
Беседа с великим 
актером к его 90-летию - 

20:30 (четверг)

Поговорили 
с Басилашвили

Молимся на русскую ПВО и нашему 
земляку Серафиму Саровскому

Продолжение на стр. 18 �Читайте на стр. 4 - 5 �

Анна ДОБРЮХА

Сезон простуд в разгаре, и в соцсетях 
идет активное обсуждение: чем лучше 
лечиться? Дискуссии об этом ведут не 
только болеющие граждане, но и научно-
медицинские эксперты. Ведь каждый год 
прибывают данные новых исследований. 
О чем они говорят? 

Про лекарства мы тут писать не будем - 
их должны назначать врачи после опроса-
осмотра пациента. 

Ученые 
проверили 
народные 
средства 
от простуды

Один день из жизни прифронтового Курска:

Основана в мае 1925 года 
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ТЕТРАДКИ, КОРМА И ГАДЖЕТЫ
Традиционные отрасли бьют тревогу. Онлайн-

магазины вытесняют их с насиженных рынков. 
Вместо прибыли теперь убытки. Недавно ста-
ло известно, что сеть «Леонардо» (продает 

канцтовары и не только) закрывает несколько 
точек в разных городах. Cеть «Ситилинк» (быто-
вая техника и электроника) начала сокращение 
персонала. Упали продажи в зоомагазинах. За 
лето на 10% сократилось число посетителей в 
магазинах одежды и обуви…

И это не потому, что россияне стали эконо-
мить. Просто тратят деньги они теперь в других 
местах. А именно - на маркетплейсах: торго-
вых площадках в интернете вроде Wildberries 
и Ozon, где могут торговать самые разные 
продавцы. За первые полгода оборот онлайн-
площадок вырос на 21%. Смартфонов на мар-
кетплейсах стали покупать на четверть больше, 
а кормов для животных - сразу на 40%.

Продолжение на стр. 6 �

Какие магазины выживут, а какие 
погибнут в борьбе с интернет-торговлей
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Евгений БЕЛЯКОВ

Разбираемся 
с экспертами.

Кафе, барбершоп, зоомагазин, 
цветочная лавка. Это список заве-
дений, которые закрылись в нашем 
доме в течение года. Как думаете, 
что открылось на их месте? Даю од-
ну попытку. Но вы точно справитесь. 
Верно, пункты выдачи заказов (ПВЗ). 
Держатся только супермаркеты, ко-
фейня и маникюрный салон. Но и их 
век, похоже, недолог. На днях сосед 
забирал из ПВЗ упаковку бытовой 
химии и… зеленый горошек.

Маргарита СИМОНЬЯН - 
в интервью 
«Комсомольской правде»
О Путине, 
Дурове 
и цензуре Читайте 

на стр. 8 - 9 �

Читайте на стр. 10  �

ЗАВОДЪные 
прогулки

Чем 
заняться 
в бывших 
промзонах

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Среда
25 сентября
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Эксперты рассуждают, как не переборщить 
с дополнительными занятиями для детей 
(читайте на стр. 17). И мы спросили:

Вы в какой кружок 
ходили?
Владимир БЕРЕЗИН, теле- и радиоведущий:

- Назовем мое детское «увлечение» кружком юного живот-
новода. В Орловской области ухаживал за коровами и доил 
коз. Еще был кружок юного овощевода - мы корячились на 
прополке свеклы и на уборке. Я до сих пор в Подмосковье 
кошу траву по интуиции. Моя сестра мою племянницу Ка-
терину отдавала в пять кружков - танцевальный, плавания, 
рисования... В итоге она окончила финансово-экономический 
университет по специальности «учет и аудит». А моя дочь 
сама начала заниматься конным спортом с пятого класса и 
сейчас занимается лошадьми.

Александр МИХАЙЛОВ, 
генерал ФСБ в отставке:

- Я жил на Крымской набережной и занимался греблей 
на байдарках и каноэ. Старшая дочь ходила в музыкальную 
школу, вторая - тоже в музыкалку, но все бесперспективно. 
А внучка освоила гитару и телескоп. В Кабардино-Балкарии 
жила на астрономической станции и занималась астрономией.

Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы:
- Ходила в танцевальный знаменитый ансамбль «Юность». 

Два года продержалась, и моя подготовка потом радовала 
меня на дискотеках. Еще легкая атлетика у меня была, трой-
ной прыжок. Но врачи завершили мою карьеру со словами 
«а теперь будем сидеть смирно». А ведь у меня хороший был 
прыжок, длинный...

Салават ЩЕРБАКОВ, народный художник 
России, скульптор:

- Я ходил с 1-го по 10-й класс во Дворец пионеров на 
Ленинских горах в кружок скульптуры. Отвела меня туда 
бабушка, учитель математики, имевшая орден Ленина. А мои 
дети ходили в художественную школу на Красной Пресне. 
Внучке 15 лет, она училась у преподавателя, который со 
мной занимался в Строгановке. Еще я ходил в секцию самбо 
к Евгению Глориозову, пятикратному чемпиону СССР. А сын 
потом в «Динамо» занимался дзюдо в секции чемпиона Европы 
Андрея Алексеевича Цюпаченко.

Юрий ЛОЗА, композитор и певец:
- Я ходил на гимнастику и на прыжки в воду, но понял, что 

все это не мое. Остановился на футболе и шахматах. А гита-
ра - это отдельно, это не кружок. Это образ жизни, она за-
брала все и стала моей профессией. А детям я желал всего 
хорошего, ну и выросли певцы...

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, сатирик и пародист:
- Долго шахматами занимался. До второго разряда доиграл 

на турнирах - во Дворце пионеров им. Крупской на Чистопруд-
ном бульваре, а потом на проспекте Мира. Когда на первен-
стве Москвы заняли 3-е место, я в школе стал первым парнем 
на деревне. У сына Мишки футбол стал главной страстью. Он 
пятый год занимается футболом в школе ЦСКА. Шахматы тоже 
знает, но такой страсти к шахматам, как я, не испытывает.

 � ВОПРОС ДНЯ

Николай МЫСИН

Вазовская 
«классика» вошла 
в топ-10 самых 
популярных 
автомобилей 
в мировой истории.

Рейтинг британско-
го издания Autocar со-
ставлен таким образом, 
что от каждого произ-
водителя в него попа-
ла лишь одна его самая 
известная и популяр-
ная модель. Вазовская 
«пятерка», занявшая 
7-е место, выпускалась 
около 35 лет и разо-
шлась тиражом в 18 млн 
экземпляров! Даже ле-
гендарная в Америке 
Chevrolet Impala, про-
державшаяся на кон-
вейере почти 60 лет, 
до результатов нашей 
«классики» не дотяну-
ла. Как и сверхпопу-
лярный в Европе ком-
пактный и доступный 
хетчбэк Renault Clio. 
А на первых строчках 
сервиса такие бест-
селлеры, как Toyota 
Corolla, пикапы Ford 
F-серии и Volkswagen 
Golf (см. «Наглядно»).

Важное уточнение - 
речь о совокупном ти-

раже всех поколений 
каждой модели. Разу-
меется, за десятилетия 
на рынке их сменилось 
немало. Вечной оста-
валась только «класси-
ка» - ее ведь улучшить 
нельзя!

Британцы мудрство-
вать не стали и вклю-
чили в рейтинг модель 
с названием Lada Riva, 
под которым она про-
давалась на Западе. 
Строго говоря, это не 
только «пятерка», но 
также и «семерки» с 
«четверками» - по су-
ти, вариации одного 

автомобиля. «Пятер-
ка» встала на конвейер 
в 1980 году, «семерка», 
ее «люксовая» версия, 
в 1982-м, а универсал в 
лице «ВАЗ-2104» уви-
дел свет в 1985-м. Про-
изводство же закончи-
лось лишь в 2014-м, 
да и то последние эк-
земпляры собирались 
только в Египте. На за-
воде в Ижевске выпуск 
«классики» прекратили 
двумя годами ранее, а 
в Тольятти - в августе 
2011-го.

- Конечно, конструк-
тивно эта модель уста-

рела еще в 80-е, когда 
появилась, - признает-
ся автоэксперт Андрей 
Ломанов. - По сути, 
«пятерка» - перерабо-
танный и улучшенный 
вариант «копейки» 
(«ВАЗ-2101»), которая, 
в свою очередь, являет-
ся адаптацией Fiat-124 
1966 года. В 60-е эта 
модель была современ-
ной, в 80-е технологии 
заметно продвинулись 
вперед. А мы еще 30 лет 
продолжали менять на 
машине только фары, 
форму кресел и дизайн 
передней панели...

С другой стороны, 
эксперты признают - 
залогом успеха вазов-
ской «классики» стало 
не только отсутствие 
конкуренции на вну-
треннем рынке. Про-
стота конструкции и 
высокая ремонтопри-
годность делали ее 
удобной и неприхот-
ливой в эксплуатации. 
Тем более в наших су-
ровых условиях - с 
плохими дорогами, 
тяжелым климатом, 
невысоким качеством 
топлива.

Светлана ВОЛКОВА

Поезда улучшают 
с учетом 
пожеланий 
пассажиров 
и машинистов.

Мэр Москвы Сер-
гей Собянин в своем 
телеграм-канале рас-
сказал об обновлении 
вагонов в столичном 
метро. В целом сегод-
ня в подземке исполь-
зуется 6600 вагонов. 
Из них более пяти ты-
сяч - составы нового 
поколения.

«К 2030 году мы пла-
нируем получить еще 
порядка 2 тысяч ваго-
нов, и доля новых по-
ездов увеличится до 
95%», - сообщил Со-
бянин.

Мэр уточнил, что 
технические характе-
ристики метровагонов 

улучшают с учетом по-
желаний пассажиров 
и машинистов. На-
пример, при запуске 
в 2012 году поездов 
«Ока» в них добавили 
функцию обеззаражи-
вания воздуха и уси-
ленную шумоизоля-
цию. В стартовавших в 
2017-м составах «Мо-
сква» появились сквоз-
ной проход через весь 
поезд и USB-зарядки. 
А в «Москву-2020» и 
«Москву-2024» внесли 
еще больше измене-
ний. В частности, двери 

и межвагонные перехо-
ды сделали шире. Кро-
ме того, разместили в 
поездах множество ин-
формационных LED-
экранов, обновили ин-
терьер. А еще в салоне 
появилась современная 
и износостойкая отдел-
ка, за которую проголо-
совали пассажиры.

Напомним, в инно-
вационных составах 
«Москва-2024» горо-
жане и туристы уже 
катаются на Замоскво-
рецкой и Троицкой ли-
ниях метро.

Андрей АБРАМОВ

Деньги за поездку все равно 
будут списывать с банковской 
карты, а транспортная станет 
«ключом» к старту аренды.

В Москве с 24 сентября самока-
ты можно брать с помощью карты 
«Тройка». Пока возможность есть 
только у устройств бренда Whoosh.

- Достаточно приложить ее верти-
кально к рулю самоката. Деньги на 

оплату поездки спишутся с банков-
ской карты, привязанной к аккаунту 
(как и штрафы от службы проката в 
случае нарушения правил. - Ред.). 
Новая функция экономит время и 
делает поездки по Москве удобнее. 
Пользователи больше не зависят 
от телефона: они могут начать и 
завершить поездку, даже если есть 
сложности со связью или сел акку-
мулятор, - рассказали «КП» в пресс-
службе сервиса.

Выходит, что «Тройка» становится 
эдаким «ключом» к поездке. Пре-
жде ее нужно привязать к своему 
аккаунту в сервисе проката. А после 
можно прикладывать вертикально к 
дашборду - экранчику самоката, что-
бы начинать и завершать поездку.

В компании также рассказали, 
что, по их данным, 85% пользова-
телей в Москве используют само-
каты именно как транспорт  - едут 
из точки А в точку Б.

 � ЗНАЙ НАШИХ!

 � НОВШЕСТВО

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Сергей СОБЯНИН:

К 2030 году в столичном метро 
появится еще около 
2 тысяч новых вагонов
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«Тройкой» теперь можно 
оплачивать аренду электросамокатов

НАГЛЯДНО

Модель  Годы выпуска  Тираж (млн)
1. Toyota Corolla  1966 - н. в.*  51 
2. Ford F-серии  1948 - н. в.  43 
3. Volkswagen Golf  1974 - н. в.  36 
4. Honda Civic  1972 - н. в.  28 
5. Opel/Vauxhall Corsa  1982 - н. в.  20 
6. Nissan Sunny  1966 - н. в.  20 
7. Lada Riva  1980 - 2014  18 
8. Chevrolet Impala  1957 - 2020  16,8 
9. BMW 3-й серии  1975 - н. в.  16,5 
10. Renault Clio  1991 - н. в.  16,1 

Топ-10 самых
популярных

моделей в истории

По данным издания Autocar.
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*Настоящее время.

Великолепная «пятерка»

Москва
www.kp.ru2  25.09.2024 Картина дня: в верхах

 � ПЕРСПЕКТИВЫ

ВВП пойдет вверх 
за потребительским спросом
Елена КРИВЯКИНА

В проекте бюджета 
на ближайшие три года 
предусмотрен рост 
экономики на 13%.

С начала следующего года минималь-
ный размер оплаты труда (МРОТ) вы-
растет более чем на 16,5% и составит 
22 440 рублей. А к 2030 году он дол-
жен достигнуть 35 тысяч рублей. Это 
поможет повысить зарплаты более 
четырех миллионов работников. Об 
этом заявил премьер Михаил Ми-
шустин на заседании правительства 
во вторник, где обсуждался проект 
федерального бюджета на ближайшую 
трехлетку.

- Соотношение расходов и доходов 
оптимальное,  - считает глава прави-
тельства. - Оно, с одной стороны, га-
рантирует выполнение всех социаль-
ных обязательств, а с другой - окажет 
существенную поддержку тем отрас-
лям, которые особо нужны для форми-
рования экономики: станкостроению, 
робототехнике, микроэлектронике и 
ряду других.

Премьер сообщил, что доходы феде-
ральной казны в 2025 году вырастут 
на 12% - до 40,3 триллиона рублей, а 
расходы составят почти 41,5 триллио-
на рублей. Все ближайшие три года 
федеральный бюджет будет дефицит-
ным - дефицит прогнозируется на уров-
не 0,5% ВВП.

Глава Министерства экономиче-
ского развития Максим Решетни-
ков представил прогноз социально-
экономического развития. Ожидается, 
что в этом году рост ВВП достигнет 
3,9%. А в период с 2024 по 2027 год 
он должен прибавить 13%. 30% уве-
личения ВВП обеспечат инвестиции. 
Еще порядка 60% - рост потребитель-
ского спроса.

- Увеличение потребительской ак-
тивности ожидается на фоне роста 
зарплат, сохранения низкого уровня 
безработицы, индексации пенсий ра-
ботающих пенсионеров, социальных 
выплат, расширения поддержки семей 
с детьми, - сообщил Решетников.

По его словам, инфляция в следую-
щем году замедлится (в этом году она 
превышает прогнозные значения), а в 
2026 году должна выйти на целевой 
уровень.

Мишустин отметил, что работа над 
бюджетом шла на фоне дисбалансов 
в глобальной экономике. В 2024 году 
мировая торговля сократилась на 2% 
из-за ужесточения торговых мер и нару-
шения транспортно-логистических це-
почек. По оценке МВФ, рост мирового 
ВВП замедляется. В странах зоны евро 
он может не выйти за 1%, что говорит 
о признаках стагнации в этих государ-
ствах. Премьер также напомнил, что в 
2023 году в отношении России было 
введено 3 тысячи новых ограничений. 
Экономика России, по его словам, «ис-
пытывает колоссальное давление».

Дина КАРПИЦКАЯ

За оскорбление власти 
будут не просто 
штрафовать, 
но и наказывать 
лишением свободы?

В недрах Государственной 
Думы разрабатываются по-
правки в Уголовный кодекс: 
планируется значительно уже-
сточить наказание за оскор-
бление представителей власти, 
вплоть до реальных тюремных 
сроков.

Нечасто бывает, что офици-
ального текста поправок еще 
нет, а информация в СМИ уже 
просочилась. Так случилось 
с законопроектом депутата 
Василия Пискарева (глава 
Комитета по безопасности 
и  противодействию корруп-
ции).

Как сообщают телеграм-
каналы, Пискарев готовит из-
менения в ряд статей УК, в том 
числе в 319-ю - «оскорбление 
представителя власти». Сейчас 

за это предусмотрен штраф до 
40 000 рублей либо обязатель-
ные (360 часов) или исправи-
тельные (до года) работы. По 
некоторым данным, предпола-
гается эти наказания усилить: 
штрафы поднять до миллиона 
либо вообще давать реальный 
срок - до двух лет (если чинов-
ника оскорбят в интернете или 
СМИ).

Надо сказать, что на сайте 
Госдумы этого законопроекта 
нет. Значит, на рассмотрение 
или на всеобщее обсуждение 
он пока не выставлен. Инфор-
мация о готовящихся ужесто-
чениях поступила от ТАСС, 
причем информагентство за-
веряет, что в их распоряжении 
имеется рецензия правитель-
ства РФ. То есть законопро-
ект где-то там, в верхах, уже 
видели.

- Да, этот законопроект еще 
не внесен. Мы еще даже не 
получили на него заключения 

правительства, о котором пи-
шет ТАСС, и не видели, какие 
там замечания,  - рассказал 
«КП» пресс-секретарь депутата 
Пискарева Олег Воробьев. - 
Сейчас сложно что-то говорить, 
потому что законопроект мо-
жет быть совершенно другим 
и с другими формулировками. 
Сейчас раздувают, что всех 
будут сажать… но это совсем 
не так.

- А какой был мотив раз-
рабатывать такие измене-
ния? Может, конкретная 
история послужила толч-
ком?

- Это давняя идея. Она была 
предложена еще пару лет на-
зад одним из ведомств.

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
выслушал от Германа 
Грефа, как они 
развивают знаменитый 
курорт на Алтае.

- Знаю, что у вас много ин-
вестиционных и социальных 
проектов, - встречу с предсе-
дателем правления Сбербан-
ка Владимир Путин с самого 
начала направил не в сторону 
процентов и кредитов…

Но тот в ответ говорил все-
таки об экономике. Тем бо-
лее тут есть что отметить - она 
растет быстрее ожидаемого.

- Прогнозы были в райо-
не 1 - 2%, а мы видим, что 
сегодня наш прогноз роста 
ВВП на конец года - 3,8%. 
И за первые полгода заработ-
ные платы растут темпом бо-
лее 8%, около 6% - рост дохо-
дов населения, - перечислил 
финансист.

Греф сообщил, что банк 
ждет роста числа выданных 
кредитов, даже несмотря на 
ключевую ставку. А еще он 
признался, что банк стол-
кнулся с «парадоксом».

- Объем инвестиционных 
сделок на четверть выше, 
чем в прошлом году. Во мно-
гом это парадокс на самом 
деле, так не должно быть, 
но пока инвестиционная ак-
тивность компании очень 
высокая, - доложил банкир.

- Приходит осознание то-
го (я имею в виду частные 
инвестиции), что лучше 
все «заносить» в дом. Си-
туация, которая сложилась 
за последние годы, об этом 
как раз и говорит, - пред-
положил Владимир Влади-
мирович.

Греф согласился, что 
уменьшился отток капита-
ла из страны. Часть денег 
как раз отправилась в ин-
вестиции.

КУДА ВКЛАДЫВАЮТСЯ 
ДЕНЬГИ

Другая существенная сто-
рона работы Сбера - развитие 
инфраструктуры в россий-
ских регионах. Об этом тоже 
говорили Путин с Грефом.

Итак:
� В Магадане и Анадыре 

открылись новые кампусы 
проекта «Школа 21» (их те-
перь 14 в разных городах, и 
готовятся к открытию еще 
18). Тут бесплатно можно 
выучиться и получить вос-

требованную профессию в 
сфере IT.

� За последние годы ком-
пания подарила 30 россий-
ским городам музыкальные 
фонтаны (последний из них 
был открыт в Смоленске).

� На Алтае готов новый 
круглогодичный курорт 
«Манжерок». Протяжен-
ность горнолыжных трасс 
там в ближайшие годы до-
стигнет 200 км (пока гото-
вы только 40 км), работает 
400 номеров в гостиницах, 

а число рабочих мест вы-
растет до 15 тысяч. Только 
за прошлый зимний сезон 
«Манжерок» принял более 
210 тысяч туристов. И от-
дыхающих становится все 
больше и больше. Поэтому 
в Горно-Алтайске вовсю 
реконструируют аэропорт: 
взлетно-посадочная поло-
са удлиняется, чтобы порт 
мог принимать все типы са-
молетов, и в этом году банк 
начнет строить новый аэро-
вокзал.

Расскажи 
ты мне, дружок,
что такое 
Манжерок!

 � НЕ ХАМИ

За козла ответят

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
Статья 319 УК РФ была введена в Уголовный кодекс с момента его принятия в 1996 

году. С тех пор она претерпела несколько изменений:
В 2003 году были изменены формулировки наказаний и размеры штрафов.
В 2011 году снова увеличены штрафы и к наказаниям добавлены исправительные работы.
То есть все изменения были направлены на усиление защиты представителей власти 

и увеличение санкций за подобные правонарушения.
В 2019 году ЛДПР предлагала эту статью декриминализировать, переведя в Админи-

стративный кодекс, но до реальных изменений эта инициатива так и не дошла. Очевидно, 
статью ждут правки в самое ближайшее время, но вот какие именно, пока не ясно.
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Герман Греф отчитался президенту не только о ситуации в экономике 
и результатах работы банка, но и о других проектах.

За пропаганду идеологии 
чайлдфри накажут 

рублем и выдворением 
из России - подробнее 

еще об одном 
законопроекте > стр. 7.
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Эксперты рассуждают, как не переборщить 
с дополнительными занятиями для детей 
(читайте на стр. 17). И мы спросили:

Вы в какой кружок 
ходили?
Владимир БЕРЕЗИН, теле- и радиоведущий:

- Назовем мое детское «увлечение» кружком юного живот-
новода. В Орловской области ухаживал за коровами и доил 
коз. Еще был кружок юного овощевода - мы корячились на 
прополке свеклы и на уборке. Я до сих пор в Подмосковье 
кошу траву по интуиции. Моя сестра мою племянницу Ка-
терину отдавала в пять кружков - танцевальный, плавания, 
рисования... В итоге она окончила финансово-экономический 
университет по специальности «учет и аудит». А моя дочь 
сама начала заниматься конным спортом с пятого класса и 
сейчас занимается лошадьми.

Александр МИХАЙЛОВ, 
генерал ФСБ в отставке:

- Я жил на Крымской набережной и занимался греблей 
на байдарках и каноэ. Старшая дочь ходила в музыкальную 
школу, вторая - тоже в музыкалку, но все бесперспективно. 
А внучка освоила гитару и телескоп. В Кабардино-Балкарии 
жила на астрономической станции и занималась астрономией.

Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы:
- Ходила в танцевальный знаменитый ансамбль «Юность». 

Два года продержалась, и моя подготовка потом радовала 
меня на дискотеках. Еще легкая атлетика у меня была, трой-
ной прыжок. Но врачи завершили мою карьеру со словами 
«а теперь будем сидеть смирно». А ведь у меня хороший был 
прыжок, длинный...

Салават ЩЕРБАКОВ, народный художник 
России, скульптор:

- Я ходил с 1-го по 10-й класс во Дворец пионеров на 
Ленинских горах в кружок скульптуры. Отвела меня туда 
бабушка, учитель математики, имевшая орден Ленина. А мои 
дети ходили в художественную школу на Красной Пресне. 
Внучке 15 лет, она училась у преподавателя, который со 
мной занимался в Строгановке. Еще я ходил в секцию самбо 
к Евгению Глориозову, пятикратному чемпиону СССР. А сын 
потом в «Динамо» занимался дзюдо в секции чемпиона Европы 
Андрея Алексеевича Цюпаченко.

Юрий ЛОЗА, композитор и певец:
- Я ходил на гимнастику и на прыжки в воду, но понял, что 

все это не мое. Остановился на футболе и шахматах. А гита-
ра - это отдельно, это не кружок. Это образ жизни, она за-
брала все и стала моей профессией. А детям я желал всего 
хорошего, ну и выросли певцы...

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, сатирик и пародист:
- Долго шахматами занимался. До второго разряда доиграл 

на турнирах - во Дворце пионеров им. Крупской на Чистопруд-
ном бульваре, а потом на проспекте Мира. Когда на первен-
стве Москвы заняли 3-е место, я в школе стал первым парнем 
на деревне. У сына Мишки футбол стал главной страстью. Он 
пятый год занимается футболом в школе ЦСКА. Шахматы тоже 
знает, но такой страсти к шахматам, как я, не испытывает.

 � ВОПРОС ДНЯ

Николай МЫСИН

Вазовская 
«классика» вошла 
в топ-10 самых 
популярных 
автомобилей 
в мировой истории.

Рейтинг британско-
го издания Autocar со-
ставлен таким образом, 
что от каждого произ-
водителя в него попа-
ла лишь одна его самая 
известная и популяр-
ная модель. Вазовская 
«пятерка», занявшая 
7-е место, выпускалась 
около 35 лет и разо-
шлась тиражом в 18 млн 
экземпляров! Даже ле-
гендарная в Америке 
Chevrolet Impala, про-
державшаяся на кон-
вейере почти 60 лет, 
до результатов нашей 
«классики» не дотяну-
ла. Как и сверхпопу-
лярный в Европе ком-
пактный и доступный 
хетчбэк Renault Clio. 
А на первых строчках 
сервиса такие бест-
селлеры, как Toyota 
Corolla, пикапы Ford 
F-серии и Volkswagen 
Golf (см. «Наглядно»).

Важное уточнение - 
речь о совокупном ти-

раже всех поколений 
каждой модели. Разу-
меется, за десятилетия 
на рынке их сменилось 
немало. Вечной оста-
валась только «класси-
ка» - ее ведь улучшить 
нельзя!

Британцы мудрство-
вать не стали и вклю-
чили в рейтинг модель 
с названием Lada Riva, 
под которым она про-
давалась на Западе. 
Строго говоря, это не 
только «пятерка», но 
также и «семерки» с 
«четверками» - по су-
ти, вариации одного 

автомобиля. «Пятер-
ка» встала на конвейер 
в 1980 году, «семерка», 
ее «люксовая» версия, 
в 1982-м, а универсал в 
лице «ВАЗ-2104» уви-
дел свет в 1985-м. Про-
изводство же закончи-
лось лишь в 2014-м, 
да и то последние эк-
земпляры собирались 
только в Египте. На за-
воде в Ижевске выпуск 
«классики» прекратили 
двумя годами ранее, а 
в Тольятти - в августе 
2011-го.

- Конечно, конструк-
тивно эта модель уста-

рела еще в 80-е, когда 
появилась, - признает-
ся автоэксперт Андрей 
Ломанов. - По сути, 
«пятерка» - перерабо-
танный и улучшенный 
вариант «копейки» 
(«ВАЗ-2101»), которая, 
в свою очередь, являет-
ся адаптацией Fiat-124 
1966 года. В 60-е эта 
модель была современ-
ной, в 80-е технологии 
заметно продвинулись 
вперед. А мы еще 30 лет 
продолжали менять на 
машине только фары, 
форму кресел и дизайн 
передней панели...

С другой стороны, 
эксперты признают - 
залогом успеха вазов-
ской «классики» стало 
не только отсутствие 
конкуренции на вну-
треннем рынке. Про-
стота конструкции и 
высокая ремонтопри-
годность делали ее 
удобной и неприхот-
ливой в эксплуатации. 
Тем более в наших су-
ровых условиях - с 
плохими дорогами, 
тяжелым климатом, 
невысоким качеством 
топлива.

Светлана ВОЛКОВА

Поезда улучшают 
с учетом 
пожеланий 
пассажиров 
и машинистов.

Мэр Москвы Сер-
гей Собянин в своем 
телеграм-канале рас-
сказал об обновлении 
вагонов в столичном 
метро. В целом сегод-
ня в подземке исполь-
зуется 6600 вагонов. 
Из них более пяти ты-
сяч - составы нового 
поколения.

«К 2030 году мы пла-
нируем получить еще 
порядка 2 тысяч ваго-
нов, и доля новых по-
ездов увеличится до 
95%», - сообщил Со-
бянин.

Мэр уточнил, что 
технические характе-
ристики метровагонов 

улучшают с учетом по-
желаний пассажиров 
и машинистов. На-
пример, при запуске 
в 2012 году поездов 
«Ока» в них добавили 
функцию обеззаражи-
вания воздуха и уси-
ленную шумоизоля-
цию. В стартовавших в 
2017-м составах «Мо-
сква» появились сквоз-
ной проход через весь 
поезд и USB-зарядки. 
А в «Москву-2020» и 
«Москву-2024» внесли 
еще больше измене-
ний. В частности, двери 

и межвагонные перехо-
ды сделали шире. Кро-
ме того, разместили в 
поездах множество ин-
формационных LED-
экранов, обновили ин-
терьер. А еще в салоне 
появилась современная 
и износостойкая отдел-
ка, за которую проголо-
совали пассажиры.

Напомним, в инно-
вационных составах 
«Москва-2024» горо-
жане и туристы уже 
катаются на Замоскво-
рецкой и Троицкой ли-
ниях метро.

Андрей АБРАМОВ

Деньги за поездку все равно 
будут списывать с банковской 
карты, а транспортная станет 
«ключом» к старту аренды.

В Москве с 24 сентября самока-
ты можно брать с помощью карты 
«Тройка». Пока возможность есть 
только у устройств бренда Whoosh.

- Достаточно приложить ее верти-
кально к рулю самоката. Деньги на 

оплату поездки спишутся с банков-
ской карты, привязанной к аккаунту 
(как и штрафы от службы проката в 
случае нарушения правил. - Ред.). 
Новая функция экономит время и 
делает поездки по Москве удобнее. 
Пользователи больше не зависят 
от телефона: они могут начать и 
завершить поездку, даже если есть 
сложности со связью или сел акку-
мулятор, - рассказали «КП» в пресс-
службе сервиса.

Выходит, что «Тройка» становится 
эдаким «ключом» к поездке. Пре-
жде ее нужно привязать к своему 
аккаунту в сервисе проката. А после 
можно прикладывать вертикально к 
дашборду - экранчику самоката, что-
бы начинать и завершать поездку.

В компании также рассказали, 
что, по их данным, 85% пользова-
телей в Москве используют само-
каты именно как транспорт  - едут 
из точки А в точку Б.

 � ЗНАЙ НАШИХ!

 � НОВШЕСТВО

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Сергей СОБЯНИН:

К 2030 году в столичном метро 
появится еще около 
2 тысяч новых вагонов
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«Тройкой» теперь можно 
оплачивать аренду электросамокатов

НАГЛЯДНО

Модель  Годы выпуска  Тираж (млн)
1. Toyota Corolla  1966 - н. в.*  51 
2. Ford F-серии  1948 - н. в.  43 
3. Volkswagen Golf  1974 - н. в.  36 
4. Honda Civic  1972 - н. в.  28 
5. Opel/Vauxhall Corsa  1982 - н. в.  20 
6. Nissan Sunny  1966 - н. в.  20 
7. Lada Riva  1980 - 2014  18 
8. Chevrolet Impala  1957 - 2020  16,8 
9. BMW 3-й серии  1975 - н. в.  16,5 
10. Renault Clio  1991 - н. в.  16,1 

Топ-10 самых
популярных

моделей в истории

По данным издания Autocar.
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*Настоящее время.

Великолепная «пятерка»

Москва
www.kp.ru2  25.09.2024 Картина дня: в верхах

 � ПЕРСПЕКТИВЫ

ВВП пойдет вверх 
за потребительским спросом
Елена КРИВЯКИНА

В проекте бюджета 
на ближайшие три года 
предусмотрен рост 
экономики на 13%.

С начала следующего года минималь-
ный размер оплаты труда (МРОТ) вы-
растет более чем на 16,5% и составит 
22 440 рублей. А к 2030 году он дол-
жен достигнуть 35 тысяч рублей. Это 
поможет повысить зарплаты более 
четырех миллионов работников. Об 
этом заявил премьер Михаил Ми-
шустин на заседании правительства 
во вторник, где обсуждался проект 
федерального бюджета на ближайшую 
трехлетку.

- Соотношение расходов и доходов 
оптимальное,  - считает глава прави-
тельства. - Оно, с одной стороны, га-
рантирует выполнение всех социаль-
ных обязательств, а с другой - окажет 
существенную поддержку тем отрас-
лям, которые особо нужны для форми-
рования экономики: станкостроению, 
робототехнике, микроэлектронике и 
ряду других.

Премьер сообщил, что доходы феде-
ральной казны в 2025 году вырастут 
на 12% - до 40,3 триллиона рублей, а 
расходы составят почти 41,5 триллио-
на рублей. Все ближайшие три года 
федеральный бюджет будет дефицит-
ным - дефицит прогнозируется на уров-
не 0,5% ВВП.

Глава Министерства экономиче-
ского развития Максим Решетни-
ков представил прогноз социально-
экономического развития. Ожидается, 
что в этом году рост ВВП достигнет 
3,9%. А в период с 2024 по 2027 год 
он должен прибавить 13%. 30% уве-
личения ВВП обеспечат инвестиции. 
Еще порядка 60% - рост потребитель-
ского спроса.

- Увеличение потребительской ак-
тивности ожидается на фоне роста 
зарплат, сохранения низкого уровня 
безработицы, индексации пенсий ра-
ботающих пенсионеров, социальных 
выплат, расширения поддержки семей 
с детьми, - сообщил Решетников.

По его словам, инфляция в следую-
щем году замедлится (в этом году она 
превышает прогнозные значения), а в 
2026 году должна выйти на целевой 
уровень.

Мишустин отметил, что работа над 
бюджетом шла на фоне дисбалансов 
в глобальной экономике. В 2024 году 
мировая торговля сократилась на 2% 
из-за ужесточения торговых мер и нару-
шения транспортно-логистических це-
почек. По оценке МВФ, рост мирового 
ВВП замедляется. В странах зоны евро 
он может не выйти за 1%, что говорит 
о признаках стагнации в этих государ-
ствах. Премьер также напомнил, что в 
2023 году в отношении России было 
введено 3 тысячи новых ограничений. 
Экономика России, по его словам, «ис-
пытывает колоссальное давление».

Дина КАРПИЦКАЯ

За оскорбление власти 
будут не просто 
штрафовать, 
но и наказывать 
лишением свободы?

В недрах Государственной 
Думы разрабатываются по-
правки в Уголовный кодекс: 
планируется значительно уже-
сточить наказание за оскор-
бление представителей власти, 
вплоть до реальных тюремных 
сроков.

Нечасто бывает, что офици-
ального текста поправок еще 
нет, а информация в СМИ уже 
просочилась. Так случилось 
с законопроектом депутата 
Василия Пискарева (глава 
Комитета по безопасности 
и  противодействию корруп-
ции).

Как сообщают телеграм-
каналы, Пискарев готовит из-
менения в ряд статей УК, в том 
числе в 319-ю - «оскорбление 
представителя власти». Сейчас 

за это предусмотрен штраф до 
40 000 рублей либо обязатель-
ные (360 часов) или исправи-
тельные (до года) работы. По 
некоторым данным, предпола-
гается эти наказания усилить: 
штрафы поднять до миллиона 
либо вообще давать реальный 
срок - до двух лет (если чинов-
ника оскорбят в интернете или 
СМИ).

Надо сказать, что на сайте 
Госдумы этого законопроекта 
нет. Значит, на рассмотрение 
или на всеобщее обсуждение 
он пока не выставлен. Инфор-
мация о готовящихся ужесто-
чениях поступила от ТАСС, 
причем информагентство за-
веряет, что в их распоряжении 
имеется рецензия правитель-
ства РФ. То есть законопро-
ект где-то там, в верхах, уже 
видели.

- Да, этот законопроект еще 
не внесен. Мы еще даже не 
получили на него заключения 

правительства, о котором пи-
шет ТАСС, и не видели, какие 
там замечания,  - рассказал 
«КП» пресс-секретарь депутата 
Пискарева Олег Воробьев. - 
Сейчас сложно что-то говорить, 
потому что законопроект мо-
жет быть совершенно другим 
и с другими формулировками. 
Сейчас раздувают, что всех 
будут сажать… но это совсем 
не так.

- А какой был мотив раз-
рабатывать такие измене-
ния? Может, конкретная 
история послужила толч-
ком?

- Это давняя идея. Она была 
предложена еще пару лет на-
зад одним из ведомств.

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
выслушал от Германа 
Грефа, как они 
развивают знаменитый 
курорт на Алтае.

- Знаю, что у вас много ин-
вестиционных и социальных 
проектов, - встречу с предсе-
дателем правления Сбербан-
ка Владимир Путин с самого 
начала направил не в сторону 
процентов и кредитов…

Но тот в ответ говорил все-
таки об экономике. Тем бо-
лее тут есть что отметить - она 
растет быстрее ожидаемого.

- Прогнозы были в райо-
не 1 - 2%, а мы видим, что 
сегодня наш прогноз роста 
ВВП на конец года - 3,8%. 
И за первые полгода заработ-
ные платы растут темпом бо-
лее 8%, около 6% - рост дохо-
дов населения, - перечислил 
финансист.

Греф сообщил, что банк 
ждет роста числа выданных 
кредитов, даже несмотря на 
ключевую ставку. А еще он 
признался, что банк стол-
кнулся с «парадоксом».

- Объем инвестиционных 
сделок на четверть выше, 
чем в прошлом году. Во мно-
гом это парадокс на самом 
деле, так не должно быть, 
но пока инвестиционная ак-
тивность компании очень 
высокая, - доложил банкир.

- Приходит осознание то-
го (я имею в виду частные 
инвестиции), что лучше 
все «заносить» в дом. Си-
туация, которая сложилась 
за последние годы, об этом 
как раз и говорит, - пред-
положил Владимир Влади-
мирович.

Греф согласился, что 
уменьшился отток капита-
ла из страны. Часть денег 
как раз отправилась в ин-
вестиции.

КУДА ВКЛАДЫВАЮТСЯ 
ДЕНЬГИ

Другая существенная сто-
рона работы Сбера - развитие 
инфраструктуры в россий-
ских регионах. Об этом тоже 
говорили Путин с Грефом.

Итак:
� В Магадане и Анадыре 

открылись новые кампусы 
проекта «Школа 21» (их те-
перь 14 в разных городах, и 
готовятся к открытию еще 
18). Тут бесплатно можно 
выучиться и получить вос-

требованную профессию в 
сфере IT.

� За последние годы ком-
пания подарила 30 россий-
ским городам музыкальные 
фонтаны (последний из них 
был открыт в Смоленске).

� На Алтае готов новый 
круглогодичный курорт 
«Манжерок». Протяжен-
ность горнолыжных трасс 
там в ближайшие годы до-
стигнет 200 км (пока гото-
вы только 40 км), работает 
400 номеров в гостиницах, 

а число рабочих мест вы-
растет до 15 тысяч. Только 
за прошлый зимний сезон 
«Манжерок» принял более 
210 тысяч туристов. И от-
дыхающих становится все 
больше и больше. Поэтому 
в Горно-Алтайске вовсю 
реконструируют аэропорт: 
взлетно-посадочная поло-
са удлиняется, чтобы порт 
мог принимать все типы са-
молетов, и в этом году банк 
начнет строить новый аэро-
вокзал.

Расскажи 
ты мне, дружок,
что такое 
Манжерок!

 � НЕ ХАМИ

За козла ответят

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
Статья 319 УК РФ была введена в Уголовный кодекс с момента его принятия в 1996 

году. С тех пор она претерпела несколько изменений:
В 2003 году были изменены формулировки наказаний и размеры штрафов.
В 2011 году снова увеличены штрафы и к наказаниям добавлены исправительные работы.
То есть все изменения были направлены на усиление защиты представителей власти 

и увеличение санкций за подобные правонарушения.
В 2019 году ЛДПР предлагала эту статью декриминализировать, переведя в Админи-

стративный кодекс, но до реальных изменений эта инициатива так и не дошла. Очевидно, 
статью ждут правки в самое ближайшее время, но вот какие именно, пока не ясно.
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Герман Греф отчитался президенту не только о ситуации в экономике 
и результатах работы банка, но и о других проектах.

За пропаганду идеологии 
чайлдфри накажут 

рублем и выдворением 
из России - подробнее 

еще об одном 
законопроекте > стр. 7.

Россия
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КОЛОРИТ:
Путь из селян в куряне

Неизбежно меняют лицо города 
беженцы из курских сел. Пацанва в 
белых майках, важно вышивающая 
по центральным улицам, бабушки в 
халатах и носочках, испуганно раз-
глядывающие сверкающие витрины 
«Иль де ботэ», хозяйновитые тетки, 
закаленные сельской жизнью и те-
перь не знающие, чем заниматься в 
городе.

- Все лагеря, базы отдыха заняты 
беженцами. Внучке путевку на август 
купили, а тут такое. Что же делать, 
тысячи людей без домов остались. 
Одно плохо - дистанционка в школе, а 
внучка в девятом классе, поди попро-
буй ей объясни химию или физику. 
Сейчас решают, может, выпускные и 
начальные классы переведут на очное 
обучение, - сокрушается случайная 
попутчица, у которой я уточнила до-
рогу.

Многие беженцы, предъявив про-
писку в паспорте, получают компен-
сации за разрушенное жилье, при-
обретают квартиры в Курске и тоже 
вносят свой колорит.

- У меня соседка из Суд-
жи за дом в 100 с лишним 
квадратов получила сер-
тификат в несколько мил-
лионов рублей. Возьмет 
квартиру в центре Кур-
ска. А многие не спешат 
брать сертификаты... Все 
надеются вернуться до-
мой, не хотят менять свои 
огороды на вид с балко-
на, - говорит мне одна из 
беженок Галина.

ХАРАКТЕР:
Мешки 
с гуманитаркой 
и ноль паники

Очереди за гуманитар-
кой по всему городу. Где-
то дают только одежду, где-то - про-
дукты и бытовую химию. А потому на 
улицах прохожие часто что-то несут: 
баулы с подушками-одеялами, огром-
ные тюки с вещами или посудой.

- Уезжала из Суджи в одних тап-
ках, хорошо хоть документы успела 
забрать. Так вот все вещи, которые 
на мне, это подруга из Москвы вы-
слала. А впереди зима - теплые вещи 
нужны, - переживает моя знакомая 
суджанка.

В тени деревьев замечаю огромные 
палатки и машины Красного Креста 
России. К первой палатке выстрои-
лась очередь беженцев, чтобы заре-
гистрироваться на получение помо-
щи. Сама помощь - объемный пакет 
с бытовой химией, два пакета с про-
дуктами - крупы, сахар, масло, мука, 
консервы, сертификат на 3 тысячи 
рублей в аптеку. И это не одноразо-
вая помощь!

- Я сюда уже второй раз прихожу. 
Уезжали мы из села Плехово Суд-
жанского района, кто как мог. А на-
чалось с того, что после обстрелов 
исчез свет, я звоню на подстанцию, 
а мне говорят - в Судже уже никого 
нет, ремонтировать некому, и вы уез-

жайте. Я ушам своим не поверил. За-
брал я свою 90-летнюю тещу, пытался 
через Суджу выехать, а там уже «нем-
цы». Ну, мы их, гадов из ВСУ, так 
называем. Едем по трассе на Курск, 
перед нами в кабину «КамАЗа» ударил 
дрон, там все и полыхнуло. Водитель 
сгорел… Как мы доехали живыми, 
не знаю, - руки моего собеседника 
дрожат, в глазах стоят слезы.

Такие истории в очередях за гума-
нитаркой не редкость. Когда людям 

тревожно, они становятся общитель-
нее, им надо выговориться.

На помощь Красному Кресту приш-
ли местные учителя. Сами, без всяких 
принуждений! Тут в Курске все спло-
тились вокруг общей беды - местные 
несут беженцам консервацию и вещи, 
волонтеры - и «стихийные», и госу-
дарственные - везут лекарства, про-
дукты, помощь военным.

Ни один тут не скажет: «Моя хата 
с краю». С другой стороны - ни па-
ники, ни истерии, ни растерянной 
суетливости у жителей нет.

 
РАЗГОВОРЫ:
Про оккупантов 
и детство в СССР

- А ты видела, укропы выложили 
видео Сереги и Натахи? - беженка 
из захваченного села, не стесняясь, 
громко говорит по мобильному в оче-
реди за гуманитаркой о своих бывших 
соседях, - типа Украина им продук-
ты какие-то дала, значит, они теперь 
должны в пояс ей кланяться. Гово-
рила им: уезжайте! Ни в какую! А ко 
мне такие приходили, по-русски ни 
бельмеса, наставили автомат и ржут, 

издеваются: «Пуф! Пуф!» То ли поля-
ки, то ли еще кто. Ироды, одно слово.

Прямо эпизод из советских филь-
мов о войне. А память услужливо 
достает картинку из детства. Я, ма-
ленькая, на родине своего дедушки 
в деревне Волфино Глушковского 
района Курской области. Я впервые 
в деревне, и все для меня тут диво.

На дворе 80-е прошлого столетия. 
Колхозные коровы по пузо в навозе, 
глупый гусь, у которого башка застря-

ла между штакетин, 
пирожок с кашей 
внутри размером с 
буханку, земляни-
ка, которую двою-
родный брат Вовка 
нанизал на соло-
минку и преподнес 
мне, белые грибы, 
что растут едва ли 
не на тропинках в 
лесу, а еще, как на-
ша городская мама 
героически предло-
жила свою помощь 
сельской родне на 
прополке бурака 
(именно так тут на-
зывается свекла) и 
вернулась, обгорев-
шая на солнце, сама 

цвета этого самого бурака.
Граница между Украиной и Росси-

ей как раз проходила по этому селу: с 
одной стороны - Сумская область, с 
другой - Курская, и представляла со-
бой черно-белый столбик с полметра 
высотой, который едва было видно в 
траве. Вокруг него паслись флегма-
тичные коровы. И все вокруг было 
СССР. Потому сам столбик воспри-

нимался как что-то символическое, 
к чему все давно привыкли, особенно 
коровы... Сейчас там как раз идут бои.

 
МЕЧТЫ И ВЕРА:
Строят храм 
под обстрелами

«Две горы, две тюрьмы, посереди-
не - баня», - так по легенде описывал 
холмистый Курск поэт Маяковский. 
Впрочем, здание одной из тюрем дав-
но стало медуниверситетом. В городе 
полно учебных заведений, а значит, 
и молодежи.

Но еще больше - торгово-развлека-
тельных центров. Одних кинотеатров 
14! Больше, чем в курортном Сочи. 
Сами куряне не находят этому объ-
яснений - откуда деньги у народа?

Замечаю на улице хрупкую фигурку 
скрипачки. Она будто не видит ниче-
го вокруг, самозабвенно исполняет 
саундтреки из «Пиратов Карибского 
моря», «Списка Шиндлера». Даже 
беженцы с их неизменными огромны-
ми сумками вдруг останавливаются 
и слушают.

- Спасибо вам, девушка, что в та-
кое время поддерживаете нас! - не 
сдерживает эмоций одна из женщин 
и вытирает слезы.

Девушка оказывается учительницей 
музыкальной школы.

Вот так, под скрипку и вой си-
рен, город готовится отпраздновать 
25 сентября свое 992-летие. Из сооб-
ражений безопасности никаких ше-
ствий и больших концертов, конеч-
но, не будет. Куряне сейчас, скорее, 
живут будущим. Например, возводят 
храм-памятник Собора всех святых к 
будущему 1000-летию города. И ве-
рят, что чудотворец Серафим Саров-
ский, который был родом из Курска, 
не допустит беды.

- У нас город-катализатор. Так сло-
жилось исторически - тут, в Курске, 
все начиналось и все заканчивалось, - 
рассуждает мой экскурсовод, продю-
сер Геннадий Меркулов, который, 
кажется, знает об этих краях все. - 
Вспомним тех же поляков в Смуту (в 
1612 году польско-казацкие войска 
четыре недели осаждали Курск, но 
взять не смогли. - Ред.), а потом, как 
в Курскую дугу согнули хребет фаши-
стам в 1943 году. Так будет и сейчас с 
захватчиками земли Русской.

В этом тут никто даже не сомне-
вается.

репортаж
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Гуманитарку от Красного Креста России тут раздают учителя 
в свободное от работы время. Школы-то в основном на удаленке. 

����� Лика (отзыв):
«Очень сильная книга. Эмоции при прочтении за-

шкаливают. Спасибо за качественную литературу на такую 
непростую тему». 

����� Алексей (отзыв):
«Читается легко. Стоящая книга. От настоящего опыт-

нейшего военкора».
����� Олег (отзыв):
«Книгу можно рекомендовать для изучения в школах 

России как исторический документ, документальное под-
тверждение новейшей истории России. Для патриотическо-
го воспитания молодого поколения страны». 
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781 

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Фоторепортаж 
и видео - на сайте

Машины МЧС в Курске еще и агитируют, и инструктируют народ. 
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Юлия АНДРИЕНКО

Иу-ууу-ууи-ииии… Курск встречает 
меня сиреной воздушной тревоги, едва 
я выхожу из железнодорожного вокза-
ла. Она протяжно набирает обороты, 
будто ввинчиваясь с каждым новым 
иу-у-у в мозг, и замолкает обиженно 
и разочарованно где-то через полторы 
минуты.

ЗВУКИ ГОРОДА: 
Сирена - как колыбельная

Я жду взрыва ракет или каких-
нибудь еще страшных звуков, но 
ничего не происходит.

Дедушка-таксист, у которого сиде-
нья машины по-богатому покрыты 
коврами, говорит невозмутимо:

- Она тут по десять раз на дню воет, 
мы вже внимания не обращаемо. Алэ 
сегодни щось так бахнуло! Видать, 
ракету наши збылы, - говорит он на 
колоритном суржике. 

На нем тут разговаривает в основ-
ном старшее поколение - сказывается 
близость к украинской границе.

Мне, жительнице Донецка, слы-
шать сирену вдвойне непривычно. 
За все десять лет боевых действий, 
начиная с 2014 года, у нас в ДНР я 
ее слышала только однажды, когда 
объявляли эвакуацию в начале спец-
операции. И даже не знаю, что луч-
ше - просыпаться по несколько раз за 
ночь от этого выматывающего иу-у-у, 
унимая сердцебиение, или вздраги-
вать от прилетов?

- От окон стараемся все же отойти 
во время сирены. А если на улице, 
то зайти в здание или укрытие. Это 
же наши парни работают, защищают 
город от ракет, - рассказывает мне 
словоохотливая администратор го-
стиницы.

И действительно, на войска ПВО 
тут молятся. А сирена - лучший повод 
прочитать о них молитву и пожелать 
удачи и меткости нашим парням. В 
первый день слух играет со мной злую 
шутку, и вой сирены мерещится, да-
же когда его нет. Пройдет два дня, и 
я буду спокойно спать под него, как 
под лучшую колыбельную в мире. 
Потому что вот я сплю, а кто-то этот 
сон охраняет, и этому кому-то можно 
доверять - он не пропустит беду, за-
щитит, прикроет.

В дополнение к сиренам частенько 
тут услышишь вертолеты и истреби-
тели. Вот к последним привыкнуть 
невозможно - так и кажется, при-
ближающийся пронзительный рев 

сейчас прорежет твой дом, а потом 
и тебя самого.

УЛИЦЫ:
Очереди в «Луна-парк» 
и бетоноубежища

На первый взгляд Курск живет 
обычной жизнью, пытаясь поймать 
за хвост сентябрьское тепло. В су-
пермаркетах полно людей, прилав-
ки ломятся от продуктов, рабочие 
обрезают розы на ухоженных клум-
бах, в парках молодежь распевает 
песни «КиШа», дамочки разгляды-
вают выставку Малевича, эпилепти-
чески мигает огнями «Луна-парк», 
к аттракционам - очереди, пацаны 
гоняют мяч, один за другим бегут 
автобусы жизнерадостной зеленой 
расцветки, а в фонтанах пищат дети.

Но эта жизнь - наполовину мирная.
Бросаются в глаза мешки с песком, 

закрывающие окна в банках, магази-
нах и госучреждениях, а еще «кур-
ские снежинки» на окнах - полоски из 
скотча, которые призваны удержать 
осколки стекол при взрывной волне.

Из-за боев временно отменены 
электрички и поезда в сторону Льгова 
и Глушкова. А на некоторых маши-
нах я замечаю камуфляжную сетку и 
устройства РЭБ.

На улицах возле остановок недав-
но появились бетонные укрытия. 
Кстати, все мэйд ин Курск - созданы 
здесь же. Они настолько органично 

вписались в городской пейзаж, что я 
не сразу их замечаю. Захожу внутрь. 
Такие небольшие домики с пере-
городкой, все продумано, чтобы, 
случись прилет, осколки не попали 
внутрь. Десяток человек вместит, а 
то и больше, как в сказке про «Рука-
вичку». Бетонная рукавичка Курска! 
На стенах - плакаты по оказанию 
первой помощи, где нарисовано, 
как остановить кровь при отрыве 
конечности. Излишний натурализм 
художника тут уместен - реальность 
в любом случае страшнее картинки.

Драмтеатр и филармония пока не 
работают. Впрочем, если на сентябрь 
афиши нет, то на октябрь - полный 
репертуар. И это внушает надежду!

Сейчас в ходу другие представле-
ния. В центре Курска стоит машина 
МЧС, на борту которой огромный 
экран, и хорошо поставленный муж-
ской голос просвещает народ, как 
оформить помощь для беженцев, 
как вести себя, если обстрел застал в 
транспорте, что делать при ранении.

ЕДА И ЦЕНЫ:
Ой как вкусно! И недорого

Бои в Курском приграничье никак 
не сказались на магазинных ценах. 
Они на уровне ростовских. Яйца - от 
69 рублей, помидоры - 109 рублей, 
батон - 35.

Последний год я жила в Москве 

и соскучилась по настоящим 
продуктам, щедрым порци-
ям и смешным ценам. Тако-
го вкусного борща и жареной 
картохи я в Москве не ела ни-
где! Готовить тут умеют, надо 
признать, и ценник совсем не-
высок - первое, второе, де-
серт и компот мне обошлись 
в центре города в 400 рублей. 
Как простенький салатик в 
Москве! Бизнес-ланч в Кур-
ске еще дешевле - 259 рублей.

Проезд в общественном 
транспорте: если по карте - 
27 рублей, наличкой - 33 руб-
ля. А вот такси очень деше-
вое - за 300 рублей можно 
добраться из центра в любой 
конец города.

В городе есть вода, свет, 
газ, а вот с интернетом - 

беда. Сигнал часто глушится - ви-
димо, для защиты от нападения 
беспилотников на город. И мои 
попытки отправить сообщения по-
рой длятся часы. Гостиничный 
Wi-Fi тоже бессилен.

 
ЖИЛЬЕ:
Дома растут, 
несмотря ни на что

Мои знакомые беженцы из Суджи 
снимают трешку на окраине горо-
да за 30 тысяч плюс «коммуналка» и 
считают, что им очень повезло, ведь 
беженцев из приграничья, по словам 
местного губернатора, более 150 ты-
сяч, и многие из них осели именно в 
Курске. Собственники квартир могут 
выбирать и диктовать свои условия, 
спрос явно превышает предложение.

В гостинице забронировать номер 
непросто - сюда едет немало чинов-
ников, специалистов, военных. Сред-
ний ценник за номер экономкласса 
стартует от 2,5 тысячи рублей.

В городе не замирают стройки - раз-
ноцветные высотки растут, как грибы 
в курском лесу.

- Раньше у нас окраины города бы-
ли прибежищем маргиналов, а теперь 
там такие дома, парки, что не узнать! 
Я тут ненадолго уезжал, вернулся - и 
не узнал город: там - новый дом вы-
рос, там - началась стройка, - рас-
сказывает мне курский бизнесмен.

Специальный
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На улицах дети, солнце и чистота. 
Если бы не сирены тревоги, 

никто бы со стороны не понял, 
что Курск - прифронтовой.
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За шахматной партией 
курские пенсионеры, конечно, 
обсуждают новости с фронта.
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Бетонные укрытия на остановках тут свои, 
сделанные в Курске. С ними спокойнее.

Тут молятся на русскую 
ПВО и своего земляка - 
Серафима Саровского. Один день     Курска

Россия
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КОЛОРИТ:
Путь из селян в куряне

Неизбежно меняют лицо города 
беженцы из курских сел. Пацанва в 
белых майках, важно вышивающая 
по центральным улицам, бабушки в 
халатах и носочках, испуганно раз-
глядывающие сверкающие витрины 
«Иль де ботэ», хозяйновитые тетки, 
закаленные сельской жизнью и те-
перь не знающие, чем заниматься в 
городе.

- Все лагеря, базы отдыха заняты 
беженцами. Внучке путевку на август 
купили, а тут такое. Что же делать, 
тысячи людей без домов остались. 
Одно плохо - дистанционка в школе, а 
внучка в девятом классе, поди попро-
буй ей объясни химию или физику. 
Сейчас решают, может, выпускные и 
начальные классы переведут на очное 
обучение, - сокрушается случайная 
попутчица, у которой я уточнила до-
рогу.

Многие беженцы, предъявив про-
писку в паспорте, получают компен-
сации за разрушенное жилье, при-
обретают квартиры в Курске и тоже 
вносят свой колорит.

- У меня соседка из Суд-
жи за дом в 100 с лишним 
квадратов получила сер-
тификат в несколько мил-
лионов рублей. Возьмет 
квартиру в центре Кур-
ска. А многие не спешат 
брать сертификаты... Все 
надеются вернуться до-
мой, не хотят менять свои 
огороды на вид с балко-
на, - говорит мне одна из 
беженок Галина.

ХАРАКТЕР:
Мешки 
с гуманитаркой 
и ноль паники

Очереди за гуманитар-
кой по всему городу. Где-
то дают только одежду, где-то - про-
дукты и бытовую химию. А потому на 
улицах прохожие часто что-то несут: 
баулы с подушками-одеялами, огром-
ные тюки с вещами или посудой.

- Уезжала из Суджи в одних тап-
ках, хорошо хоть документы успела 
забрать. Так вот все вещи, которые 
на мне, это подруга из Москвы вы-
слала. А впереди зима - теплые вещи 
нужны, - переживает моя знакомая 
суджанка.

В тени деревьев замечаю огромные 
палатки и машины Красного Креста 
России. К первой палатке выстрои-
лась очередь беженцев, чтобы заре-
гистрироваться на получение помо-
щи. Сама помощь - объемный пакет 
с бытовой химией, два пакета с про-
дуктами - крупы, сахар, масло, мука, 
консервы, сертификат на 3 тысячи 
рублей в аптеку. И это не одноразо-
вая помощь!

- Я сюда уже второй раз прихожу. 
Уезжали мы из села Плехово Суд-
жанского района, кто как мог. А на-
чалось с того, что после обстрелов 
исчез свет, я звоню на подстанцию, 
а мне говорят - в Судже уже никого 
нет, ремонтировать некому, и вы уез-

жайте. Я ушам своим не поверил. За-
брал я свою 90-летнюю тещу, пытался 
через Суджу выехать, а там уже «нем-
цы». Ну, мы их, гадов из ВСУ, так 
называем. Едем по трассе на Курск, 
перед нами в кабину «КамАЗа» ударил 
дрон, там все и полыхнуло. Водитель 
сгорел… Как мы доехали живыми, 
не знаю, - руки моего собеседника 
дрожат, в глазах стоят слезы.

Такие истории в очередях за гума-
нитаркой не редкость. Когда людям 

тревожно, они становятся общитель-
нее, им надо выговориться.

На помощь Красному Кресту приш-
ли местные учителя. Сами, без всяких 
принуждений! Тут в Курске все спло-
тились вокруг общей беды - местные 
несут беженцам консервацию и вещи, 
волонтеры - и «стихийные», и госу-
дарственные - везут лекарства, про-
дукты, помощь военным.

Ни один тут не скажет: «Моя хата 
с краю». С другой стороны - ни па-
ники, ни истерии, ни растерянной 
суетливости у жителей нет.

 
РАЗГОВОРЫ:
Про оккупантов 
и детство в СССР

- А ты видела, укропы выложили 
видео Сереги и Натахи? - беженка 
из захваченного села, не стесняясь, 
громко говорит по мобильному в оче-
реди за гуманитаркой о своих бывших 
соседях, - типа Украина им продук-
ты какие-то дала, значит, они теперь 
должны в пояс ей кланяться. Гово-
рила им: уезжайте! Ни в какую! А ко 
мне такие приходили, по-русски ни 
бельмеса, наставили автомат и ржут, 

издеваются: «Пуф! Пуф!» То ли поля-
ки, то ли еще кто. Ироды, одно слово.

Прямо эпизод из советских филь-
мов о войне. А память услужливо 
достает картинку из детства. Я, ма-
ленькая, на родине своего дедушки 
в деревне Волфино Глушковского 
района Курской области. Я впервые 
в деревне, и все для меня тут диво.

На дворе 80-е прошлого столетия. 
Колхозные коровы по пузо в навозе, 
глупый гусь, у которого башка застря-

ла между штакетин, 
пирожок с кашей 
внутри размером с 
буханку, земляни-
ка, которую двою-
родный брат Вовка 
нанизал на соло-
минку и преподнес 
мне, белые грибы, 
что растут едва ли 
не на тропинках в 
лесу, а еще, как на-
ша городская мама 
героически предло-
жила свою помощь 
сельской родне на 
прополке бурака 
(именно так тут на-
зывается свекла) и 
вернулась, обгорев-
шая на солнце, сама 

цвета этого самого бурака.
Граница между Украиной и Росси-

ей как раз проходила по этому селу: с 
одной стороны - Сумская область, с 
другой - Курская, и представляла со-
бой черно-белый столбик с полметра 
высотой, который едва было видно в 
траве. Вокруг него паслись флегма-
тичные коровы. И все вокруг было 
СССР. Потому сам столбик воспри-

нимался как что-то символическое, 
к чему все давно привыкли, особенно 
коровы... Сейчас там как раз идут бои.

 
МЕЧТЫ И ВЕРА:
Строят храм 
под обстрелами

«Две горы, две тюрьмы, посереди-
не - баня», - так по легенде описывал 
холмистый Курск поэт Маяковский. 
Впрочем, здание одной из тюрем дав-
но стало медуниверситетом. В городе 
полно учебных заведений, а значит, 
и молодежи.

Но еще больше - торгово-развлека-
тельных центров. Одних кинотеатров 
14! Больше, чем в курортном Сочи. 
Сами куряне не находят этому объ-
яснений - откуда деньги у народа?

Замечаю на улице хрупкую фигурку 
скрипачки. Она будто не видит ниче-
го вокруг, самозабвенно исполняет 
саундтреки из «Пиратов Карибского 
моря», «Списка Шиндлера». Даже 
беженцы с их неизменными огромны-
ми сумками вдруг останавливаются 
и слушают.

- Спасибо вам, девушка, что в та-
кое время поддерживаете нас! - не 
сдерживает эмоций одна из женщин 
и вытирает слезы.

Девушка оказывается учительницей 
музыкальной школы.

Вот так, под скрипку и вой си-
рен, город готовится отпраздновать 
25 сентября свое 992-летие. Из сооб-
ражений безопасности никаких ше-
ствий и больших концертов, конеч-
но, не будет. Куряне сейчас, скорее, 
живут будущим. Например, возводят 
храм-памятник Собора всех святых к 
будущему 1000-летию города. И ве-
рят, что чудотворец Серафим Саров-
ский, который был родом из Курска, 
не допустит беды.

- У нас город-катализатор. Так сло-
жилось исторически - тут, в Курске, 
все начиналось и все заканчивалось, - 
рассуждает мой экскурсовод, продю-
сер Геннадий Меркулов, который, 
кажется, знает об этих краях все. - 
Вспомним тех же поляков в Смуту (в 
1612 году польско-казацкие войска 
четыре недели осаждали Курск, но 
взять не смогли. - Ред.), а потом, как 
в Курскую дугу согнули хребет фаши-
стам в 1943 году. Так будет и сейчас с 
захватчиками земли Русской.

В этом тут никто даже не сомне-
вается.

репортаж
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Гуманитарку от Красного Креста России тут раздают учителя 
в свободное от работы время. Школы-то в основном на удаленке. 

����� Лика (отзыв):
«Очень сильная книга. Эмоции при прочтении за-

шкаливают. Спасибо за качественную литературу на такую 
непростую тему». 

����� Алексей (отзыв):
«Читается легко. Стоящая книга. От настоящего опыт-

нейшего военкора».
����� Олег (отзыв):
«Книгу можно рекомендовать для изучения в школах 

России как исторический документ, документальное под-
тверждение новейшей истории России. Для патриотическо-
го воспитания молодого поколения страны». 
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781 

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Фоторепортаж 
и видео - на сайте

Машины МЧС в Курске еще и агитируют, и инструктируют народ. 

Один день     Курска
Москва
www.kp.ru4  25.09.2024 

Юлия АНДРИЕНКО

Иу-ууу-ууи-ииии… Курск встречает 
меня сиреной воздушной тревоги, едва 
я выхожу из железнодорожного вокза-
ла. Она протяжно набирает обороты, 
будто ввинчиваясь с каждым новым 
иу-у-у в мозг, и замолкает обиженно 
и разочарованно где-то через полторы 
минуты.

ЗВУКИ ГОРОДА: 
Сирена - как колыбельная

Я жду взрыва ракет или каких-
нибудь еще страшных звуков, но 
ничего не происходит.

Дедушка-таксист, у которого сиде-
нья машины по-богатому покрыты 
коврами, говорит невозмутимо:

- Она тут по десять раз на дню воет, 
мы вже внимания не обращаемо. Алэ 
сегодни щось так бахнуло! Видать, 
ракету наши збылы, - говорит он на 
колоритном суржике. 

На нем тут разговаривает в основ-
ном старшее поколение - сказывается 
близость к украинской границе.

Мне, жительнице Донецка, слы-
шать сирену вдвойне непривычно. 
За все десять лет боевых действий, 
начиная с 2014 года, у нас в ДНР я 
ее слышала только однажды, когда 
объявляли эвакуацию в начале спец-
операции. И даже не знаю, что луч-
ше - просыпаться по несколько раз за 
ночь от этого выматывающего иу-у-у, 
унимая сердцебиение, или вздраги-
вать от прилетов?

- От окон стараемся все же отойти 
во время сирены. А если на улице, 
то зайти в здание или укрытие. Это 
же наши парни работают, защищают 
город от ракет, - рассказывает мне 
словоохотливая администратор го-
стиницы.

И действительно, на войска ПВО 
тут молятся. А сирена - лучший повод 
прочитать о них молитву и пожелать 
удачи и меткости нашим парням. В 
первый день слух играет со мной злую 
шутку, и вой сирены мерещится, да-
же когда его нет. Пройдет два дня, и 
я буду спокойно спать под него, как 
под лучшую колыбельную в мире. 
Потому что вот я сплю, а кто-то этот 
сон охраняет, и этому кому-то можно 
доверять - он не пропустит беду, за-
щитит, прикроет.

В дополнение к сиренам частенько 
тут услышишь вертолеты и истреби-
тели. Вот к последним привыкнуть 
невозможно - так и кажется, при-
ближающийся пронзительный рев 

сейчас прорежет твой дом, а потом 
и тебя самого.

УЛИЦЫ:
Очереди в «Луна-парк» 
и бетоноубежища

На первый взгляд Курск живет 
обычной жизнью, пытаясь поймать 
за хвост сентябрьское тепло. В су-
пермаркетах полно людей, прилав-
ки ломятся от продуктов, рабочие 
обрезают розы на ухоженных клум-
бах, в парках молодежь распевает 
песни «КиШа», дамочки разгляды-
вают выставку Малевича, эпилепти-
чески мигает огнями «Луна-парк», 
к аттракционам - очереди, пацаны 
гоняют мяч, один за другим бегут 
автобусы жизнерадостной зеленой 
расцветки, а в фонтанах пищат дети.

Но эта жизнь - наполовину мирная.
Бросаются в глаза мешки с песком, 

закрывающие окна в банках, магази-
нах и госучреждениях, а еще «кур-
ские снежинки» на окнах - полоски из 
скотча, которые призваны удержать 
осколки стекол при взрывной волне.

Из-за боев временно отменены 
электрички и поезда в сторону Льгова 
и Глушкова. А на некоторых маши-
нах я замечаю камуфляжную сетку и 
устройства РЭБ.

На улицах возле остановок недав-
но появились бетонные укрытия. 
Кстати, все мэйд ин Курск - созданы 
здесь же. Они настолько органично 

вписались в городской пейзаж, что я 
не сразу их замечаю. Захожу внутрь. 
Такие небольшие домики с пере-
городкой, все продумано, чтобы, 
случись прилет, осколки не попали 
внутрь. Десяток человек вместит, а 
то и больше, как в сказке про «Рука-
вичку». Бетонная рукавичка Курска! 
На стенах - плакаты по оказанию 
первой помощи, где нарисовано, 
как остановить кровь при отрыве 
конечности. Излишний натурализм 
художника тут уместен - реальность 
в любом случае страшнее картинки.

Драмтеатр и филармония пока не 
работают. Впрочем, если на сентябрь 
афиши нет, то на октябрь - полный 
репертуар. И это внушает надежду!

Сейчас в ходу другие представле-
ния. В центре Курска стоит машина 
МЧС, на борту которой огромный 
экран, и хорошо поставленный муж-
ской голос просвещает народ, как 
оформить помощь для беженцев, 
как вести себя, если обстрел застал в 
транспорте, что делать при ранении.

ЕДА И ЦЕНЫ:
Ой как вкусно! И недорого

Бои в Курском приграничье никак 
не сказались на магазинных ценах. 
Они на уровне ростовских. Яйца - от 
69 рублей, помидоры - 109 рублей, 
батон - 35.

Последний год я жила в Москве 

и соскучилась по настоящим 
продуктам, щедрым порци-
ям и смешным ценам. Тако-
го вкусного борща и жареной 
картохи я в Москве не ела ни-
где! Готовить тут умеют, надо 
признать, и ценник совсем не-
высок - первое, второе, де-
серт и компот мне обошлись 
в центре города в 400 рублей. 
Как простенький салатик в 
Москве! Бизнес-ланч в Кур-
ске еще дешевле - 259 рублей.

Проезд в общественном 
транспорте: если по карте - 
27 рублей, наличкой - 33 руб-
ля. А вот такси очень деше-
вое - за 300 рублей можно 
добраться из центра в любой 
конец города.

В городе есть вода, свет, 
газ, а вот с интернетом - 

беда. Сигнал часто глушится - ви-
димо, для защиты от нападения 
беспилотников на город. И мои 
попытки отправить сообщения по-
рой длятся часы. Гостиничный 
Wi-Fi тоже бессилен.

 
ЖИЛЬЕ:
Дома растут, 
несмотря ни на что

Мои знакомые беженцы из Суджи 
снимают трешку на окраине горо-
да за 30 тысяч плюс «коммуналка» и 
считают, что им очень повезло, ведь 
беженцев из приграничья, по словам 
местного губернатора, более 150 ты-
сяч, и многие из них осели именно в 
Курске. Собственники квартир могут 
выбирать и диктовать свои условия, 
спрос явно превышает предложение.

В гостинице забронировать номер 
непросто - сюда едет немало чинов-
ников, специалистов, военных. Сред-
ний ценник за номер экономкласса 
стартует от 2,5 тысячи рублей.

В городе не замирают стройки - раз-
ноцветные высотки растут, как грибы 
в курском лесу.

- Раньше у нас окраины города бы-
ли прибежищем маргиналов, а теперь 
там такие дома, парки, что не узнать! 
Я тут ненадолго уезжал, вернулся - и 
не узнал город: там - новый дом вы-
рос, там - началась стройка, - рас-
сказывает мне курский бизнесмен.

Специальный
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На улицах дети, солнце и чистота. 
Если бы не сирены тревоги, 

никто бы со стороны не понял, 
что Курск - прифронтовой.
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За шахматной партией 
курские пенсионеры, конечно, 
обсуждают новости с фронта.

Ю
ли

я 
АН

Д
РИ

ЕН
КО

/«
КП

» 
- М

ос
кв

а

Бетонные укрытия на остановках тут свои, 
сделанные в Курске. С ними спокойнее.

Тут молятся на русскую 
ПВО и своего земляка - 
Серафима Саровского. Один день     Курска
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Елена КРИВЯКИНА

- Если уж мы говорим, что 
против нас и наших тради-
ционных ценностей сейчас 
развязана война, то и отве-
чать надо на эти действия 
не просто обороной, но и 
наступлением! - так объяс-
нила необходимость появле-
ния нового запрета в эфире 
Радио «Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) Нина Останина, 
председатель Комитета Госду-
мы по защите семьи, вопро-
сам отцовства, материнства 
и детства.

На кого в этот раз соби-
раются наступать депутаты? 
Недавно Госдума разрабо-
тала законопроект о запрете 
пропаганды отказа от рож-
дения детей. Эту идеологию 
еще называют страшным 
словом чайлдфри - от ан-
глийского child free, «сво-
бодный от детей».

- В данном случае это от-
нюдь не безобидное «пожить 
для себя, отказаться от де-
тей». Это философия про-
думанная, последовательная. 
Золотому миллиарду* будет 
уютно жить на этой планете, 
а все остальные так и будут 
говорить «поживем для се-
бя», - утверждает Нина Оста-
нина.

А вчера спикер Думы Вя-
чеслав Володин рассказал, 
как именно будут наказывать 
за пропаганду отказа от рож-
дения детей. И вот какими 
будут штрафы:

� для физических лиц: до 
400 тысяч рублей;

� для должностных лиц: до 
800 тысяч рублей;

� для юридических лиц: до 
5 млн рублей.

Иностранцев же, которые 
будут пропагандировать на 
нашей земле свое богомерз-
кое чайлдфри, ждет допол-
нительное суровое наказа-
ние - выдворение за границы 
Российской Федерации.

Правительство законопро-
ект одобрило. Правда, с не-
большой оговоркой. Кабмин 
предложил доработать доку-
мент, уточнив понятие «отказ 
от деторождения». В прави-
тельстве пояснили, что это 
необходимо, чтобы к пропа-
ганде не относили ситуации, 
когда отказ от деторождения 
является вынужденным - на-
пример, по медицинским 
причинам или в случае из-
насилования.

Действительно ли очеред-
ной думский запрет поможет 
решить наши демографиче-
ские проблемы?

- Это политическая ини-

циатива, которая к 
демографии имеет 
очень опосредо-
ванное отноше-
ние. На рождае-
мость принятие 
такого закона 
не повлияет, - 
считает демограф 
Алексей Ракша. - Мы 
идеологию чайлдфри и 
так практически нигде не ви-
дим и не слышим. Я думаю, 
что самым полезным был бы 
новый закон о материнском 
капитале, когда бы за второ-
го и третьего ребенка давали 
по 1,5 - 2 миллиона рублей. 
Тогда рождаемость подня-
лась бы процентов на 15 - и 
Россия бы вышла на первое 
место в Европе.
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Депутаты 
считают: 

люди не просто 
хотят какое-то
 время «пожить 

для себя», а являются 
последователями 

деструктивной 
идеологии.

Наталья ВАРСЕГОВА

Руководители «КП» 
вошли в число 
лучших менеджеров 
страны.

Список «Топ-1000 российских 
менеджеров» публикуется с 
2001 года. Это независимый 
рейтинг профессиональной 
репутации топ-менеджеров 
России. Составляют его Ассо-
циация менеджеров России и 
газета «Коммерсантъ». Он под-
водит итоги работы начальни-
ков за год и показывает, кто 
из управленцев был наиболее 
эффективен. Выбирают лучших, 
кстати, сами руководители: в 
голосовании участвуют только 
топ-менеджеры.

В этом году среди самых-
самых профессионалов - трое 
руководителей «КП»:

� Генеральный директор, 
главный редактор медиагруппы 
«Комсомольская правда» Олеся 
Носова.

� Заместитель генерального 
директора Анжелика Сулхаева.

� Финансовый директор и 

главный бухгалтер Элина Ве-
лиховская.

Лучше всего о заслугах наших 
руководителей и всей «Комсо-
молки» говорят, конечно же, циф-
ры. Вот лишь некоторые из них:

� 1-е место среди сайтов СМИ 
занимает наш сайт KP.RU.

� Более 90 млн человек в ме-
сяц - посещаемость нашего сайта.

� Около 10 млн человек под-
писаны на группы «КП» в соцсетях.

� На главной профильной пре-
мии «Радиомания» новости Радио 
«Комсомольская правда» были 
признаны лучшими в стране.

� 2 млн человек в 400 городах 
страны ежедневно слушают Ра-

дио «Комсомольская правда» 
в FM-вещании.

� На 20% за год увеличи-
лось число интернет-прослу-
шиваний Радио «КП».

� В структуре нашей ме-
диагруппы - 59 региональных 
редакций, 40 предприятий-
партнеров, 14 дочерних орга-
низаций и филиалов. Общая 
еженедельная аудитория -
54,2 млн человек по всему 
миру.

� Газета «Комсомольская 
правда» распространяется в 
89 регионах России (включая 
4 новых региона) и в 13 за-
рубежных странах. 

К слову, в перечне наших 
продуктов - не только еже-
дневный и еженедельный вы-
пуски «Комсомольской прав-
ды», сайт и радио. 

Это и телегид «Телепрограм-
ма», специализированное из-
дание для врачей «Хороший 
доктор», а также книжное из-
дательство «Комсомольская 
правда».

 � ВРЕМЯ ПЕРВЫХ

Комсомолки, начальницы, красавицы!

В список «Топ-1000» 
российских менеджеров вошли (слева направо) 

Олеся Носова, Анжелика Сулхаева и Элина Велиховская.

*Золотой миллиард - центральное понятие 
конспирологической теории, согласно которой некая 
немногочисленная «мировая элита» добивается высокого 
уровня жизни за счет обнищания и сокращения 
численности всех остальных людей (и россиян в том числе).

У экспертов законопроект 
вызвал множество вопросов.

- Ладно бы депутаты пытались оградить от иде-
ологии чайлдфри детей, это можно было бы объ-
яснить защитой неокрепших умов. Но дело в 
том, что депутаты пытаются запретить взрослым 
людям говорить об очень личных важных вопро-
сах под угрозой гигантского штрафа, - заявил в 
эфире Радио «Комсомольская правда» управ-
ляющий партнер коллегии медиаюристов 
Федор Кравченко.

А еще без ответа остается главный вопрос: 
что считать пропагандой бездетности? Будут ли 
штрафовать за советы вроде: «Погоди рожать, 
пока муж из запоя не выйдет и на работу не 
устроится?»

Эксперт опасается, что из-за этих «непоняток» 
на новом запрете будет легко спекулировать.

- Как это часто бывает, депутаты высказывают 
благие пожелания, успокаивают, что законопро-
ект не страшен и касается только пропаганды... 
А потом в каком-нибудь регионе какой-нибудь 
чиновник, встав не с той ноги или желая оштра-
фовать СМИ, которое ему не нравится, начинает 
бредовые жалобы писать. И заявления депутатов, 
что тут ничего страшного нет, к делу не пришьешь, 
они никак не помогут этому несчастному СМИ 
отстоять свою позицию в суде, - говорит Федор 
Кравченко.

Кстати, депутаты готовят поправки 
в УК, согласно которым за оскорбление 

чиновников будут давать уголовный срок. 
Подробнее < стр. 2.

ЮРИДИЧЕСКИЙ МОМЕНТ

Запрет в большом городе

Чайлдфри, 
сушите сухари!

За пропаганду 
бездетности 

будут 
наказывать 

астрономическими 
штрафами 

и депортацией.

Москва
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Хуже всего ситуация в ре-
гионах. Небольшие специ-
ализированные магазины 
уже не могут конкурировать 
с пунктами выдачи заказов. 
И на это есть как минимум 
три главные причины.

Причина № 1 
Дешевле, 
чем в магазине

- Маркетплейсы могут 
предлагать товары дешевле 
за счет экономии на аренде 
торговых площадей и боль-
ших объемов закупок. Вы-
сокая конкуренция среди 
продавцов на платформе 
также способствует сниже-
нию цен, - говорит Вадим 
Петров, директор центра 
стратегических разработок 
«Институт СТЭИ». - Если 
раньше в регионах один за 
другим появлялись торговые 
центры, то теперь - склад-
ские комплексы.

Причина № 2
Широкий 
ассортимент 
рядом с домом

Купить все и сразу. И за-
брать в соседнем подъезде. 
Вот что такое шопинг на 
маркетплейсе. «Традицион-
ным» офлайн-магазинам от 
этого, может, и плохо. Зато 
покупателям нравится.

- Помню, мы раньше в 
Москву на шопинг ездили. 
В ночь на машине выезжа-
ли, весь день беготня по 
торговым центрам. Но это 
того стоило. Самые модные 
в своем городе с сестрой бы-
ли. А сейчас все проще. За-
казала все, что нужно, в со-
седний дом. За полчаса все 
примерила. Нужное купила. 
Красота! - рассказывает род-
ственница из Ивановской 
области.

 
Причина № 3 
Производитель 
идет напрямую 
к покупателю

Раньше было этакое раз-
деление труда. Кто-то про-
изводил, а кто-то продавал. 
Только крупные компании 

могли совмещать две эти 
функции.

Сейчас все стало проще. 
Продавать можно напря-
мую - без посредника в виде 
магазинов и без вложений в 
собственный сайт.

- Чтобы начать активно за-
рабатывать, требуется лишь 
разместить продукцию на 
маркетплейсах. При этом всю 
рутину мы можем делегиро-
вать. То есть услуги хранения, 
комплектации и сбора, до-
ставку. В итоге экономим не 
только время, но и деньги, - 
говорит Илья Токалов, пред-
приниматель из Петербурга, 
занимающийся производством 
бытовой и автохимии.

НЕ СПЕШИТЕ 
ИХ ХОРОНИТЬ

После такого впору на-
рисовать картину из анти-
утопии. Никаких магазинов. 
Одна или несколько онлайн-
витрин и бесконечные пун-
кты выдачи в каждом подъез-
де. Но эксперты предлагают 
не спешить с выводами.

- Основная причина за-
крытия многих офлайн-ма-
газинов - не в появлении 
маркетплейсов, а в непра-
вильной локации, воров-
стве со стороны работников 
и т. д., - считает Аскар Ра-
химбердиев, руководитель 
сервиса «МойСклад».

- На рынке происходит пе-
ремещение из офлайн-фор-
мата в онлайн, поэтому стра-
дает не какая-то конкретная 
сфера, а магазины и торговые 
компании, которые не суме-
ли перестроиться под формат 
онлайн-продаж и остались 
только в офлайне, - считает 
Антон Кулаков, предпринима-
тель из Татарстана.

- Утверждать, что офлайн-
торговля полностью ис-
чезнет в ближайшие годы, 
точно рано. Мы станем сви-
детелями трансформации. 
Розничные магазины оста-
вят лучшее, за что их выби-
рает потребитель, - считает 
Максим Одинцов, основатель 
сервиса аналитики LikeStats.

По словам экспертов, в он-
лайне проще и быстрее поку-
пать какие-то базовые и зна-

комые вещи. Где нет риска 
получить кота в мешке. Для 
всего остального остается 
«ламповый» офлайн-шопинг.

«А ПОГОВОРИТЬ?»
- Всегда найдут-

ся любители своими 
глазами посмотреть, потро-
гать, сравнить вживую. Не 
важно, что это - клубника 
или туфли. Плюс всегда бу-
дут сферы, где требуется экс-
пертное мнение продавца, - 
говорит Олег Николаев, член 
«Деловой России».

А еще выживут те сферы, 
которые дарят эмоции или 
экспертизу. Покупать корм 
для собаки - рутина. Она не 
дарит радости. А вот сходить с 
подружками на шопинг в тор-
говый центр - это развлече-
ние. И совсем не то же самое, 
что мерить 10 разных кофто-

чек в тесном закутке за штор-
кой. Не те ощущения! Радость 
от результата, может, и будет, 
а вот от процесса - нет.

- Часто шопинг - психо-
логическая разгрузка, спо-
соб отвлечься от рабочей 
рутины. Человек, приходя 
в магазин, жаждет серви-
са, экспертности от кон-
сультантов, ищет общения, 
разъяснения.  Именно за 

счет этого традиционная 
розница и  может вы-

игрывать, находить 
новые точки со-

прикосновения с 
покупателями  и 
удерживать их, - 
говорит  марке-
толог Ольга Ефи-

мова.
И, наконец, ка-

чество продукции. 
Маркетплейсы грешат 

тем, что физически не мо-
гут проверить всех постав-
щиков. И те периодически 
подсовывают покупателям 
контрафакт. Поэтому многие 
предпочитают потратить вре-
мя, но купить в проверенном 
офлайн-магазине.

Тем более что не все так шо-
коладно в мире маркетплей-
сов. Это в первую очередь 
бизнес. И когда он  достига-
ет определенного  объема, то 
начинает выкручивать руки 
контрагентам.

- На маркетплейсах еще 
несколько лет назад ко-
миссия для продавцов бы-
ла 10 - 20% от выручки, а 
теперь достигла 30 - 40% и 
продолжит расти, - говорит 
Аскар Рахимбердиев. - Уже 
сейчас мы видим, что ино-
гда купить в офлайн-мага-
зине оказывается дешевле, 
чем на маркетплейсах. По-
этому грамотная стратегия 
предприни мателя - торго-
вать и на  маркетплейсах, и 
в онлайн-магазине, и в оф-
лайн-точке.

Евгений БЕЛЯКОВ.

Магазинам 
приходит полный ПВЗ
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«Все сразу, 
в одном месте, 

да еще и дешевле!» - 
именно так выглядит 

формула успеха онлайн-
торговли. «Традиционные» 

магазины, которые 
не могут этого 

предложить, несут 
убытки.

КАКИЕ ТОВАРЫ 
УЙДУТ В ОНЛАЙН…

По данным сервиса аналитики LikeStats 
и на основе опроса экспертов «КП».

• Базовая (не люксовая) одежда
• Товары для дома
• Канцтовары
• Мелкая бытовая техника, аксессуары
• Бытовая химия, средства личной гигиены
• Корма для домашних питомцев
• Автозапчасти
• Бакалея

…А КАКИЕ ОСТАНУТСЯ В ОФЛАЙНЕ
• Скоропортящиеся продукты, овощи-фрукты
• Дорогая и дизайнерская одежда
• Парфюм
• Украшения из драгметаллов
• Крупная бытовая техника
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КСТАТИ

Объем продаж 4,4 трлн рублей
Динамика за год +92%
Средний чек 1090 рублей
Количество заказов 4,03 млрд
Сколько тратит одна семья в месяц 6700 рублей
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По данным Data Insight за 2023 год.

Как россияне 
пользуются 

маркетплейсами
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КОНКРЕТНО

По данным Data Insight за 2023 год.

ДИНАМИКА РОСТА
ИНТЕРНЕТ-ПРОДАЖ

2021 г. 2022 г. 2023 г.2021 г. 2022 г. 2023 г.
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Доля во всей рознице

Доля в продажах 
непродовольственных
 товаров

����� 
Дарья (отзыв):
Замечательный планер, поддерживающий 

мотивацию и не дающий упасть духом.
����� 
Юлия (отзыв): 
Просто супер! Очень интересно раз-

бираться в себе, попутно составляя пла-
ны  дел  на  день. Будет прекрасным по-
дарком.Ре
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Россия
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Елена КРИВЯКИНА

- Если уж мы говорим, что 
против нас и наших тради-
ционных ценностей сейчас 
развязана война, то и отве-
чать надо на эти действия 
не просто обороной, но и 
наступлением! - так объяс-
нила необходимость появле-
ния нового запрета в эфире 
Радио «Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) Нина Останина, 
председатель Комитета Госду-
мы по защите семьи, вопро-
сам отцовства, материнства 
и детства.

На кого в этот раз соби-
раются наступать депутаты? 
Недавно Госдума разрабо-
тала законопроект о запрете 
пропаганды отказа от рож-
дения детей. Эту идеологию 
еще называют страшным 
словом чайлдфри - от ан-
глийского child free, «сво-
бодный от детей».

- В данном случае это от-
нюдь не безобидное «пожить 
для себя, отказаться от де-
тей». Это философия про-
думанная, последовательная. 
Золотому миллиарду* будет 
уютно жить на этой планете, 
а все остальные так и будут 
говорить «поживем для се-
бя», - утверждает Нина Оста-
нина.

А вчера спикер Думы Вя-
чеслав Володин рассказал, 
как именно будут наказывать 
за пропаганду отказа от рож-
дения детей. И вот какими 
будут штрафы:

� для физических лиц: до 
400 тысяч рублей;

� для должностных лиц: до 
800 тысяч рублей;

� для юридических лиц: до 
5 млн рублей.

Иностранцев же, которые 
будут пропагандировать на 
нашей земле свое богомерз-
кое чайлдфри, ждет допол-
нительное суровое наказа-
ние - выдворение за границы 
Российской Федерации.

Правительство законопро-
ект одобрило. Правда, с не-
большой оговоркой. Кабмин 
предложил доработать доку-
мент, уточнив понятие «отказ 
от деторождения». В прави-
тельстве пояснили, что это 
необходимо, чтобы к пропа-
ганде не относили ситуации, 
когда отказ от деторождения 
является вынужденным - на-
пример, по медицинским 
причинам или в случае из-
насилования.

Действительно ли очеред-
ной думский запрет поможет 
решить наши демографиче-
ские проблемы?

- Это политическая ини-

циатива, которая к 
демографии имеет 
очень опосредо-
ванное отноше-
ние. На рождае-
мость принятие 
такого закона 
не повлияет, - 
считает демограф 
Алексей Ракша. - Мы 
идеологию чайлдфри и 
так практически нигде не ви-
дим и не слышим. Я думаю, 
что самым полезным был бы 
новый закон о материнском 
капитале, когда бы за второ-
го и третьего ребенка давали 
по 1,5 - 2 миллиона рублей. 
Тогда рождаемость подня-
лась бы процентов на 15 - и 
Россия бы вышла на первое 
место в Европе.
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Депутаты 
считают: 

люди не просто 
хотят какое-то
 время «пожить 

для себя», а являются 
последователями 

деструктивной 
идеологии.

Наталья ВАРСЕГОВА

Руководители «КП» 
вошли в число 
лучших менеджеров 
страны.

Список «Топ-1000 российских 
менеджеров» публикуется с 
2001 года. Это независимый 
рейтинг профессиональной 
репутации топ-менеджеров 
России. Составляют его Ассо-
циация менеджеров России и 
газета «Коммерсантъ». Он под-
водит итоги работы начальни-
ков за год и показывает, кто 
из управленцев был наиболее 
эффективен. Выбирают лучших, 
кстати, сами руководители: в 
голосовании участвуют только 
топ-менеджеры.

В этом году среди самых-
самых профессионалов - трое 
руководителей «КП»:

� Генеральный директор, 
главный редактор медиагруппы 
«Комсомольская правда» Олеся 
Носова.

� Заместитель генерального 
директора Анжелика Сулхаева.

� Финансовый директор и 

главный бухгалтер Элина Ве-
лиховская.

Лучше всего о заслугах наших 
руководителей и всей «Комсо-
молки» говорят, конечно же, циф-
ры. Вот лишь некоторые из них:

� 1-е место среди сайтов СМИ 
занимает наш сайт KP.RU.

� Более 90 млн человек в ме-
сяц - посещаемость нашего сайта.

� Около 10 млн человек под-
писаны на группы «КП» в соцсетях.

� На главной профильной пре-
мии «Радиомания» новости Радио 
«Комсомольская правда» были 
признаны лучшими в стране.

� 2 млн человек в 400 городах 
страны ежедневно слушают Ра-

дио «Комсомольская правда» 
в FM-вещании.

� На 20% за год увеличи-
лось число интернет-прослу-
шиваний Радио «КП».

� В структуре нашей ме-
диагруппы - 59 региональных 
редакций, 40 предприятий-
партнеров, 14 дочерних орга-
низаций и филиалов. Общая 
еженедельная аудитория -
54,2 млн человек по всему 
миру.

� Газета «Комсомольская 
правда» распространяется в 
89 регионах России (включая 
4 новых региона) и в 13 за-
рубежных странах. 

К слову, в перечне наших 
продуктов - не только еже-
дневный и еженедельный вы-
пуски «Комсомольской прав-
ды», сайт и радио. 

Это и телегид «Телепрограм-
ма», специализированное из-
дание для врачей «Хороший 
доктор», а также книжное из-
дательство «Комсомольская 
правда».

 � ВРЕМЯ ПЕРВЫХ

Комсомолки, начальницы, красавицы!

В список «Топ-1000» 
российских менеджеров вошли (слева направо) 

Олеся Носова, Анжелика Сулхаева и Элина Велиховская.

*Золотой миллиард - центральное понятие 
конспирологической теории, согласно которой некая 
немногочисленная «мировая элита» добивается высокого 
уровня жизни за счет обнищания и сокращения 
численности всех остальных людей (и россиян в том числе).

У экспертов законопроект 
вызвал множество вопросов.

- Ладно бы депутаты пытались оградить от иде-
ологии чайлдфри детей, это можно было бы объ-
яснить защитой неокрепших умов. Но дело в 
том, что депутаты пытаются запретить взрослым 
людям говорить об очень личных важных вопро-
сах под угрозой гигантского штрафа, - заявил в 
эфире Радио «Комсомольская правда» управ-
ляющий партнер коллегии медиаюристов 
Федор Кравченко.

А еще без ответа остается главный вопрос: 
что считать пропагандой бездетности? Будут ли 
штрафовать за советы вроде: «Погоди рожать, 
пока муж из запоя не выйдет и на работу не 
устроится?»

Эксперт опасается, что из-за этих «непоняток» 
на новом запрете будет легко спекулировать.

- Как это часто бывает, депутаты высказывают 
благие пожелания, успокаивают, что законопро-
ект не страшен и касается только пропаганды... 
А потом в каком-нибудь регионе какой-нибудь 
чиновник, встав не с той ноги или желая оштра-
фовать СМИ, которое ему не нравится, начинает 
бредовые жалобы писать. И заявления депутатов, 
что тут ничего страшного нет, к делу не пришьешь, 
они никак не помогут этому несчастному СМИ 
отстоять свою позицию в суде, - говорит Федор 
Кравченко.

Кстати, депутаты готовят поправки 
в УК, согласно которым за оскорбление 

чиновников будут давать уголовный срок. 
Подробнее < стр. 2.

ЮРИДИЧЕСКИЙ МОМЕНТ

Запрет в большом городе

Чайлдфри, 
сушите сухари!

За пропаганду 
бездетности 

будут 
наказывать 

астрономическими 
штрафами 

и депортацией.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Хуже всего ситуация в ре-
гионах. Небольшие специ-
ализированные магазины 
уже не могут конкурировать 
с пунктами выдачи заказов. 
И на это есть как минимум 
три главные причины.

Причина № 1 
Дешевле, 
чем в магазине

- Маркетплейсы могут 
предлагать товары дешевле 
за счет экономии на аренде 
торговых площадей и боль-
ших объемов закупок. Вы-
сокая конкуренция среди 
продавцов на платформе 
также способствует сниже-
нию цен, - говорит Вадим 
Петров, директор центра 
стратегических разработок 
«Институт СТЭИ». - Если 
раньше в регионах один за 
другим появлялись торговые 
центры, то теперь - склад-
ские комплексы.

Причина № 2
Широкий 
ассортимент 
рядом с домом

Купить все и сразу. И за-
брать в соседнем подъезде. 
Вот что такое шопинг на 
маркетплейсе. «Традицион-
ным» офлайн-магазинам от 
этого, может, и плохо. Зато 
покупателям нравится.

- Помню, мы раньше в 
Москву на шопинг ездили. 
В ночь на машине выезжа-
ли, весь день беготня по 
торговым центрам. Но это 
того стоило. Самые модные 
в своем городе с сестрой бы-
ли. А сейчас все проще. За-
казала все, что нужно, в со-
седний дом. За полчаса все 
примерила. Нужное купила. 
Красота! - рассказывает род-
ственница из Ивановской 
области.

 
Причина № 3 
Производитель 
идет напрямую 
к покупателю

Раньше было этакое раз-
деление труда. Кто-то про-
изводил, а кто-то продавал. 
Только крупные компании 

могли совмещать две эти 
функции.

Сейчас все стало проще. 
Продавать можно напря-
мую - без посредника в виде 
магазинов и без вложений в 
собственный сайт.

- Чтобы начать активно за-
рабатывать, требуется лишь 
разместить продукцию на 
маркетплейсах. При этом всю 
рутину мы можем делегиро-
вать. То есть услуги хранения, 
комплектации и сбора, до-
ставку. В итоге экономим не 
только время, но и деньги, - 
говорит Илья Токалов, пред-
приниматель из Петербурга, 
занимающийся производством 
бытовой и автохимии.

НЕ СПЕШИТЕ 
ИХ ХОРОНИТЬ

После такого впору на-
рисовать картину из анти-
утопии. Никаких магазинов. 
Одна или несколько онлайн-
витрин и бесконечные пун-
кты выдачи в каждом подъез-
де. Но эксперты предлагают 
не спешить с выводами.

- Основная причина за-
крытия многих офлайн-ма-
газинов - не в появлении 
маркетплейсов, а в непра-
вильной локации, воров-
стве со стороны работников 
и т. д., - считает Аскар Ра-
химбердиев, руководитель 
сервиса «МойСклад».

- На рынке происходит пе-
ремещение из офлайн-фор-
мата в онлайн, поэтому стра-
дает не какая-то конкретная 
сфера, а магазины и торговые 
компании, которые не суме-
ли перестроиться под формат 
онлайн-продаж и остались 
только в офлайне, - считает 
Антон Кулаков, предпринима-
тель из Татарстана.

- Утверждать, что офлайн-
торговля полностью ис-
чезнет в ближайшие годы, 
точно рано. Мы станем сви-
детелями трансформации. 
Розничные магазины оста-
вят лучшее, за что их выби-
рает потребитель, - считает 
Максим Одинцов, основатель 
сервиса аналитики LikeStats.

По словам экспертов, в он-
лайне проще и быстрее поку-
пать какие-то базовые и зна-

комые вещи. Где нет риска 
получить кота в мешке. Для 
всего остального остается 
«ламповый» офлайн-шопинг.

«А ПОГОВОРИТЬ?»
- Всегда найдут-

ся любители своими 
глазами посмотреть, потро-
гать, сравнить вживую. Не 
важно, что это - клубника 
или туфли. Плюс всегда бу-
дут сферы, где требуется экс-
пертное мнение продавца, - 
говорит Олег Николаев, член 
«Деловой России».

А еще выживут те сферы, 
которые дарят эмоции или 
экспертизу. Покупать корм 
для собаки - рутина. Она не 
дарит радости. А вот сходить с 
подружками на шопинг в тор-
говый центр - это развлече-
ние. И совсем не то же самое, 
что мерить 10 разных кофто-

чек в тесном закутке за штор-
кой. Не те ощущения! Радость 
от результата, может, и будет, 
а вот от процесса - нет.

- Часто шопинг - психо-
логическая разгрузка, спо-
соб отвлечься от рабочей 
рутины. Человек, приходя 
в магазин, жаждет серви-
са, экспертности от кон-
сультантов, ищет общения, 
разъяснения.  Именно за 

счет этого традиционная 
розница и  может вы-

игрывать, находить 
новые точки со-

прикосновения с 
покупателями  и 
удерживать их, - 
говорит  марке-
толог Ольга Ефи-

мова.
И, наконец, ка-

чество продукции. 
Маркетплейсы грешат 

тем, что физически не мо-
гут проверить всех постав-
щиков. И те периодически 
подсовывают покупателям 
контрафакт. Поэтому многие 
предпочитают потратить вре-
мя, но купить в проверенном 
офлайн-магазине.

Тем более что не все так шо-
коладно в мире маркетплей-
сов. Это в первую очередь 
бизнес. И когда он  достига-
ет определенного  объема, то 
начинает выкручивать руки 
контрагентам.

- На маркетплейсах еще 
несколько лет назад ко-
миссия для продавцов бы-
ла 10 - 20% от выручки, а 
теперь достигла 30 - 40% и 
продолжит расти, - говорит 
Аскар Рахимбердиев. - Уже 
сейчас мы видим, что ино-
гда купить в офлайн-мага-
зине оказывается дешевле, 
чем на маркетплейсах. По-
этому грамотная стратегия 
предприни мателя - торго-
вать и на  маркетплейсах, и 
в онлайн-магазине, и в оф-
лайн-точке.

Евгений БЕЛЯКОВ.

Магазинам 
приходит полный ПВЗ
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«Все сразу, 
в одном месте, 

да еще и дешевле!» - 
именно так выглядит 

формула успеха онлайн-
торговли. «Традиционные» 

магазины, которые 
не могут этого 

предложить, несут 
убытки.

КАКИЕ ТОВАРЫ 
УЙДУТ В ОНЛАЙН…

По данным сервиса аналитики LikeStats 
и на основе опроса экспертов «КП».

• Базовая (не люксовая) одежда
• Товары для дома
• Канцтовары
• Мелкая бытовая техника, аксессуары
• Бытовая химия, средства личной гигиены
• Корма для домашних питомцев
• Автозапчасти
• Бакалея

…А КАКИЕ ОСТАНУТСЯ В ОФЛАЙНЕ
• Скоропортящиеся продукты, овощи-фрукты
• Дорогая и дизайнерская одежда
• Парфюм
• Украшения из драгметаллов
• Крупная бытовая техника
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КСТАТИ

Объем продаж 4,4 трлн рублей
Динамика за год +92%
Средний чек 1090 рублей
Количество заказов 4,03 млрд
Сколько тратит одна семья в месяц 6700 рублей

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным Data Insight за 2023 год.

Как россияне 
пользуются 

маркетплейсами
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КОНКРЕТНО

По данным Data Insight за 2023 год.

ДИНАМИКА РОСТА
ИНТЕРНЕТ-ПРОДАЖ

2021 г. 2022 г. 2023 г.
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Доля во всей рознице

Доля в продажах 
непродовольственных
 товаров

����� 
Дарья (отзыв):
Замечательный планер, поддерживающий 

мотивацию и не дающий упасть духом.
����� 
Юлия (отзыв): 
Просто супер! Очень интересно раз-

бираться в себе, попутно составляя пла-
ны  дел  на  день. Будет прекрасным по-
дарком.Ре
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6+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Россия
www.kp.ru
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не годами, а столетиями. 
Кто хорошо знает исто-
рию, найдет много при-
меров.

- В свое время под Пра-
гой был советский центр, 
который глушил Запад - 
всякие «Голос Америки»* 
и прочие «Радио Свобо-
да»*…

- Чем это кончилось, 
помните? Доглушились. 
Вот я очень надеюсь, что 
их глушение нас закон-
чится примерно тем же 
самым.

- Получается, что 
США - тот же самый сей-
час тоталитарный режим. 

И они в результате при-
дут к гражданской войне?

- Получается, что так. 
Помните знаменитую 
фразу: «Что нам расска-
зывали про коммунизм, 
оказалось неправдой, 
а вот что нам рассказыва-
ли про капитализм, таки 
оказалось правдой»? Про 
то, что это тоталитарный 
режим и что нет там ни-
какой свободы слова, что 
они не готовы смотреть в 
лицо собственным про-
блемам, тем более их 
решать. Все оказалось 
правдой. Не поспоришь 
с этим уже.

- Действительно ли в Ев-
ропе вся пресса скуплена 
американцами?

- Не вся, но значи-
тельная ее часть. Но 
все зависит от стран. 
Но если мы говорим о 
нетрадиционных сред-
ствах информирования, 
то здесь вообще все аме-
риканское - Facebook*, 
Instagram* (обе площадки 
компании Meta*. - Ред.), 
YouTube. Во всех странах 
мира все американское, 
а у них гораздо больше 
аудитория, чем у тради-
ционных СМИ.

- А наши люди там (на 
Западе) есть?

- Тоже все зависит от 
стран. Вы не представ-
ляете, сколько прави-
тельств, президентов, 
вице-президентов стран 

нам присылают слова 
поддержки. А где-то, как 
в Британии, одни при-
дурки в правительстве.

Что касается простых 
людей, вы же сами ви-
дите цифры поддержки 
западных лидеров. Они 
все всегда меньше 50 про-
центов. Значит, боль-
шинство населения их не 
поддерживает. И в пер-
вую очередь в их отноше-
нии к России и Украи-
не. То есть демократии 
никакой там нет. Стра-
нами правят люди, кото-
рые придерживаются тех 
взглядов и тех решений, 
которые не поддержива-
ются большинством на-
селения этих стран.

- Как думаете, Дуров сдаст ключи от Теле-
грама?

- Я думаю, если он на свободе, уже сдал.
- А вы почистили свои переписки?
- Ну, я почистила, но это ж все равно можно все 

поднять, восстановить.
- Ваш супруг написал, что, помимо того, что 

про вас наговорил госдеп, вы еще прекрасно 
готовите. Ваше коронное блюдо?

- Он любит, когда я запекаю поросенка с гречкой. 
Когда я делаю том-ям. Уху я делаю ростовскую - он 
очень любит. Сейчас мы ждем, когда грибы пойдут, 
он очень любит, когда я делаю русский грибной суп 
с белыми, с подосиновиками, с подберезовиками, с 
картошечкой, с лучком…

- Вы всегда великолепно выглядите. Кто ваш 
имиджмейкер?

- Спасибо большое, но никто. Я даже крашусь сама.
- Где вы одеваетесь? В Москве или в каком-

нибудь другом городе? Или у вас свой портной?
- Портной? Да вы смеетесь? Шопинг - это тоже смеш-

но. Когда у меня что-то заканчивается и нужен новый 
пиджак, я обычно говорю сестре. Она где-то находит 
мне пиджак, присылает несколько штук, и я выбираю. 
У меня времени нет. Я в магазине знаете сколько лет 
не была? Имиджмейкера у меня нет, но есть много 
родственников, подружек - они мне что-то советуют, 
если нравится, я выбираю. Есть парикмахер, она 
меня причесывает. А мейкап я делаю всегда сама.

- Как вы справляетесь с хейтом в ваш адрес? 
Такого объема не может выдержать никто, а 
вы можете.

- Я вообще не в курсе. С каким хейтом? Где я его 
вижу? Я этого не читаю. Времени нет. Мне же не 
16 лет, чтобы я утро начинала с того, чтобы заби-
вать свои имя и фамилию в Яндексе и читать, что 
обо мне пишут.

СЛИШКОМ ЛИЧНОЕ

Мой имиджмейкер - 
это сестра и подружки

RT

Больше двух лет понадобилось западным 
спецслужбам, чтобы выяснить, 
что RT помогает нашим бойцам 

в зоне СВО. Это же было так незаметно.

Только прилетев в США, 
он уже успел 
оскорбить Трампа 
и поставить 
ультиматум 
Байдену.

ХАМСКИЙ ПЛАН
В Америку Зеленский 

полетел на опломбирован-
ном военно-транспортном 
самолете НАТО как ценная 
и взрывоопасная бандероль. 
И прямо с борта записал ро-
лик о том, что едет не красиво тусоваться 
(помните «Брата-2» и фразу таксиста в 
Нью-Йорке про Горбачева?), а передать Бай-
дену, Харрис и Трампу свой «план мира».

В США сделали вид, что страшно заин-
тригованы, будто глава госдепа Блинкен, 
летавший в Киев накануне, не утвердил 
этот план заранее.

И на первом же интервью в Америке За-
ленский раскололся, что это никакой не 
«мирный план» и не переговоры, а «план 
перемоги» (победы) Украины над Росси-
ей в виде челобитной для начальства в 
Вашингтоне.

СМИ полны утечками этого «плана», мол, 
в нем несколько пунктов:

� Украине должны дать еще больше 
денег (если Западу жалко свои, пусть от-
даст замороженные российские резервы);

� Киеву нужно еще больше «передо-
вых» вооружений;

� Дать Украине гарантии НАТО (если не 
приглашение в НАТО);

� Благословить на продолжение окку-
пации части Курской области;

� Разрешить бить вглубь России раке-
тами НАТО.

Первые три пункта  - это расширение 

вечного требования Киева к За-
паду «Дай!». Четвертый  - лишь 
усилит это требование, посколь-
ку у ВСУ будет все больше по-
терь. О пятом пункте скажем 
отдельно. Но найдите во всем 

«плане» хоть одно слово про 
мирные переговоры! Можете 
не пробовать, все равно ни-

чего не получится. Там его нет и близко. 
Зеленскому не нужен мир. Как он сам 
сказал в интервью:

- Речь идет не о переговорах с Россией. 
Нет. Речь об укреплении Украины. Только 
в сильной позиции мы можем надавить на 
Путина, - заявил киевский гость.

Если это дипломатия, то я, извините, 
солист Большого театра, все равно - в 
опере или балете.

ХИТРЫЙ РАСКЛАД
А пока «давить на Путина» Зеленский 

тренируется на американцах. Он уже 
успел по прилете в США нахамить Трампу, 
заявив, что тот «на самом деле не знает, 
как остановить войну». И пригрозить, 
что «в тот момент, когда Трамп начинает 
торговать нашими (украинскими) терри-
ториями, он начинает закладывать мины 
под интересы Америки в других местах: 
на Ближнем Востоке, на Тайване».

А Байдену он выкатил настоящий уль-
тиматум, поставив старика на растяжку 
перед выбором - либо он соглашается с 
«планом» Киева, либо Зеленский объявит 
его «виновником проигрыша Украины в 
войне с Россией».

- Мысль о том, что Байден скажет «нет» 

нашему «плану победы», ужасна. Это план 
поддержки Байдена. Если он откажется - 
это будет означать, что Байден не хочет 
лишить Россию победы.

Зеленский не может не понимать, что 
согласие Байдена на киевский «план по-
беды» - это самое настоящее объявление 
третьей мировой войны (особенно тот са-
мый 5-й пункт, хотя и остальные хороши). 
Ни Байден, ни Харрис не могут на него 
согласиться до выборов президента США. 
Иначе Трамп обвинит их в начале войны с 
Россией, чего избиратели никак не хотят. 

Вернее - боятся. И Трамп тогда выиграет 
выборы, обещая войну прекратить.

Поэтому Байден готов обещать Зелен-
скому что угодно - деньги, оружие, Луну с 
неба, но только не НАТО и не удары вглубь 
России. А вот после выборов, в конце ноя-
бря, - там уже посмотрим.

Но Зеленский требует принятия всех 
пунктов «плана» здесь и сейчас. Третья 
мировая его пугает гораздо меньше, чем 
собственная отставка после заключения 
мира с Россией. И неизбежный суд с одно-
значным приговором.

 � ПОЛИТКУХНЯ
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Первым делом Зеленский пожаловал в США на завод, где для него 
делают снаряды. И с радостным смехом, под улыбки американцев 
расписался на них, будто на воздушных шариках, а не на орудиях 

убийства людей.

Зеленский виляет Америкой

  Александр ГРИШИН,  

  обозреватель «КП»   

* Запрещены 
в России.
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Валентин АЛФИМОВ

Компания Meta* заблоки-
ровала на своих платформах 
(Facebook, Instagram…) акка-
унты сразу нескольких россий-
ских СМИ. В их число вошли 
RT и медиагруппа «Россия 
сегодня». Обжаловать это 
решение у «провинившихся» 
не получится - просто нет 
такой возможности. И весь 
контент, который годами 
создавали журналисты, уда-
лен. Безвозвратно.

Мы созвонились с главным 
редактором «России сегодня» 
и телеканала RT Маргаритой 
Симоньян, чтобы узнать, как 
теперь компания будет рабо-
тать на западную аудиторию.

ПЛАН Б ГОТОВ
- Маргарита Симоновна, 

компания Мета* удалила ак-
каунты RT на своих площад-
ках. Обычно вы говорите, что 
«это признание», восприни-
маете санкции с улыбкой. А 
сейчас вас поздравлять или 
все-таки вам посочувство-
вать?

- Ну как вам сказать. Санк-
ции - это всегда нехорошо. 
Это как минимум прибавляет 
работы. Надо снова приду-
мывать новые способы до-
стучаться до аудитории. То, 
что сделала «Мета»*… Это 
предсказуемо. Они еще два 
года назад запретили наши 
англоязычные аккаунты. 
Сейчас вот арабоязычный, 
испаноязычный, аккаунты 
Sputnik на разных языках. Но 
мы-то найдем возможность 
работать. Грустно, что они 
плюют в душу аудитории. 
Это же миллионы подписчи-
ков, которые в одно утро ли-
шились привычных источни-
ков доставки информации. 
Но «Мета»* на подписчиков 
наплевать, они давно стали 
левой задней ногой спец-
служб и того, что в Америке 
называется дипстейт.

- Раз они вводят санкции, 
значит, ваша работа приносит 
результат!

- Они вводят санкции, по-
тому что борются с Россией. 
А Россия имеет устойчивые 
позиции в международном 
информпространстве. И они 
улучшаются, несмотря на все 
их противодействия. А мы 
находим способы обходить 
эти санкции. Это такая игра 
в кошки-мышки. Она и будет 
продолжаться.

- Когда Дурова задержа-
ли и была угроза закрытия 
Telegram, мессенджер вышел 
на второе место по скачивани-
ям. После санкций против вас 
аудитория RT растет?

- Сейчас количество под-
писчиков припадет на какое-
то время, но я уверена, что мы 
догоним и перегоним, как это 
случилось и в прошлый раз… 
Когда запретили наше теле-
вещание в 2022 году, многим 
показалось, что RT прекра-
тит свое существование. Но 
мы нашли другие способы 
достижения нашей аудито-
рии - не прямым телевещани-
ем, а разными «партизански-
ми» проектами. И оказалось, 
что аудитория в итоге стала 
гораздо больше. Так же мы 
будем делать и сейчас. Ребя-
та у нас толковые, молодые, 
задорные. Они всегда на шаг 
впереди этих замшелых це-
рэушников…

- То есть план Б у вас есть?
- Да. Конечно.

ОДИН УШЕЛ - 
ДВА ПРИШЛИ

- Американские спецслужбы 
тут раскопали, что вы фронту 
помогаете. Удивление.

- Это очень смешно. Чего 
раскапывать? Мы открыто об 
этом пишем, отчеты публику-
ем - сколько собрали, сколь-
ко отдали. Я часто публикую 
видео бойцов с передовой, 
которые говорят спасибо ре-
бятам, спасибо RT или лич-
но благодарят… Мы открыто 
это делаем. И будем делать, 
нам стесняться нечего. Мы 
помогаем своей Родине. Мы 
же не на Моссад работаем, не 
на ЦРУ. Мы на свою Родину 
работаем.

- Давайте им облегчим рабо-
ту. Что вы еще делаете?

- Нет, пусть потеют и пыль 
глотают. Не скажу.

- Есть сотрудники, которые 
отказались работать из-за 
санкций?

- Каждый раз несколько 
человек отваливаются. Ну, я 

к этому спокойно отношусь, 
не осуждаю - кто-то более 
пуглив, у кого-то семейные 
обстоятельства сложные… Я 
им желаю только удачи. Но 
такого катастрофического ис-
хода не было. Но сколько от-
валивается - в два раза больше 
приваливается в итоге… Люди 
бывают так возмущены тем 
масштабом этого безумного 
мирового империализма и то-
талитаризма, что, даже если 
они до этого не думали со-

трудничать с нами, 
теперь приходят и 

сотрудничают.
- А в Россию 

никто из них 
не просится?

- Очень 
многие. Я 

прямо сейчас 
еду по разным 

кабинетам, чтобы 
выпрашивать хотя бы 

ВНЖ для многих ребят, ко-
торые с нами сотрудничают.

ПРЕДАВАТЬ 
МЫ НИКОГДА НЕ БУДЕМ

- Есть анекдот про двух тан-
кистов, которые сидят на раз-
валинах Капитолия. Один за-
куривает и вздыхает: «Жаль, 
что информационную войну 
мы все-таки проиграли». По-
вашему, мы информационную 
войну проигрываем?

- А вы спросите госдеп. 
Он вам чистым английским 
языком сказал, что незначи-
тельная поддержка Украины 
во многих странах мира и 
вообще отсутствие той под-
держки Украины, на которую 
они рассчитывали, связано с 
работой RT. Это они сказали, 
не мы. Я в тот момент поня-
ла, что жизнь не зря прожила. 
Первый раз в жизни это по-
чувствовала. Мне 44 года, и 
первый раз в жизни у меня 
мысль: жизнь вообще не зря.

- А где нам еще надо подкру-
тить?

- Кашу маслом не ис-
портишь, везде всегда есть 
возможность для роста 
ауди тории. Но тут нужно 
сопоставлять то, что в ком-
мерции называется «цена - 
качество». Ресурс у нас неиз-
меримо меньше, чем у наших 
ворогов. Даже наши бюджеты 
в десятки, а в некоторых слу-
чаях в тысячи раз меньше, чем 
у конкурентов. Нам прихо-
дится искать более изящные, 
менее очевидные способы за-
воевания аудитории. Но, ви-

дите, даже то, что мы делаем 
скромными ресурсами, дово-
дит их до истерики, паранойи 
и психоневрологических дис-
пансеров. Что, конечно, лич-
но меня не может не радовать.

- Вы у себя в Телеге, говоря 
про информационные войны, 
написали, что у вас были хо-
рошие учителя. Вы же Запад 
имели в виду?

- Да.
- А что вы никогда у них пере-

нимать не будете?
- Предательства. Они часто 

этим грешат. Мы никогда не 
будем перенимать нанесе-
ние прямого или косвенно-
го вреда простым людям. И 
мы никогда не будем пере-
нимать запрещенные ходы 
вроде скрытой пропаганды 
фашизма, нацизма, чем они 
занимаются ежедневно и еже-
часно в разных странах мира. 
Самым вопиющим примером 
служит та же самая Украина, 
к сожалению.

- А почему у нас в России до 
сих пор доступны либеральные 
СМИ? Причем даже без ВПН.

- Меня это тоже удивляет. 
Я годами про всякие Инста-
грамы и Ютьюбы говорю и в 
эфире, и в разных кабинетах. 
Я считаю, что все эти лавоч-
ки давно пора прикрывать. 
Любые западные медийные 
ресурсы у нас - это все равно 
что разместить в стране не 
просто военные части, а це-
лую армию, еще и кормить, 
пестовать, девушек туда им 
поставлять…

ВСЕ СОЦСЕТИ 
В РУКАХ США

- Запад пытается нас раска-
чать изнутри: то бизнесменов 
прижимают, чтобы они пошли 
против власти, то народ. Они 
любят термин «деколониза-
ция».

- Попытка разобщения - это 
привычное их оружие. Они 
ищут любые недовольства. А 
люди же всегда чем-то недо-
вольны - будь то мусорка, или 
пьяный сосед, или невыпла-
та зарплаты, или повышение 
цен… И чем занимаются они? 
Они находят эти слабые ме-
ста. Они видят: ага, вот здесь 
можно взбодрить недоволь-
ство, давайте-ка займемся и 
добьемся, чтобы люди вы шли 
громить свой собственный 
аэропорт (как было в Махач-
кале). Это классический при-
мер осуществленной атаки. 
Они этим занимаются даже 

* Запрещенная в России 
организация.

Маргарита СИМОНЬЯН: 

Нам стесняться нечего. 
Мы на Родину работаем

Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. Слушайте 

программу «Диалоги» на Радио «КП»
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Симоньян на Западе окрестили «королевой подпольных 
информационных военных операций России».

Главный 
редактор RT 
в интервью 

«Комсомольской 
правде» рассказала, 

кто всегда на шаг 
впереди ЦРУ, 

как поступила 
со своими 

переписками 
в Телеграме и зачем 

ждет грибного 
сезона.

 � ГОЛОС КРЕМЛЯ

Дмитрий ПЕСКОВ:
Не считаем возможным 
давать задания журналистам

Пресс-секретарь Президента России ответил на вопрос 
политического обозревателя «КП» Александра Гамова. 

- Почему ни Путин, ни Песков не дают нам никаких заданий?
- Потому что мы не считаем возможным вмешиваться в 

редакционную политику. Это удел ваших западных парт-
неров, ваших западных коллег. Это они работают под за-
предельным прессингом и иногда даже насилием со стороны 
своих властей и своих кураторов. Мы с уважением относимся 
к вашей редакционной политике.

трудничать с нами, 
теперь приходят и 

сотрудничают.

никто из них 
не просится?

многие. Я 
прямо сейчас 

еду по разным 
кабинетам, чтобы 

выпрашивать хотя бы 

ВОПРОС - 
РЕБРОМ
- Вас называют пу-

тинской пропагандой. 
Вы задания от Путина 

получаете?
- К сожалению, 

нет.
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не годами, а столетиями. 
Кто хорошо знает исто-
рию, найдет много при-
меров.

- В свое время под Пра-
гой был советский центр, 
который глушил Запад - 
всякие «Голос Америки»* 
и прочие «Радио Свобо-
да»*…

- Чем это кончилось, 
помните? Доглушились. 
Вот я очень надеюсь, что 
их глушение нас закон-
чится примерно тем же 
самым.

- Получается, что 
США - тот же самый сей-
час тоталитарный режим. 

И они в результате при-
дут к гражданской войне?

- Получается, что так. 
Помните знаменитую 
фразу: «Что нам расска-
зывали про коммунизм, 
оказалось неправдой, 
а вот что нам рассказыва-
ли про капитализм, таки 
оказалось правдой»? Про 
то, что это тоталитарный 
режим и что нет там ни-
какой свободы слова, что 
они не готовы смотреть в 
лицо собственным про-
блемам, тем более их 
решать. Все оказалось 
правдой. Не поспоришь 
с этим уже.

- Действительно ли в Ев-
ропе вся пресса скуплена 
американцами?

- Не вся, но значи-
тельная ее часть. Но 
все зависит от стран. 
Но если мы говорим о 
нетрадиционных сред-
ствах информирования, 
то здесь вообще все аме-
риканское - Facebook*, 
Instagram* (обе площадки 
компании Meta*. - Ред.), 
YouTube. Во всех странах 
мира все американское, 
а у них гораздо больше 
аудитория, чем у тради-
ционных СМИ.

- А наши люди там (на 
Западе) есть?

- Тоже все зависит от 
стран. Вы не представ-
ляете, сколько прави-
тельств, президентов, 
вице-президентов стран 

нам присылают слова 
поддержки. А где-то, как 
в Британии, одни при-
дурки в правительстве.

Что касается простых 
людей, вы же сами ви-
дите цифры поддержки 
западных лидеров. Они 
все всегда меньше 50 про-
центов. Значит, боль-
шинство населения их не 
поддерживает. И в пер-
вую очередь в их отноше-
нии к России и Украи-
не. То есть демократии 
никакой там нет. Стра-
нами правят люди, кото-
рые придерживаются тех 
взглядов и тех решений, 
которые не поддержива-
ются большинством на-
селения этих стран.

- Как думаете, Дуров сдаст ключи от Теле-
грама?

- Я думаю, если он на свободе, уже сдал.
- А вы почистили свои переписки?
- Ну, я почистила, но это ж все равно можно все 

поднять, восстановить.
- Ваш супруг написал, что, помимо того, что 

про вас наговорил госдеп, вы еще прекрасно 
готовите. Ваше коронное блюдо?

- Он любит, когда я запекаю поросенка с гречкой. 
Когда я делаю том-ям. Уху я делаю ростовскую - он 
очень любит. Сейчас мы ждем, когда грибы пойдут, 
он очень любит, когда я делаю русский грибной суп 
с белыми, с подосиновиками, с подберезовиками, с 
картошечкой, с лучком…

- Вы всегда великолепно выглядите. Кто ваш 
имиджмейкер?

- Спасибо большое, но никто. Я даже крашусь сама.
- Где вы одеваетесь? В Москве или в каком-

нибудь другом городе? Или у вас свой портной?
- Портной? Да вы смеетесь? Шопинг - это тоже смеш-

но. Когда у меня что-то заканчивается и нужен новый 
пиджак, я обычно говорю сестре. Она где-то находит 
мне пиджак, присылает несколько штук, и я выбираю. 
У меня времени нет. Я в магазине знаете сколько лет 
не была? Имиджмейкера у меня нет, но есть много 
родственников, подружек - они мне что-то советуют, 
если нравится, я выбираю. Есть парикмахер, она 
меня причесывает. А мейкап я делаю всегда сама.

- Как вы справляетесь с хейтом в ваш адрес? 
Такого объема не может выдержать никто, а 
вы можете.

- Я вообще не в курсе. С каким хейтом? Где я его 
вижу? Я этого не читаю. Времени нет. Мне же не 
16 лет, чтобы я утро начинала с того, чтобы заби-
вать свои имя и фамилию в Яндексе и читать, что 
обо мне пишут.

СЛИШКОМ ЛИЧНОЕ

Мой имиджмейкер - 
это сестра и подружки

RT

Больше двух лет понадобилось западным 
спецслужбам, чтобы выяснить, 
что RT помогает нашим бойцам 

в зоне СВО. Это же было так незаметно.

Только прилетев в США, 
он уже успел 
оскорбить Трампа 
и поставить 
ультиматум 
Байдену.

ХАМСКИЙ ПЛАН
В Америку Зеленский 

полетел на опломбирован-
ном военно-транспортном 
самолете НАТО как ценная 
и взрывоопасная бандероль. 
И прямо с борта записал ро-
лик о том, что едет не красиво тусоваться 
(помните «Брата-2» и фразу таксиста в 
Нью-Йорке про Горбачева?), а передать Бай-
дену, Харрис и Трампу свой «план мира».

В США сделали вид, что страшно заин-
тригованы, будто глава госдепа Блинкен, 
летавший в Киев накануне, не утвердил 
этот план заранее.

И на первом же интервью в Америке За-
ленский раскололся, что это никакой не 
«мирный план» и не переговоры, а «план 
перемоги» (победы) Украины над Росси-
ей в виде челобитной для начальства в 
Вашингтоне.

СМИ полны утечками этого «плана», мол, 
в нем несколько пунктов:

� Украине должны дать еще больше 
денег (если Западу жалко свои, пусть от-
даст замороженные российские резервы);

� Киеву нужно еще больше «передо-
вых» вооружений;

� Дать Украине гарантии НАТО (если не 
приглашение в НАТО);

� Благословить на продолжение окку-
пации части Курской области;

� Разрешить бить вглубь России раке-
тами НАТО.

Первые три пункта  - это расширение 

вечного требования Киева к За-
паду «Дай!». Четвертый  - лишь 
усилит это требование, посколь-
ку у ВСУ будет все больше по-
терь. О пятом пункте скажем 
отдельно. Но найдите во всем 

«плане» хоть одно слово про 
мирные переговоры! Можете 
не пробовать, все равно ни-

чего не получится. Там его нет и близко. 
Зеленскому не нужен мир. Как он сам 
сказал в интервью:

- Речь идет не о переговорах с Россией. 
Нет. Речь об укреплении Украины. Только 
в сильной позиции мы можем надавить на 
Путина, - заявил киевский гость.

Если это дипломатия, то я, извините, 
солист Большого театра, все равно - в 
опере или балете.

ХИТРЫЙ РАСКЛАД
А пока «давить на Путина» Зеленский 

тренируется на американцах. Он уже 
успел по прилете в США нахамить Трампу, 
заявив, что тот «на самом деле не знает, 
как остановить войну». И пригрозить, 
что «в тот момент, когда Трамп начинает 
торговать нашими (украинскими) терри-
ториями, он начинает закладывать мины 
под интересы Америки в других местах: 
на Ближнем Востоке, на Тайване».

А Байдену он выкатил настоящий уль-
тиматум, поставив старика на растяжку 
перед выбором - либо он соглашается с 
«планом» Киева, либо Зеленский объявит 
его «виновником проигрыша Украины в 
войне с Россией».

- Мысль о том, что Байден скажет «нет» 

нашему «плану победы», ужасна. Это план 
поддержки Байдена. Если он откажется - 
это будет означать, что Байден не хочет 
лишить Россию победы.

Зеленский не может не понимать, что 
согласие Байдена на киевский «план по-
беды» - это самое настоящее объявление 
третьей мировой войны (особенно тот са-
мый 5-й пункт, хотя и остальные хороши). 
Ни Байден, ни Харрис не могут на него 
согласиться до выборов президента США. 
Иначе Трамп обвинит их в начале войны с 
Россией, чего избиратели никак не хотят. 

Вернее - боятся. И Трамп тогда выиграет 
выборы, обещая войну прекратить.

Поэтому Байден готов обещать Зелен-
скому что угодно - деньги, оружие, Луну с 
неба, но только не НАТО и не удары вглубь 
России. А вот после выборов, в конце ноя-
бря, - там уже посмотрим.

Но Зеленский требует принятия всех 
пунктов «плана» здесь и сейчас. Третья 
мировая его пугает гораздо меньше, чем 
собственная отставка после заключения 
мира с Россией. И неизбежный суд с одно-
значным приговором.

 � ПОЛИТКУХНЯ
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Первым делом Зеленский пожаловал в США на завод, где для него 
делают снаряды. И с радостным смехом, под улыбки американцев 
расписался на них, будто на воздушных шариках, а не на орудиях 

убийства людей.

Зеленский виляет Америкой

  Александр ГРИШИН,  

  обозреватель «КП»   

* Запрещены 
в России.

Москва
www.kp.ru
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Валентин АЛФИМОВ

Компания Meta* заблоки-
ровала на своих платформах 
(Facebook, Instagram…) акка-
унты сразу нескольких россий-
ских СМИ. В их число вошли 
RT и медиагруппа «Россия 
сегодня». Обжаловать это 
решение у «провинившихся» 
не получится - просто нет 
такой возможности. И весь 
контент, который годами 
создавали журналисты, уда-
лен. Безвозвратно.

Мы созвонились с главным 
редактором «России сегодня» 
и телеканала RT Маргаритой 
Симоньян, чтобы узнать, как 
теперь компания будет рабо-
тать на западную аудиторию.

ПЛАН Б ГОТОВ
- Маргарита Симоновна, 

компания Мета* удалила ак-
каунты RT на своих площад-
ках. Обычно вы говорите, что 
«это признание», восприни-
маете санкции с улыбкой. А 
сейчас вас поздравлять или 
все-таки вам посочувство-
вать?

- Ну как вам сказать. Санк-
ции - это всегда нехорошо. 
Это как минимум прибавляет 
работы. Надо снова приду-
мывать новые способы до-
стучаться до аудитории. То, 
что сделала «Мета»*… Это 
предсказуемо. Они еще два 
года назад запретили наши 
англоязычные аккаунты. 
Сейчас вот арабоязычный, 
испаноязычный, аккаунты 
Sputnik на разных языках. Но 
мы-то найдем возможность 
работать. Грустно, что они 
плюют в душу аудитории. 
Это же миллионы подписчи-
ков, которые в одно утро ли-
шились привычных источни-
ков доставки информации. 
Но «Мета»* на подписчиков 
наплевать, они давно стали 
левой задней ногой спец-
служб и того, что в Америке 
называется дипстейт.

- Раз они вводят санкции, 
значит, ваша работа приносит 
результат!

- Они вводят санкции, по-
тому что борются с Россией. 
А Россия имеет устойчивые 
позиции в международном 
информпространстве. И они 
улучшаются, несмотря на все 
их противодействия. А мы 
находим способы обходить 
эти санкции. Это такая игра 
в кошки-мышки. Она и будет 
продолжаться.

- Когда Дурова задержа-
ли и была угроза закрытия 
Telegram, мессенджер вышел 
на второе место по скачивани-
ям. После санкций против вас 
аудитория RT растет?

- Сейчас количество под-
писчиков припадет на какое-
то время, но я уверена, что мы 
догоним и перегоним, как это 
случилось и в прошлый раз… 
Когда запретили наше теле-
вещание в 2022 году, многим 
показалось, что RT прекра-
тит свое существование. Но 
мы нашли другие способы 
достижения нашей аудито-
рии - не прямым телевещани-
ем, а разными «партизански-
ми» проектами. И оказалось, 
что аудитория в итоге стала 
гораздо больше. Так же мы 
будем делать и сейчас. Ребя-
та у нас толковые, молодые, 
задорные. Они всегда на шаг 
впереди этих замшелых це-
рэушников…

- То есть план Б у вас есть?
- Да. Конечно.

ОДИН УШЕЛ - 
ДВА ПРИШЛИ

- Американские спецслужбы 
тут раскопали, что вы фронту 
помогаете. Удивление.

- Это очень смешно. Чего 
раскапывать? Мы открыто об 
этом пишем, отчеты публику-
ем - сколько собрали, сколь-
ко отдали. Я часто публикую 
видео бойцов с передовой, 
которые говорят спасибо ре-
бятам, спасибо RT или лич-
но благодарят… Мы открыто 
это делаем. И будем делать, 
нам стесняться нечего. Мы 
помогаем своей Родине. Мы 
же не на Моссад работаем, не 
на ЦРУ. Мы на свою Родину 
работаем.

- Давайте им облегчим рабо-
ту. Что вы еще делаете?

- Нет, пусть потеют и пыль 
глотают. Не скажу.

- Есть сотрудники, которые 
отказались работать из-за 
санкций?

- Каждый раз несколько 
человек отваливаются. Ну, я 

к этому спокойно отношусь, 
не осуждаю - кто-то более 
пуглив, у кого-то семейные 
обстоятельства сложные… Я 
им желаю только удачи. Но 
такого катастрофического ис-
хода не было. Но сколько от-
валивается - в два раза больше 
приваливается в итоге… Люди 
бывают так возмущены тем 
масштабом этого безумного 
мирового империализма и то-
талитаризма, что, даже если 
они до этого не думали со-

трудничать с нами, 
теперь приходят и 

сотрудничают.
- А в Россию 

никто из них 
не просится?

- Очень 
многие. Я 

прямо сейчас 
еду по разным 

кабинетам, чтобы 
выпрашивать хотя бы 

ВНЖ для многих ребят, ко-
торые с нами сотрудничают.

ПРЕДАВАТЬ 
МЫ НИКОГДА НЕ БУДЕМ

- Есть анекдот про двух тан-
кистов, которые сидят на раз-
валинах Капитолия. Один за-
куривает и вздыхает: «Жаль, 
что информационную войну 
мы все-таки проиграли». По-
вашему, мы информационную 
войну проигрываем?

- А вы спросите госдеп. 
Он вам чистым английским 
языком сказал, что незначи-
тельная поддержка Украины 
во многих странах мира и 
вообще отсутствие той под-
держки Украины, на которую 
они рассчитывали, связано с 
работой RT. Это они сказали, 
не мы. Я в тот момент поня-
ла, что жизнь не зря прожила. 
Первый раз в жизни это по-
чувствовала. Мне 44 года, и 
первый раз в жизни у меня 
мысль: жизнь вообще не зря.

- А где нам еще надо подкру-
тить?

- Кашу маслом не ис-
портишь, везде всегда есть 
возможность для роста 
ауди тории. Но тут нужно 
сопоставлять то, что в ком-
мерции называется «цена - 
качество». Ресурс у нас неиз-
меримо меньше, чем у наших 
ворогов. Даже наши бюджеты 
в десятки, а в некоторых слу-
чаях в тысячи раз меньше, чем 
у конкурентов. Нам прихо-
дится искать более изящные, 
менее очевидные способы за-
воевания аудитории. Но, ви-

дите, даже то, что мы делаем 
скромными ресурсами, дово-
дит их до истерики, паранойи 
и психоневрологических дис-
пансеров. Что, конечно, лич-
но меня не может не радовать.

- Вы у себя в Телеге, говоря 
про информационные войны, 
написали, что у вас были хо-
рошие учителя. Вы же Запад 
имели в виду?

- Да.
- А что вы никогда у них пере-

нимать не будете?
- Предательства. Они часто 

этим грешат. Мы никогда не 
будем перенимать нанесе-
ние прямого или косвенно-
го вреда простым людям. И 
мы никогда не будем пере-
нимать запрещенные ходы 
вроде скрытой пропаганды 
фашизма, нацизма, чем они 
занимаются ежедневно и еже-
часно в разных странах мира. 
Самым вопиющим примером 
служит та же самая Украина, 
к сожалению.

- А почему у нас в России до 
сих пор доступны либеральные 
СМИ? Причем даже без ВПН.

- Меня это тоже удивляет. 
Я годами про всякие Инста-
грамы и Ютьюбы говорю и в 
эфире, и в разных кабинетах. 
Я считаю, что все эти лавоч-
ки давно пора прикрывать. 
Любые западные медийные 
ресурсы у нас - это все равно 
что разместить в стране не 
просто военные части, а це-
лую армию, еще и кормить, 
пестовать, девушек туда им 
поставлять…

ВСЕ СОЦСЕТИ 
В РУКАХ США

- Запад пытается нас раска-
чать изнутри: то бизнесменов 
прижимают, чтобы они пошли 
против власти, то народ. Они 
любят термин «деколониза-
ция».

- Попытка разобщения - это 
привычное их оружие. Они 
ищут любые недовольства. А 
люди же всегда чем-то недо-
вольны - будь то мусорка, или 
пьяный сосед, или невыпла-
та зарплаты, или повышение 
цен… И чем занимаются они? 
Они находят эти слабые ме-
ста. Они видят: ага, вот здесь 
можно взбодрить недоволь-
ство, давайте-ка займемся и 
добьемся, чтобы люди вы шли 
громить свой собственный 
аэропорт (как было в Махач-
кале). Это классический при-
мер осуществленной атаки. 
Они этим занимаются даже 

* Запрещенная в России 
организация.

Маргарита СИМОНЬЯН: 

Нам стесняться нечего. 
Мы на Родину работаем

Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. Слушайте 

программу «Диалоги» на Радио «КП»
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Симоньян на Западе окрестили «королевой подпольных 
информационных военных операций России».

Главный 
редактор RT 
в интервью 

«Комсомольской 
правде» рассказала, 

кто всегда на шаг 
впереди ЦРУ, 

как поступила 
со своими 

переписками 
в Телеграме и зачем 

ждет грибного 
сезона.

 � ГОЛОС КРЕМЛЯ

Дмитрий ПЕСКОВ:
Не считаем возможным 
давать задания журналистам

Пресс-секретарь Президента России ответил на вопрос 
политического обозревателя «КП» Александра Гамова. 

- Почему ни Путин, ни Песков не дают нам никаких заданий?
- Потому что мы не считаем возможным вмешиваться в 

редакционную политику. Это удел ваших западных парт-
неров, ваших западных коллег. Это они работают под за-
предельным прессингом и иногда даже насилием со стороны 
своих властей и своих кураторов. Мы с уважением относимся 
к вашей редакционной политике.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ
- Вас называют пу-

тинской пропагандой. 
Вы задания от Путина 

получаете?
- К сожалению, 

нет.
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Ксения 
Бородина

Ксения буквально светится от сча-
стья рядом с новым возлюбленным Ни-

колаем Сердюковым. И надо отметить, что 
образы влюбленной ведущей стали более 
женственными. На днях вместе с Николаем 

звезда сходила в театр Crave. По этому по-
воду 41-летняя Бородина собрала эффектный 

лук в драматическом стиле: черный корсет она 
сочетала с актуальными брюками клеш из эко-

кожи. Дополнила образ украшениями  - колье 
Bvlgari и браслетами. Все красиво и по делу.

Юлия 
Пересильд

Еще один total black look (пол-
ностью черный образ) проде-
монстрировала Юлия Пересильд 
на премьере сериала «Комбина-
ция» в Москве. Темное платье 
с разрезом на  груди актриса 
скомбинировала с объемным 
оверсайз-жакетом. Дополнила 
образ изящными босоножками 
с двумя ремешками. Из аксес-
суаров - лишь сережки с жемчу-
гом. И яркий акцент - красная 

помада. Все в гармонии.

Светлана 
Бондарчук

Не сговариваясь, 
многие звезды этой 
осенью переоделись 
в темные цвета. Так, 
Светлана выгуляла 
минималистичное 
черное платье в пол.

Бондарчук мастер-
ски обыграла скром-
ный наряд яркими аксес-
суарами. Посмотрите, 
как эффектно в образ 
звезды вписались цвет-
ные браслеты и перстни 
с камнями. Плюс ориги-
нальная воздушная сум-
ка, сшитая из кусочков 
материала, похожего 
на тюль.

На стиле

Ольга РОДИНА

Вот и наступила осень. Днем 
пока еще по-летнему тепло, 
но вечером уже довольно про-
хладно и хочется накинуть 
что-то сверху. При этом 
осеннее настроение вовсю 
прослеживается в цвето-
вой гамме наших образов: 
на смену ярким оттенкам 
пришли приглушенные то-
на - коричневый, черный, 
нюдовый (весь спектр от-
тенков бежевого). Во вся-
ком случае такой вывод 
я сделала, разглядывая 
свежие луки звезд.
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Екатерина Варнава
Хоть некоторые поклонники Екатерины и взды-

хают, что она чересчур исхудала, мне нравится, 
как выглядит актриса. И образ в трендовых ко-
ричневых оттенках Варнаве очень идет.

Темно-шоколадные шорты от Prada звезда ском-
бинировала с обычной футболкой и дополнила лук 
высокими коричневыми сапогами, которые она 
носит на голую ногу. Плюс крупные украшения 
и небрежная укладка. Ничего лишнего! Добав-
лю, что коричневый назван одним из главных 

цветов этой осени.

Виктория Боня
Виктория, которая совсем ско-

ро начнет очередное восхожде-
ние в горы (на этот раз на Эве-
рест), решила обнулиться. Звезда 
состригла наращенные волосы 
и сделала аккуратное каре, ко-
торое, кстати, очень ей к лицу.

Вместе со сменой имиджа Бо-
ня продемонстрировала и чер-
ное мини-платье, которое до-
полнила ярко-зеленой сумочкой 
и наручными часами с ремешком 
такого же цвета. Все-таки Вик-
тории идут минималистичные 
образы.

Здравствуй, осень в сапогах
Анастасия 
Решетова

После последних скандальных со-
бытий, связанных с разводом Алсу 
и Яна Абрамова, 28-летняя Ана-

стасия (которую многие 
считают разлучницей) 
стала редко выходить 
в свет. А если она где-
то и появляется, то вы-
бирает максимально 

простые и скром-
ные наряды.

Так, на  пре-
мьере сериала 
«Комбинация» 
Решетова поя-
вилась в ком-
пании своего 
стилиста Але-
ка и в черно- 
белом лу ке. 
Актуальное 
платье-ком-
б и н а ц и ю 
она сочетала 

с обычным чер-
ным кардиганом 
и  ботфортами 

на  удобном толстом 
каблуке. Впрочем, воз-
можно, уход от нарочи-
то сексуального стиля 
к сдержанному связан 

со сменой веры: два года 
назад Анастасия приняла 

ислам.
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В каких нарядах звезды встречают новый сезон.

Образы 
звезд 

комментирует 
журналист 

«КП»,
стилист 
Ольга 

Родина.
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Монохромный образ в нюдовых оттенках 
всегда будет эффектно смотреться осенью. 
Бежевую рубашку из денима Екатерина со-
четала с трикотажным топом и свободными 
брюками. Дополнила песочный лук с помо-
щью замшевых ботинок на шнуровке и объ-
емной сумки из такого же материала.

Кстати, этой осенью замша на пике попу-
лярности. У звезды «Ворониных» получился иде-
альный образ для вечерних осенних прогулок.
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Актуальные 
тенденции из мира 

моды, рекомендации 
по подбору гардероба 

и советы стилиста - 
в разделе «Женские 
секреты» на сайте 

KP.RU/WOMAN/MODA
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             Пешком по Москве

Холодильный переулок, 3             «Тульская»Берсеневская набережная, 6 - 8             «Кропоткинская»

ЗАВОДЪные

•  При основании. С 1920-х ситцепечатная фабрика, 
выпускавшая 150 видов тканей до начала революции. 
•  В СССР. Продолжают выпуск тканей, белья, 
домашнего текстиля. Работает учебный комбинат 
подготовки кадров для аналогичных производств. 
•  Наши дни. Реконструирована в деловой квартал.

•  При основании. 
Еще одна ситценабивная 
фабрика, основанная в начале XIX века. Владельцы - 
род Прохоровых - остались в истории как самые 
заботливые работодатели своего времени. Кормили, 
одевали и давали жилье рабочим.
•  В СССР. Продолжается производство тканей.
•  Наши дни. В нулевые фабрика съехала 
в Ярославскую область и еще несколько лет работала, 
сохраняя в Москве художественные подразделения. 
Однако в итоге завод закрылся. В столице на месте 
цехов сделали 
модный 
квартал 
с магазинами, 
ресторанами, 
клубами 
и офисами.

•  При основании. Золотоканительная - выпускали 
золотую нить. C 1882 года до революции ее возглавлял 
правнук основателя Константин Алексеев, которого 
больше знают под псевдонимом Станиславский - 
основатель актерской школы.
•  В СССР. Завод «Электропривод», выпускающий 
кабельную продукцию. Ныне перевезен в Подольск.
•  Наши дни. С 2004 года реконструкцией занималась 
британское архитектурное бюро. Проект обласкан 
всяческим отраслевыми премиями. В цехах сейчас 
обычные офисы.

•  При основании. С XVI века тут было ткацкое 
производство, к которому постепенно добавились 
бумагопрядильная и красильно-набивная 
(ткани с узором) фабрики.
•  В СССР. Завод промышленных приборов 
«Измеритель» выпускал первые радио, телевизоры 
с электронно-лучевой трубкой и технические изделия.
•  Наши дни. Офисы, кафе и рестораны.

•  При основании. Со второй половины XIX века 
производят ткани: ситцы, жаккард, репс. Их заку- 
пают даже персидские шахи. Накануне революции 
открывается производство ткацких станков.
•  В СССР. Хлопчатобумажная фабрика 
им. Михаила Фрунзе.
•  Наши дни. В начале нулевых мануфактуру 
превратили в большой базар, на котором торговали 
преимущественно вьетнамцы. Потом исторические 
фасады очистили от сайдинга и переделали квартал 
в бизнес-центр.

прогулки
Москва сохранила и облагородила несколько исторических промзон. 
По локациям можно прогуляться с экскурсией или без: подивиться 
архитектурным решениям утилитарных цехов, наделать фото.

Даниловская
мануфактура

«Товарищество 
Эйнем»

Варшавское шоссе, 9, стр. 1Б             «Тульская»

Товарищество 
Рябовской мануфактуры

Трехгорная
мануфактура

«Товарищество
Эмиля Цинделя»

Фабрика
Алексеевых

Рочдельская, 15
        «Улица 1905 года»

Станиславского, 21, стр. 3             «Таганская»

Дербеневская наб., 7, стр. 15             «Павелецкая»

ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ. 
На территории пара кофеен, 
китайский ресторан 
и модные столовые. Можно 
выйти на Новоданиловскую 
набережную.

ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ. 
Посмотреть памятник курьеру, 
подняться на смотровую 
площадку на уровне крыш.  
  Заглянуть в магазины 
    на территории - даже если    
     ничего не покупать, можно   
        осмотреть старые стены 
                и планировки.

ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ. Об истории места и 
здешнего шоколада расскажут в музее 
«Роза Эйнема» (Берсеневская наб., 6, 
стр. 1). Можно с экскурсией или без 
(300 - 900 руб.). Также водят 
на смотровую площадку - самостоя- 
тельно туда не пройти. На территории находится 
«Музей восстания машин» (1000 - 1200 руб.) - 
будет интересно детям и поклонникам 
блокбастеров про роботов.

ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ. 
Тут около 20 заведений 
общепита, бани и с десяток 
недешевых магазинов 
российских дизайнеров.

ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ. Здесь очень часто 
работают киношники и проводят 
фотосессии. Причем стены годятся 
как для исторической стилизации, так 
и для новомодных ракурсов.

ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ. Здесь работает «Студия 
театрального искусства» - в начале прошлого века 
Станиславский основал на том же месте театр для 
рабочих. Площадкой руководит экс-худрук МХТ Чехова 
Сергей Женовач. Постановки идут практически 
ежедневно. Ставят пьесы по Довлатову, Бродскому, 
Булгакову и другим русским классикам.

•  При основании. С 1870-х фабрика 
кондитерских изделий с миллионными 
оборотами и прямыми поставками 
продукции к императорскому двору.
•  В СССР. При национализации 
переименована в «Красный Октябрь». 
В годы Великой Отечественной делает 
не только кондитерку, но 
и пламегасители для самолетов, 

дымовые шашки. Производители какао «Золотой 
ярлык» и шоколада «Аленка».
•  Наши дни. Кондитерское производство 
съехало, сейчас тут квартал с магази- 
нами и ресторанами на разный кошелек. 

Подготовили Андрей АБРАМОВ и Алексей СТЕФАНОВ.
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Ксения 
Бородина

Ксения буквально светится от сча-
стья рядом с новым возлюбленным Ни-

колаем Сердюковым. И надо отметить, что 
образы влюбленной ведущей стали более 
женственными. На днях вместе с Николаем 

звезда сходила в театр Crave. По этому по-
воду 41-летняя Бородина собрала эффектный 

лук в драматическом стиле: черный корсет она 
сочетала с актуальными брюками клеш из эко-

кожи. Дополнила образ украшениями  - колье 
Bvlgari и браслетами. Все красиво и по делу.

Юлия 
Пересильд

Еще один total black look (пол-
ностью черный образ) проде-
монстрировала Юлия Пересильд 
на премьере сериала «Комбина-
ция» в Москве. Темное платье 
с разрезом на  груди актриса 
скомбинировала с объемным 
оверсайз-жакетом. Дополнила 
образ изящными босоножками 
с двумя ремешками. Из аксес-
суаров - лишь сережки с жемчу-
гом. И яркий акцент - красная 

помада. Все в гармонии.

Светлана 
Бондарчук

Не сговариваясь, 
многие звезды этой 
осенью переоделись 
в темные цвета. Так, 
Светлана выгуляла 
минималистичное 
черное платье в пол.

Бондарчук мастер-
ски обыграла скром-
ный наряд яркими аксес-
суарами. Посмотрите, 
как эффектно в образ 
звезды вписались цвет-
ные браслеты и перстни 
с камнями. Плюс ориги-
нальная воздушная сум-
ка, сшитая из кусочков 
материала, похожего 
на тюль.

На стиле

Ольга РОДИНА

Вот и наступила осень. Днем 
пока еще по-летнему тепло, 
но вечером уже довольно про-
хладно и хочется накинуть 
что-то сверху. При этом 
осеннее настроение вовсю 
прослеживается в цвето-
вой гамме наших образов: 
на смену ярким оттенкам 
пришли приглушенные то-
на - коричневый, черный, 
нюдовый (весь спектр от-
тенков бежевого). Во вся-
ком случае такой вывод 
я сделала, разглядывая 
свежие луки звезд.
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Екатерина Варнава
Хоть некоторые поклонники Екатерины и взды-

хают, что она чересчур исхудала, мне нравится, 
как выглядит актриса. И образ в трендовых ко-
ричневых оттенках Варнаве очень идет.

Темно-шоколадные шорты от Prada звезда ском-
бинировала с обычной футболкой и дополнила лук 
высокими коричневыми сапогами, которые она 
носит на голую ногу. Плюс крупные украшения 
и небрежная укладка. Ничего лишнего! Добав-
лю, что коричневый назван одним из главных 

цветов этой осени.

Виктория Боня
Виктория, которая совсем ско-

ро начнет очередное восхожде-
ние в горы (на этот раз на Эве-
рест), решила обнулиться. Звезда 
состригла наращенные волосы 
и сделала аккуратное каре, ко-
торое, кстати, очень ей к лицу.

Вместе со сменой имиджа Бо-
ня продемонстрировала и чер-
ное мини-платье, которое до-
полнила ярко-зеленой сумочкой 
и наручными часами с ремешком 
такого же цвета. Все-таки Вик-
тории идут минималистичные 
образы.

Здравствуй, осень в сапогах
Анастасия 
Решетова

После последних скандальных со-
бытий, связанных с разводом Алсу 
и Яна Абрамова, 28-летняя Ана-

стасия (которую многие 
считают разлучницей) 
стала редко выходить 
в свет. А если она где-
то и появляется, то вы-
бирает максимально 

простые и скром-
ные наряды.

Так, на  пре-
мьере сериала 
«Комбинация» 
Решетова поя-
вилась в ком-
пании своего 
стилиста Але-
ка и в черно- 
белом лу ке. 
Актуальное 
платье-ком-
б и н а ц и ю 
она сочетала 

с обычным чер-
ным кардиганом 
и  ботфортами 

на  удобном толстом 
каблуке. Впрочем, воз-
можно, уход от нарочи-
то сексуального стиля 
к сдержанному связан 

со сменой веры: два года 
назад Анастасия приняла 

ислам.
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В каких нарядах звезды встречают новый сезон.

Образы 
звезд 

комментирует 
журналист 

«КП»,
стилист 
Ольга 

Родина.

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 О
ль

ги
 Р

од
ин

ой Екатерина 
Волкова

Монохромный образ в нюдовых оттенках 
всегда будет эффектно смотреться осенью. 
Бежевую рубашку из денима Екатерина со-
четала с трикотажным топом и свободными 
брюками. Дополнила песочный лук с помо-
щью замшевых ботинок на шнуровке и объ-
емной сумки из такого же материала.

Кстати, этой осенью замша на пике попу-
лярности. У звезды «Ворониных» получился иде-
альный образ для вечерних осенних прогулок.
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Актуальные 
тенденции из мира 

моды, рекомендации 
по подбору гардероба 

и советы стилиста - 
в разделе «Женские 
секреты» на сайте 

KP.RU/WOMAN/MODA
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             Пешком по Москве

Холодильный переулок, 3             «Тульская»Берсеневская набережная, 6 - 8             «Кропоткинская»

ЗАВОДЪные

•  При основании. С 1920-х ситцепечатная фабрика, 
выпускавшая 150 видов тканей до начала революции. 
•  В СССР. Продолжают выпуск тканей, белья, 
домашнего текстиля. Работает учебный комбинат 
подготовки кадров для аналогичных производств. 
•  Наши дни. Реконструирована в деловой квартал.

•  При основании. 
Еще одна ситценабивная 
фабрика, основанная в начале XIX века. Владельцы - 
род Прохоровых - остались в истории как самые 
заботливые работодатели своего времени. Кормили, 
одевали и давали жилье рабочим.
•  В СССР. Продолжается производство тканей.
•  Наши дни. В нулевые фабрика съехала 
в Ярославскую область и еще несколько лет работала, 
сохраняя в Москве художественные подразделения. 
Однако в итоге завод закрылся. В столице на месте 
цехов сделали 
модный 
квартал 
с магазинами, 
ресторанами, 
клубами 
и офисами.

•  При основании. Золотоканительная - выпускали 
золотую нить. C 1882 года до революции ее возглавлял 
правнук основателя Константин Алексеев, которого 
больше знают под псевдонимом Станиславский - 
основатель актерской школы.
•  В СССР. Завод «Электропривод», выпускающий 
кабельную продукцию. Ныне перевезен в Подольск.
•  Наши дни. С 2004 года реконструкцией занималась 
британское архитектурное бюро. Проект обласкан 
всяческим отраслевыми премиями. В цехах сейчас 
обычные офисы.

•  При основании. С XVI века тут было ткацкое 
производство, к которому постепенно добавились 
бумагопрядильная и красильно-набивная 
(ткани с узором) фабрики.
•  В СССР. Завод промышленных приборов 
«Измеритель» выпускал первые радио, телевизоры 
с электронно-лучевой трубкой и технические изделия.
•  Наши дни. Офисы, кафе и рестораны.

•  При основании. Со второй половины XIX века 
производят ткани: ситцы, жаккард, репс. Их заку- 
пают даже персидские шахи. Накануне революции 
открывается производство ткацких станков.
•  В СССР. Хлопчатобумажная фабрика 
им. Михаила Фрунзе.
•  Наши дни. В начале нулевых мануфактуру 
превратили в большой базар, на котором торговали 
преимущественно вьетнамцы. Потом исторические 
фасады очистили от сайдинга и переделали квартал 
в бизнес-центр.

прогулки
Москва сохранила и облагородила несколько исторических промзон. 
По локациям можно прогуляться с экскурсией или без: подивиться 
архитектурным решениям утилитарных цехов, наделать фото.

Даниловская
мануфактура

«Товарищество 
Эйнем»

Варшавское шоссе, 9, стр. 1Б             «Тульская»

Товарищество 
Рябовской мануфактуры

Трехгорная
мануфактура

«Товарищество
Эмиля Цинделя»

Фабрика
Алексеевых

Рочдельская, 15
        «Улица 1905 года»

Станиславского, 21, стр. 3             «Таганская»

Дербеневская наб., 7, стр. 15             «Павелецкая»

ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ. 
На территории пара кофеен, 
китайский ресторан 
и модные столовые. Можно 
выйти на Новоданиловскую 
набережную.

ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ. 
Посмотреть памятник курьеру, 
подняться на смотровую 
площадку на уровне крыш.  
  Заглянуть в магазины 
    на территории - даже если    
     ничего не покупать, можно   
        осмотреть старые стены 
                и планировки.

ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ. Об истории места и 
здешнего шоколада расскажут в музее 
«Роза Эйнема» (Берсеневская наб., 6, 
стр. 1). Можно с экскурсией или без 
(300 - 900 руб.). Также водят 
на смотровую площадку - самостоя- 
тельно туда не пройти. На территории находится 
«Музей восстания машин» (1000 - 1200 руб.) - 
будет интересно детям и поклонникам 
блокбастеров про роботов.

ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ. 
Тут около 20 заведений 
общепита, бани и с десяток 
недешевых магазинов 
российских дизайнеров.

ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ. Здесь очень часто 
работают киношники и проводят 
фотосессии. Причем стены годятся 
как для исторической стилизации, так 
и для новомодных ракурсов.

ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ. Здесь работает «Студия 
театрального искусства» - в начале прошлого века 
Станиславский основал на том же месте театр для 
рабочих. Площадкой руководит экс-худрук МХТ Чехова 
Сергей Женовач. Постановки идут практически 
ежедневно. Ставят пьесы по Довлатову, Бродскому, 
Булгакову и другим русским классикам.

•  При основании. С 1870-х фабрика 
кондитерских изделий с миллионными 
оборотами и прямыми поставками 
продукции к императорскому двору.
•  В СССР. При национализации 
переименована в «Красный Октябрь». 
В годы Великой Отечественной делает 
не только кондитерку, но 
и пламегасители для самолетов, 

дымовые шашки. Производители какао «Золотой 
ярлык» и шоколада «Аленка».
•  Наши дни. Кондитерское производство 
съехало, сейчас тут квартал с магази- 
нами и ресторанами на разный кошелек. 

Подготовили Андрей АБРАМОВ и Алексей СТЕФАНОВ.
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Советы по воспитанию, здоровью 
и развитию ребенка дают опытные 

психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 (мск)

Анна ЛУКЬЯНОВА

Маша после уроков бежит в 
музыкалку, занятия каждый 
день. И так уже третий год, с 
самого первого класса. А у Та-
ни аж три школы: обычная, 
музыкальная и балетная плюс 
рисование в выходные. «Уста-
ет, конечно, но пока тянет. 
Бросать что-то жалко», - по-
жимает плечами мама Тани. 
Замкнутый круг какой-то.

Как же понять, тянет ре-
бенок или нет все то, что 
родители придумали для его 
общего развития? Ему вообще 
нужны все эти кружки с сек-
циями? А если самому хочется 
всюду? Что ужасного, если 
вообще никуда не ходить? Ро-
дительские сомнения обсуди-
ли с Александрой Чмуж - се-
мейным психологом, блогером 
и автором книги «Ключи от 
детства. Заметки психолога 
для мудрой мамы».

Замкнутый кружок

����� Ирина: 
Благодаря этой книге я избавилась от чувства вины, что недодаю 

внимания сыну. А заодно научилась правильно реагировать на его истерики 
в магазинах - в результате они сошли на нет. 

����� Марина:
Очень жаль, что этой книги не было, когда я родила первого ребенка - 

наделала бы меньше ошибок. Зато теперь, когда у меня второй, я не хожу 
по граблям. Нравятся четкие практические рекомендации - 
как наладить сон, как разруливать драки между детьми, 
как находить общий язык с мужем по поводу воспитания.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 
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Бросать - 
это нормально

Мозг ребенка биологически не 
дорос до того, чтобы поставить 
какую-то цель и довести дело до 
конца. Ребенком движет другое - 
интересно или неинтересно. Пе-
рестало нравиться рисовать - пе-
рехотел ходить на кружок ИЗО. 
А еще бывает, что ожидания не 
оправдались: хотел выступать 
на сцене, как любимый певец, 
а в музыкалке требуют ходить 
на скучное сольфеджио и учить 
гаммы или не ставят солистом. 
Поэтому  не спешите финансово 
вкладываться. Условно, не по-
купайте на радостях сразу до-
рогущее электронное пианино, 
первые месяцы сгодится детский 
синтезатор, чтобы стало ясно, 
будет ли ребенок заниматься 
музыкой.

Если ситуация непонятная  - 
чувствуете, что ребенку тяже-
ловато, но успехи есть, бросать 
не решается, понаблюдайте, с 
каким настроением идет на за-
нятия, успевает ли делать уроки, 
высыпается ли. Раз в неделю 
спрашивайте: «Как ты? Справ-
ляешься?» Также ребенку будет 
психологически проще, если он 
будет знать, что бросить кружок 
можно и что родители его под-
держат в любом случае.

• Детсадовцев 3 - 6 лет родители чаще 
всего отдают на курсы подготовки 
к школе, плавание и гимнастику. Несколько
 реже выбирают танцы, музыку и футбол.
• В начальной школе происходит 
бум - в кружки и секции родители определяют 78% 
детей 7 - 12 лет. Меняются 
и приоритеты: более востребованы 
танцевальные кружки, единоборства 
и плавание. Рисование, музыка, 
иностранные языки не так популярны.
• У старшеклассников лидируют 
иностранные языки, танцы и рисование. 
Далее по убыванию идут 
плавание, музыка, футбол, волейбол, 
программирование, математика. Д
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КСТАТИ

ВПРЯГАЮТСЯ 
С ДЕТСКОГО 
САДА
По данным 
прошлогоднего 
исследования SuperJob, 
заниматься 
дополнительно 
российские дети 
начинают с дошкольного 
возраста. 

ВАЖНО!

Ребенок заявляет: 
не хочу больше хо-
дить в эту музыкалку. 

Как правильно реагировать, 
ведь нужно его научить не 
бросать дела на полпути? 
Но и вынуждать делать не-
навистное тоже не хочется.

- У нежелания что-либо делать 
всегда есть причина. Что-то не 
получается, недопонимание с 
другими ребятами, давление от 
педагога, накопившаяся уста-
лость - все это очень существен-
но для детей. Родителю необ-
ходимо отнестись к подобному 
заявлению ребенка с понимани-
ем. Многим детям трудно или да-
же стыдно сказать, что разонра-
вилось или вообще никогда не 

нравилось, но не хотел огорчать 
и разочаровывать взрослых, 
страшно, что будут ругать или 
скажут что-то обидное про его 
способности. Любая деятель-
ность требует усилий. А когда 
что-то не получается, это еще 
больше демотивирует. Отдых 
и поддержка родителей  - это 
то, что должно быть в жизни 
ребенка каждый день.

Обычно эксперты советуют 
не действовать сгоряча и под-
держать ребенка в его эмоци-
ях. Но дать занятиям еще один 
шанс. Предложите не рубить 
сплеча прямо сейчас, а вернуть-
ся к разговору через месяц. 
Обсудите последствия такого 
шага - вот это приобретешь, а 

это потеряешь, как тебе будет 
лучше? Если дело в усталости, 
поищите альтернативу - напри-
мер, музшколу с целым набо-
ром разных занятий можно 
заменить на индивидуальные 
уроки вокала раз в неделю, ес-
ли ребенку нравится петь. Или 
откажитесь от другого кружка, 
чтобы высвободить время на 
отдых.

Получает-
ся, у ребен-

ка каждый 
день занятия 

с утра до вечера  - 
школа, потом круж-
ки, а ведь еще домашку 
делать и отдыхать тоже 
надо. Или переключения 
между занятиями - уже 
отдых?

- Занятия с утра до вече-
ра - это перегруз для психики ребенка. Любая деятельность - учебная, 
спортивная, развивающая - требует вложения психоэмоциональных и 
физических ресурсов. При такой нагрузке совсем не остается време-
ни на то, чтобы восполнить затраты организма. Из-за этого ребенок 
может начать чаще болеть. А об усталости и перегруженности могут 
сигнализировать частые капризы, раздражительность, рассеянность, 
перевозбуждение к вечеру, трудности с засыпанием, могут появиться 
вредные привычки (грызет ногти или ручки/карандаши).

Известный совет: 
отдавать ребенка на 
кружок нужно, когда 
сам попросит. А если 

нет выраженного интереса? 
Или вообще ничего не хочет?

- Чтобы подобрать кружок, 
нужно учитывать несколько 
факторов: возраст ребенка, его 

сильные и слабые 
стороны , 
зачем (с 
какой це-
лью) отда-

ете, какая у 
ребенка нагруз-

ка сейчас, нет ли 
стрессовых ситуа-

ций (первый год шко-
лы, рождение младшего, раз-
вод родителей, переезд и тому 
подобное). В ситуации стресса 
у детей нет психических ресур-
сов для изучения нового, ведь 
и так нарушается потребность в 
безопасности: привычный уклад 
жизни потерян и нужно приспо-
сабливаться к изменениям. В 
такой период дополнительные 
занятия стоит отложить, мак-
симально снизить нагрузку на 
ребенка, давать ему отдых по-
сле учебы.

Если все благополучно, но нет 
выраженного интереса и ребе-
нок, как часто бывает, спешит к 
компьютеру или телефону, нуж-
на помощь родителей. Предло-
жите посетить пробные занятия 
в разных кружках  - пусть по-
смотрит, где ему интересно, а 
где нет. Объясните, что только 
пробуя и примеряя, можно по-
нять, что тебя может увлечь. 
Подскажите, какие способно-
сти вы в нем видите, как их 
можно развивать.

Как маме не свалить-
ся в крайность, когда 

кружки и секции нужны 
больше ей самой (в дет-

стве мечтала стать балериной, 
но не получилось, пусть дочь 
станет), а не ребенку? 

- Мамам важно помнить: допол-
нительное занятие обязательно 
должно приносить ребенку по-
ложительные эмоции  - радость, 
удовольствие. Раскрывать его 
личность. Если он ничего такого 
не проявляет, а вы очень хотите, 
чтоб ребенок продолжал занятия, 
вероятно, это ваша какая-то по-
требность. И, возможно, вы пы-
таетесь сделать из сына или доч-
ки лучшую версию себя. Найдите 
себе увлечение, хобби, займитесь 
собственным развитием. Тогда не 
будет давить ощущение собствен-
ной нереализованности.

Лучше уж пусть с кружка на кружок допоздна 
ходит, чем бессмысленно в телефоне сидит или 

во дворе болтается? Свободное время только 
расхолаживает.

- Не соглашусь. Свободное время необходимо и детям, и взрос-
лым, чтобы перерабатывать и усваивать полученную информацию. 
Известный академик Иван Павлов называл три условия, необ-
ходимых для полноценного отдыха: отсутствие ответственности, 
отсутствие конкуренции и наличие удовольствия (подробнее о 
великом ученом - на стр. 19). В таком случае накопленные уста-
лость и напряжение будут снижаться. Поэтому свободное время, 
в которое ребенок будет делать то, что ему нравится, необходи-
мо. И оно должно быть каждый день, а не только по выходным.
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Александра Чмуж.

Дети заняты с утра до глубокого 
вечера. Многим буквально 

вздохнуть некогда.

Как 
не переборщить 
с допзанятиями 
для школьника.
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В какие кружки ходили 
в школе читатели «КП» и куда 
отдают своих детей и внуков - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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25.09.2024 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Хочу, чтобы наша пере-
писка дошла до чего-то 
большего!

- До чего?
- До свидания!
- Ну пока…

�  �  �
Нам в России вдвой-

не тяжелее. У нас есть 
восьмой смертный грех, 
которого нет во всем 
остальном мире. Назы-
вается «грех не выпить».

�  �  �
Звезды эстрады могут вас 

развлечь и дать возмож-
ность приятно провести вре-
мя, но у звезд на коньяке это 
получается гораздо лучше.

�  �  �
Математические за-

дачи - это единственное 
место в мире, где кто-
нибудь может купить 60 
арбузов и никто его не 
спросит: «А на фига?!»

�  �  �
Громче всех про понае-

хавших кричат те, кто по-
наехал чуть-чуть раньше.

�  �  �
Придя на пляж, Люся 

после первых же шлеп-
ков поняла, что делать 
тату в виде мухи на яго-
дице - плохая идея.

�  �  �
С похмелья вся вода та-

кая артезианская…

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

МИСС КУПАЛЬНИК 
«КП»
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Пушной строитель запруды. 
7. Кто составил сборник 
«Народные русские сказки 
не для печати»? 8. Вампир в 
матрасе. 10. Кто заседает 
в штабе? 12. Почка по отно-
шению к побегу. 14. Boot в 
переводе с немецкого. 15. 
«Собачий ...» для фортепья-
но. 16. «Первая вина» до-
мушника. 20. Объем крас-
ных телец в крови человека. 
23. Российский художник, 
чей прадед согласился по-
зировать в дамском платье 
для картины «Сватовство 
майора» Павла Федотова. 
25. Что сохраняют на ком-
пьютере? 26. «Кто прожил 
... под колпаком, тем купол 
неба чужероден». 27. Ка-
кой бес вечно охвачен пла-
менем и подливает масло 

в котлы преисподней? 28. 
Евангелист. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Основа муай-тая. 2. Что в 
интернете ведут? 3. Никита 
из сериала «Библиотекарь». 
4. Столичная река Мордо-
вии. 5. Сосед для чукчи. 6. 
Певец, чей герой обещает, 
отслужив как надо, вернуть-
ся через две зимы. 9. Кто 
пестует ученика? 11. ДТП с 
жертвами. 13. Чью собаку 
воспел Сергей Есенин? 14. 
Откуда родом российская 
детективщица Александра 
Маринина? 17. «Живое же-
ле». 18. Американская пе-
вица ... Гранде. 19. На что 
актерская игра рассчитана? 
21. Снежные хоромы эски-
моса. 22. Ольга Игоревна 
нашего кино. 24. Оппонент 
штангиста. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Бобр. 7. Афанасьев. 8. Клоп. 10. Генералитет. 
12. Зачаток. 14. Лодка. 15. Вальс. 16. Взлом. 20. 
Гематокрит. 23. Глазунов. 25. Файл. 26. Век. 27. 
Укобах. 28. Марк. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бокс. 2. Блог. 
3. Ефремов. 4. Инсар. 5. Эскимос. 6. Лещенко. 9. 
Педагог. 11. Наезд. 13. Качалов. 14. Львов. 17. 
Медуза. 18. Ариана. 19. Отклик. 21. Иглу. 22. Ка-
бо. 24. Вес.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

СТИХИ-ХИ-ХИ!
Его встречали 

по одежке,
А провожали по уму.
Короче, 

дважды наваляли
Ему.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Люблю, 

когда съемки 
в нашей рубрике 
стилизованы 

с любовью и юмором. 
Пин-ап ироничен и легок 

для восприятия.
Героиня - манкая 

и томная. 
Все сложилось.

Екатерина 
ДОБРЫШКИНА, 
31 год, Сочи:

- Трудолюбивая, 
люблю 

путешествовать 
и общаться 
с друзьями. 

Очень люблю кино.
Фотомодель. 

Снималась в сериале,  
музыкальном 

клипе 
и короткометражном 

фильме. 

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

ночью днем
Калининград  +14… +15  +18… +20

Советск  +14… +15  +17… +20

Балтийск  +15… +16  +17… +19
Правдинск  +13… +14  +18… +20
Светлогорск  +14… +15  +18… +19

• Прогноз погоды на завтра,
26 сентября.

Давление - 750 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 76 (норма 75)
Ветер - южный,
тихий, 1 м/с

Восход - 6.31
Закат - 18.25

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Безработная горожанка 
нашла банковскую карту 
и устроила шопинг от души

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтеи устроила шопинг от души

Сергей БОГРОВ

Выпускники школ улучшили 
показатели по точным наукам.

Во вторник, 24 сентября, на опера-
тивном совещании администрации 
Калининграда под руководством гла-
вы Елены Дятловой чиновники обсу-
дили итоги летней оздоровительной 
кампании. Коснулись и темы атте-
стационной кампании.

ВЫСОКИЕ БАЛЛЫ
В этом году в Калининграде рекорд-

ное количество учеников получили 
100 баллов на ЕГЭ. Об этом сообщила 
председатель комитета по образова-
нию Татьяна Петухова.

- В этом году у нас рекордное коли-
чество стобалльников. Их практиче-
ски в два раза больше, чем в прошлом 
году - 22 наивысших результата по 
восьми предметам. 264 человека по-
лучили высокобалльные результаты, 
от 90 баллов и выше. Каждый пятый 
- сразу по двум предметам, - проком-
ментировала Татьяна Петухова.

По словам главы комитета, улуч-
шение показателей наблюдается по 
точным наукам: математике, физике, 
биологии, информатике и химии.

- Акцент на эти дисциплины сде-
лан потому, что этот набор предметов 
позволяет выпускникам поступить 
на инженерные специальности и ме-
дицину. Это очень важно для под-
готовки специалистов, отвечающих 

запросам экономики страны и реги-
она, особенно в условиях импорто-
замещения, - подчеркнула Татьяна 
Петухова.

По данным администрации горо-
да, четверо стобалльников закончили 
гимназию № 32, по трое - школу № 
58, лицей № 23. По двое - гимназии 
№ 1, 40.

Лучшие результаты по русскому 
языку и математике продемонстри-
ровали ученики общеобразователь-
ных учреждений № 1, 18, 23, 32, 40, 
49, 56.

СКОРО КАНИКУЛЫ
Для калининградских школьников 

планируют открыть оздоровительные 
лагеря на осенних каникулах.

- В период осенних каникул про-
рабатываем вопрос создания кратко-
срочных смен до семи дней. Сейчас 
организационная работа в стадии 
урегулирования и комплектования, 
- отметила Татьяна Петухова.

Глава администрации Калинин-
града Елена Дятлова дала поручение 
подготовить загородные комплексы.

- Когда будет понимание, что мы 
готовы открыть загородные лагеря, 
тогда сообщим информацию роди-
телям, как туда попасть, - заверила 
Елена Дятлова.

ОРГАНИЗОВАННОЕ ЛЕТО
Что касается итогов оздорови-

тельной кампании, то, по словам 

заместителя главы администрации, 
председателя комитета по социаль-
ной политике Алексея Силанова, в 
летний период отдых и оздоровление 
детей и подростков было проведено в 
109 лагерях, организованных на базе 
88 учреждений Калининграда, с об-
щим охватом 19 051 человек.

Отдых и оздоровление детей и 
подростков было организовано в 5 
муниципальных загородных оздо-
ровительных центрах в 4 смены про-
должительностью 21 день. За летний 
период оздоровилось 5 438 детей. За 
счет средств областного бюджета 
обес печены бесплатными путевками 
в муниципальные загородные центры 
457 детей военнослужащих и других 
участников специальной военной 
операции, проживающих на терри-
тории города.

Общий объем финансирования ме-
роприятий летней кампании составил 
152,1 млн руб. (из областного бюд-
жета - 94,3 млн руб., из городского 
бюджета - 57,8 млн руб.).

 ■ ТРАНСПОРТ

К чему привел 
разрывной 
график

Сергей БОГРОВ

Продолжается 
совершенствование работы 
общественного транспорта.  

В Калининграде на линию стало выхо-
дить больше автобусов муниципального 
предприятия «Калининград-ГорТранс». 
Об этом пишет «Клопс» со ссылкой на 
директора компании Владимира Фомина.

Как пояснил руководитель, летом в 
компании изменили систему работы во-
дителей. Теперь часть шоферов трудятся 
по так называемому разрывному графику, 
то есть весь день, но с обеденным пере-
рывом на три часа. Это дало эффект: 
транспорта на линии стало больше, вы-
рос и пассажиропоток. За переработку 
водители получают доплату.

Но нехватка кадров остается. Компа-
ния сейчас обучает шоферов за свой 
счет, среди кандидатов много женщин. 
К концу года управлять общественном 
транспортном начнут выпускники.

Автобусов на линию 
выходит больше.
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В Калининграде 
рекорды ЕГЭ связали 
с потребностями экономики

Старшеклассники стали четче определяться с выбором экзаменов 
и гораздо серьезнее готовятся к испытаниям.

 ■ В ТЕМУ

С новосельем, «СТОП»!
Александр КАТЕРУША

В Калининграде обрела 
«дом» театральная студия 
«СТОП». Об открытии новой 
площадки на ул. Шота Ру-
ставели, 2, сообщает пресс-
служба областного минобра.

- Несмотря на многолет-
нюю историю коллектива, 
до этого момента у студии 
не было собственного зда-

ния. Все это время ребя-
та занимались во Дворце 
творчества, - говорится в 
сообщении.

Помещение специально 
оборудовали для развития 
актерского мастерства де-
тей и комфортной работы 
преподавателей. Оно ста-
нет ресурсным центром 
школьного театрального 
искусства в регионе.

Театральная студия 
«СТОП» основана в 1984 
году, ее руководителем 
был заслуженный работник 
культуры РФ Борис Бейнен-
сон. Сейчас студией руко-
водит его ученик Александр 
Вишневский.

На базе «СТОП» открыт 
уникальный для России те-
атральный класс в лицее 
№ 49.
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Сергей БОГРОВ,
Александр КАТЕРУША

После официального 
вступления в должность 
губернатора Алексей 
Беспрозванных принял 
некоторые решения 
по формированию команды.

БЫЛА СОВЕТНИКОМ
Так, руководителем аппарата пра-

вительства Калининградской области 
назначена Наталья Шимченок. Гла-
ва региона Алексей Беспрозванных 
подписал соответствующее распо-
ряжение.

Как рассказали в пресс-службе ре-
гионального правительства, Наталья 
Шимченок имеет высшее образова-
ние - в 2005 году окончила Москов-
ский государственный университет 
сервиса по специальности «делопро-
изводство и архивоведение; управле-
ние персоналом». В 2018 году прошла 
переподготовку в Российской акаде-
мии народного хозяйства при Пре-
зиденте Российской Федерации по 
программе «Управление проектами в 
органах власти: углубленные знания».

С 2014 года занимала различные 
должности в Министерстве промыш-
ленности и торговли Российской Фе-
дерации.

В июне 2024 года была назначена 
советником врио губернатора Ка-
лининградской области. К обязан-
ностям руководителя аппарата На-
талья Владимировна приступила с 
23 сентября.

Ранее аппарат правительства Ка-
лининградской области возглавлял 
Сергей Камчатный. Он покинул свой 
пост 11 сентября по собственному 
желанию

НОВЫЙ ГЛАВА МИНЦИФРЫ
Исполняющей обязанности мини-

стра цифровых технологий и связи 
Калининградской области назначена 
Анастасия Голубых. С сентября 2022 
года она занимала кресло заммини-
стра цифровых технологий и связи 
региона. О новом назначении сооб-
щает пресс-служба минцифры.

Анастасия Голубых окончила Сык-
тывкарский госуниверситет по спе-
циальности «финансы и кредит», 
в 2012 г. - Коми республиканскую 
академию государственной службы и 
управления по специальности «юрис-
пруденция».

Училась в РАНХиГС, финалистка V 
сезона конкурса управленцев «Лидеры 
России», работала в банковской сфере.

С 2016 года - директор ГАУ Респу-
блики Коми «Центр информацион-
ных технологий», с 2021 г. - заммини-
стра, первый заместитель министра, 
и. о. руководителя минцифры Коми.

Замужем, воспитывает двоих детей.
20 сентября Леван Дараселия на-

писал в соцсетях о том, что покидает 
пост вице-премьера и министра циф-
ровых технологий и связи Калинин-
градской области.

- В течение двух с половиной лет 
мы решали задачи по созданию и 
развитию устойчивой и безопасной 
информационной инфраструктуры 
высокоскоростной передачи данных, 
импортозамещению, импортонезави-

симости и кибербезопасности, циф-
ровизации госуслуг, внедрению циф-
ровых технологий и платформенных 
решений в приоритетных отраслях 
экономики и социальной сферы. 

Большая работа проведена и будет 
продолжаться в плане подготовки 
кадров с актуальными знаниями и 
компетенциями для ИТ-отрасли и 
цифровой трансформации, - отметил 
экс-министр.

Напомним, с 1 августа исполня-
ющим обязанности регионального 
министра здравоохранения назначен 
Сергей Дмитриев. 

Формирование нового кабинета 
министров продолжается.

В региональном правительстве 
началась смена кадров
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Анастасия Голубых. Наталья Шимченок.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Калининград прибыл 
глава Федерального 
дорожного агентства
Александр КАТЕРУША

С губернатором он 
обсудил важные 
для региона 
проекты.

В Калининград прибыл 
глава Федерального до-
рожного агентства Роман 
Новиков. О его визите и 
двусторонней встрече рас-

сказал в своем телеграм-
канале губернатор Алексей 
Беспрозванных.

На встрече стороны 
обсудили перспективы 
строительства Примор-
ского кольца, Северного 
обхода Калининграда, ав-
тодорожного моста через 
Преголю.

- Сейчас продолжаем 
строительство Примор-

ского кольца от Светло-
горска до подъездов к Пе-
реславскому и Круглово. 
Обсудили необходимость 
продолжения строитель-
ства Приморского кольца 
в сторону Балтийска с от-
водом к Светлому. Туда, 
где активно развиваются 
логистические проекты, 
порт Балтийска, - написал 
глава региона.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 

стиральных машин на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-
710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел. (4012) 37-30-30.

РАЗНОЕ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

Разместить объявление
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)
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 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Сотрудниками Управления Россельхоз-
надзора по Калининградской области на 
ПКВП МАПП «Чернышевское» проведен 
ветеринарный контроль партии готовой 
мясной продукции в ассортименте весом 
более 700 кг. Груз направлялся в Белго-
родскую область.

При проведении документарного контро-
ля выявлено, что эВСД, оформленное в 
системе ФГИС «Меркурий», имеет статус 
«погашено» до доставки и приемки товара 
по месту назначения. Данный факт сви-
детельствует о завершении процедуры 

перемещения товара и является наруше-
нием требований «Ветеринарных правил 
организации работы по оформлению вете-
ринарных сопроводительных документов, 
порядка оформления ветеринарных сопро-
водительных документов в электронном 
виде и порядка оформления ветеринарных 
сопроводительных документов на бумаж-
ных носителях».

Движение груза приостановлено до 
оформления действующего ветеринар-
но-сопроводительного документа во ФГИС 
«Меркурий».

При внутрироссийских 
перевозках выявлено нарушение 
ветеринарных требований

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

23 сентября 2024 года сотрудниками Управления Россельхознадзора по 
Калининградской области на ПКВП «Порт Балтийск» проведен государ-
ственный ветеринарный контроль льва африканского, поступившего из 
Белгородской области в адрес МАУК «Калининградский зоопарк».

Должностными лицами Управления Россельхознадзора произведен 
осмотр и идентификация животного, проверены документы, на момент 
проведения физического контроля клинически здоров.

Принято решение о пропуске животного для дальнейшего карантини-
рования под контролем Службы ветеринарии.

Россельхознадзором 
проконтролирован ввоз льва 
африканского из Белгородской 
области в адрес МАУК 
«Калининградский зоопарк»
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В четверг, 26 сентября, 
пройдет тридцать 
шестое заседание 
Законодательного собрания 
Калининградской области.

В повестке обозначено порядка 
двадцати вопросов. И большая часть 
из них касается нашего с вами ко-
шелька - регионального бюджета, 
который важно грамотно и тратить, 
и пополнять. Предваряя это событие, 
18 сентября состоялось заседание ко-
митета по бюджету, налогам и финан-
сам, которое провел его председатель 
Александр Никулин.

НАЛОГОВ - БОЛЬШЕ
Депутаты рассмотрели поправки в 

закон «Об областном бюджете на 2024 
год и на плановый период 2025 и 2026 
годов». Законодателям их представил 
министр финансов области Виктор 
Порембский.

Как пояснил министр, в этом году 
предлагается плановые назначения 
по налоговым и неналоговым дохо-
дам увеличить на 3,1 млрд рублей, в 
2025 году - на 900 млн рублей, в 2026 
году - на 1,3 млрд рублей.

С учетом фактического поступле-
ния налога на доходы физических лиц 
и налога по упрощенной системе на-
логообложения плановые назначения 
по НДФЛ предлагается увеличить на 
2 млрд рублей, по «упрощенке» - на 
1 млрд рублей. В целом плановые на-
значения по налоговым и неналого-
вым доходам на 2024 год предлагается 
установить в объеме 78,6 млрд рублей 
(рост 9,4% к 2023 году).

СУБСИДИИ И СУБВЕНЦИИ
В проекте закона также учтены до-

тации за достижение показателей де-
ятельности органов исполнительной 
власти субъекта РФ в сумме почти 160 
млн рублей.

Кроме того, предусмотрены субси-
дии на строительство велодорожки 
по территории Приморской рекре-
ационной зоны вдоль балтийского 
побережья от Куршской косы до Бал-
тийской косы (2-я очередь) - 48,5 млн 
рублей. 

Дополнительные субвенции пре-
дусмотрены на обеспечение лекар-
ственными препаратами отдельных 
категорий граждан - 11,7 млн рублей, 
обеспечение жильем отдельных ка-
тегорий граждан - 10,8 млн рублей, 
выплаты почетным донорам - 0,3 млн 
рублей.

На 181,5 млн рублей увеличен 
трансферт на ежемесячное денежное 
вознаграждение за классное руковод-
ство. На выплаты ежемесячного де-
нежного вознаграждения советникам 
директоров по воспитанию и взаимо-
действию с детскими общественными 
объединениями добавлено 4,7 млн 
рублей.

ПОПОЛНИТЬ УЧАСТИЕ 
В ГОСПРОГРАММАХ

Виктор Порембский отметил, что 
дополнительные бюджетные ассиг-
нования предусматриваются по го-
сударственным программам Кали-
нинградской области.

По госпрограмме «Здравоохране-
ние»:

 ✓ на 260 млн рублей предлагается 
увеличить лекарственное обеспече-
ние льготных категорий граждан,

 ✓ на 50,7 млн рублей - функциониро-
вание онкоцентра и поликлиники на 
ул. Согласия в Калининграде,

 ✓ на 4,6 млн рублей - единовремен-
ные денежные выплаты при первом 
трудоустройстве в государственные 
медицинские учреждения,

 ✓ на 2,5 млн рублей - оказание вы-
сокотехнологической медпомощи.

По госпрограмме «Образование»:
 ✓ дополнительно предусмотрено 30,3 

млн рублей на ремонт общеобразова-
тельных организаций,

 ✓ 16 млн рублей - на единовремен-
ные денежные выплаты на приоб-
ретение жилого помещения на ос-
новании жилищного сертификата 
учителям,

 ✓ на материально-техническое обе-
спечение школ - 42,2 млн рублей.

По госпрограмме «Социальная под-
держка населения»:

 ✓ дополнительно предусмотрено 64 
млн рублей на софинансирование вы-
платы ежемесячного универсального 
пособия на ребенка в форме субвен-
ции Пенсионному фонду,

 ✓ 71 млн рублей - на предоставление 
жилья детям-сиротам,

 ✓ 28,5 млн рублей - на обеспечение 
деятельности учреждений социаль-
ного обслуживания.

По госпрограмме «Культура»:
 ✓ дополнительно предусмотрено 14,7 

млн рублей областным учреждениям 
культуры на обеспечение государ-
ственного задания и 9,8 млн рублей 
на проведение мероприятий.

В рамках госпрограммы «Жилье и 
городская среда»:

 ✓ дополнительно предусмотрено 
почти 395 млн рублей на организа-
цию теплоснабжения, водоснабже-
ния и мероприятия по подготовке к 
отопительному сезону и проведению 
капремонта сетей.

В рамках госпрограммы «Окружаю-
щая среда»:

 ✓ дополнительно предусмотрено 
почти 300 млн рублей на расшире-
ние мощностей и модернизацию по-
лигонов ТКО. 

В рамках программы «Модернизация 
экономики»:

 ✓ в связи с опережением графика 
строительства завода по производ-
ству литийионных батарей и плани-
руемым завершением строительства в 

2024 году 500 млн рублей субсидии на 
возмещение расходов по реализации 
инвестпроектов перенесено с 2025 
года на этот год;

 ✓ дополнительно 48 млн рублей 
предусмотрено на докапитализацию 
регионального фонда развития про-
мышленности, 20 млн - на оснащение 
инженерно-космических классов. 

В рамках госпрограммы «Дороги. 
Транспорт. Энергетика»:

 ✓ дополнительно предусмотрено 24,2 
млн рублей на обеспечение льготного 
проезда на муниципальных и межму-
ниципальных маршрутах: учащихся 
из многодетных семей - бесплатно и 
студентов - с 50-процентной скидкой;

 ✓ на 464 млн рублей увеличен до-
рожный фонд, из которых 170 млн 
рублей будет направлено на рекон-
струкцию ул. Ленина, ул. Цветочной, 
ул. Прохладной до ул. Строительной 
в Гурьевске и 237 млн рублей пойдет 
на текущее содержание дорог;

 ✓ в части капитальных расходов в 
проекте закона предусмотрены сред-
ства на обеспечение технологическо-
го присоединения по строительству: 
поликлиники на ул. Кошевого в Ка-
лининграде (22 млн рублей), стаци-
онара с бассейном для реабилитаци-
онного центра для инвалидов «Новые 
горизонты» в Ладушкине (43 млн ру-
блей) и межрайонного медико-диа-
гностического центра в Советске (256 
млн рублей).

Дополнительные средства также 
предусмотрены на строительство ка-
нализационного коллектора в Пио-

нерском (35 млн рублей) и распре-
делительных газопроводов низкого 
давления к жилым домам в Черня-
ховске (28 млн рублей). 

ИТОГО
Таким образом, расходы областно-

го бюджета на 2024 год увеличены на 
2,6 млрд рублей. Доходы областного 
бюджета на 2024 год составят 128,5 
млрд рублей, расходы - 137,2 млрд 
рублей, дефицит остается на ранее 
утвержденном уровне 8,7 млрд руб-
лей.

По итогам обсуждения законопро-
ект с поправками в областной бюджет 
рекомендован Заксобранию к при-
нятию в двух чтениях.

Доплата классным руководителям, закупка лекарств льготникам:

На что направят дополнительные средства

 ■ КСТАТИ 

Надо тренеров 
поддержать!
Сергей БОГРОВ

18 сентября прошло еще одно засе-
дание комитета Заксобрания - по соци-
альной политике, здравоохранению, об-
разованию, культуре и спорту.

В рамках повестки заседания комитета 
депутаты также рассмотрели поправки в 
закон «О мерах дополнительного мате-
риального обеспечения ведущих спорт-
сменов Калининградской области и их 
тренеров-преподавателей». 

Как пояснила законодателям первый 
заместитель министра спорта области 
Анжела Тарасевич, предлагается уста-
новить дополнительное материальное 
обеспечение ведущим спортсменам Ка-
лининградской области за призовые ме-
ста на международных соревнованиях 
«Всемирные игры дружбы».

Кроме того, уточняются условия предо-
ставления единовременного денежного 
поощрения тренерам-преподавателям. 
За первое место на Всемирных играх 
дружбы предусмотрено 300 000 рублей, 
второе место - 250 000 рублей, третье 
место - 200 000 рублей. Средства на 
эти цели будут выделяться с 2025 года, 
когда пройдут соревнования. 

Законопроект с поправками рекомен-
дован Заксобранию к принятию в двух 
чтениях.

Поправки в закон «Об областном бюджете на 2024 год 
и на плановый период 2025 и 2026 годов» законодателям 

представил министр финансов области Виктор Порембский.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Проделана большая работа 
по состыковке поправок
Сергей БОГРОВ

Исполняющий обязанности председателя регио-
нальной контрольно-счетной палаты Валерий Фро-
лов отметил, что работа областного минфина по 
состыковке и согласованию поправок проведена 
большая и отражает потребности сегодняшнего 
дня. Дефицит бюджета составляет 2,4%, и его дав-
ление на бюджет снижается в свете роста доходов 
областного бюджета.
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Сергей БОГРОВ

Впервые на предприятии лучшие 
работники были определены в 2005 
году. Многие призеры этого года ра-
ботают на заводе долгое время. Пере-
довики производства передают свой 
профессиональный опыт начинаю-
щим сотрудникам, помогая растить 
достойную смену и укреплять кадро-
вый резерв. Благодаря участникам 
конкурса сохраняются трудовые тра-
диции АВТОТОР, задаются высо-
кие стандарты профессионального 
мастерства, формируется прочный 
фундамент для будущих достижений.

В 2024 году лучших из лучших вы-
бирали в пяти номинациях: «Слесарь 
механосборочных работ», «Маляр», 
«Контролер управления технического 
контроля», «Контролер управления 
входного контроля» и «Водитель-пе-
регонщик». За третье место участники 
получили премию в 20 тысяч рублей, 
за второе - 30, а за первое - 50.

Конкурс проходил в несколько эта-
пов, финальная стадия состояла из 
общей теоретической части и прак-
тики по каждой номинации. 

Так, автомалярам предстояло точеч-
но устранить дефекты на автомобилях: 
нанести грунтовку, обезжирить, сде-
лать маскировку и затем уже покра-
сить. Одной из тех, кто вышел в финал 
конкурса, стала Елена Гильденберг. 
Она работает на АВТОТОР с 2010 года 
и второй раз приняла участие в про-
фессиональном состязании.

- Участвую, потому что мне это 
интересно, - объясняет Елена. - Я 
работаю в цехе окраски кузовов и 
пластмассовых изделий. Стараюсь 
постоянно повышать свой уровень, и 
конкурс - отличный способ сравнить 
себя с коллегами.

Елена - многодетная мама, вместе 
с супругом воспитывающая трех за-
мечательных детей. 

Контролеры управления техниче-
ского контроля выискивали наме-
ренно допущенные дефекты на гото-
вых автомобилях и составляли акты 
о браке. Их коллеги из управления 
входного контроля находили подго-
товленные членами жюри бракован-
ные детали и заполняли базы данных. 

- Самое важное - перебороть вол-
нение и сделать свою работу. Такие 

конкурсы действительно приносят 
пользу, мы работаем над тем, чтобы 
наша продукция была максималь-
но качественной, - рассказал Сергей 
Власюк, контролер управления тех-
нического контроля.

Задача водителей-перегонщиков 
состояла в том, чтобы доставить гото-
вую продукцию в железнодорожные 
вагоны, закрепить и осмотреть новые 
автомобили. 

 - Главное - это соблюдать все нор-
мы безопасности, чтобы качественно 
выполнить свою работу, на каждую 
модель есть своя норма по времени, 
в среднем около четырех минут, - от-
метил Алексей Бакуров, начальник 
склада готовой продукции завода 
АВТОТОР. 

«Слесарь механосборочных работ» - 
самая популярная номинация, в этом 
году финалистами стали 11 человек. 
Согласно технологической карте 
СМСР должен собрать агрегат авто-
мобиля на специальном стенде. 

- Я в машиностроении 13 лет, но это 
мой первый конкурс, волновалась, 
первый раз - как в первый класс. Со-

бирали рулевую колонку, в принципе 
для нас ничего сложного, главное - не 
растеряться, - поделилась впечатле-
ниями Марина Тваури, участница 
конкурса «Лучший по профессии».

- Этот конкурс - наша с вами общая 
традиция, мы проводим его ежегодно 
несмотря ни на что. Сегодня здесь 
стоят лучшие, мастера своего дела, - 
поздравил участников старший вице-
президент ООО «АВТОТОР Холдинг» 
по проектам в Калининградской об-
ласти Владимир Кривченко.

- Ваше участие в этом конкурсе до-
казывает ваше трудолюбие, ваше же-
лание расти по карьерной лестнице, вы 
уже все победители, - добавила Татьяна 
Мороз, председатель Совета Калинин-
градского регионального профессио-
нального союза работников автомоби-
лестроения «АВТОТОР-Проф».

На церемонии награждения собрал-
ся весь коллектив завода АВТОТОР. 
Коллеги поздравили призеров с по-
бедой в конкурсе и предстоящим про-
фессиональным праздником, а так-
же пожелали удачи в будущем, 21-м 
конкурсе «Лучший по профессии». 

АВТОТОР провел конкурс 
«Лучший по профессии»

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Победители и призеры 
конкурса «Лучший 
по профессии - 2024»: 

Водители-перегонщики
1 место - Кулинич Константин 
2 место - Торканевский Анатолий 
3 место - Алавердян Геворг 
Маляры
1 место - Максимова Юлия 
2 место - Морозов Максим 
3 место - Расулов Алишер 
Контролеры качества (УТК)
1 место - Власюк Сергей
2 место - Жуковкина Кристина
3 место - Шатохин Евгений 
Слесари механосборочных работ
1 место - Мельник Андрей
2 место - Тваури Марина 
3 место - Козлова Анна 
Контролеры качества (УВК)
1 место - Смилко Вероника 
2 место - Горлова Анна 
3 место - Кулак Анна

Юбилейный, 20-й конкурс 
профессионального 

мастерства был приурочен 
ко Дню машиностроителя 

и 30-летию 
автопроизводителя.

По традиции все победители 
и призеры получили щедрое 
денежное вознаграждение.

Контролеры управления технического контроля 
выискивали намеренно допущенные дефекты на готовых 

автомобилях и составляли акты о браке.
Слесарям предстояло собрать агрегат 
автомобиля на специальном стенде.
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Советы по воспитанию, здоровью 
и развитию ребенка дают опытные 

психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 (мск)

Анна ЛУКЬЯНОВА

Маша после уроков бежит в 
музыкалку, занятия каждый 
день. И так уже третий год, с 
самого первого класса. А у Та-
ни аж три школы: обычная, 
музыкальная и балетная плюс 
рисование в выходные. «Уста-
ет, конечно, но пока тянет. 
Бросать что-то жалко», - по-
жимает плечами мама Тани. 
Замкнутый круг какой-то.

Как же понять, тянет ре-
бенок или нет все то, что 
родители придумали для его 
общего развития? Ему вообще 
нужны все эти кружки с сек-
циями? А если самому хочется 
всюду? Что ужасного, если 
вообще никуда не ходить? Ро-
дительские сомнения обсуди-
ли с Александрой Чмуж - се-
мейным психологом, блогером 
и автором книги «Ключи от 
детства. Заметки психолога 
для мудрой мамы».

Замкнутый кружок

����� Ирина: 
Благодаря этой книге я избавилась от чувства вины, что недодаю 

внимания сыну. А заодно научилась правильно реагировать на его истерики 
в магазинах - в результате они сошли на нет. 

����� Марина:
Очень жаль, что этой книги не было, когда я родила первого ребенка - 

наделала бы меньше ошибок. Зато теперь, когда у меня второй, я не хожу 
по граблям. Нравятся четкие практические рекомендации - 
как наладить сон, как разруливать драки между детьми, 
как находить общий язык с мужем по поводу воспитания.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсахРе
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Бросать - 
это нормально

Мозг ребенка биологически не 
дорос до того, чтобы поставить 
какую-то цель и довести дело до 
конца. Ребенком движет другое - 
интересно или неинтересно. Пе-
рестало нравиться рисовать - пе-
рехотел ходить на кружок ИЗО. 
А еще бывает, что ожидания не 
оправдались: хотел выступать 
на сцене, как любимый певец, 
а в музыкалке требуют ходить 
на скучное сольфеджио и учить 
гаммы или не ставят солистом. 
Поэтому  не спешите финансово 
вкладываться. Условно, не по-
купайте на радостях сразу до-
рогущее электронное пианино, 
первые месяцы сгодится детский 
синтезатор, чтобы стало ясно, 
будет ли ребенок заниматься 
музыкой.

Если ситуация непонятная  - 
чувствуете, что ребенку тяже-
ловато, но успехи есть, бросать 
не решается, понаблюдайте, с 
каким настроением идет на за-
нятия, успевает ли делать уроки, 
высыпается ли. Раз в неделю 
спрашивайте: «Как ты? Справ-
ляешься?» Также ребенку будет 
психологически проще, если он 
будет знать, что бросить кружок 
можно и что родители его под-
держат в любом случае.

• Детсадовцев 3 - 6 лет родители чаще 
всего отдают на курсы подготовки 
к школе, плавание и гимнастику. Несколько
 реже выбирают танцы, музыку и футбол.
• В начальной школе происходит 
бум - в кружки и секции родители определяют 78% 
детей 7 - 12 лет. Меняются 
и приоритеты: более востребованы 
танцевальные кружки, единоборства 
и плавание. Рисование, музыка, 
иностранные языки не так популярны.
• У старшеклассников лидируют 
иностранные языки, танцы и рисование. 
Далее по убыванию идут 
плавание, музыка, футбол, волейбол, 
программирование, математика. Д
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КСТАТИ

ВПРЯГАЮТСЯ 
С ДЕТСКОГО 
САДА
По данным 
прошлогоднего 
исследования SuperJob, 
заниматься 
дополнительно 
российские дети 
начинают с дошкольного 
возраста. 

ВАЖНО!

Ребенок заявляет: 
не хочу больше хо-
дить в эту музыкалку. 

Как правильно реагировать, 
ведь нужно его научить не 
бросать дела на полпути? 
Но и вынуждать делать не-
навистное тоже не хочется.

- У нежелания что-либо делать 
всегда есть причина. Что-то не 
получается, недопонимание с 
другими ребятами, давление от 
педагога, накопившаяся уста-
лость - все это очень существен-
но для детей. Родителю необ-
ходимо отнестись к подобному 
заявлению ребенка с понимани-
ем. Многим детям трудно или да-
же стыдно сказать, что разонра-
вилось или вообще никогда не 

нравилось, но не хотел огорчать 
и разочаровывать взрослых, 
страшно, что будут ругать или 
скажут что-то обидное про его 
способности. Любая деятель-
ность требует усилий. А когда 
что-то не получается, это еще 
больше демотивирует. Отдых 
и поддержка родителей  - это 
то, что должно быть в жизни 
ребенка каждый день.

Обычно эксперты советуют 
не действовать сгоряча и под-
держать ребенка в его эмоци-
ях. Но дать занятиям еще один 
шанс. Предложите не рубить 
сплеча прямо сейчас, а вернуть-
ся к разговору через месяц. 
Обсудите последствия такого 
шага - вот это приобретешь, а 

это потеряешь, как тебе будет 
лучше? Если дело в усталости, 
поищите альтернативу - напри-
мер, музшколу с целым набо-
ром разных занятий можно 
заменить на индивидуальные 
уроки вокала раз в неделю, ес-
ли ребенку нравится петь. Или 
откажитесь от другого кружка, 
чтобы высвободить время на 
отдых.

Получает-
ся, у ребен-

ка каждый 
день занятия 

с утра до вечера  - 
школа, потом круж-
ки, а ведь еще домашку 
делать и отдыхать тоже 
надо. Или переключения 
между занятиями - уже 
отдых?

- Занятия с утра до вече-
ра - это перегруз для психики ребенка. Любая деятельность - учебная, 
спортивная, развивающая - требует вложения психоэмоциональных и 
физических ресурсов. При такой нагрузке совсем не остается време-
ни на то, чтобы восполнить затраты организма. Из-за этого ребенок 
может начать чаще болеть. А об усталости и перегруженности могут 
сигнализировать частые капризы, раздражительность, рассеянность, 
перевозбуждение к вечеру, трудности с засыпанием, могут появиться 
вредные привычки (грызет ногти или ручки/карандаши).

Известный совет: 
отдавать ребенка на 
кружок нужно, когда 
сам попросит. А если 

нет выраженного интереса? 
Или вообще ничего не хочет?

- Чтобы подобрать кружок, 
нужно учитывать несколько 
факторов: возраст ребенка, его 

сильные и слабые 
стороны , 
зачем (с 
какой це-
лью) отда-

ете, какая у 
ребенка нагруз-

ка сейчас, нет ли 
стрессовых ситуа-

ций (первый год шко-
лы, рождение младшего, раз-
вод родителей, переезд и тому 
подобное). В ситуации стресса 
у детей нет психических ресур-
сов для изучения нового, ведь 
и так нарушается потребность в 
безопасности: привычный уклад 
жизни потерян и нужно приспо-
сабливаться к изменениям. В 
такой период дополнительные 
занятия стоит отложить, мак-
симально снизить нагрузку на 
ребенка, давать ему отдых по-
сле учебы.

Если все благополучно, но нет 
выраженного интереса и ребе-
нок, как часто бывает, спешит к 
компьютеру или телефону, нуж-
на помощь родителей. Предло-
жите посетить пробные занятия 
в разных кружках  - пусть по-
смотрит, где ему интересно, а 
где нет. Объясните, что только 
пробуя и примеряя, можно по-
нять, что тебя может увлечь. 
Подскажите, какие способно-
сти вы в нем видите, как их 
можно развивать.

Как маме не свалить-
ся в крайность, когда 

кружки и секции нужны 
больше ей самой (в дет-

стве мечтала стать балериной, 
но не получилось, пусть дочь 
станет), а не ребенку? 

- Мамам важно помнить: допол-
нительное занятие обязательно 
должно приносить ребенку по-
ложительные эмоции  - радость, 
удовольствие. Раскрывать его 
личность. Если он ничего такого 
не проявляет, а вы очень хотите, 
чтоб ребенок продолжал занятия, 
вероятно, это ваша какая-то по-
требность. И, возможно, вы пы-
таетесь сделать из сына или доч-
ки лучшую версию себя. Найдите 
себе увлечение, хобби, займитесь 
собственным развитием. Тогда не 
будет давить ощущение собствен-
ной нереализованности.

Лучше уж пусть с кружка на кружок допоздна 
ходит, чем бессмысленно в телефоне сидит или 

во дворе болтается? Свободное время только 
расхолаживает.

- Не соглашусь. Свободное время необходимо и детям, и взрос-
лым, чтобы перерабатывать и усваивать полученную информацию. 
Известный академик Иван Павлов называл три условия, необ-
ходимых для полноценного отдыха: отсутствие ответственности, 
отсутствие конкуренции и наличие удовольствия (подробнее о 
великом ученом - на стр. 19). В таком случае накопленные уста-
лость и напряжение будут снижаться. Поэтому свободное время, 
в которое ребенок будет делать то, что ему нравится, необходи-
мо. И оно должно быть каждый день, а не только по выходным.
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Александра Чмуж.

Дети заняты с утра до глубокого 
вечера. Многим буквально 

вздохнуть некогда.

Как 
не переборщить 
с допзанятиями 
для школьника.
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В какие кружки ходили 
в школе читатели «КП» и куда 
отдают своих детей и внуков - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Хочу, чтобы наша пере-
писка дошла до чего-то 
большего!

- До чего?
- До свидания!
- Ну пока…

�  �  �
Нам в России вдвой-

не тяжелее. У нас есть 
восьмой смертный грех, 
которого нет во всем 
остальном мире. Назы-
вается «грех не выпить».

�  �  �
Звезды эстрады могут вас 

развлечь и дать возмож-
ность приятно провести вре-
мя, но у звезд на коньяке это 
получается гораздо лучше.

�  �  �
Математические за-

дачи - это единственное 
место в мире, где кто-
нибудь может купить 60 
арбузов и никто его не 
спросит: «А на фига?!»

�  �  �
Громче всех про понае-

хавших кричат те, кто по-
наехал чуть-чуть раньше.

�  �  �
Придя на пляж, Люся 

после первых же шлеп-
ков поняла, что делать 
тату в виде мухи на яго-
дице - плохая идея.

�  �  �
С похмелья вся вода та-

кая артезианская…

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

МИСС КУПАЛЬНИК 
«КП»
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Пушной строитель запруды. 
7. Кто составил сборник 
«Народные русские сказки 
не для печати»? 8. Вампир в 
матрасе. 10. Кто заседает 
в штабе? 12. Почка по отно-
шению к побегу. 14. Boot в 
переводе с немецкого. 15. 
«Собачий ...» для фортепья-
но. 16. «Первая вина» до-
мушника. 20. Объем крас-
ных телец в крови человека. 
23. Российский художник, 
чей прадед согласился по-
зировать в дамском платье 
для картины «Сватовство 
майора» Павла Федотова. 
25. Что сохраняют на ком-
пьютере? 26. «Кто прожил 
... под колпаком, тем купол 
неба чужероден». 27. Ка-
кой бес вечно охвачен пла-
менем и подливает масло 

в котлы преисподней? 28. 
Евангелист. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Основа муай-тая. 2. Что в 
интернете ведут? 3. Никита 
из сериала «Библиотекарь». 
4. Столичная река Мордо-
вии. 5. Сосед для чукчи. 6. 
Певец, чей герой обещает, 
отслужив как надо, вернуть-
ся через две зимы. 9. Кто 
пестует ученика? 11. ДТП с 
жертвами. 13. Чью собаку 
воспел Сергей Есенин? 14. 
Откуда родом российская 
детективщица Александра 
Маринина? 17. «Живое же-
ле». 18. Американская пе-
вица ... Гранде. 19. На что 
актерская игра рассчитана? 
21. Снежные хоромы эски-
моса. 22. Ольга Игоревна 
нашего кино. 24. Оппонент 
штангиста. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Бобр. 7. Афанасьев. 8. Клоп. 10. Генералитет. 
12. Зачаток. 14. Лодка. 15. Вальс. 16. Взлом. 20. 
Гематокрит. 23. Глазунов. 25. Файл. 26. Век. 27. 
Укобах. 28. Марк. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бокс. 2. Блог. 
3. Ефремов. 4. Инсар. 5. Эскимос. 6. Лещенко. 9. 
Педагог. 11. Наезд. 13. Качалов. 14. Львов. 17. 
Медуза. 18. Ариана. 19. Отклик. 21. Иглу. 22. Ка-
бо. 24. Вес.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

СТИХИ-ХИ-ХИ!
Его встречали 

по одежке,
А провожали по уму.
Короче, 

дважды наваляли
Ему.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Люблю, 

когда съемки 
в нашей рубрике 
стилизованы 

с любовью и юмором. 
Пин-ап ироничен и легок 

для восприятия.
Героиня - манкая 

и томная. 
Все сложилось.

Екатерина 
ДОБРЫШКИНА, 
31 год, Сочи:

- Трудолюбивая, 
люблю 

путешествовать 
и общаться 
с друзьями. 

Очень люблю кино.
Фотомодель. 

Снималась в сериале,  
музыкальном 

клипе 
и короткометражном 

фильме. 

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Окончание. Начало < стр. 1.

Но есть еще и нелекарственные мето-
ды. В том числе «лечебные» напитки и 
продукты. На самом деле еда, конечно, 
не лекарство, подчеркивают специали-
сты по доказательной медицине. Однако 

определенные положительные 
эффекты получить можно. 
Это подтверждают настоящие 
научные исследования! Или… опровер-
гают. О том, что доказано и досто-
верно известно к сегодняшнему дню, - в 
нашем материале.

Куриный суп при простудах прописывал 
еще египетский врач и философ XIII века 
Маймонид. При этом он ссылался на более 
ранние упоминания целебной силы бульона в 
греческих работах. В современной научной 
литературе можно найти мелкие исследо-
вания о благотворном влиянии легендар-
ного блюда на симптомы ОРВИ, сообщает 
иммунолог Карташева-Эберц. В частности, 
встречаются данные о возможном облегче-
нии носового дыхания и снижении уровня 
воспаления.

Самый впечатляющий эксперимент об-
народовал в 2000 году американский 
профессор-пульмонолог Стефан Реннард. 
Ученый в лаборатории проверил, как влияет 
фирменный куриный суп, который варила 

его жена по бабушкиному рецепту (!), на 
иммунные клетки нейтрофилы, выделенные 
из крови здоровых добровольцев. Эти клетки 

активно участвуют в воспалительных реак-
циях при ОРВИ. И в том числе способствуют 
заложенности носа. Оказалось, что под 
воздействием супа движение нейтрофилов 
замедляется. А это способно облегчить 
симптомы.

Звучит, конечно, эффектно. Но поведение 
клеток в пробирке и в реальном человече-
ском организме - две большие разницы. 
Так что исследование доктора Реннарда в 
научном мире считают скорее курьезом, 
чем серьезным доказательством. В общем, 
если вам нравится куриный суп - ешьте, 
хуже точно не будет. На чудодейственный 
эффект при простуде не рассчитывайте, 
но кому-то действительно может полегчать, 
говорят врачи.

Сладким 
по кашлю

А вот здесь уже есть серьезные 
научные доказательства. Да, мед 
и вправду работает при симптомах 
простуд, ковида и гриппа. А имен-
но - помогает при кашле. Это под-
твердил целый ряд исследований.

- Есть даже метаанализ, где мед 
выходит в выгодном свете - с фор-
мулировкой «лучше, чем обычный 
уход», особенно при кашле, - отме-
чает Дарья Карташева-Эберц. - У ме-
да реально есть антибактериальная 
активность, противовоспалитель-
ная и антиоксидантная. Потому не 
удивляет его способность облегчать 
симптоматику, - говорит эксперт.

Кстати, зарубежные государ-
ственные медицинские организа-
ции официально рекомендуют мед 
(если нет аллергии) при простудах 
взрослым и детям старше одного 
года. Обычно советуют разводить 
столовую ложку в теплом чае ли-
бо воде. Или просто рассасывать 

во рту.

Многим это кажется аб-
сурдным и даже возмути-
тельным: как такое вообще 
можно советовать?! Но из 
года в год в интернете бро-
дит рецепт облегчения боли 
в горле с помощью… моро-
женого. Чаще всего им со-
ветуют «лечить» ангину.

Как ни странно, такая 
рекомендация возникла 
не на пустом месте, отме-
чает врач-терапевт, научно-
медицинский просветитель 
Алексей Водовозов. В 2020 
году в рамках исследования 
холодное лакомство дава-
ли - не поверите! - детям 
от 3 до 15 лет, перенесшим 
операции по удалению мин-
далин. У малышей и под-
ростков болело горло. «Уче-
ные пришли к выводу, что 

мороженое как анальгетик 
(то есть обезболивающее. - 
Ред.) среди нефармаколо-
гических средств оказалось 
лучше, чем пища комнатной 
температуры», - сообщает 
Водовозов в своем блоге 
«Смотровая Военврача». 
Как такое возможно?

- Более холодная пища в 
виде подтаявшего мороже-
ного может легче заходить 
при воспаленном горле как 
в смысле температуры, так 
и консистенции. Плюс оно 
питательно. Плюс вкусно, 
что может немного улуч-
шить настроение пациента. 
А это тоже немаловажно, - 
поясняет эксперт. Одна-
ко уточняет: это все-таки 
единичное исследование. В 
научно-медицинской среде 

куда больше доверия 
метаанализам, то есть 
подборкам из ряда иссле-
дований разных научных 
групп.

Тему, начатую Водо-
возовым, продолжает 
российско-французский 
ученый-иммунолог Дарья 
Карташева-Эберц. «Есть не-
которые малые исследова-
ния по сравнению теплого 
и холодного при больном 
горле/ОРВИ», - пишет 
эксперт в своем научно-
просветительском дзен-
канале. И эти данные все же 
в пользу теплого. Логичное 
объяснение дает теория о 
работе иммунитета.

- Иммунные клетки на 
холоде спят, а не работают. 
Впрочем, как и суженные от 

холода сосуды горла. А еще 
есть внеклеточные пузырь-
ки, которые переносят важ-
ные вещества. И они тоже 
на холоде плохо работают, - 
говорит Карташева-Эберц.

Однако крупных и убеди-
тельных научных работ, ме-
таанализов и тут нет. «Так 
нужно ли мороженое при 
больном горле? Не нужно. 
Но - можно, если вам это 
повышает настроение, об-
легчает боль и т. п. Неко-
торым поможет», - резю-
мирует иммунолог.

От редакции: главное - не 
увлекаться. В мороженом 
много сахара, избыток ко-
торого вредит организму.

✔ Лимон (чай с лимоном), ви-
тамин С (аскорбинка)

Убедительных данных о суще-
ственном влиянии на симптомы 
ОРВИ нет. При этом теплый чай 
с лимоном считается полезным, 
поскольку в организм поступа-
ет дополнительная жидкость. А 
обильное питье всегда рекомендуется при 
простудах.

✔ Чеснок
В одном из исследований добровольцы 

в течение 12 недель принимали капсулы с 
экстрактом чеснока. Простудные заболе-
вания они подхватывали вдвое реже, чем 
те, кто глотал плацебо (пустышку). Однако 
у экспертов есть претензии к объектив-
ности и качеству этого эксперимента. 
Антибактериальная и противовирусная 
эффективность компонентов чеснока убе-

дительно доказана только в лабораторных 
условиях на клеточных культурах. А это со-
всем не то же самое, что эффективность 
для реального человеческого организма, 
подчеркивают специалисты.

✔ Имбирь
Данных о 

том, что 
он может 
с н и ж а т ь 
в ы р а ж е н -
ность симптомов или 
сокращать продолжительность ОРВИ, 
на сегодня нет.

✔ Малина или малиновое варенье
Ягода содержит соли 

салициловой кислоты, у 
которой есть жаропони-
жающий эффект. Но это-
го ингредиента в малине 
микроскопически мало. 
Так что в исследованиях 
влияние на симптомы ОР-
ВИ не подтвердилось. 
Однако как разновид-
ность теплого напитка 
(с минимумом сахара 
или без него) малиновый 
морс - отличный вариант.

✔ Ингаляции
Вдыхание пара от горячей картошки 

никоим образом не помогает «убить вирус 
высокой температурой». 

Эффект увлажнения при сухом кашле от 
такой процедуры минимальный. Да еще есть 
риск усугубить состояние, предупредил в 

одном из интервью «КП» профессор-
пульмонолог Кирилл Зыков.

Работает или нет?
Вот что еще известно науке об эффективности 

народных антипростудных рецептов.

Sh
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Мороженое от боли в горле, 
куриный бульон 
и мед от простуд

Легендарный суп

Лакомство против ангины

БУДЬ В КУРСЕ

Как отразятся 
на организме 
ингаляции 
с антисептиками и походы 
в сауну при коронавирусе -
на сайте KP.RU

Анна ДОБРЮХА.

- Главное - 
чтобы уши 

в тепле были!

Россия
www.kp.ru
 25.09.2024 18
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09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ВАРЯГИ. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 НЕВСКИЙ. РАСПЛАТА ЗА 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

22.35 Сегодня.
23.00 НЕВСКИЙ. РАСПЛАТА ЗА 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

23.55 Неизвестная Россия. 
Путешествие Льюиса 
Кэрролла сквозь зеркало 
и что он нашел там. 
(12+)

01.10 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)
У матери Раи после визита 
Эллы случается сердечный 
приступ, она попадает в 
больницу. Костя рассказыва-
ет, что жена бросила его, 
как только его посадили, и 
он намерен развестись. 

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Вести. Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
12.00 Наши. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 ДАМА С СОБАЧКОЙ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.30 Вечер с Владимиром 
Соловьевым. (12+)

01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 
СЕРИАЛ. (16+)
Оперативники приходят к 
выводу, что муж Мартовой 
покончил с собой. В дежурку 
обращается потерпевший 
Коротаев, которого сбила 
машина Турова. Швецова 
понимает, что в ДТП винова-
ты друзья Лизы. 

02.00 Вести.
02.30 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)

08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
19.00 НИНЕЛЬ. СЕРИАЛ. (16+)

Нинель с помощью Гоши и 
Аслана решает выкрасть 
отца из больницы. Там пере-
одетая врачом Нинель стал-
кивается с нанятым Бойко 
киллером. Ему не удается 
сделать Камолову смертель-
ную инъекцию. В драке с 
Асланом киллер выпадает из 
окна и погибает. 

20.00 Время.
21.00 ХОР. СЕРИАЛ. (12+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Шоу Вована и Лексуса. 

(16+)
00.00 Подкаст.Лаб. (16+)

09.35 Волчий билет для звез-
ды. Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ДОКТОР ИВАНОВ. МАТЬ 

И СЫН. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
12.45, 04.25 Мой герой. Ольга 

Погодина. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05, 01.55 УРАВНЕНИЕ С 

НЕИЗВЕСТНЫМИ. ХИМИЯ 
УБИЙСТВА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

16.00 Актерские драмы. 
Яблоко от яблони. (16+)

16.50 События.
17.15 КОЧЕВНИЦА. 

ХРУСТАЛЬНЫЕ СЛЕЗЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

19.05 КОЧЕВНИЦА. 
РОСТОВСКАЯ ЦАРЕВНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Хроники московского 

быта. Война со звездной 
мамой. (12+)

23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Дорогие товарищи. Яйца 

Фаберже. (16+)
00.35 Знак качества. (16+)
01.15 Прощание. Андрей 

Миронов. (16+)

10.25 ДОРОГОЙ ДЖОН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.40 Я ХОЧУ! Я БУДУ! 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

14.40 ПОЕХАВШАЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.55 СОЛНЦЕ, МОРЕ, ДВА 
СТВОЛА. СЕРИАЛ. (16+)

18.00 СОЛНЦЕ, МОРЕ, ДВА 
СТВОЛА. СЕРИАЛ. (16+)

18.30 СОЛНЦЕ, МОРЕ, ДВА 
СТВОЛА. СЕРИАЛ. (16+)

19.00 БРИЛЛИАНТОВЫЙ 
ПОЛИЦЕЙСКИЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Вор Майлз Логан похитил 
огромный алмаз стоимостью 
17 миллионов долларов. Но 
полиция появилась неожи-
данно быстро. Перед аре-
стом Майлз успел спрятать 
алмаз в вентиляционной 
трубе строящегося поблизо-
сти здания. Через два года 
он вышел из тюрьмы и сразу 
отправился за камнем.

20.55 13 МИНУТ. ХУД. ФИЛЬМ.  
(16+)

23.00 СТРАШНЫЕ ИСТОРИИ 
ДЛЯ РАССКАЗА В 
ТЕМНОТЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.05 ЛАПСИ. СЕРИАЛ. (18+)
01.50 ДВА ОТЦА И ДВА СЫНА. 

СЕРИАЛ. (16+)
03.00 6 кадров. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Гастротур. (16+)

04.40 Пятница News. (16+)

05.20 Секреты на кухне. 

(16+)

06.10 Кондитер. Дети. (12+)

07.20, 08.00 Четыре дачи. 

(16+)

09.50, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

13.30, 14.50, 16.30 Молодые 

ножи. (16+)

21.10, 22.00 Черный список. 

На кухне. (16+)

23.00 8 С ПОЛОВИНОЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.10, 03.40 Пятница News. 

(16+)

01.40, 02.20, 03.00 Черный 

список. (16+)

09.00, 11.30, 15.30, 18.30, 22.55 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.55 ХХ век. Евгений 

Габрилович. Писатель экрана. 
1987.

11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Искусственный отбор.
12.45 ОБЛОМОВ. Спектакль.
14.30 Белая студия. Олег 

Басилашвили.
15.45 Библейский сюжет.
16.15, 01.00 Звезды XXI века.
17.10 Исторические курорты 

России. Сергиевские воды.
17.40, 23.10 Ступени 

Цивилизации. Восход 
Османской империи. 
Докудрама (Турция).

18.45 Главная роль.
19.05 Жизнь замечательных идей. 

Горючие камни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Дневники конкурса Учитель 

года России - 2024.
20.30 Абсолютный слух. Альманах 

по истории музыкальной 
культуры.

21.15 МЕГРЭ. МЕГРЭ В ПОДВАЛАХ 
ОТЕЛЯ МАЖЕСТИК. СЕРИАЛ.

04.00, 17.00, 01.05 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 01.50 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 КРИО. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.20 Смотреть всем! (16+)
23.30 АДРЕНАЛИН-2: 

ВЫСОКОЕ НАПРЯЖЕНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00 Плейлист. Осень. (16+)
10.00 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 28 мне уже. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Хиты по-русски. (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20, 17.55 10 самых! (16+)
18.20 Все тайны Анны 

Плетневой. (16+)
19.00 Винтаж - Знак Водолея. 

Док. фильм. (16+)
19.35 Как исчезают звезды. 

(16+)
21.00 ВК Натальная карта. 

(16+)
22.05 ВК Контакты. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

08.00, 12.00, 16.00 Известия. 
(16+)

08.30, 09.10, 10.05, 11.05 
03.35 МЕНТОВСКИЕ 
ВОЙНЫ-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 01.05 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30, 00.20 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Пятый канал

25.09.2024

ФАНТАСТИКА США, 2021

СРЕДА, 19.00

«КРИО» (16+) 
Пятеро ученых 

пробуждаются 
после криогенного 
сна в подземном 
помещении. Они не 
понимают, как 
здесь оказались и 
как долго спали. Но 
точно становится 
ясно, что тот, кто 
их здесь собрал, 
- убийца.

Режиссер - 
Барретт Бергин.

В главных 
ролях: Майкл 
Флинн, Курт 
Дуссетт, 
Джиллиан Петри.

КОМЕДИЯ Россия, 2023

СРЕДА, 14.40

«ПОЕХАВШАЯ» (16+)

Обычная жительница мегаполи-
са Аня Смолина после череды 
неудач решает, что пришло время 
все изменить. Она достает запы-
лившийся велосипед, сажает в 
прицеп таксу Капу и отправляется 
через всю Россию - мириться с 
мамой. Девушку ждет долгая и 
трудная дорога с массой испыта-
ний, борьба с самой собой, 
дружелюбные (и не очень) дально-
бойщики и пирожки с трассы. И, 
конечно, это путешествие прине-
сет судьбоносные встречи.

Режиссер - Антон Маслов.
В главных ролях: Ольга 

Лерман, Таисия, Виктор 
Хориняк.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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№ 6762, простой № 6763, сложный
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Битье - Гром - Ежик - Резон - Угол - Вощанка - Вестерн - Кара - Вытарашка - Стружка - Азбука - Ректорат - Мандарин - Аха-
това - Гон - Чета - Антилопа - Вода - «Волга» - Доска - Джип - Пояс - Кино - Неуд - Распе - Трюм - Игра - Часы - Гобелен - Хмель - Джин - Рапе. ПО ВЕРТИКАЛИ: Выбор - 
Грудь - Бисмарк - Ханжество - Оттачивание - Ерник - Астма - Аладдин - Гнет - Прах - Мука - Печь - Елка - Стыд - Замазка - Квас - Тмин - Лимон - Демпинг - Алупка - Ак-
тер - Ранчо - Киви - Дача - Наяда - Шоссе.
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БОЛЕЕ МОЩНОЕ ОРУЖИЕ 
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На форуме «Молодежь - за Союзное государство» пранкеры-
патриоты Владимир Кузнецов и Алексей Столяров раскрыли, 
как им удается вывести на чистую воду русофобскую «элиту»

ЗДОРОВЫЙ ПОДХОД
Россиянам и белорусам 
готовят равный доступ 
к высокотехнологичной 
медицине

США РЕШИЛИ, 
ЧТО ПРАВЯТ МИРОМ. 
ЭТО ОШИБКА

Экономист 
Джеффри Сакс:

В ШКОЛЕ НЕ ЗНАЛИ, 
КТО МОЙ ОТЕЦ
Актриса Елена Папанова 
рассказала «СВ» 
о невероятном папе

Распространяется бесплатно
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ЗАПАДНЫЕ ПОЛИТИКИ 
СИЛЬНО ИЗМЕЛЬЧАЛИ

Вован и Лексус:
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Не стоит принимать ми-
ролюбие сябров за слабость.

ПРАВО «ЛЮДЗЬМІ 
ЗВАЦЦА»
- 85 лет назад произошло 

судьбоносное событие, и гор-
дое «мы - белорусы» зазвучало 
на весь мир из самого центра 
Европы. Это был голос людей, 
ставших единым народом. 

- Теперь навсегда! - сказал 
Александр Лукашенко на 
торжественном мероприятии 
ко Дню народного единства. - 
Никакие границы, никакие ис-
пытания не смогут сломить дух 
народа, если в сердце у каждо-
го из нас будет наша Беларусь.

З1 января 1919 года создали 
Белорусское национальное го-
сударство.

- Нам представился истори-
ческий шанс построить свой 
дом, жить, трудиться и растить 
детей в мире и согласии, стать 
полноправными хозяевами 
собственной судьбы. Шанс… 
1919 год… Но тяжелейшие 
последствия Первой мировой 
войны, набиравшая обороты 
Гражданская война, интервен-
ция коалиции западных стран 
не позволили тогда сбыться 
мечтам наших соотечествен-
ников о мирной и счастливой 
жизни. Как это актуально се-
годня… - напомнил о текущей 
обстановке белорусский ли-
дер.

Много было войн и конфлик-
тов. И они принесли Беларуси 
горе и разрушения.

- История повторяется. Но 
я хочу просто в связи с этим 
предупредить наших против-
ников, наших соперников. 
И  тех, кто не понимает еще. 
Не надо это делать! Это не пой-
дет на пользу не только Европе, 
но и всей планете. Нападение 
на Беларусь, запомните, - это 
третья мировая война.

СПОСОБНЫ КРЕПКО 
ПЕРЕУБЕДИТЬ
Беларусь же была и остается 

сторонницей мира.
- Заметьте: мы опирались 

не на захватничество, не на 
жестокость, не на превосход-
ство по отношению к другим 
странам и народам, - обратил 

внимание Александр Лукашен-
ко. - Даже сейчас, когда с тер-
риторий западных и южных 
соседей на нас нацелены на-
товские орудия, вдоль рубежей 
множатся километры заборов 
и минных полей, мы отвеча-
ем просто и в лучших тради-
циях «последней диктатуры 
Европы» - открываем грани-
цы и не требуем разрешений, 
виз. И люди на той стороне нас 
слышат.

Вот только принимать за сла-
бость белорусское миролюбие 
все-таки не следует:

- Когда я го-
ворю об этом, 
вы не поду-
майте, что я 
блефую или 
сгущаю кра-
ски. Нет. Как 
никогда рань-
ше нам есть 
чем ответить. Поэтому будьте 
спокойны, растите детей. Мы 
свято чтим память обо всех, 
кто самоотверженно отстаи-
вал право белорусов «людзьмі 
звацца» и заплатил за это це-
ной своей жизни и молодости. 
И никому не позволим посяг-

нуть на святую землю пред-
ков, на независимость и суве-
ренитет нашей Родины. А если 
кто-то, может быть, из вас за 
пределами этого зала сомнева-
ется в том, что мы не отдадим 
на поругание Беларусь, мы вас 
будем переубеждать. Крепко 
переубеждать.

АМЕРИКАНЦЫ  
НЕ ХОТЯТ ЗАТИШЬЯ
В зале стояла тишина, ког-

да глава государства говорил 
о прошлом и настоящем. Вре-
мя непростое, это понимают 

все.
- В празднич-

ный день отнюдь 
не пытаюсь на-
гнетать обстанов-
ку. Я хочу просто 
вам процитиро-
вать один доку-
мент, - объяснил 

Александр Лукашенко и про-
должил:

- По данным наших спец-
служб, в ходе закрытой части 
переговоров наших беглых 
в одной из стран представите-
ли США озвучили следующие 
тезисы: с середины сентября 

по начало ноября США ожи-
дают существенную эскала-
цию военной обстановки как 
со стороны Москвы, так и со 
стороны Киева. На фронте.  
Я хочу, чтобы это услышали  
и россияне. Мы до них не до-
водили пока эту информа- 
цию.

По его словам, западные 
спецслужбы говорят о Бела-
руси как о возможном месте 
эскалации:

- Вроде затишье. Да, в Курск 
зашли, уходят - уйдут, украин-
цы там не удержатся. Но это 
не надо американцам. Надо, 
чтобы война продолжалась до 
последнего украинца, а еще 
лучше - русского. Им нужна 
война. И этого затишья, кото-
рое наступило на фронте, им  
не надо. Им нужна эскалация. 
Поэтому говорят о Беларуси 
как о возможном месте эска-
лации ситуации.

Президент уточнил, что име-
ется в виду:

- То есть американцы ука-
зали Киеву, если сложатся об-
стоятельства, атаковать нашу 
инфраструктуру по южной гра-
нице. Причина - российские 
беспилотники летают над тер-
риторией рядом с территорией 
Беларуси. Должен вам открыто 
заявить: мы договорились по 
каналам с украинцами, что мы 
не будем в СМИ подсвечивать 
факты залета беспилотников, 
и российских, и украинских, 
на нашу территорию. Почему 
это происходит? Потому что 
и те и другие плохо управля-
ют этими беспилотниками. 
Во-первых, новые для них. 
А во-вторых, работают систе-
мы радиоэлектронной борь-
бы, которые сбивают с курса 
беспилотники. И один из них 
мы нашли аж под Бобруйском - 
в центре Беларуси. И это бы-
ли украинские беспилотники, 
а не российские. Хотя и с дру-
гой стороны бывает.

НАПАДЕНИЕ НА БЕЛАРУСЬ - 
ТРЕТЬЯ МИРОВАЯ ВОЙНА

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ В Минск приехал глава Донецкой 
Народной Республики.

- Мы сотрудничаем давно. А что касается 
Беларуси, то в составе Украины мы все-
гда сотрудничали с Донецкой областью.  
И, естественно, в эти сложные, трудные 
времена с тех еще пор (уже десять лет) 
мы не отказывались от этого сотрудни-
чества, готовы продолжать,  - привет-
ствовал Дениса Пушилина Александр 
Лукашенко. - Тут у нас разные намеки 
и прочее, даже с Запада, что вы вот бу-
дете сотрудничать, обидите Украину. 
Мы никого не обижаем. Мы готовы со-
трудничать и с Украиной на тех же прин-

ципах, что и с Донецкой Республикой.
Мальчишки и девчонки из ДНР с начала 

СВО стали частыми гостями у белорусов.
- Мы деток ваших всегда принимаем 

сюда на лечение, отдых. Они очень до-
вольны. Правда, меня чуть в суд какой-то 
не затащили, что мы воруем, оказывается, 
ваших детей! - развел руками президент. - 
Ну так я предложил и Украине, и амери-
канцам: пожалуйста, приезжайте, найдите 
хоть одного уворованного ребенка.

Денис Пушилин поблагодарил за по-
мощь.

- Мы будем вас поддерживать и помо-
гать, - еще раз повторил Александр Лу-
кашенко. - Есть у вас проблема кого-то 
лечить, образование получить - мы готовы 
с вами сотрудничать.

 ■ Без вождизма: президен-
ту презентовали необычную 
песню.

- Хотим представить на ваш суд 
необычное произведение, рожденное 
совершенно спонтанно и даже, можно 
сказать, случайно и вопреки. Алек-
сандр Григорьевич, простите: «Бал-
лада о диктаторе» - так на патриоти-
ческом форуме анонсировала песню 
пресс-секретарь президента Ната-
лья Эйсмонт. - Кому-то, возможно, 
услышанное может и не понравиться, 
но это взгляд на нашу Беларусь со 
стороны. Поэтому судите сами.

И уточнила, что работа над этим 
произведением велась втайне, 

потому что Александр Лукашенко 
«против вождизма».

«И стоит он, как гладиатор, за-
слонивши родину грудью. А враги 
верещат: «Диктатор!» - и брызжут 
слюной, как ртутью», - пели арти-
сты из арт-группы «Беларусы».

А еще про то, что любимую не 
отдают. Что тот, кто с правдой, тот 
цели добьется. Завершают песню 
такие слова: «Страна - его альма-
матер с ароматом свежего хлеба. 
Улыбнется спокойно диктатор, гля-
дя в родины мирное небо».

Автор баллады - молдавский поэт 
Павел Дуганов, музыку к произве-
дению написал белорус Валерий 
Шмат.

 НАШИ ПРЕДКИ  
НЕ ЕДИНОЖДЫ СМОТРЕЛИ  

В ГЛАЗА СМЕРТИ, НО КАЖДЫЙ 
РАЗ НЕПОКОРЕННЫМИ 

ВСТАВАЛИ С КОЛЕН, ВЫТИРАЯ 
ПОТ И СЛЕЗЫ, ШЛИ ВПЕРЕД. 

КАК ЭТО АКТУАЛЬНО  
СЕГОДНЯ!

Александр Лукашенко 
рассказал о планах беглых 
вычеркнуть его из списков 
действующих президентов:

- Им не терпится выве-
сти с арены политических 
действий Президента Бела-
руси. Договорились о том, 
что Литва, как это было на-
кануне или в первые дни 
специальной военной опе-
рации России на Украине, 
инициирует в Международ-
ном уголовном суде в Гааге 
рассмотрение белорусского 
вопроса. Цель - привлечь 
Президента Беларуси к от-
ветственности и выключить 
его из повестки. Как они 
пишут, чтобы Президент 
Беларуси, если начнут-
ся мирные переговоры на 
Украине, не смог принимать 
участие в этих переговорах. 
Они знают, что мы требуем, 
чтобы при заключении мир-
ного договора на Украине 
были соблюдены интересы 
Беларуси. Там они не видят 
наше представительство.

Оппоненты не сбрасыва-
ют со счетов и вооруженное 
нападение на страну:

- Готовят хоругви, целые 
полки. Раньше их называли 
власовцами, которые захо-
дили, кстати, вместе с рус-
скими власовцами, наши, 
белорусы, на Курскую об-
ласть. Правда, их сотня че-
ловек, не больше. Но все 
они мечтают прийти сюда 
с оружием в руках.

Прямо с высокой трибуны 
Александр Лукашенко пе-
редал «доброжелателям» 
послание:

- Мы знаем о всех за-
мыслах. И ничего у них не 
получится. Я вам клянусь, 
что у нас есть чем ответить, 
у нас есть все сделать так, 
чтобы они задумались, пре-
жде чем двигаться в нашем 
направлении.

СКРЕЖЕТ 

БЕГЛЫЕ 
МЕЧТАЮТ  
О ГААГЕ

ЗУБОВНЫЙ

«БАЛЛАДА О ДИКТАТОРЕ» НЕОЖИДАННО В ТРУДНЫЕ ВРЕМЕНА«СТАНЕМ ПОДДЕРЖИВАТЬ 
И ПОМОГАТЬ»
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- Суверенное и независимое государство -  
впервые в своей истории не только 
построили, но и сохранили его.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Только с участием женщин мож-
но достичь прогресса, благополу-
чия и гармонии.

МЯГКАЯ, НО СИЛА
Об этом Владимир Путин сказал на 

Евразийском женском форуме в Тав-
рическом дворце в Санкт-Петербурге. 
На крупное мероприятие, проходив-
шее в четвертый раз, съехались пред-
ставительницы 126 государств - пар-

ламентарии, общественные деятели, 
ученые, участницы делового сообще-
ства своих стран.

Главная тема в этом году - «Женщи-
ны за укрепление доверия и глобаль-
ное сотрудничество». И здесь дамам 
принадлежит важнейшая роль:

- Как всегда, женский взгляд выде-
ляет самое главное. Именно женщины 
и есть та самая «мягкая сила», кото-
рая способна укрепить современный 
мир, ставший вдруг таким хрупким. 
Поскольку жизнь убедительно доказы-

вает: только с их участием возможно 
достижение прогресса, благополучия 
и гармонии. Без чего не может быть 
настоящего благополучного мира, - 
уверен российский лидер.

ТЕПЛО СЕМЕЙНОГО ОЧАГА
И конечно, не мог Владимир Путин 

не сказать особенно о своих соотече-
ственницах и их вечной загадке, ко-
торую сильному полу никогда не по-
стичь:

- В российских женщинах раскрыва-

ется душа России, ее красота, притя-
гательность, теплота, милосердие, ду-
шевная щедрость. Пользуясь случаем, 
хочу поблагодарить всех женщин Рос-
сии за труд на благо общества, за по-
трясающую энергию созидания. У нас 
сложилось традиционно уважительное 
отношение к женщинам. Наша госу-
дарственная политика строится здесь 
на основе Национальной стратегии 
действий в интересах женщин. Прини-
маются необходимые меры, создаются 
условия, чтобы вы могли достигать 
успехов на профессиональном попри-
ще и в то же время быть хранитель-
ницами семейного очага, настоящей 
душой большой многодетной семьи. 
Знаем, что сочетать это очень нелегко, 
но наши женщины умеют это делать 
и оставаться при таких нагрузках кра-
сивыми, нежными, обаятельными, об-
ладают секретом, который мужчинам 
разгадать невозможно.
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СЕКРЕТ, КОТОРЫЙ МУЖЧИНАМ 
РАЗГАДАТЬ НЕВОЗМОЖНО

Владимир ПУТИН - о лучшей половине человечества:

 ■ Дроны, чье произ-
водство стремитель-
но растет, оснастят 
искусственным интел-
лектом.

ВСЕПОГОДНЫЙ 
ТЯЖЕЛОВЕС
«Орлан», «Упырь», 

«Аляска»  - под такими 
безобидными, а где-то 
сказочными названиями 
скрывается огромная ог-
невая мощь. И головная 
боль для наших против-
ников в зоне СВО. Это 
беспилотники, которые 
Владимиру Путину про-
демонстрировали на экс-
позиции в «Специальном 
технологическом центре» 
в Петербурге.

Второй год глава госу-
дарства в День оружей-
ника приезжает на пред-
приятие, где производят 
боевые БПЛА. В прошлом 
году он был в Ижевске, где 
делают уже ставшие ле-
гендарными «Ланцеты». 
В этом - на одном из веду-
щих в этой сфере заводов 
в Северной столице. Здесь 
же на выставке он увидел 
и наш ответ вражеской 
«Бабе-Яге»  - «Ночную 

ведьму», многофункцио-
нальный тяжелый аппарат, 
управляемый, как поясни-
ли его создатели, на не-
стандартных частотах. 
Уникальный воздушный 
многостаночник не толь-
ко поражает метко цели 
боевыми зарядами, но 
и перевозит разные гру-
зы на дальние расстояния.

- Я хочу сказать боль-
шое спасибо руководите-
лям и сотрудникам пред-
приятий за качественную 
и надежную технику. В том 
же направлении работают 
и многие другие органи-
зации ВПК, чья продук-
ция так же хорошо заре-
комендовала себя в ходе 
специальной военной опе-
рации, - заявил Владимир 
Путин на прошедшем за-
тем совещании Военно-
промышленной комиссии 
по развитию БПЛА.

ИГРА  
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
На поле боя без дронов 

сегодня как без рук. Их 
выпуск стремительно на-
ращивается:

- Всего за 2023 год 
в Вооруженные силы бы-
ло поставлено порядка 
140 тысяч беспилотных 
аппаратов различных 
типов. В  текущем году 
выпуск беспилотников 
планируется увеличить 
в  разы, а если сказать 
точнее - практически в де-
сять раз, - привел цифры 
Верховный Главнокоман-
дующий.

Причем создание пер-
спективных образцов не-
обходимо вести на новых 
принципах и как можно 
оперативнее, чтобы не 
дать противнику вырвать-
ся вперед:

- Нам нужно полностью 
закрыть потребности Воо-
руженных сил, а для этого 
последовательно наращи-
вать производство беспи-
лотной техники, повышать 
ее тактико-технические 
характеристики, в том 
числе активно внедряя 
элементы искусственно-
го интеллекта. Чуть ли 
не каждую неделю про-
исходит определенное об-
новление. И кто быстрее 

реагирует на эти требова-
ния на поле боя, тот и по-
беждает.

Президент обратил вни-
мание и на небольшие 
компании и волонтерские 
организации, разраба-
тывающие и поставляю-
щие на передовую не-
обходимую беспилотную 
технику. Народный ОПК 
обладает важнейшим пре-
имуществом перед круп-
ными предприятими - ско-
рость реакции на запросы 
фронта.

Но есть и проблемы. 
О них в закрытой части 
главе государства расска-
зали сами кулибины.

- Президент нас услы-
шал,  - поведал кое-
какие подробности 
создатель народного 
дрона «Упырь» Влади-
мир Ткачук.  - И  сразу 
после совещания отдал 
необходимые распоряже-
ния. Уверен, проблемы, 
о которых мы говорили, 
будут решены в течение 
недели-двух. А  значит, 
наши новинки быстрее 
появятся на передовой.

 ■ Нынешняя кампания в Единый день 
голосования определила руководителей 
21 субъекта страны. И была как никогда 
активной.

МУЖЕСТВО И КРЕПОСТЬ ДУХА
- Выборы проходили в условиях открытой кон-

курентной борьбы. И, что имеет особое значение, 
при высокой, причем самой высокой за всю исто-
рию проведения единого дня голосования явке.

Наши граждане знают, понимают, насколько 
это важно - участвовать в жизни страны, в фор-
мировании органов власти разного уровня. А со-
временная организация выборов, использование 
цифровых технологий позволяют сделать процесс 
голосования максимально удобным, - подвел итоги 
Владимир Путин на встрече с избранными руко-
водителями субъектов.

Отдельные слова благодарности глава государ-
ства адресовал жителям приграничных регионов:

- Несмотря на все трудности, давление, попытки 
дестабилизировать ситуацию, террористические 
акты на этих территориях, люди пришли на вы-
боры, показали пример сплоченности и консо-
лидации. Ваше мужество, сила духа вызывают 
искреннее уважение. Еще раз спасибо вам за 
вашу позицию. Что хочу в этой связи подчеркнуть. 
На людей, живущих в приграничных регионах, 
выпали трудные испытания. И здесь от органов 
власти - и федеральных, и региональных, и мест-
ных - требуется особое внимание к их нуждам 
и запросам. Все возникающие проблемы должны 
решаться без проволочек и лишнего формализма.

ЗА «СОВЕТСКУЮ ВЛАСТЬ»
Впрочем, таким же должен быть подход к нуж-

дам и проблемам людей и в остальных регионах. 
Народ выразил свое доверие, которое необходимо 
оправдать:

- Уровень поддержки, которую вы получили, гово-
рит о высоком доверии. О том, что жители регионов 
видят результаты работы и связывают с вами свои 
надежды на дальнейшие перемены к лучшему.

Крым также в полной мере относится к перечню 
приграничных и прифронтовых регионов.

- Владимир Владимирович, Крым с вами до по-
беды. Вместе победим! - заверил вновь переиз-
бранный глава региона Сергей Аксенов.

- Вы многое сделали для Крыма и, соответствен-
но, для всей страны, укрепляя, в шутку скажу, 
«советскую власть» в Крыму, укрепляя обще-
российские начала, - считает Владимир Путин. - 
Крымчане, как показала практика последних лет, 
наша новейшая совместная история, все-таки лю-
ди  особой закваски, чувствуется, что из поколе-
ния в поколение передается верность Отечеству 
и  стойкость, невероятное мужество. Уверен, так 
будет и впредь.

ДОВЕРИЕ НАРОДА  
НАДО ОПРАВДЫВАТЬ

ВЫБОРЫ

«НОЧНАЯ ВЕДЬМА» ПРОТИВ «БАБЫ-ЯГИ» ВОЗДУХ!

Владимиру Путину показали не только серийные, но и перспективные умные дроны.
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 ■ Не стоит принимать ми-
ролюбие сябров за слабость.

ПРАВО «ЛЮДЗЬМІ 
ЗВАЦЦА»
- 85 лет назад произошло 

судьбоносное событие, и гор-
дое «мы - белорусы» зазвучало 
на весь мир из самого центра 
Европы. Это был голос людей, 
ставших единым народом. 

- Теперь навсегда! - сказал 
Александр Лукашенко на 
торжественном мероприятии 
ко Дню народного единства. - 
Никакие границы, никакие ис-
пытания не смогут сломить дух 
народа, если в сердце у каждо-
го из нас будет наша Беларусь.

З1 января 1919 года создали 
Белорусское национальное го-
сударство.

- Нам представился истори-
ческий шанс построить свой 
дом, жить, трудиться и растить 
детей в мире и согласии, стать 
полноправными хозяевами 
собственной судьбы. Шанс… 
1919 год… Но тяжелейшие 
последствия Первой мировой 
войны, набиравшая обороты 
Гражданская война, интервен-
ция коалиции западных стран 
не позволили тогда сбыться 
мечтам наших соотечествен-
ников о мирной и счастливой 
жизни. Как это актуально се-
годня… - напомнил о текущей 
обстановке белорусский ли-
дер.

Много было войн и конфлик-
тов. И они принесли Беларуси 
горе и разрушения.

- История повторяется. Но 
я хочу просто в связи с этим 
предупредить наших против-
ников, наших соперников. 
И  тех, кто не понимает еще. 
Не надо это делать! Это не пой-
дет на пользу не только Европе, 
но и всей планете. Нападение 
на Беларусь, запомните, - это 
третья мировая война.

СПОСОБНЫ КРЕПКО 
ПЕРЕУБЕДИТЬ
Беларусь же была и остается 

сторонницей мира.
- Заметьте: мы опирались 

не на захватничество, не на 
жестокость, не на превосход-
ство по отношению к другим 
странам и народам, - обратил 

внимание Александр Лукашен-
ко. - Даже сейчас, когда с тер-
риторий западных и южных 
соседей на нас нацелены на-
товские орудия, вдоль рубежей 
множатся километры заборов 
и минных полей, мы отвеча-
ем просто и в лучших тради-
циях «последней диктатуры 
Европы» - открываем грани-
цы и не требуем разрешений, 
виз. И люди на той стороне нас 
слышат.

Вот только принимать за сла-
бость белорусское миролюбие 
все-таки не следует:

- Когда я го-
ворю об этом, 
вы не поду-
майте, что я 
блефую или 
сгущаю кра-
ски. Нет. Как 
никогда рань-
ше нам есть 
чем ответить. Поэтому будьте 
спокойны, растите детей. Мы 
свято чтим память обо всех, 
кто самоотверженно отстаи-
вал право белорусов «людзьмі 
звацца» и заплатил за это це-
ной своей жизни и молодости. 
И никому не позволим посяг-

нуть на святую землю пред-
ков, на независимость и суве-
ренитет нашей Родины. А если 
кто-то, может быть, из вас за 
пределами этого зала сомнева-
ется в том, что мы не отдадим 
на поругание Беларусь, мы вас 
будем переубеждать. Крепко 
переубеждать.

АМЕРИКАНЦЫ  
НЕ ХОТЯТ ЗАТИШЬЯ
В зале стояла тишина, ког-

да глава государства говорил 
о прошлом и настоящем. Вре-
мя непростое, это понимают 

все.
- В празднич-

ный день отнюдь 
не пытаюсь на-
гнетать обстанов-
ку. Я хочу просто 
вам процитиро-
вать один доку-
мент, - объяснил 

Александр Лукашенко и про-
должил:

- По данным наших спец-
служб, в ходе закрытой части 
переговоров наших беглых 
в одной из стран представите-
ли США озвучили следующие 
тезисы: с середины сентября 

по начало ноября США ожи-
дают существенную эскала-
цию военной обстановки как 
со стороны Москвы, так и со 
стороны Киева. На фронте.  
Я хочу, чтобы это услышали  
и россияне. Мы до них не до-
водили пока эту информа- 
цию.

По его словам, западные 
спецслужбы говорят о Бела-
руси как о возможном месте 
эскалации:

- Вроде затишье. Да, в Курск 
зашли, уходят - уйдут, украин-
цы там не удержатся. Но это 
не надо американцам. Надо, 
чтобы война продолжалась до 
последнего украинца, а еще 
лучше - русского. Им нужна 
война. И этого затишья, кото-
рое наступило на фронте, им  
не надо. Им нужна эскалация. 
Поэтому говорят о Беларуси 
как о возможном месте эска-
лации ситуации.

Президент уточнил, что име-
ется в виду:

- То есть американцы ука-
зали Киеву, если сложатся об-
стоятельства, атаковать нашу 
инфраструктуру по южной гра-
нице. Причина - российские 
беспилотники летают над тер-
риторией рядом с территорией 
Беларуси. Должен вам открыто 
заявить: мы договорились по 
каналам с украинцами, что мы 
не будем в СМИ подсвечивать 
факты залета беспилотников, 
и российских, и украинских, 
на нашу территорию. Почему 
это происходит? Потому что 
и те и другие плохо управля-
ют этими беспилотниками. 
Во-первых, новые для них. 
А во-вторых, работают систе-
мы радиоэлектронной борь-
бы, которые сбивают с курса 
беспилотники. И один из них 
мы нашли аж под Бобруйском - 
в центре Беларуси. И это бы-
ли украинские беспилотники, 
а не российские. Хотя и с дру-
гой стороны бывает.

НАПАДЕНИЕ НА БЕЛАРУСЬ - 
ТРЕТЬЯ МИРОВАЯ ВОЙНА

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ В Минск приехал глава Донецкой 
Народной Республики.

- Мы сотрудничаем давно. А что касается 
Беларуси, то в составе Украины мы все-
гда сотрудничали с Донецкой областью.  
И, естественно, в эти сложные, трудные 
времена с тех еще пор (уже десять лет) 
мы не отказывались от этого сотрудни-
чества, готовы продолжать,  - привет-
ствовал Дениса Пушилина Александр 
Лукашенко. - Тут у нас разные намеки 
и прочее, даже с Запада, что вы вот бу-
дете сотрудничать, обидите Украину. 
Мы никого не обижаем. Мы готовы со-
трудничать и с Украиной на тех же прин-

ципах, что и с Донецкой Республикой.
Мальчишки и девчонки из ДНР с начала 

СВО стали частыми гостями у белорусов.
- Мы деток ваших всегда принимаем 

сюда на лечение, отдых. Они очень до-
вольны. Правда, меня чуть в суд какой-то 
не затащили, что мы воруем, оказывается, 
ваших детей! - развел руками президент. - 
Ну так я предложил и Украине, и амери-
канцам: пожалуйста, приезжайте, найдите 
хоть одного уворованного ребенка.

Денис Пушилин поблагодарил за по-
мощь.

- Мы будем вас поддерживать и помо-
гать, - еще раз повторил Александр Лу-
кашенко. - Есть у вас проблема кого-то 
лечить, образование получить - мы готовы 
с вами сотрудничать.

 ■ Без вождизма: президен-
ту презентовали необычную 
песню.

- Хотим представить на ваш суд 
необычное произведение, рожденное 
совершенно спонтанно и даже, можно 
сказать, случайно и вопреки. Алек-
сандр Григорьевич, простите: «Бал-
лада о диктаторе» - так на патриоти-
ческом форуме анонсировала песню 
пресс-секретарь президента Ната-
лья Эйсмонт. - Кому-то, возможно, 
услышанное может и не понравиться, 
но это взгляд на нашу Беларусь со 
стороны. Поэтому судите сами.

И уточнила, что работа над этим 
произведением велась втайне, 

потому что Александр Лукашенко 
«против вождизма».

«И стоит он, как гладиатор, за-
слонивши родину грудью. А враги 
верещат: «Диктатор!» - и брызжут 
слюной, как ртутью», - пели арти-
сты из арт-группы «Беларусы».

А еще про то, что любимую не 
отдают. Что тот, кто с правдой, тот 
цели добьется. Завершают песню 
такие слова: «Страна - его альма-
матер с ароматом свежего хлеба. 
Улыбнется спокойно диктатор, гля-
дя в родины мирное небо».

Автор баллады - молдавский поэт 
Павел Дуганов, музыку к произве-
дению написал белорус Валерий 
Шмат.

 НАШИ ПРЕДКИ  
НЕ ЕДИНОЖДЫ СМОТРЕЛИ  

В ГЛАЗА СМЕРТИ, НО КАЖДЫЙ 
РАЗ НЕПОКОРЕННЫМИ 

ВСТАВАЛИ С КОЛЕН, ВЫТИРАЯ 
ПОТ И СЛЕЗЫ, ШЛИ ВПЕРЕД. 

КАК ЭТО АКТУАЛЬНО  
СЕГОДНЯ!

Александр Лукашенко 
рассказал о планах беглых 
вычеркнуть его из списков 
действующих президентов:

- Им не терпится выве-
сти с арены политических 
действий Президента Бела-
руси. Договорились о том, 
что Литва, как это было на-
кануне или в первые дни 
специальной военной опе-
рации России на Украине, 
инициирует в Международ-
ном уголовном суде в Гааге 
рассмотрение белорусского 
вопроса. Цель - привлечь 
Президента Беларуси к от-
ветственности и выключить 
его из повестки. Как они 
пишут, чтобы Президент 
Беларуси, если начнут-
ся мирные переговоры на 
Украине, не смог принимать 
участие в этих переговорах. 
Они знают, что мы требуем, 
чтобы при заключении мир-
ного договора на Украине 
были соблюдены интересы 
Беларуси. Там они не видят 
наше представительство.

Оппоненты не сбрасыва-
ют со счетов и вооруженное 
нападение на страну:

- Готовят хоругви, целые 
полки. Раньше их называли 
власовцами, которые захо-
дили, кстати, вместе с рус-
скими власовцами, наши, 
белорусы, на Курскую об-
ласть. Правда, их сотня че-
ловек, не больше. Но все 
они мечтают прийти сюда 
с оружием в руках.

Прямо с высокой трибуны 
Александр Лукашенко пе-
редал «доброжелателям» 
послание:

- Мы знаем о всех за-
мыслах. И ничего у них не 
получится. Я вам клянусь, 
что у нас есть чем ответить, 
у нас есть все сделать так, 
чтобы они задумались, пре-
жде чем двигаться в нашем 
направлении.

СКРЕЖЕТ 

БЕГЛЫЕ 
МЕЧТАЮТ  
О ГААГЕ

ЗУБОВНЫЙ

«БАЛЛАДА О ДИКТАТОРЕ» НЕОЖИДАННО В ТРУДНЫЕ ВРЕМЕНА«СТАНЕМ ПОДДЕРЖИВАТЬ 
И ПОМОГАТЬ»

Бе
лТ

А

- Суверенное и независимое государство -  
впервые в своей истории не только 
построили, но и сохранили его.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Только с участием женщин мож-
но достичь прогресса, благополу-
чия и гармонии.

МЯГКАЯ, НО СИЛА
Об этом Владимир Путин сказал на 

Евразийском женском форуме в Тав-
рическом дворце в Санкт-Петербурге. 
На крупное мероприятие, проходив-
шее в четвертый раз, съехались пред-
ставительницы 126 государств - пар-

ламентарии, общественные деятели, 
ученые, участницы делового сообще-
ства своих стран.

Главная тема в этом году - «Женщи-
ны за укрепление доверия и глобаль-
ное сотрудничество». И здесь дамам 
принадлежит важнейшая роль:

- Как всегда, женский взгляд выде-
ляет самое главное. Именно женщины 
и есть та самая «мягкая сила», кото-
рая способна укрепить современный 
мир, ставший вдруг таким хрупким. 
Поскольку жизнь убедительно доказы-

вает: только с их участием возможно 
достижение прогресса, благополучия 
и гармонии. Без чего не может быть 
настоящего благополучного мира, - 
уверен российский лидер.

ТЕПЛО СЕМЕЙНОГО ОЧАГА
И конечно, не мог Владимир Путин 

не сказать особенно о своих соотече-
ственницах и их вечной загадке, ко-
торую сильному полу никогда не по-
стичь:

- В российских женщинах раскрыва-

ется душа России, ее красота, притя-
гательность, теплота, милосердие, ду-
шевная щедрость. Пользуясь случаем, 
хочу поблагодарить всех женщин Рос-
сии за труд на благо общества, за по-
трясающую энергию созидания. У нас 
сложилось традиционно уважительное 
отношение к женщинам. Наша госу-
дарственная политика строится здесь 
на основе Национальной стратегии 
действий в интересах женщин. Прини-
маются необходимые меры, создаются 
условия, чтобы вы могли достигать 
успехов на профессиональном попри-
ще и в то же время быть хранитель-
ницами семейного очага, настоящей 
душой большой многодетной семьи. 
Знаем, что сочетать это очень нелегко, 
но наши женщины умеют это делать 
и оставаться при таких нагрузках кра-
сивыми, нежными, обаятельными, об-
ладают секретом, который мужчинам 
разгадать невозможно.
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СЕКРЕТ, КОТОРЫЙ МУЖЧИНАМ 
РАЗГАДАТЬ НЕВОЗМОЖНО

Владимир ПУТИН - о лучшей половине человечества:

 ■ Дроны, чье произ-
водство стремитель-
но растет, оснастят 
искусственным интел-
лектом.

ВСЕПОГОДНЫЙ 
ТЯЖЕЛОВЕС
«Орлан», «Упырь», 

«Аляска»  - под такими 
безобидными, а где-то 
сказочными названиями 
скрывается огромная ог-
невая мощь. И головная 
боль для наших против-
ников в зоне СВО. Это 
беспилотники, которые 
Владимиру Путину про-
демонстрировали на экс-
позиции в «Специальном 
технологическом центре» 
в Петербурге.

Второй год глава госу-
дарства в День оружей-
ника приезжает на пред-
приятие, где производят 
боевые БПЛА. В прошлом 
году он был в Ижевске, где 
делают уже ставшие ле-
гендарными «Ланцеты». 
В этом - на одном из веду-
щих в этой сфере заводов 
в Северной столице. Здесь 
же на выставке он увидел 
и наш ответ вражеской 
«Бабе-Яге»  - «Ночную 

ведьму», многофункцио-
нальный тяжелый аппарат, 
управляемый, как поясни-
ли его создатели, на не-
стандартных частотах. 
Уникальный воздушный 
многостаночник не толь-
ко поражает метко цели 
боевыми зарядами, но 
и перевозит разные гру-
зы на дальние расстояния.

- Я хочу сказать боль-
шое спасибо руководите-
лям и сотрудникам пред-
приятий за качественную 
и надежную технику. В том 
же направлении работают 
и многие другие органи-
зации ВПК, чья продук-
ция так же хорошо заре-
комендовала себя в ходе 
специальной военной опе-
рации, - заявил Владимир 
Путин на прошедшем за-
тем совещании Военно-
промышленной комиссии 
по развитию БПЛА.

ИГРА  
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
На поле боя без дронов 

сегодня как без рук. Их 
выпуск стремительно на-
ращивается:

- Всего за 2023 год 
в Вооруженные силы бы-
ло поставлено порядка 
140 тысяч беспилотных 
аппаратов различных 
типов. В  текущем году 
выпуск беспилотников 
планируется увеличить 
в  разы, а если сказать 
точнее - практически в де-
сять раз, - привел цифры 
Верховный Главнокоман-
дующий.

Причем создание пер-
спективных образцов не-
обходимо вести на новых 
принципах и как можно 
оперативнее, чтобы не 
дать противнику вырвать-
ся вперед:

- Нам нужно полностью 
закрыть потребности Воо-
руженных сил, а для этого 
последовательно наращи-
вать производство беспи-
лотной техники, повышать 
ее тактико-технические 
характеристики, в том 
числе активно внедряя 
элементы искусственно-
го интеллекта. Чуть ли 
не каждую неделю про-
исходит определенное об-
новление. И кто быстрее 

реагирует на эти требова-
ния на поле боя, тот и по-
беждает.

Президент обратил вни-
мание и на небольшие 
компании и волонтерские 
организации, разраба-
тывающие и поставляю-
щие на передовую не-
обходимую беспилотную 
технику. Народный ОПК 
обладает важнейшим пре-
имуществом перед круп-
ными предприятими - ско-
рость реакции на запросы 
фронта.

Но есть и проблемы. 
О них в закрытой части 
главе государства расска-
зали сами кулибины.

- Президент нас услы-
шал,  - поведал кое-
какие подробности 
создатель народного 
дрона «Упырь» Влади-
мир Ткачук.  - И  сразу 
после совещания отдал 
необходимые распоряже-
ния. Уверен, проблемы, 
о которых мы говорили, 
будут решены в течение 
недели-двух. А  значит, 
наши новинки быстрее 
появятся на передовой.

 ■ Нынешняя кампания в Единый день 
голосования определила руководителей 
21 субъекта страны. И была как никогда 
активной.

МУЖЕСТВО И КРЕПОСТЬ ДУХА
- Выборы проходили в условиях открытой кон-

курентной борьбы. И, что имеет особое значение, 
при высокой, причем самой высокой за всю исто-
рию проведения единого дня голосования явке.

Наши граждане знают, понимают, насколько 
это важно - участвовать в жизни страны, в фор-
мировании органов власти разного уровня. А со-
временная организация выборов, использование 
цифровых технологий позволяют сделать процесс 
голосования максимально удобным, - подвел итоги 
Владимир Путин на встрече с избранными руко-
водителями субъектов.

Отдельные слова благодарности глава государ-
ства адресовал жителям приграничных регионов:

- Несмотря на все трудности, давление, попытки 
дестабилизировать ситуацию, террористические 
акты на этих территориях, люди пришли на вы-
боры, показали пример сплоченности и консо-
лидации. Ваше мужество, сила духа вызывают 
искреннее уважение. Еще раз спасибо вам за 
вашу позицию. Что хочу в этой связи подчеркнуть. 
На людей, живущих в приграничных регионах, 
выпали трудные испытания. И здесь от органов 
власти - и федеральных, и региональных, и мест-
ных - требуется особое внимание к их нуждам 
и запросам. Все возникающие проблемы должны 
решаться без проволочек и лишнего формализма.

ЗА «СОВЕТСКУЮ ВЛАСТЬ»
Впрочем, таким же должен быть подход к нуж-

дам и проблемам людей и в остальных регионах. 
Народ выразил свое доверие, которое необходимо 
оправдать:

- Уровень поддержки, которую вы получили, гово-
рит о высоком доверии. О том, что жители регионов 
видят результаты работы и связывают с вами свои 
надежды на дальнейшие перемены к лучшему.

Крым также в полной мере относится к перечню 
приграничных и прифронтовых регионов.

- Владимир Владимирович, Крым с вами до по-
беды. Вместе победим! - заверил вновь переиз-
бранный глава региона Сергей Аксенов.

- Вы многое сделали для Крыма и, соответствен-
но, для всей страны, укрепляя, в шутку скажу, 
«советскую власть» в Крыму, укрепляя обще-
российские начала, - считает Владимир Путин. - 
Крымчане, как показала практика последних лет, 
наша новейшая совместная история, все-таки лю-
ди  особой закваски, чувствуется, что из поколе-
ния в поколение передается верность Отечеству 
и  стойкость, невероятное мужество. Уверен, так 
будет и впредь.

ДОВЕРИЕ НАРОДА  
НАДО ОПРАВДЫВАТЬ

ВЫБОРЫ

«НОЧНАЯ ВЕДЬМА» ПРОТИВ «БАБЫ-ЯГИ» ВОЗДУХ!

Владимиру Путину показали не только серийные, но и перспективные умные дроны.
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 ■ У России другой путь - 
с защитой детей, с браком 
между мужчиной и женщи-
ной.

 ✒ Все хотят, чтобы мир был 
многополярен, чтобы устрой-
ство мира было справедливым. 
Наш президент - носитель этих 
подходов, ценностей и делает 
все, чтобы мир становился более 
справедливым. Политика и по-
зиция Владимира Путина в этом 
вопросе полностью поддержи-
ваются и разделяются. Это мы 
видели и в Латинской Америке, 
и в Африке, и в странах Азии. 
Такая же поддержка наблюда-
ется и в Европе. Но там тяже-
лее, там власть захватили вот 
эти суррогаты.

 ✒ Запад продолжает сходить 
с ума. Резонансной темой по-
следних дней стало наложение 
санкций на спортсмена, который 
во время Олимпиады в Париже 
перекрестился перед выступле-
нием. Что в очередной раз под-
тверждает безумство, в которое 
впала Европа. О том, что цере-
мония открытия Игр оскорбила 
чувства христиан всего мира, мы 
говорили с вами ранее. Кощун-
ство, которое допустило руковод-
ство Франции, позволив надру-
гаться над Библией, не сотрется 
из человеческой памяти.

 ✒ Тот, кто хочет воспитывать 
своих детей и думает о будущем, 
точно не выберет сегодня Ев-
ропу. И это должны понимать 
все, кто хочет посмотреть эту 
европейскую жизнь. Нельзя туда 
ехать с детьми, нельзя туда ехать 
жить, потому что те ценности, 
которые там сейчас навязыва-
ют, смена пола, - а их именно 
навязывают, продвигают, - это 
чудовищно.

 ✒ Запад давно ведет войну 
с  традиционными ценностями 
и  мировыми религиями. Мы ви-
дели, что и Коран сжигали, виде-
ли издевательство над Библией 
во Франции.

 ✒ Борьба с традиционными ре-
лигиями, исповедующими истин-
ные ценности, началась в Евро-
пе давно. Христианство, ислам 
и  иудаизм категорически не под-
держивают всё то, что агрессив-
но тиражируется и навязывается 
на Западе. Речь идет о пропаган-
де нетрадиционных сексуальных 
отношений, смене пола, однопо-
лых браках, педофилии.

 ✒ Это, конечно, чудовищно, 
и мы должны понимать это. А по-
нимая, защищать свою идентич-
ность, свою культуру, свои тради-
ции, духовные ценности, больше 
внимания уделять морали.

 ✒ Деградировавшим об-
ществом легче управлять 
и манипулировать.

Европейские политики делают 
всё, чтобы окончательно разру-
шить его духовно-нравственные 
основы. И как показывают ре-
зультаты социологических ис-
следований, здесь они преуспе-
ли. Швейцария, ФРГ, Испания, 
Италия, Швеция входят в пятерку 
стран мира по доле трансген-
деров.

 ✒ Совершенно очевидно, когда 
мы говорим, например, о правах 
женщин - то это должны быть 
права женщин. А не каких-то 

суррогатов, которые вчера бы-
ли мужчинами, сегодня назва-
ли себя женщинами, изменив 
фамилию и пол искусственно. 
Но женщинами-то они не стали. 
Господь это дает от рождения.

 ✒ Россия такую политику не 
приемлет. Мы отстаиваем тради-
ционные ценности, уважительно 
относимся к вероисповеданию 
граждан. Для нас брак - это со-
юз мужчины и женщины. Смена 
пола в нашей стране запрещена. 
Эти решения мы приняли осо-
знанно, думая о будущем наших 
детей и страны. У Европы с их 
выбором, о котором говорил вы-
ше, будущего нет.

 ✒ Но на Западе есть представи-
тели и других партий: да, у них, 
может быть, нет на сегодняш-
ний день власти, но они борют-
ся за свою страну, за детей, за 
ценности. И они видят нашего 
президента носителем именно 
христианских ценностей, кото-
рые разделяют представители 
и других религий. И они также от-
вергают весь этот блуд и многое 
другое, что сейчас разрушает 
человечество.

 
О войне против  

христианства - на стр. 14.

 ■ За нелегалов возьмутся жестко.

 ✔ За  год приняли шесть законов, сейчас на рас-
смотрении 34 законопроекта по теме миграции. 
Мы со своей стороны делаем все для того, чтобы 
в этой сфере был наведен порядок. Решения, при-
нятые раньше, ужесточают ответственность для 
мигрантов-правонарушителей. Те, кто получает 
российское гражданство, должны сразу встать 
на воинский учет.

Также мы предлагаем признать «незаконное 
нахождение мигранта на территории РФ» отяг-
чающим обстоятельством, если такой человек 
совершит преступление. Саму организацию неле-
гальной миграции считаем необходимым отнести 
к числу особо тяжких преступлений - с наказанием 
от восьми до пятнадцати лет.

 ✔ Еще одно предложение - ввести внесудебную 
блокировку интернет-ресурсов с рекламой под-
дельных документов для мигрантов.

 ✔ Экзамены для мигрантов на сегодняшний день 

принимаются при посредничестве организаций 
всевозможных, в которые денежки приносят. 
В итоге получается, что мигрант языка не знает, 
а экзамен сдал.

И мы с вами видим, насколько ситуация стала 
меняться после того, когда мы об этом сказали 
и потребовали, чтобы принимали экзамены не 
частные структуры, а государственные. И если до 
введения этой нормы всего пяти процентам от-
казывали в сдаче экзамена, то сейчас - тридцати 
процентам. А только потому, что стали принимать 
государственные структуры.

В этой части вообще предлагаем установить 
полный запрет для посреднических организаций. 
Это касается не только экзаменов по русскому 
языку, но и других.

 ✔ Подавляющее число законопроектов, о ко-
торых я сейчас сказал, предложены именно 
депутатами, есть консенсус всех пяти фракций 
и  предварительная поддержка всех профиль-
ных ведомств. При этом мы считаем правиль-
ным предложить и  Правительству не стоять 
в стороне - подключаться.

Подготовили Эдвард ЧЕСНОКОВ, Светлана КАМЕКА.
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О фундаменте отношений с другими странами
 ● Когда наш президент Владимир Путин договаривается 

о чем-либо с лидером другой страны, то мы, националь-
ные парламенты, со своей стороны должны сделать все, 
чтобы законодательно обеспечить принятые решения. 
Для этого мы нашли новый формат - создание межпар-
ламентских комиссий, куда входят руководители про-
фильных комитетов. Стали проводить такие заседания: 
с Китаем провели в этом году, с Вьетнамом; далее в 
планах - с Индией.

Вообще, большое количество парламентских делега-
ций к нам стали приезжать. Знаете, был период (понят-
но, пандемия еще наложилась), но все равно: два года 
назад взаимодействия было меньше, а потом динами-
ка пошла абсолютно положительная. Ожидаем приезд 
в Москву председателя парламента Турции. Мы видим, 
как искренне к нам относятся многие страны, потому что 
этот фундамент, заложенный еще в советское время, он 
сейчас дает отдачу.

Об Украине
 ● Соединенным Штатам надо делать выводы. Особен-

но с учетом того, что они сделали на Украине: создали 
нацистский режим, чтобы расширить НАТО на восток. 
В итоге миллионы граждан Украины стали беженцами, 
приехали к нам или в Европу. Для Вашингтона и Брюс-
селя граждане Украины - это расходный материал. Там 
сейчас воюет НАТО, именно поэтому мы сказали, что 
будет дан ответ.

О киевском «решале»
 ● Он свои полномочия как президент уже завершил. 

Сегодня его фигура нелегитимна. Это просто просрочен-
ный американский обмылок, если так русским языком 
говорить. Нет у него уже полномочий, просрочился он. 
Своих родителей отправил в Израиль, семью - в Лондон, 
ему вообще без разницы, что там, на Украине. Парла-
мент Украины устранился, хотя должен был взять от-
ветственность на себя. Поэтому ответственность лежит 
полностью на США.

Об ослабевшей Германии
 ● Мне не очень понятно, с кем там говорить. В Германии 

партия Шольца теряет большинство, его рейтинг - про-
центов пятнадцать, если не меньше. Это следствие по-
литики Шольца в отношении России, которая поставляла 
дешевые энергоносители. И за счет именно этих энерго-
ресурсов немецкая экономика была конкурентоспособ-
ной. А сейчас уходят ключевые предприятия, переводятся 
в Америку, потому что у них нет этих преимуществ.

 ● В их зоне ответственности взорвали «Северный по-
ток».Они боятся высказать свою позицию в отношении 
случившегося. А это удар по их экономике, по их безо-
пасности, это вызов. Но если они все это молча берут 
и терпят, понятно, что с ними никто считаться не будет.

 ● Очевидно, почему так себя ведет Шольц. Они превра-
тились в сателлитов Штатов. Это некогда крупнейшая 
экономика, а сегодня она стала уже шестой, а Россия 
стала четвертой. Именно то место, которое раньше за-
нимала Германия. Сегодня наша страна - крупнейшая 
экономика Европы. Мы со своей стороны в это непро-
стое время нарастили возможности, а они их растеряли.

О социальном заказе
 ● Получение рабочей профессии должно быть обяза-

тельно доступно и бесплатно. Будем работать над за-
коном о бесплатном СПО. У нас сейчас есть платная 
составляющая получения рабочих профессий. Мы счи-
таем, что это недопустимо. Так же как и при получении 
специальности в среднем профессиональном учрежде-
нии, нужно сделать максимально доступным получение 
образования в той части, которая сегодня необходима 
нашей экономике.

 ● Сегодня сам список таких рабочих профессий очень 
разношерстный. Мы обсуждали данный вопрос с ми-
нистром науки и высшего образования Валерием 
Фальковым. Он, надо сказать, слышит и понимает. 
Раньше в систему средне-профессионального образо-
вания вставлялись такие специальности, как юриспру-
денция или экономика. Теперь навели порядок, убрали 
то, что никоим образом не имеет отношения к рабочим 
профессиям.

О ЧЕМ ЕЩЕ ВЫСКАЗАЛСЯ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПС

ЗЕЛЕНСКИЙ ПРОСРОЧИЛСЯ

О МИГРАНТАХВМЕСТЕ С ГРАЖДАНСТВОМ - 
НА ВОИНСКИЙ УЧЕТ

КТО ДУМАЕТ  
О БУДУЩЕМ - НЕ ВЫБЕРЕТ ЕВРОПУ

О ТРАДИЦИОННЫХ ЦЕННОСТЯХ

У наших малышей мама и папа,  
а не родитель номер один и номер два.
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 ■ Западные лидеры не понимают, 
что могут натворить, - наше терпе-
ние не бесконечно. Нельзя допустить 
развязывания конфликта с необра-
тимыми последствиями.

Спикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Беларуси 
и России дал большое интервью Радио 
«Комсомольская правда». Выступил на 
открытии осенне-зимней сессии. И поз-
же высказался подробнее о затронутых 
темах в своем телеграм-канале. «СВ» 
собрало главное из сказанного.

Тема номер один, конечно, - огром-
ное желание Вашингтона с его при-
хлебателями объявить о том, что дают 
разрешение ВСУ бить по России даль-
нобойными ракетами.

Вячеслав Володин:
 ● Сегодня США, не стесняясь, об-

суждают с главами европейских го-
сударств, с Украиной возможность 
нанесения ударов вглубь территории 
Российской Федерации. А что такое 

нанесение ударов? Спутниковые груп-
пировки принадлежат США, странам 
НАТО. Наведение и приведение в ис-
полнение команд будут в этом случае 
из высокоточного оружия в увязке со 
спутниковыми группировками испол-
няться военнослужащими НАТО. А это 
значит, НАТО полностью втягивается 
в этот конфликт.

 ● Вдумайтесь только, что они обсуж-
дают: нанесение ударов по нашим 
мирным городам! При-
чем обсуждают, считая, 
что это их не коснется. 
Это не так. Мы ответим, 
и нам есть чем ответить. 
Более мощное оружие 
стоит наготове.

 ● Когда западные «ли-
деры» говорят об использовании высо-
коточного оружия и нанесении ударов 
по территории РФ - конечно, наша стра-
на не будет молча все это созерцать, 
и ответы будут незамедлительными.

 ● Байден, Макрон, Шольц обсужда-
ют вопросы, которые могут привести 
к трагической ситуации. И просто они 
развяжут мировую войну, ядерную.

 ● Байден, который уже ушел, убе-
жав с избирательной гонки. Шольц, 
который практически проиграл везде 
и его будущее как политика нулевое. 
Макрон, которому граждане Франции 
также не оказали поддержки. Сегодня 
они могут спровоцировать конфликт, 

который приведет к необратимым 
последствиям.

 ● Вы правильно сказали, что у них 
с  головой не в порядке. И надо еще учи-
тывать, что тот же Байден заканчивает 
срок своих полномочий. Уже в ноябре 
в США будет избран новый президент. 
Байден в любом случае уходящий. И те 
решения, которые сегодня он обсуж-
дает, могут привести к величайшей 
трагедии. Совершенно очевидно, что 

наша страна защитит 
своих граждан, и пре-
зидент сделает все для 
этого.

 ● Крайне важно, что-
бы парламенты США, 
европейских госу-
дарств понимали и от-

давали себе отчет в том, что может 
произойти. Мы со своей стороны долж-
ны сделать все, чтобы этого не допу-
стить. Нужно поддержать Президента 
России Владимира Путина, который 
делает все, чтобы остановить ядерную 
катастрофу, остановить войну, которая 
может перерасти в мировую.

 ● Вот наша задача - сделать все за-
висящее от депутатов, с тем чтобы не 
допустить этой трагедии, ну и еще раз 
сказать им: «Нам есть чем ответить,  
и  мы ответим», - и они не должны 
думать, что этого не произойдет! 
Это произойдет! Поэтому им надо 
остановиться.

 ■ С «Комсомолкой» - особые 
отношения.

В следующем году знаменитая га-
зета «Комсомольская правда» отме-
тит столетие.

- Мое поколение выросло на этой 
газете, удалось сохранить ее при-
влекательность, - сказал Вячеслав 
Володин. - Поэтому есть о чем ска-
зать. Давайте мы это сделаем ближе 
к той дате, которая наверняка соберет 
многих, кто и любит, и поддержива-
ет, и уважает «Комсомольскую прав-
ду». Один из председателей Государ-
ственной Думы Геннадий Селезнев 
был главным редактором «Комсо-
мольской правды». Поэтому у Думы 
особые отношения с газетой.

А что касается нашего союзного 
парламента, вы также знаете, что мы 
взаимодействуем с «Комсомольской 
правдой». Есть большая вкладка - 
«Союзное вече». Это тоже говорит 
о наших приоритетах и особом от-
ношении.

 ■ Обе стороны открыты для 
разговора и настроены на ре-
зультат.

17 сентября Беларусь отметила 
День народного единства. Это го-
довщина освободительного похода 
Красной армии в 1939 году, когда 
западная часть страны воссоедини-
лась с БССР.

Вячеслав Володин анонсировал за-
седание Совета Парламентского Со-
брания Союзного государства в  Мо-
гилеве 23 сентября: 

- В расширенном формате, который 
мы посвятим вопросам здравоохране-
ния в рамках Союзного государства. 
Для того чтобы сформировать право-
вое поле, которое позволит жителям 
нашей страны, Беларуси, получать 
медицинскую помощь, независимо от 
того, где они проживают. Как прошел 
Совет - на стр. 6.

- Ведь мы входим в единое Союз-
ное государство. Это работа, которую 
надо проводить по каждому направ-
лению, с тем чтобы у нас не только  
название, но и содержание было со-
ответствующее. Чтобы люди чувство-
вали, что у нас единое правовое поле 
в сфере экономики.

От этого получат хороший результат 
обе страны:

- При этом два государства остают-
ся независимыми, но входят в союз. 
И его возможности не исчерпаны. 
Поэтому мы считаем правильным 
такие вопросы не только обсуждать, 
но затем на основе обсуждения при-
нимать модельные законы, занимать-
ся гармонизацией законодательства. 
Мы открыты для разговора.

 ■ Глава ГД повторил по-
зицию РФ для тех, кто 
пытается настаивать на 
агрессивном развитии 
событий.

Сегодня Европарламент 
призвал страны Евросоюза 
снять ограничения на удары 
Киева дальнобойным ору-
жием по территории нашей 
страны, усилить военную 
поддержку Украины, а также 
объявить сбор средств с на-
селения Европы для нужд 
ВСУ.

Повторю вновь. Если по-
добное случится, Россия даст 
жесткий ответ с использова-
нием более мощного оружия. 
Ни у кого не должно быть ил-
люзий на этот счет.

Государственная Дума на-
стаивает на этом.

Вопросы к депутатам Ев-
ропарламента:

 ➤ вы советовались со сво-
ими избирателями, прежде 
чем принимать это решение?

 ➤ граждане европейских 
стран хотят, чтобы война 
пришла в их дом?

То, к чему призывает Ев-
ропарламент, ведет к миро-
вой войне с использованием 
ядерного оружия. Прежде 
чем принимать такое реше-
ние, надо было вспомнить об 
уроках Второй мировой вой-
ны. Тогда в борьбе с фашиз-
мом погибло 27 миллионов 
советских граждан. Именно 
наша страна освободила вас 
и всю Европу. Помните об 
этом. Не забывайте. Судя по 
заявлению Европарламента, 
по-видимому, вы об этом за-
были.

Граждане нашей страны 
знают, что такое война, она 
прошла через каждую се-
мью. Победа над нацизмом 
досталась дорогой ценой. 
Называющие себя сегодня 
победителями США и Англия 
потеряли во Второй мировой 
менее восьмисот тысяч че-
ловек. Наши потери в одной 
только Сталинградской бит-
ве - 1,13 миллиона.

Единственное, что должен 
сделать после такого заявле-
ния Европарламент, - само-
распуститься.

Вячеслав ВОЛОДИН - об ответе на удары вглубь России:

БОЛЕЕ МОЩНОЕ ОРУЖИЕ 
СТОИТ НАГОТОВЕ

НА ДОЛГИЕ ГОДЫ

«ЭТО ГОВОРИТ О НАШИХ 
ПРИОРИТЕТАХ»
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 ДЛЯ СВЕДЕНИЯ:  
ДО СТРАСБУРГА ПОДЛЕТНОЕ 
ВРЕМЯ РАКЕТЫ «САРМАТ»  
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Вячеслав Володин 
многие вопросы 
разложил  
по полочкам.

«Сармат» - весомый 
аргумент в пользу мира.
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 ■ У России другой путь - 
с защитой детей, с браком 
между мужчиной и женщи-
ной.

 ✒ Все хотят, чтобы мир был 
многополярен, чтобы устрой-
ство мира было справедливым. 
Наш президент - носитель этих 
подходов, ценностей и делает 
все, чтобы мир становился более 
справедливым. Политика и по-
зиция Владимира Путина в этом 
вопросе полностью поддержи-
ваются и разделяются. Это мы 
видели и в Латинской Америке, 
и в Африке, и в странах Азии. 
Такая же поддержка наблюда-
ется и в Европе. Но там тяже-
лее, там власть захватили вот 
эти суррогаты.

 ✒ Запад продолжает сходить 
с ума. Резонансной темой по-
следних дней стало наложение 
санкций на спортсмена, который 
во время Олимпиады в Париже 
перекрестился перед выступле-
нием. Что в очередной раз под-
тверждает безумство, в которое 
впала Европа. О том, что цере-
мония открытия Игр оскорбила 
чувства христиан всего мира, мы 
говорили с вами ранее. Кощун-
ство, которое допустило руковод-
ство Франции, позволив надру-
гаться над Библией, не сотрется 
из человеческой памяти.

 ✒ Тот, кто хочет воспитывать 
своих детей и думает о будущем, 
точно не выберет сегодня Ев-
ропу. И это должны понимать 
все, кто хочет посмотреть эту 
европейскую жизнь. Нельзя туда 
ехать с детьми, нельзя туда ехать 
жить, потому что те ценности, 
которые там сейчас навязыва-
ют, смена пола, - а их именно 
навязывают, продвигают, - это 
чудовищно.

 ✒ Запад давно ведет войну 
с  традиционными ценностями 
и  мировыми религиями. Мы ви-
дели, что и Коран сжигали, виде-
ли издевательство над Библией 
во Франции.

 ✒ Борьба с традиционными ре-
лигиями, исповедующими истин-
ные ценности, началась в Евро-
пе давно. Христианство, ислам 
и  иудаизм категорически не под-
держивают всё то, что агрессив-
но тиражируется и навязывается 
на Западе. Речь идет о пропаган-
де нетрадиционных сексуальных 
отношений, смене пола, однопо-
лых браках, педофилии.

 ✒ Это, конечно, чудовищно, 
и мы должны понимать это. А по-
нимая, защищать свою идентич-
ность, свою культуру, свои тради-
ции, духовные ценности, больше 
внимания уделять морали.

 ✒ Деградировавшим об-
ществом легче управлять 
и манипулировать.

Европейские политики делают 
всё, чтобы окончательно разру-
шить его духовно-нравственные 
основы. И как показывают ре-
зультаты социологических ис-
следований, здесь они преуспе-
ли. Швейцария, ФРГ, Испания, 
Италия, Швеция входят в пятерку 
стран мира по доле трансген-
деров.

 ✒ Совершенно очевидно, когда 
мы говорим, например, о правах 
женщин - то это должны быть 
права женщин. А не каких-то 

суррогатов, которые вчера бы-
ли мужчинами, сегодня назва-
ли себя женщинами, изменив 
фамилию и пол искусственно. 
Но женщинами-то они не стали. 
Господь это дает от рождения.

 ✒ Россия такую политику не 
приемлет. Мы отстаиваем тради-
ционные ценности, уважительно 
относимся к вероисповеданию 
граждан. Для нас брак - это со-
юз мужчины и женщины. Смена 
пола в нашей стране запрещена. 
Эти решения мы приняли осо-
знанно, думая о будущем наших 
детей и страны. У Европы с их 
выбором, о котором говорил вы-
ше, будущего нет.

 ✒ Но на Западе есть представи-
тели и других партий: да, у них, 
может быть, нет на сегодняш-
ний день власти, но они борют-
ся за свою страну, за детей, за 
ценности. И они видят нашего 
президента носителем именно 
христианских ценностей, кото-
рые разделяют представители 
и других религий. И они также от-
вергают весь этот блуд и многое 
другое, что сейчас разрушает 
человечество.

 
О войне против  

христианства - на стр. 14.

 ■ За нелегалов возьмутся жестко.

 ✔ За  год приняли шесть законов, сейчас на рас-
смотрении 34 законопроекта по теме миграции. 
Мы со своей стороны делаем все для того, чтобы 
в этой сфере был наведен порядок. Решения, при-
нятые раньше, ужесточают ответственность для 
мигрантов-правонарушителей. Те, кто получает 
российское гражданство, должны сразу встать 
на воинский учет.

Также мы предлагаем признать «незаконное 
нахождение мигранта на территории РФ» отяг-
чающим обстоятельством, если такой человек 
совершит преступление. Саму организацию неле-
гальной миграции считаем необходимым отнести 
к числу особо тяжких преступлений - с наказанием 
от восьми до пятнадцати лет.

 ✔ Еще одно предложение - ввести внесудебную 
блокировку интернет-ресурсов с рекламой под-
дельных документов для мигрантов.

 ✔ Экзамены для мигрантов на сегодняшний день 

принимаются при посредничестве организаций 
всевозможных, в которые денежки приносят. 
В итоге получается, что мигрант языка не знает, 
а экзамен сдал.

И мы с вами видим, насколько ситуация стала 
меняться после того, когда мы об этом сказали 
и потребовали, чтобы принимали экзамены не 
частные структуры, а государственные. И если до 
введения этой нормы всего пяти процентам от-
казывали в сдаче экзамена, то сейчас - тридцати 
процентам. А только потому, что стали принимать 
государственные структуры.

В этой части вообще предлагаем установить 
полный запрет для посреднических организаций. 
Это касается не только экзаменов по русскому 
языку, но и других.

 ✔ Подавляющее число законопроектов, о ко-
торых я сейчас сказал, предложены именно 
депутатами, есть консенсус всех пяти фракций 
и  предварительная поддержка всех профиль-
ных ведомств. При этом мы считаем правиль-
ным предложить и  Правительству не стоять 
в стороне - подключаться.

Подготовили Эдвард ЧЕСНОКОВ, Светлана КАМЕКА.
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О фундаменте отношений с другими странами
 ● Когда наш президент Владимир Путин договаривается 

о чем-либо с лидером другой страны, то мы, националь-
ные парламенты, со своей стороны должны сделать все, 
чтобы законодательно обеспечить принятые решения. 
Для этого мы нашли новый формат - создание межпар-
ламентских комиссий, куда входят руководители про-
фильных комитетов. Стали проводить такие заседания: 
с Китаем провели в этом году, с Вьетнамом; далее в 
планах - с Индией.

Вообще, большое количество парламентских делега-
ций к нам стали приезжать. Знаете, был период (понят-
но, пандемия еще наложилась), но все равно: два года 
назад взаимодействия было меньше, а потом динами-
ка пошла абсолютно положительная. Ожидаем приезд 
в Москву председателя парламента Турции. Мы видим, 
как искренне к нам относятся многие страны, потому что 
этот фундамент, заложенный еще в советское время, он 
сейчас дает отдачу.

Об Украине
 ● Соединенным Штатам надо делать выводы. Особен-

но с учетом того, что они сделали на Украине: создали 
нацистский режим, чтобы расширить НАТО на восток. 
В итоге миллионы граждан Украины стали беженцами, 
приехали к нам или в Европу. Для Вашингтона и Брюс-
селя граждане Украины - это расходный материал. Там 
сейчас воюет НАТО, именно поэтому мы сказали, что 
будет дан ответ.

О киевском «решале»
 ● Он свои полномочия как президент уже завершил. 

Сегодня его фигура нелегитимна. Это просто просрочен-
ный американский обмылок, если так русским языком 
говорить. Нет у него уже полномочий, просрочился он. 
Своих родителей отправил в Израиль, семью - в Лондон, 
ему вообще без разницы, что там, на Украине. Парла-
мент Украины устранился, хотя должен был взять от-
ветственность на себя. Поэтому ответственность лежит 
полностью на США.

Об ослабевшей Германии
 ● Мне не очень понятно, с кем там говорить. В Германии 

партия Шольца теряет большинство, его рейтинг - про-
центов пятнадцать, если не меньше. Это следствие по-
литики Шольца в отношении России, которая поставляла 
дешевые энергоносители. И за счет именно этих энерго-
ресурсов немецкая экономика была конкурентоспособ-
ной. А сейчас уходят ключевые предприятия, переводятся 
в Америку, потому что у них нет этих преимуществ.

 ● В их зоне ответственности взорвали «Северный по-
ток».Они боятся высказать свою позицию в отношении 
случившегося. А это удар по их экономике, по их безо-
пасности, это вызов. Но если они все это молча берут 
и терпят, понятно, что с ними никто считаться не будет.

 ● Очевидно, почему так себя ведет Шольц. Они превра-
тились в сателлитов Штатов. Это некогда крупнейшая 
экономика, а сегодня она стала уже шестой, а Россия 
стала четвертой. Именно то место, которое раньше за-
нимала Германия. Сегодня наша страна - крупнейшая 
экономика Европы. Мы со своей стороны в это непро-
стое время нарастили возможности, а они их растеряли.

О социальном заказе
 ● Получение рабочей профессии должно быть обяза-

тельно доступно и бесплатно. Будем работать над за-
коном о бесплатном СПО. У нас сейчас есть платная 
составляющая получения рабочих профессий. Мы счи-
таем, что это недопустимо. Так же как и при получении 
специальности в среднем профессиональном учрежде-
нии, нужно сделать максимально доступным получение 
образования в той части, которая сегодня необходима 
нашей экономике.

 ● Сегодня сам список таких рабочих профессий очень 
разношерстный. Мы обсуждали данный вопрос с ми-
нистром науки и высшего образования Валерием 
Фальковым. Он, надо сказать, слышит и понимает. 
Раньше в систему средне-профессионального образо-
вания вставлялись такие специальности, как юриспру-
денция или экономика. Теперь навели порядок, убрали 
то, что никоим образом не имеет отношения к рабочим 
профессиям.

О ЧЕМ ЕЩЕ ВЫСКАЗАЛСЯ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПС

ЗЕЛЕНСКИЙ ПРОСРОЧИЛСЯ

О МИГРАНТАХВМЕСТЕ С ГРАЖДАНСТВОМ - 
НА ВОИНСКИЙ УЧЕТ

КТО ДУМАЕТ  
О БУДУЩЕМ - НЕ ВЫБЕРЕТ ЕВРОПУ

О ТРАДИЦИОННЫХ ЦЕННОСТЯХ

У наших малышей мама и папа,  
а не родитель номер один и номер два.
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 ■ Западные лидеры не понимают, 
что могут натворить, - наше терпе-
ние не бесконечно. Нельзя допустить 
развязывания конфликта с необра-
тимыми последствиями.

Спикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Беларуси 
и России дал большое интервью Радио 
«Комсомольская правда». Выступил на 
открытии осенне-зимней сессии. И поз-
же высказался подробнее о затронутых 
темах в своем телеграм-канале. «СВ» 
собрало главное из сказанного.

Тема номер один, конечно, - огром-
ное желание Вашингтона с его при-
хлебателями объявить о том, что дают 
разрешение ВСУ бить по России даль-
нобойными ракетами.

Вячеслав Володин:
 ● Сегодня США, не стесняясь, об-

суждают с главами европейских го-
сударств, с Украиной возможность 
нанесения ударов вглубь территории 
Российской Федерации. А что такое 

нанесение ударов? Спутниковые груп-
пировки принадлежат США, странам 
НАТО. Наведение и приведение в ис-
полнение команд будут в этом случае 
из высокоточного оружия в увязке со 
спутниковыми группировками испол-
няться военнослужащими НАТО. А это 
значит, НАТО полностью втягивается 
в этот конфликт.

 ● Вдумайтесь только, что они обсуж-
дают: нанесение ударов по нашим 
мирным городам! При-
чем обсуждают, считая, 
что это их не коснется. 
Это не так. Мы ответим, 
и нам есть чем ответить. 
Более мощное оружие 
стоит наготове.

 ● Когда западные «ли-
деры» говорят об использовании высо-
коточного оружия и нанесении ударов 
по территории РФ - конечно, наша стра-
на не будет молча все это созерцать, 
и ответы будут незамедлительными.

 ● Байден, Макрон, Шольц обсужда-
ют вопросы, которые могут привести 
к трагической ситуации. И просто они 
развяжут мировую войну, ядерную.

 ● Байден, который уже ушел, убе-
жав с избирательной гонки. Шольц, 
который практически проиграл везде 
и его будущее как политика нулевое. 
Макрон, которому граждане Франции 
также не оказали поддержки. Сегодня 
они могут спровоцировать конфликт, 

который приведет к необратимым 
последствиям.

 ● Вы правильно сказали, что у них 
с  головой не в порядке. И надо еще учи-
тывать, что тот же Байден заканчивает 
срок своих полномочий. Уже в ноябре 
в США будет избран новый президент. 
Байден в любом случае уходящий. И те 
решения, которые сегодня он обсуж-
дает, могут привести к величайшей 
трагедии. Совершенно очевидно, что 

наша страна защитит 
своих граждан, и пре-
зидент сделает все для 
этого.

 ● Крайне важно, что-
бы парламенты США, 
европейских госу-
дарств понимали и от-

давали себе отчет в том, что может 
произойти. Мы со своей стороны долж-
ны сделать все, чтобы этого не допу-
стить. Нужно поддержать Президента 
России Владимира Путина, который 
делает все, чтобы остановить ядерную 
катастрофу, остановить войну, которая 
может перерасти в мировую.

 ● Вот наша задача - сделать все за-
висящее от депутатов, с тем чтобы не 
допустить этой трагедии, ну и еще раз 
сказать им: «Нам есть чем ответить,  
и  мы ответим», - и они не должны 
думать, что этого не произойдет! 
Это произойдет! Поэтому им надо 
остановиться.

 ■ С «Комсомолкой» - особые 
отношения.

В следующем году знаменитая га-
зета «Комсомольская правда» отме-
тит столетие.

- Мое поколение выросло на этой 
газете, удалось сохранить ее при-
влекательность, - сказал Вячеслав 
Володин. - Поэтому есть о чем ска-
зать. Давайте мы это сделаем ближе 
к той дате, которая наверняка соберет 
многих, кто и любит, и поддержива-
ет, и уважает «Комсомольскую прав-
ду». Один из председателей Государ-
ственной Думы Геннадий Селезнев 
был главным редактором «Комсо-
мольской правды». Поэтому у Думы 
особые отношения с газетой.

А что касается нашего союзного 
парламента, вы также знаете, что мы 
взаимодействуем с «Комсомольской 
правдой». Есть большая вкладка - 
«Союзное вече». Это тоже говорит 
о наших приоритетах и особом от-
ношении.

 ■ Обе стороны открыты для 
разговора и настроены на ре-
зультат.

17 сентября Беларусь отметила 
День народного единства. Это го-
довщина освободительного похода 
Красной армии в 1939 году, когда 
западная часть страны воссоедини-
лась с БССР.

Вячеслав Володин анонсировал за-
седание Совета Парламентского Со-
брания Союзного государства в  Мо-
гилеве 23 сентября: 

- В расширенном формате, который 
мы посвятим вопросам здравоохране-
ния в рамках Союзного государства. 
Для того чтобы сформировать право-
вое поле, которое позволит жителям 
нашей страны, Беларуси, получать 
медицинскую помощь, независимо от 
того, где они проживают. Как прошел 
Совет - на стр. 6.

- Ведь мы входим в единое Союз-
ное государство. Это работа, которую 
надо проводить по каждому направ-
лению, с тем чтобы у нас не только  
название, но и содержание было со-
ответствующее. Чтобы люди чувство-
вали, что у нас единое правовое поле 
в сфере экономики.

От этого получат хороший результат 
обе страны:

- При этом два государства остают-
ся независимыми, но входят в союз. 
И его возможности не исчерпаны. 
Поэтому мы считаем правильным 
такие вопросы не только обсуждать, 
но затем на основе обсуждения при-
нимать модельные законы, занимать-
ся гармонизацией законодательства. 
Мы открыты для разговора.

 ■ Глава ГД повторил по-
зицию РФ для тех, кто 
пытается настаивать на 
агрессивном развитии 
событий.

Сегодня Европарламент 
призвал страны Евросоюза 
снять ограничения на удары 
Киева дальнобойным ору-
жием по территории нашей 
страны, усилить военную 
поддержку Украины, а также 
объявить сбор средств с на-
селения Европы для нужд 
ВСУ.

Повторю вновь. Если по-
добное случится, Россия даст 
жесткий ответ с использова-
нием более мощного оружия. 
Ни у кого не должно быть ил-
люзий на этот счет.

Государственная Дума на-
стаивает на этом.

Вопросы к депутатам Ев-
ропарламента:

 ➤ вы советовались со сво-
ими избирателями, прежде 
чем принимать это решение?

 ➤ граждане европейских 
стран хотят, чтобы война 
пришла в их дом?

То, к чему призывает Ев-
ропарламент, ведет к миро-
вой войне с использованием 
ядерного оружия. Прежде 
чем принимать такое реше-
ние, надо было вспомнить об 
уроках Второй мировой вой-
ны. Тогда в борьбе с фашиз-
мом погибло 27 миллионов 
советских граждан. Именно 
наша страна освободила вас 
и всю Европу. Помните об 
этом. Не забывайте. Судя по 
заявлению Европарламента, 
по-видимому, вы об этом за-
были.

Граждане нашей страны 
знают, что такое война, она 
прошла через каждую се-
мью. Победа над нацизмом 
досталась дорогой ценой. 
Называющие себя сегодня 
победителями США и Англия 
потеряли во Второй мировой 
менее восьмисот тысяч че-
ловек. Наши потери в одной 
только Сталинградской бит-
ве - 1,13 миллиона.

Единственное, что должен 
сделать после такого заявле-
ния Европарламент, - само-
распуститься.

Вячеслав ВОЛОДИН - об ответе на удары вглубь России:

БОЛЕЕ МОЩНОЕ ОРУЖИЕ 
СТОИТ НАГОТОВЕ

НА ДОЛГИЕ ГОДЫ

«ЭТО ГОВОРИТ О НАШИХ 
ПРИОРИТЕТАХ»
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О СОЮЗНОМ 

ЧТОБЫ БЫЛО  
НЕ ТОЛЬКО НАЗВАНИЕ,  
НО И СОДЕРЖАНИЕ

T.ME/VV_VOLODINА У СВОИХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ МНЕНИЕ СПРОСИЛИ?

 ДЛЯ СВЕДЕНИЯ:  
ДО СТРАСБУРГА ПОДЛЕТНОЕ 
ВРЕМЯ РАКЕТЫ «САРМАТ»  
ТРИ МИНУТЫ ДВАДЦАТЬ 

СЕКУНД.
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Вячеслав Володин 
многие вопросы 
разложил  
по полочкам.

«Сармат» - весомый 
аргумент в пользу мира.
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 ■ Уход от бензина или ди-
зеля поможет сэкономить 
Союзному государству? Пар-
ламентарии и эксперты об-
судили тему на совместном 
заседании трех комиссий.

СЛОВНО ЗА ВЕЛИКОЙ 
КАМЕННОЙ СТЕНОЙ
Осень в Беларуси пока оста-

нется формальностью - на ка-
лендаре сентябрь, а на улице 
все еще солнечное и жаркое 
лето. Такой бонус от приро-
ды оценили и парламента-
рии, осматривая масштабы 
китайско-белорусского инду-
стриального парка «Великий 
камень». На уникальной тер-
ритории в получасе езды от 
Минска прошло совместное 
заседание трех Комиссий ПС: 
по энергетике, транспорту, 
промышленности и торговле. 
Гостей приветствовал глава 
администрации «Великого 
камня» Александр Ярошен-
ко:

- Новых резидентов все 
больше. Уже 135 из тринад-
цати стран. И хотя парк назы-
вается китайско-белорусским, 
на самом деле он междуна-
родный. География участ-
ников разнообразная. У нас 
выгодное географическое 
положение - до Москвы 650 
километров, до порта Клай-
педа - пятьсот, чуть больше до 
Калининграда. Вначале к нам 
заходили компании, которые 
занимались преимуществен-
но логистикой и складской 
деятельностью, а сегодня при-
оритет отдаем высокотехно-
логичным производствам.

Территория комплекса  - 
больше ста квадратных ме-
тров. Улочки, светофоры, со-
временные застройки  - он 
напоминает мини-город, где 
предприниматель может во-
плотить в жизнь бизнес-идею 
любого масштаба. Самые 
популярные направления  - 
машиностроение, биотех-
нологии, фармацевтика 
и медпродукция.

Льготные условия и префе-
ренции не только привлекают 
проекты в парк, они помога-
ют производствам быстро за-
пуститься, стать эффективны-
ми.

- Почему «Великий ка-
мень»? - интересуются депу-
таты.

Оказывается, разгадка в на-
звании деревни, которая на-
ходится неподалеку. Кстати, 
улицы здесь тоже «каменные»: 
Малахитовая, Сапфировая, 
Жемчужная, Гранатовая.

АНТИКРИЗИСНОЕ 
РЕШЕНИЕ
Среди преимуществ газа - 

экологичность, нетоксич-
ность, эффективность. Его 
удобно хранить, транспор-
тировать и потреблять.

Заместитель председателя 
Комиссии ПС по энергетике 
Павел Завальный задал тон 
встрече:

- Развитие сектора газомо-
торного топлива будет способ-
ствовать росту энергетической 
и экологической безопасности 
Союзного государства, внесет 
значительный вклад в повыше-
ние конкурентоспособности 
экономики. У России огромная 
ресурсная база природного га-
за и значительные возможно-
сти добычи, так что потенциал 

производства можно назвать 
неограниченным по сравне-
нию с возможностями произ-
водства нефтепродуктов. Раз-
витие газомоторного сектора 
будет иметь синергетический 
эффект для смежных отраслей 
наших государств - машино-
строения, производства за-
правочного оборудования. 
И укрепит технологический 
суверенитет Союзного госу-
дарства.

Природный газ, по сути, - 
антикризисное решение для 
отраслей, в которых присут-
ствуют большие топливные 
затраты. В первую очередь 

это пассажирские, грузовые 
перевозки, сельхозтехника, 
службы такси.

- Малый и средний бизнес, 
такой как таксопарки, актив-
но переходит на использова-
ние сжиженного и комприми-
рованного природного газа. 
Это приводит к тому, что Бела-
русь, например, занимает по 

результатам 2023 года третье 
место по дешевизне стоимо-
сти транспорта услуг в сфере 
такси, - привел данные зам-
министра энергетики Бела-
руси Денис Мороз.

Например, LADA Vesta соз-
дали на универсальной плат-
форме, которая предусма-
тривает применение разных 
энергоустановок - этот «двой-
ной стандарт» закладывали 
сразу в процессе проектирова-
ния автомобиля. В итоге экс-
перты подсчитали - при рабо-
те на сжатом природном газе 
снижение затрат на топливо 
больше чем в три раза. Про-
бег полностью заправленного 
автомобиля - больше тысячи 
километров без дозаправки.

По словам Дениса Мороза, 
в мире тренд на газомоторное 
топливо:

- Эксперты прогнозируют, 
что в 2030 году доля газо-
моторного топлива соста-
вит около десяти процентов 
общего объема потребления 
топлива в мире.

Евгений МОСКВИЧЕВ, председатель 
Комиссии ПС по транспорту:

- На встрече прозвучало предложение о создании союзного 
седельного тягача совместными силами МАЗа и КАМАЗа. Гото-
вы детально обсудить этот вопрос. Даже если это производство 
займет несколько лет, для наших стран это будет выгодный 
проект. Десятки тысяч предприятий будут стоять в очереди 
за нашим седельным тягачом. При этом ставка должна быть 
на отечественное производство. Должны создать транспорт 
своими силами.

 ■ Транспорт, дорожно-строи-
тельную, карьерную и сельхоз-
технику нужно модернизировать.

Председатель Комиссии ПС по 
промышленности и торговле Сер-
гей Митин акцентировал внимание 
на аграрном секторе. В наших странах 
отрасль экономики развита, каждая 
посевная и уборочная кампании тре-
буют огромных объемов топлива, со-
ответственно, переход с дизельного 
моторного топлива на газомоторное 
мог бы дать колоссальный финансовый 
и экологический эффект:

- Россия увеличила экспорт продук-
ции АПК до 45 миллиардов долларов. 
Что касается техники: из 387 тысяч 
тракторов 53 процента произвели 
в Беларуси. Сколько из них сегодня 
на газомоторном топливе? Каждый год 
в России тратят около шести миллио-
нов тонн дизеля. А у нас разные клима-

тические условия: когда в Мурманске 
лежит снег, на юге уже вспахивают 
землю. И цена на топливо резко растет. 
Давайте активнее переводить технику 
на газ. Привезем образцы в частные 
хозяйства, колхозы и покажем, как все 
работает и какая выгода получается.

Гордиться есть чем. «Гомсельмаш» 
не первый год выпускает комбайн на 
газовом топливе. А представители 
 БелАЗа рассказали, что производ-
ственные мощности компании позволя-
ют вместе с российскими и китайскими 
коллегами производить самосвалы на 
СПГ. Не отстает и МАЗ.

По мнению парламентариев, следу-
ет провести комплексную работу по 
диверсификации используемых видов 
топлива на городском пассажирском 
и магистральном грузовом транспор-
те, а также в дорожно-строительной, 
карьерной и сельскохозяйственной 
технике.

 ■ Автопарк на экологичном топ-
ливе нужно активно расширять.

На начало 2024 года в России было 
больше восьмисот газозаправочных 
станций - почти в четыре раза больше, 
чем в 2012 году.

Но авто на метане - всего крошеч-
ный процент от общего числа техники. 
Газозаправочные станции особо не за-
гружены. Основная причина нежелания 
водителей переходить на метан - высо-
кая стоимость установки газобаллон-
ного оборудования. Но, как заверила 
генеральный директор компании 
«Газпром гелий сервис» Любовь 
Бриш, вложения окупаются, можно 
существенно сэкономить на топли-
ве. Важна и поддержка государства, 
например, возможность установить 
спецоборудование за счет госсубси-
дий. Эксперт также рассказала, что 
в Беларуси заинтересованы в произ-

водстве сжиженного природного газа:
- Договорились с Правительством 

Беларуси о строительстве завода по 
аналогии с таким же производством 
в Волгоградской области.

Ноу-хау расположится на террито-
рии «Великого камня». Годовой объем 
производства СПГ составит 3,6 тысячи 
тонн, основными потребителями будут 
МАЗ и БелАЗ. Подписали соглашение 
о сотрудничестве с БелАЗом и россий-
ской компанией «Кузбассразрез уголь» 
о форматировании газомоторного кла-
стера карьерных самосвалов.

Не обошлось без ложки дегтя. Экс-
перты сошлись во мнении: тормозит 
развитие рынка газомоторного топлива 
недостаточный уровень развития за-
правочной и сервисной инфраструкту-
ры и загвоздки в нормативно-правовой 
базе, низкий спрос на технику на эко-
топливе, дефицит информации о его 
преимуществах.

ЗАКАЗ НА ГАЗ ДОСЛОВНО

ОБРАЗЕЦ ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ ПЕРСПЕКТИВЫПЛЮС ЗАВОД РАЗВИТИЕ

В Союзном государстве 
продолжат развивать экологичную 
заправочную инфраструктуру.

Парламентарии с интересом слушали о том, как строили индустриальный парк, а вместе с ним и экономику будущего.
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 ■ Совет ПС в формате «правитель-
ственного часа» посвятили одному 
из самых актуальных вопросов - 
равным правам граждан Союзного 
государства на медпомощь и раз-
витию здравоохранения.

ЩЕПЕТИЛЬНОЕ 
ОТНОШЕНИЕ
- Неотложная медпомощь для бело-

русов и россиян бесплатна и доступ-
на, - обратил внимание спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского 
Собрания Вячеслав Володин. - Но 
сегодня мы должны двигаться даль-
ше, чтобы такой же была и высоко-
технологичная медицина. Об этом 
мы говорили с профильными мини-
страми двух стран и накануне засе-
дания. И дальше при рассмотрении 
конкретных вопросов будем опирать-
ся на опыт регионов. На протяжении 
вчерашнего дня знакомились с до-
стопримечательностями Могилева, 
видим, насколько он обустраивает-
ся, делают все для того, чтобы жизнь 
граждан была комфортной.

Еще до заседания Совета ПС Вяче-
слав Володин и спикер Палаты пред-
ставителей, Первый заместитель 
Председателя ПС Игорь Сергеенко 
побывали в Могилевской областной 
клинической больнице, ознакомились 
с опытом работы медцентров не толь-
ко областного, но и районного уровня, 
увидели уровень оснащения медуч-
реждений, кадровое наполнение.

Внимательное, даже щепетильное 
отношение к этим вопросам понят-
но. Ведь обсуждали то, что касается 
каждого, - равные права белорусов 
и россиян в здравоохранении.

- Системы сформированы с совет-

ских времен одинаково, но развива-
ются по-разному, - напомнил Игорь 
Сергеенко. - В России действует систе-
ма обязательного медицинского стра-
хования, в Беларуси - государствен-
ная система оказания медпомощи. 
Межправительственное соглашение 
еще в 2006 году определило критерии 
доступа к медпомощи в Союзном госу-
дарстве. Но время идет, интеграцион-
ные связи углубляются, и пора внести 
некоторые корректировки. Главная 
же задача парламентариев - ускорить 
этот процесс и обозначить направле-
ния, по которым должны работать.

ТЕХНОЛОГИИ В ОБМЕН  
НА ТОМОГРАФЫ
В последние годы наше здравоохра-

нение достигло значительных успехов 
в разработке перспективных методов 
профилактики, диагностики и лече-
ния.

Министр здравоохранения России 

Михаил Мурашко выделил ключе-
вое направление в сотрудничестве - 
сближение программ госгарантий 
и формирование межгосударствен-
ной системы покрытия расходов на 
медобслуживание. А еще - взаимодей-
ствие в области медицины катастроф. 
Решение об этом приняли год назад 
на совместной коллегии. Уже прошли 
два совместных командных учения, 
а в Могилеве министры подписали 
меморандум.

Михаил Мурашко рассказал, что для 
белорусских коллег открыли доступ 

к порталу непрерывного медицин-
ского образования. А в поликлиниках 
и больницах в разных регионах России 
все чаще устанавливают белорусские 
томографы.

По словам министра здравоох-
ранения РБ Александра Ходжаева, 
перспективное направление сотруд-
ничества - разработка и реализация 
проекта по трансграничной телеме-
дицине.

- Учитывая, что охрана здоровья 
граждан, формирование единого 
правового поля требуют внимания, 
контроля и подготовки модельных 
законов, - резюмировал дискуссию 
Вячеслав Володин, - есть предложение 
разделить большую комиссию, где 
есть и вопросы труда, и социальной 
защиты, здравоохранения.

В результате решили создать отдель-
ную Комиссию ПС по здравоохране-
нию. И возглавлять ее будет белорус-
ский парламентарий.

Кроме того, на очередной сессии 
ПС, в конце года, депутатам предсто-
ит  разделить еще одну Комиссию - по 
науке, культуре и образованию:

- В Госдуме это три комиссии. Ко-
миссию по культуре может возглавить 
творческий человек Николай Бурляев, 
а вот науку и образование выделим от-
дельно, - обозначил Вячеслав Володин.

ЗДОРОВЫЙ ПОДХОД

ДОСКА ПОЧЕТА
Почетной грамотой ПС за много-

летнюю работу по укреплению со-
трудничества между РБ и РФ на-
градили Посла России в Беларуси 
Бориса Грызлова (возглавлял ПС 
в 2004 - 2012 годах) и бывшего пер-
вого заместителя Председателя ПС 
Владимира Андрейченко.

В прошлом году на таком же заседании Совета 
ПС решили создать документ о приграничном 
сотрудничестве. Законопроект готовили с учетом мнений экспертного сообще-
ства, накопленного опыта взаимодействия - Форума регионов, взаимного от-
крытия представительств.

По мнению специалистов, закон создаст новые возможности для разви-
тия приграничных территорий не только в экономическом, но и социально-
культурном измерении.

Накануне заседа-
ния Совета ПС его 
участники посетили мемориал «Буй-
ничское поле» в Могилеве. Его соз-
дали в память о героической обороне 
города от фашистов в начале войны.

Парламентарии возложили цве-
ты к памятному камню  - символи-
ческой могиле знаменитого поэта-
фронтовика Константина Симонова. 
После минуты молчания ознакомились 
с проектом Музея воинской славы.

 ■ Появятся новые патриоти-
ческие маршруты.

Сейчас готовят план праздно-
вания 85-летия Победы в Великой 
Отечественной. Накануне этой да-
ты, в апреле 2025 года, под эгидой 
ПС пройдет масштабный форум 
«Наследники Великой Победы - 
строители будущего».

Вячеслав Володин предложил 
средства союзного бюджета, ко-
торые в течение года не исполь-
зовали, тратить на создание таких 
объектов, как музей на Буйнич-
ском поле. Здесь в первые меся-
цы  войны смертью храбрых пали 
 десятки тысяч советских воинов. 
Для потомков эта страшная исто-
рия запечатлена в трилогии Кон-
стантина Симонова, который 
 своими глазами видел кровавую 
битву.

Госсекретарь СГ Дмитрий 

Мезенцев сообщил, что в Мин-
ске пройдет заседание Группы вы-
сокого уровня Совета министров 
Союзного государства:

- Обсудим 23 вопроса двусторон-
него взаимодействия в союзном 
формате. Часть из них перекли-
кается с сегодняшней повесткой. 
Это значит, что мы озабочены вы-
равниванием практики, которая 
должна быть для людей надежным 
гарантом их здоровья и социаль-
ной защиты.

Он рассказал, что сейчас разра-
батывают четыре новых патриоти-
ческих маршрута «Тропа памяти», 
из союзного бюджета полностью 
профинансируют капитальный ре-
монт и создание музеев в Брест-
ской крепости, монумента для ме-
мориала на Курской дуге. В этом 
же ряду и поиск средств для фи-
нансирования музея и мемориала 
на Буйничском поле.

 ■ Ограничения стали 
катализатором для им-
портозамещения, коопе-
рации, интеграции.

- Когда противоправные 
санкции Запада сыплются 
на Беларусь и Россию как 
из ящика Пандоры, лучшим 
ответом могут быть только 
крепкие связи и продуктив-
ное взаимодействие двух 
стран, рост благосостояния 
народа, сохранение общей 
исторической памяти, - уве-
рен Игорь Сергеенко.

В качестве примера он 
напомнил, что за семь ме-
сяцев этого года товаро-
оборот вырос на 8,5 процен-
та, составив 2,3 миллиарда 
долларов.

Это не просто цифры. За 
ними - новые рабочие ме-
ста, укрепление коопера-
ции, технологии.

О том, как еще больше 
расширять межрегиональ-
ное сотрудничество, де-
путатам рассказали руко-
водители приграничных 
Могилевской и Смоленской 
областей.

Могилевский губерна-
тор Анатолий Исаченко 
убежден, что попытки «раз-
делить» нас безуспешны:

- Они лишь укрепляют 
единство двух государств, 
у граждан которых общий 
генетический код.

Анатолий Исаченко рас-
сказал, что сегодня Мо-
гилевский облисполком 
заключил соглашения с ад-
министрациями 28 регионов 
РФ, а торговые отношения 
поддерживают практически 
со всеми регионами.

И расстояния не поме-
ха. В пример привел Дни 
 Беларуси во Владивостоке 

и Хабаровске.
«Омск Карбон Могилев» - 

пример импортозамещения. 
Сегодня в области работает 
больше сотни предприятий 
с российским капиталом. 
Упор делают на машино-
строение и наукоемкие про-
изводства.

Смоленский губернатор 
Василий Анохин перечис-
лил флагманы белорусской 
промышленности, отметив 
успешное сотрудничество 
с ними. Рассказал о взаимо-
действии с сельхозпроизво-
дителями Беларуси:

- Товарооборот растет. 
Радует взаимодействие 
в таких отраслях, как ЖКХ, 
строительство, ремонт до-
рог. К примеру, витебские 
коллеги предложили хоро-
шие технологии и расценки 
по водоотведению - будем 
работать!

ОБОРОТ РАСТЕТ САНКЦИОННЫЙ БУМЕРАНГ ОТ БУЙНИЧСКОГО ПОЛЯ  
К КУРСКОЙ ДУГЕ

ПЛАНЫ

ПАМЯТЬ

СПРАВКА «СВ»

Пр
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сл

уж
ба

 П
С

Могилевский школьник Богдан Ковалев прочел 
участникам церемонии возложения цветов 
стихотворение Константина Симонова «Танк».
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Кристина ХИЛЬКО 

 ■ Уход от бензина или ди-
зеля поможет сэкономить 
Союзному государству? Пар-
ламентарии и эксперты об-
судили тему на совместном 
заседании трех комиссий.

СЛОВНО ЗА ВЕЛИКОЙ 
КАМЕННОЙ СТЕНОЙ
Осень в Беларуси пока оста-

нется формальностью - на ка-
лендаре сентябрь, а на улице 
все еще солнечное и жаркое 
лето. Такой бонус от приро-
ды оценили и парламента-
рии, осматривая масштабы 
китайско-белорусского инду-
стриального парка «Великий 
камень». На уникальной тер-
ритории в получасе езды от 
Минска прошло совместное 
заседание трех Комиссий ПС: 
по энергетике, транспорту, 
промышленности и торговле. 
Гостей приветствовал глава 
администрации «Великого 
камня» Александр Ярошен-
ко:

- Новых резидентов все 
больше. Уже 135 из тринад-
цати стран. И хотя парк назы-
вается китайско-белорусским, 
на самом деле он междуна-
родный. География участ-
ников разнообразная. У нас 
выгодное географическое 
положение - до Москвы 650 
километров, до порта Клай-
педа - пятьсот, чуть больше до 
Калининграда. Вначале к нам 
заходили компании, которые 
занимались преимуществен-
но логистикой и складской 
деятельностью, а сегодня при-
оритет отдаем высокотехно-
логичным производствам.

Территория комплекса  - 
больше ста квадратных ме-
тров. Улочки, светофоры, со-
временные застройки  - он 
напоминает мини-город, где 
предприниматель может во-
плотить в жизнь бизнес-идею 
любого масштаба. Самые 
популярные направления  - 
машиностроение, биотех-
нологии, фармацевтика 
и медпродукция.

Льготные условия и префе-
ренции не только привлекают 
проекты в парк, они помога-
ют производствам быстро за-
пуститься, стать эффективны-
ми.

- Почему «Великий ка-
мень»? - интересуются депу-
таты.

Оказывается, разгадка в на-
звании деревни, которая на-
ходится неподалеку. Кстати, 
улицы здесь тоже «каменные»: 
Малахитовая, Сапфировая, 
Жемчужная, Гранатовая.

АНТИКРИЗИСНОЕ 
РЕШЕНИЕ
Среди преимуществ газа - 

экологичность, нетоксич-
ность, эффективность. Его 
удобно хранить, транспор-
тировать и потреблять.

Заместитель председателя 
Комиссии ПС по энергетике 
Павел Завальный задал тон 
встрече:

- Развитие сектора газомо-
торного топлива будет способ-
ствовать росту энергетической 
и экологической безопасности 
Союзного государства, внесет 
значительный вклад в повыше-
ние конкурентоспособности 
экономики. У России огромная 
ресурсная база природного га-
за и значительные возможно-
сти добычи, так что потенциал 

производства можно назвать 
неограниченным по сравне-
нию с возможностями произ-
водства нефтепродуктов. Раз-
витие газомоторного сектора 
будет иметь синергетический 
эффект для смежных отраслей 
наших государств - машино-
строения, производства за-
правочного оборудования. 
И укрепит технологический 
суверенитет Союзного госу-
дарства.

Природный газ, по сути, - 
антикризисное решение для 
отраслей, в которых присут-
ствуют большие топливные 
затраты. В первую очередь 

это пассажирские, грузовые 
перевозки, сельхозтехника, 
службы такси.

- Малый и средний бизнес, 
такой как таксопарки, актив-
но переходит на использова-
ние сжиженного и комприми-
рованного природного газа. 
Это приводит к тому, что Бела-
русь, например, занимает по 

результатам 2023 года третье 
место по дешевизне стоимо-
сти транспорта услуг в сфере 
такси, - привел данные зам-
министра энергетики Бела-
руси Денис Мороз.

Например, LADA Vesta соз-
дали на универсальной плат-
форме, которая предусма-
тривает применение разных 
энергоустановок - этот «двой-
ной стандарт» закладывали 
сразу в процессе проектирова-
ния автомобиля. В итоге экс-
перты подсчитали - при рабо-
те на сжатом природном газе 
снижение затрат на топливо 
больше чем в три раза. Про-
бег полностью заправленного 
автомобиля - больше тысячи 
километров без дозаправки.

По словам Дениса Мороза, 
в мире тренд на газомоторное 
топливо:

- Эксперты прогнозируют, 
что в 2030 году доля газо-
моторного топлива соста-
вит около десяти процентов 
общего объема потребления 
топлива в мире.

Евгений МОСКВИЧЕВ, председатель 
Комиссии ПС по транспорту:

- На встрече прозвучало предложение о создании союзного 
седельного тягача совместными силами МАЗа и КАМАЗа. Гото-
вы детально обсудить этот вопрос. Даже если это производство 
займет несколько лет, для наших стран это будет выгодный 
проект. Десятки тысяч предприятий будут стоять в очереди 
за нашим седельным тягачом. При этом ставка должна быть 
на отечественное производство. Должны создать транспорт 
своими силами.

 ■ Транспорт, дорожно-строи-
тельную, карьерную и сельхоз-
технику нужно модернизировать.

Председатель Комиссии ПС по 
промышленности и торговле Сер-
гей Митин акцентировал внимание 
на аграрном секторе. В наших странах 
отрасль экономики развита, каждая 
посевная и уборочная кампании тре-
буют огромных объемов топлива, со-
ответственно, переход с дизельного 
моторного топлива на газомоторное 
мог бы дать колоссальный финансовый 
и экологический эффект:

- Россия увеличила экспорт продук-
ции АПК до 45 миллиардов долларов. 
Что касается техники: из 387 тысяч 
тракторов 53 процента произвели 
в Беларуси. Сколько из них сегодня 
на газомоторном топливе? Каждый год 
в России тратят около шести миллио-
нов тонн дизеля. А у нас разные клима-

тические условия: когда в Мурманске 
лежит снег, на юге уже вспахивают 
землю. И цена на топливо резко растет. 
Давайте активнее переводить технику 
на газ. Привезем образцы в частные 
хозяйства, колхозы и покажем, как все 
работает и какая выгода получается.

Гордиться есть чем. «Гомсельмаш» 
не первый год выпускает комбайн на 
газовом топливе. А представители 
 БелАЗа рассказали, что производ-
ственные мощности компании позволя-
ют вместе с российскими и китайскими 
коллегами производить самосвалы на 
СПГ. Не отстает и МАЗ.

По мнению парламентариев, следу-
ет провести комплексную работу по 
диверсификации используемых видов 
топлива на городском пассажирском 
и магистральном грузовом транспор-
те, а также в дорожно-строительной, 
карьерной и сельскохозяйственной 
технике.

 ■ Автопарк на экологичном топ-
ливе нужно активно расширять.

На начало 2024 года в России было 
больше восьмисот газозаправочных 
станций - почти в четыре раза больше, 
чем в 2012 году.

Но авто на метане - всего крошеч-
ный процент от общего числа техники. 
Газозаправочные станции особо не за-
гружены. Основная причина нежелания 
водителей переходить на метан - высо-
кая стоимость установки газобаллон-
ного оборудования. Но, как заверила 
генеральный директор компании 
«Газпром гелий сервис» Любовь 
Бриш, вложения окупаются, можно 
существенно сэкономить на топли-
ве. Важна и поддержка государства, 
например, возможность установить 
спецоборудование за счет госсубси-
дий. Эксперт также рассказала, что 
в Беларуси заинтересованы в произ-

водстве сжиженного природного газа:
- Договорились с Правительством 

Беларуси о строительстве завода по 
аналогии с таким же производством 
в Волгоградской области.

Ноу-хау расположится на террито-
рии «Великого камня». Годовой объем 
производства СПГ составит 3,6 тысячи 
тонн, основными потребителями будут 
МАЗ и БелАЗ. Подписали соглашение 
о сотрудничестве с БелАЗом и россий-
ской компанией «Кузбассразрез уголь» 
о форматировании газомоторного кла-
стера карьерных самосвалов.

Не обошлось без ложки дегтя. Экс-
перты сошлись во мнении: тормозит 
развитие рынка газомоторного топлива 
недостаточный уровень развития за-
правочной и сервисной инфраструкту-
ры и загвоздки в нормативно-правовой 
базе, низкий спрос на технику на эко-
топливе, дефицит информации о его 
преимуществах.

ЗАКАЗ НА ГАЗ ДОСЛОВНО

ОБРАЗЕЦ ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ ПЕРСПЕКТИВЫПЛЮС ЗАВОД РАЗВИТИЕ

В Союзном государстве 
продолжат развивать экологичную 
заправочную инфраструктуру.

Парламентарии с интересом слушали о том, как строили индустриальный парк, а вместе с ним и экономику будущего.
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 ■ Совет ПС в формате «правитель-
ственного часа» посвятили одному 
из самых актуальных вопросов - 
равным правам граждан Союзного 
государства на медпомощь и раз-
витию здравоохранения.

ЩЕПЕТИЛЬНОЕ 
ОТНОШЕНИЕ
- Неотложная медпомощь для бело-

русов и россиян бесплатна и доступ-
на, - обратил внимание спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского 
Собрания Вячеслав Володин. - Но 
сегодня мы должны двигаться даль-
ше, чтобы такой же была и высоко-
технологичная медицина. Об этом 
мы говорили с профильными мини-
страми двух стран и накануне засе-
дания. И дальше при рассмотрении 
конкретных вопросов будем опирать-
ся на опыт регионов. На протяжении 
вчерашнего дня знакомились с до-
стопримечательностями Могилева, 
видим, насколько он обустраивает-
ся, делают все для того, чтобы жизнь 
граждан была комфортной.

Еще до заседания Совета ПС Вяче-
слав Володин и спикер Палаты пред-
ставителей, Первый заместитель 
Председателя ПС Игорь Сергеенко 
побывали в Могилевской областной 
клинической больнице, ознакомились 
с опытом работы медцентров не толь-
ко областного, но и районного уровня, 
увидели уровень оснащения медуч-
реждений, кадровое наполнение.

Внимательное, даже щепетильное 
отношение к этим вопросам понят-
но. Ведь обсуждали то, что касается 
каждого, - равные права белорусов 
и россиян в здравоохранении.

- Системы сформированы с совет-

ских времен одинаково, но развива-
ются по-разному, - напомнил Игорь 
Сергеенко. - В России действует систе-
ма обязательного медицинского стра-
хования, в Беларуси - государствен-
ная система оказания медпомощи. 
Межправительственное соглашение 
еще в 2006 году определило критерии 
доступа к медпомощи в Союзном госу-
дарстве. Но время идет, интеграцион-
ные связи углубляются, и пора внести 
некоторые корректировки. Главная 
же задача парламентариев - ускорить 
этот процесс и обозначить направле-
ния, по которым должны работать.

ТЕХНОЛОГИИ В ОБМЕН  
НА ТОМОГРАФЫ
В последние годы наше здравоохра-

нение достигло значительных успехов 
в разработке перспективных методов 
профилактики, диагностики и лече-
ния.

Министр здравоохранения России 

Михаил Мурашко выделил ключе-
вое направление в сотрудничестве - 
сближение программ госгарантий 
и формирование межгосударствен-
ной системы покрытия расходов на 
медобслуживание. А еще - взаимодей-
ствие в области медицины катастроф. 
Решение об этом приняли год назад 
на совместной коллегии. Уже прошли 
два совместных командных учения, 
а в Могилеве министры подписали 
меморандум.

Михаил Мурашко рассказал, что для 
белорусских коллег открыли доступ 

к порталу непрерывного медицин-
ского образования. А в поликлиниках 
и больницах в разных регионах России 
все чаще устанавливают белорусские 
томографы.

По словам министра здравоох-
ранения РБ Александра Ходжаева, 
перспективное направление сотруд-
ничества - разработка и реализация 
проекта по трансграничной телеме-
дицине.

- Учитывая, что охрана здоровья 
граждан, формирование единого 
правового поля требуют внимания, 
контроля и подготовки модельных 
законов, - резюмировал дискуссию 
Вячеслав Володин, - есть предложение 
разделить большую комиссию, где 
есть и вопросы труда, и социальной 
защиты, здравоохранения.

В результате решили создать отдель-
ную Комиссию ПС по здравоохране-
нию. И возглавлять ее будет белорус-
ский парламентарий.

Кроме того, на очередной сессии 
ПС, в конце года, депутатам предсто-
ит  разделить еще одну Комиссию - по 
науке, культуре и образованию:

- В Госдуме это три комиссии. Ко-
миссию по культуре может возглавить 
творческий человек Николай Бурляев, 
а вот науку и образование выделим от-
дельно, - обозначил Вячеслав Володин.

ЗДОРОВЫЙ ПОДХОД

ДОСКА ПОЧЕТА
Почетной грамотой ПС за много-

летнюю работу по укреплению со-
трудничества между РБ и РФ на-
градили Посла России в Беларуси 
Бориса Грызлова (возглавлял ПС 
в 2004 - 2012 годах) и бывшего пер-
вого заместителя Председателя ПС 
Владимира Андрейченко.

В прошлом году на таком же заседании Совета 
ПС решили создать документ о приграничном 
сотрудничестве. Законопроект готовили с учетом мнений экспертного сообще-
ства, накопленного опыта взаимодействия - Форума регионов, взаимного от-
крытия представительств.

По мнению специалистов, закон создаст новые возможности для разви-
тия приграничных территорий не только в экономическом, но и социально-
культурном измерении.

Накануне заседа-
ния Совета ПС его 
участники посетили мемориал «Буй-
ничское поле» в Могилеве. Его соз-
дали в память о героической обороне 
города от фашистов в начале войны.

Парламентарии возложили цве-
ты к памятному камню  - символи-
ческой могиле знаменитого поэта-
фронтовика Константина Симонова. 
После минуты молчания ознакомились 
с проектом Музея воинской славы.

 ■ Появятся новые патриоти-
ческие маршруты.

Сейчас готовят план праздно-
вания 85-летия Победы в Великой 
Отечественной. Накануне этой да-
ты, в апреле 2025 года, под эгидой 
ПС пройдет масштабный форум 
«Наследники Великой Победы - 
строители будущего».

Вячеслав Володин предложил 
средства союзного бюджета, ко-
торые в течение года не исполь-
зовали, тратить на создание таких 
объектов, как музей на Буйнич-
ском поле. Здесь в первые меся-
цы  войны смертью храбрых пали 
 десятки тысяч советских воинов. 
Для потомков эта страшная исто-
рия запечатлена в трилогии Кон-
стантина Симонова, который 
 своими глазами видел кровавую 
битву.

Госсекретарь СГ Дмитрий 

Мезенцев сообщил, что в Мин-
ске пройдет заседание Группы вы-
сокого уровня Совета министров 
Союзного государства:

- Обсудим 23 вопроса двусторон-
него взаимодействия в союзном 
формате. Часть из них перекли-
кается с сегодняшней повесткой. 
Это значит, что мы озабочены вы-
равниванием практики, которая 
должна быть для людей надежным 
гарантом их здоровья и социаль-
ной защиты.

Он рассказал, что сейчас разра-
батывают четыре новых патриоти-
ческих маршрута «Тропа памяти», 
из союзного бюджета полностью 
профинансируют капитальный ре-
монт и создание музеев в Брест-
ской крепости, монумента для ме-
мориала на Курской дуге. В этом 
же ряду и поиск средств для фи-
нансирования музея и мемориала 
на Буйничском поле.

 ■ Ограничения стали 
катализатором для им-
портозамещения, коопе-
рации, интеграции.

- Когда противоправные 
санкции Запада сыплются 
на Беларусь и Россию как 
из ящика Пандоры, лучшим 
ответом могут быть только 
крепкие связи и продуктив-
ное взаимодействие двух 
стран, рост благосостояния 
народа, сохранение общей 
исторической памяти, - уве-
рен Игорь Сергеенко.

В качестве примера он 
напомнил, что за семь ме-
сяцев этого года товаро-
оборот вырос на 8,5 процен-
та, составив 2,3 миллиарда 
долларов.

Это не просто цифры. За 
ними - новые рабочие ме-
ста, укрепление коопера-
ции, технологии.

О том, как еще больше 
расширять межрегиональ-
ное сотрудничество, де-
путатам рассказали руко-
водители приграничных 
Могилевской и Смоленской 
областей.

Могилевский губерна-
тор Анатолий Исаченко 
убежден, что попытки «раз-
делить» нас безуспешны:

- Они лишь укрепляют 
единство двух государств, 
у граждан которых общий 
генетический код.

Анатолий Исаченко рас-
сказал, что сегодня Мо-
гилевский облисполком 
заключил соглашения с ад-
министрациями 28 регионов 
РФ, а торговые отношения 
поддерживают практически 
со всеми регионами.

И расстояния не поме-
ха. В пример привел Дни 
 Беларуси во Владивостоке 

и Хабаровске.
«Омск Карбон Могилев» - 

пример импортозамещения. 
Сегодня в области работает 
больше сотни предприятий 
с российским капиталом. 
Упор делают на машино-
строение и наукоемкие про-
изводства.

Смоленский губернатор 
Василий Анохин перечис-
лил флагманы белорусской 
промышленности, отметив 
успешное сотрудничество 
с ними. Рассказал о взаимо-
действии с сельхозпроизво-
дителями Беларуси:

- Товарооборот растет. 
Радует взаимодействие 
в таких отраслях, как ЖКХ, 
строительство, ремонт до-
рог. К примеру, витебские 
коллеги предложили хоро-
шие технологии и расценки 
по водоотведению - будем 
работать!

ОБОРОТ РАСТЕТ САНКЦИОННЫЙ БУМЕРАНГ ОТ БУЙНИЧСКОГО ПОЛЯ  
К КУРСКОЙ ДУГЕ

ПЛАНЫ

ПАМЯТЬ

СПРАВКА «СВ»
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Могилевский школьник Богдан Ковалев прочел 
участникам церемонии возложения цветов 
стихотворение Константина Симонова «Танк».
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Зеленский приехал к Бай-
дену, чтобы доложить о но-
вом «плане перемоги».

Укрофюрер примчался 
в  США, выступит на Генас-
самблее ООН и встретится  
с президентом Джо Байденом 
в Вашингтоне.

- У меня есть план. Победо-
носный план. Я подготовил 
пять пунктов: четыре основ-
ных, и еще один пригодится 
после войны. Это касается 
безопасности. Это касается 
геополитического места Укра-
ины. Это касается очень силь-
ной военной поддержки, до-
ступной для нас, и мы должны 
сами выбирать, как нам ис-
пользовать ту или иную вещь. 
Это касается решений в плане 
экономической поддержки, - 
заявил Зеленский, перед тем 
как отправиться за моря.

Представители разных ве-
домств Незалежной хором 

запели, что надеются на то, 
что Байден его поддержит. 
Так как больше никто помочь 
проигрывающей стороне не 
в состоянии.

- Мы разработаем план 
и передадим его русским. На 
саммите они скажут: «Мы со-
гласны с этой вашей форму-
лой». Или как вариант: «Мы 
не согласны. Мы считаем, что 
это должно быть так и эдак». 
Это называется диалогом, - 
дал свою трактовку перегово-
рам просроченный президент 
Украины. - Но чтобы это про-
изошло, нужно подготовить 
план без участия русских.

Вся эта перемога происхо-
дит на фоне всеобщей уста-
лости от Украины. Особен-
но в Европе. У всех сильных 
игроков растет ощущение, 
что пришло время положить 
конец конфликту. Уже вовсю 
говорят об «уродливом ми-
ре», который подразумевает 
территориальные уступки со 
стороны киевского режима. 

Потому что даже союзники 
понимают, что ВСУ военным 
путем не смогут отыграть 
потерянное обратно. А будут 
терять километр за киломе-
тром.

Журналисты поинтересова-
лись: если Вашингтон отка-
жет, есть ли на замену план Б?

- Мы живем по плану Б в те-
чение многих лет, - ответил 
руководитель с Банковой. - 
План А был предложен еще 
до начала полномасштабной 
войны, когда мы призывали 
к двум вещам: превентивным 

санкциям и превентивному 
усилению Украины различ-
ным вооружением… Теперь я 
предлагаю новый план А. Этот 
план означает, что мы меняем 
нынешний курс, когда только 
благодаря силе наших воен-
ных, героической преданно-
сти европейским ценностям 
нашего народа и наших бой-
цов мы выстояли. Если вы не 
хотите, чтобы эта война затя-
нулась… мы предлагаем вам 
план по укреплению Украины. 
Это не фантазия и не науч-
ная фантастика, и, что важно, 

она не требует от русских со-
трудничества. Скорее в плане 
прописано, что могут сделать 
наши партнеры без участия 
России.

The Times якобы разнюхала, 
какие просьбы озвучит неле-
гитимный: гарантии безопас-
ности для Украины со сторо-
ны Запада, «аналогичные 
пакту о взаимной обороне 
при вступлении в НАТО», за-
прос о «специфическом» со-
временном оружии, между-
народная финансовая помощь 
и... продолжение операции 
ВСУ в Курской области.

Кстати, он охотно объяснил 
западной прессе, зачем напал 
на Курскую область и расстре-
ливает мирное население:

- Представьте себе: вы бо-
ретесь в тяжелой войне, вы 
не получаете помощи, вы на-
прягаетесь, чтобы поддержи-
вать боевой дух. А россияне 
перехватили инициативу 
на Востоке, захватили часть 
Харьковской области и вот-
вот пойдут на Сумы. И что вы 
делаете? Сказать своему наро-
ду: «Дорогие украинцы, через 
две недели Восточная Украи-
на перестанет существовать»?

Подозреваем, что в «пере-
можном плане А» зеленой 
гниды, как метко его назвал 
Александр Лукашенко, есть 
тайный шестой пункт о предо-
ставлении Украине ядерного 
оружия. Скоро узнаем.

 ■ Израиль под одобрение США 
переводит войну на север.

Генеральная ассамблея ООН приняла 
резолюцию с требованием к Израилю 
исполнить заключение суда ООН: «по-
кинуть оккупированную территорию Па-
лестины» и вернуться к границам 1967 
года. «За» - 124 страны, «против» - 14.

И чем ответило государство-
террорист? Не просто продолжило 
уничтожать палестинский народ, а еще 
и решило развязать третью ливанскую 
войну. Как пишет Israel National News, 
генштаб Израиля уже утвердил план 
наступления на Бейрут.

Сразу стало понятно, о чем накану-
не говорил израильский министр обо-
роны Йоав Галлант: «Мы переносим 

центр тяжести военных усилий на север. 
Я считаю, что мы находимся на пороге 
новой фазы этой войны». На северном 
направлении как раз находится Ливан. 
В эти минуты ЦАХАЛ бьет ракетами по 
югу страны, якобы по объектам «Хез-
боллы», но гибнут и мирные жители.

Эти атаки стали продолжением двух 
громких терактов - 17 сентября в Лива-
не взорвалось около пяти тысяч пейд-
жеров, бытовая техника. Двенадцать 
человек погибли, 2,8 тысячи лишились 
рук, глаз, включая детей. На следующий 
день сдетонировали рации, телефоны, 
а также устройства, работающие на 
солнечных батареях и литий-ионных 
аккумуляторах. В результате повторной 

агрессии погибли 25 человек, 608 по-
страдали. Это уже давно даже не пре-
вышение необходимой самообороны. 
А коварные, подлые убийства.

Лидер «Хезболлы» Хасан Насрулла 
назвал происходящее «фактическим 
объявлением войны».

Вашингтон поторопился откреститься 
от происходящего - его представитель 
Мэтью Миллер заявил, что не знал об 
операции до ее проведения. Правда, 
позже выяснилось, что Тель-Авив все-
таки уведомлял американцев.

МОССАД показал новые методы 
терр оризма. Насыпать взрывчатого по-
рошка можно куда угодно - устройств, 
которые подключаются к интернету, не-

мерено. И все их можно одномоментно 
взорвать, подав нужный сигнал.

Но и тут наши западные соседи не 
подкачали - бойню устроили евреи (ай, 
молодцы!), а виноват опять российский 
президент (ай, негодяй!). С разных пло-
щадок полетели страшилки: «Гениаль-
ный удар. Но как скоро Путин начнет 
так же взрывать?», «История учит нас, 
что ни одна новая военная техника не 
остается монополией ее изобретате-
ля надолго. Сколько времени пройдет, 
прежде чем Владимир Путин или Си 
Цзиньпин придумают, как заставить 
миллионы iPhone по всему миру сгореть 
в карманах их врагов?»

Поэтому нужно остановить Россию, 
а для этого подайте еще больше санк-
ций, денег, оружия.

СТОП, СИГНАЛ! ТЕРАКТЫ В ЛИВАНЕ

- Я поражена высоким качеством 
и скоростью, с которой Украина про-
двигается на пути к членству в ЕС, - сказала приехавшая 
в Киев Урсула фон дер Ляйен.

С высокой скоростью несется вся страна в тартарары. А му-
жики стремительно и качественно исчезают - осталось недолго 
воевать до последнего украинца, как хотят в Европе.

 ■ Есть первый претендент на заклание: Эстония готова при-
нести себя в жертву.

Местный генерал Вахур Карус объявил, что они готовы нанести пре-
вентивный удар по РФ, если Москва проявит признаки подготовки к на-
падению на НАТО:

- Наша способность нейтрализовать противника на его собственной 
территории имеет решающее значение.

Признаки. Что-то подумалось и померещилось - могут расчехлить 
свои чахлые запасы (да у них и ракет-то нет). Зачем гавкающие моськи 
делают такие грозные заявления? Видимо, хотят самоубиться.

Еще одна мелкая моська - литовский телеведущий Альгис Рама наус-
кас предложил расстреливать земляков и наших выходцев за русские 
фильмы и песни:

- Представим себе семью, где отец громко включает русский фильм, 
а мать громко слушает русскую музыку. Вопрос в том, что сделать сначала: 
отобрать детей, а потом расстрелять их родителей, или еще при детях...

Раньше он же говорил про нас как об «особях плохого генетического 
качества» и «обрусевшем скоте, который надо сослать». Со стороны 
сада Борреля - тишина. Не будут же они признавать, что фашизм опять 
шагает по Европе.

АХ, МОСЬКА...

ФОТОФАКТ

ОПЕРАЦИЯ «А»

А вот и наглядно - еще недавно  
на майдане Незалежности скакали  
с кастрюлями на головах.  
Теперь нет места для флажков 
о сгинувших во имя призрачных 
европейских ценностей.

- И эту 
ракету дай!

ПАЛАТА № 6
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Гражданско-патриоти-
ческая смена в «Зубренке» 
собрала полтысячи ребят 
и девчонок из Союзного го-
сударства.

СОРЕВНУЮТСЯ 
В СМЕКАЛКЕ
Каждый год в сентябре глав-

ная детская здравница Бела-
руси превращается в центр 
притяжения для будущих тан-
кистов и летчиков, связистов 
и моряков, артиллеристов 
и разведчиков. Ребята здесь 
не просто учатся и развле-
каются, но и чеканят шаг на 
плацу, разбирают-собирают 
АК-74, соревнуются в силе, 
смекалке и выносливости.

- Каждый день расписан 
по минутам - занятия в шко-
ле, спортивные состязания, 
строевая подготовка. Но это 
даже хорошо - есть больше 
возможностей познакомить-
ся и подружиться с кадетами 
из других городов, - делится 
улыбчивая Аня Огнева из 
Ижевска. - Когда-то я просто 
мечтала носить военную фор-
му. А с возрастом пришло по-
нимание, что это право нуж-
но еще заслужить, а потом 
отстаивать ежедневно. Быть 
кадетом - нелегкий труд, кото-
рый по силам далеко не всем 
мальчишкам. Не говоря уже 

о девчонках. Но я ничуть не 
жалею, что поступила в Ижев-
скую школу кадетского дви-
жения - это точно мое.

Согласен с Аней и брестча-
нин Вадим Кустинский:

- Только представьте: нам 
нет еще и восемнадцати, а мы 
уже участвуем в военных па-
радах и на нас смотрит весь 
город! Кадет привлекают 
и к военно-исторической ре-
конструкции 22 июня в Брест-
ской крепости. Особый повод 

для гордости - нести Вах-
ту Памяти у Вечного огня 
на площади Церемониа-
лов. В будущем, конечно, 
планирую связать свою 
жизнь со службой в Во-
оруженных силах.

Максим Дегтярев из 
Фрязино даже с будущей 
специальностью опреде-
лился: в летчики пойдет. 
Для этого после седьмого 
класса и поступил в Ка-
детскую школу-интернат 
имени трижды Героя Со-
ветского Союза Покрыш-
кина. Там в программе все 
по-взрослому - от изучения 
технических характеристик 
самолетов до занятий на си-
муляторах. После десятого 
класса воспитанники лета-
ют на Як-52 и выполняют 

три прыжка с парашютом.
- Когда ехал в «Зубренок», 

думал, что будем отдыхать. 
Ничего подобного! Тут у всех 

такой боевой настрой и сорев-
новательный дух. На протяже-

нии смены проходит эстафета 
«Ураган». Без взаимовыручки 
и дружбы победить не полу-
чится, - рассуждает Максим.

В ОТРЯДАХ - 
САМЫЕ КРУТЫЕ
Главным событием кадет-

ской смены всегда стано-
вится тематический день, 
посвященный Союзному го-
сударству. Посмотреть на тор-
жественный марш-парад при-
езжают даже гости из Минска: 
все настолько красиво, инте-
ресно и ярко!

- Гражданско-патриоти-
ческая смена «За честь Отчиз-
ны» - ежегодное мероприятие 
Союзного государства, кото-
рое уже стало доброй тради-
цией, - говорит заместитель 
руководителя Представи-
тельства Постоянного Ко-
митета Союзного государ-
ства в  Минске Владимир 
Жевняк. - Кадеты от Бреста до 
Владивостока с нетерпением 
ждут сентября и стремятся по-
пасть в гостеприимный «Зуб-
ренок». Но шанс есть только 
у лучших в учебе, спорте, 
службе.

Начиная с 2007 года на бе-
регу Нарочи побывало около 
восьми тысяч кадет из всех 
регионов Беларуси и 55 субъ-
ектов РФ.

- Патриотическим духом 
этих детей можно только вос-
хищаться, с них могут брать 
пример даже многие взрос-
лые. Они искренне любят 

свою страну, ее народ, - ска-
зал Владимир Жевняк.

Не все из этих ребят станут 
военными, но важно другое - 
в любом месте они должны 
быть готовыми трудиться на 
благо Родины. Белорусы и рос-
сияне душой чувствуют свою 
принадлежность к советскому 
народу-победителю.

- Работу смены выстроили 
так, чтобы у кадет из двух 
стран развивалось не столь-
ко чувство соперничества, 
сколько братства, - акценти-
ровал начальник Главного 
управления воспитательной 
работы и молодежной по-
литики Министерства об-
разования Виктор Довнар. - 
Поэтому в каждом отряде по 
двенадцать ребят из Беларуси 
и России. Дружеские отноше-
ния воспитанников 
училищ, кото-
рые зарождают-
ся в «Зубренке», 
потом нередко 
перерастают в бо-
лее масштабное со-
трудничество. Каде-
ты спустя годы, став 
офицерами, встре-
чаются на военных 
учениях Со-
юзного госу-
дарства.

ВЕРА И ВОЛЯ - КАЗАЧЬЯ ОПОРА

Гражданско-
патриотическая 
смена «За честь Отчизны» спо-
собствовала развитию кадетского 
движения в Беларуси. В 2007-м 
в республике было лишь одно учи-
лище, а сейчас такие есть в каждой 
области. Формируют и спецклассы 
в обычных школах. Кроме того, от-
крыли специализированные лицеи 
при МВД и МЧС.

География кадетской смены 
продолжает расширяться до сих 
пор. Например, в этом сентябре 
в здравницу на Нарочи впервые 
приехали ребята из Мелитополя, 
Луганска и Речицы.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекре-
тарь Союзного государства:

- Кадетская смена в «Зубренке» стала доброй 
традицией и ярким праздником для сотен ребят 
от Бреста до Владивостока. Дружеские встречи 
на берегу Нарочи в сентябрьские дни неизменно 
подтверждают важность и близость для молодо-
го поколения таких понятий, как взаимовыручка, 
чувство долга, преданность Родине.

Особенно значимо, что в год 80-летия осво-
бождения Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков участники смены посещают ле-

гендарную Брестскую крепость, музей Великой Отечественной 
войны в Минске и мемориальный комплекс «Хатынь». Будущие 
защитники Отечества должны на реальных примерах познавать 
единую историю героического прошлого братских народов.

 ■ На организацию ухо-
дят немалые деньги из 
союзного бюджета.

Но это оправданно, так 
как на берег самого боль-
шого озера Беларуси каж-
дый год съезжаются ребята 
даже из самых отдаленных 
уголков России - никого не 
обделяют вниманием.

Впечатляет и образова-

тельно-развлекательная 
программа. Концерты 
 духовых оркестров, пока-
зательные выступления 
спецподразделений Воору-
женных сил и шоу от спе-
циалистов кинологических 
центров с их четвероноги-
ми подопечными. И это не 
говоря о выездных экскур-
сиях по памятным местам 
Синеокой.

 ■ Воспитанники корпу-
са имени Недорубова из 
Волгоградской области 
особенно выделяются 
среди остальных.

Кадетское братство по ду-
ху - монолит, а вот выглядят 
все по-разному. На марш-
параде какой только формы 
не было - черная, белая, си-
няя, зеленая, хаки. У каждого 
учебного заведения свои ки-
тели, головные уборы, погоны 
с золотыми буквами - глаз не 
оторвать.

На фоне остальных ребят 
традиционно выделяются ка-
зачьи кадетские корпуса. Их 
в толпе легко узнать по лихо 
сдвинутым набок кубанкам. 
После общего сбора они то-
ропятся не в корпуса, а на зе-
леную поляну - оттачивают 
мастерство владения шашкой 
и нагайкой.

- Казачество славится свои-
ми традициями. У нас особое 
отношение к народной культу-
ре - песни, пляс, та же форма 
на это намекают, - рассказы-
вает Ермолай Белов из Каза-
чьего кадетского корпуса име-
ни Героя Советского Союза 
Недорубова. - Основа основ - 
православная вера. Молимся 
после подъема, перед учебой, 
перед обедом - это обязатель-
ная часть распорядка дня.

На вопрос корреспондента 
«СВ», зачем пошел в кадеты, 
Ермолай не задумываясь от-

вечает:
- С детства решил: 

вырасту - буду воен-
ным. Чтобы не прова-
литься на экзаменах 
в  военное училище, 
сделал ставку на про-
фессиональную под-

готовку. Семья поддер-
жала: хоть у нас военную 

карьеру никто не 
строил, срочную 
службу прошли 
все - это само 
собой разу-
меется для 
настоящего 
мужчины.

ТРАДИЦИИ

МОЛЯТСЯ 
ПОСЛЕ ПОДЪЕМА 
И ПЕРЕД ОБЕДОМ

КСТАТИ ФИНАНСИРОВАНИЕ

УЧИТЬСЯ И СНОВА УЧИТЬСЯ
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Анна КУРАК

Яркие плакаты - 
обязательный атрибут 
союзной смены.

Аня Огнева 
считает: форма 
девушкам к лицу.

Нагайкой владеешь - силу 
имеешь, говорят кадеты-казаки.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Зеленский приехал к Бай-
дену, чтобы доложить о но-
вом «плане перемоги».

Укрофюрер примчался 
в  США, выступит на Генас-
самблее ООН и встретится  
с президентом Джо Байденом 
в Вашингтоне.

- У меня есть план. Победо-
носный план. Я подготовил 
пять пунктов: четыре основ-
ных, и еще один пригодится 
после войны. Это касается 
безопасности. Это касается 
геополитического места Укра-
ины. Это касается очень силь-
ной военной поддержки, до-
ступной для нас, и мы должны 
сами выбирать, как нам ис-
пользовать ту или иную вещь. 
Это касается решений в плане 
экономической поддержки, - 
заявил Зеленский, перед тем 
как отправиться за моря.

Представители разных ве-
домств Незалежной хором 

запели, что надеются на то, 
что Байден его поддержит. 
Так как больше никто помочь 
проигрывающей стороне не 
в состоянии.

- Мы разработаем план 
и передадим его русским. На 
саммите они скажут: «Мы со-
гласны с этой вашей форму-
лой». Или как вариант: «Мы 
не согласны. Мы считаем, что 
это должно быть так и эдак». 
Это называется диалогом, - 
дал свою трактовку перегово-
рам просроченный президент 
Украины. - Но чтобы это про-
изошло, нужно подготовить 
план без участия русских.

Вся эта перемога происхо-
дит на фоне всеобщей уста-
лости от Украины. Особен-
но в Европе. У всех сильных 
игроков растет ощущение, 
что пришло время положить 
конец конфликту. Уже вовсю 
говорят об «уродливом ми-
ре», который подразумевает 
территориальные уступки со 
стороны киевского режима. 

Потому что даже союзники 
понимают, что ВСУ военным 
путем не смогут отыграть 
потерянное обратно. А будут 
терять километр за киломе-
тром.

Журналисты поинтересова-
лись: если Вашингтон отка-
жет, есть ли на замену план Б?

- Мы живем по плану Б в те-
чение многих лет, - ответил 
руководитель с Банковой. - 
План А был предложен еще 
до начала полномасштабной 
войны, когда мы призывали 
к двум вещам: превентивным 

санкциям и превентивному 
усилению Украины различ-
ным вооружением… Теперь я 
предлагаю новый план А. Этот 
план означает, что мы меняем 
нынешний курс, когда только 
благодаря силе наших воен-
ных, героической преданно-
сти европейским ценностям 
нашего народа и наших бой-
цов мы выстояли. Если вы не 
хотите, чтобы эта война затя-
нулась… мы предлагаем вам 
план по укреплению Украины. 
Это не фантазия и не науч-
ная фантастика, и, что важно, 

она не требует от русских со-
трудничества. Скорее в плане 
прописано, что могут сделать 
наши партнеры без участия 
России.

The Times якобы разнюхала, 
какие просьбы озвучит неле-
гитимный: гарантии безопас-
ности для Украины со сторо-
ны Запада, «аналогичные 
пакту о взаимной обороне 
при вступлении в НАТО», за-
прос о «специфическом» со-
временном оружии, между-
народная финансовая помощь 
и... продолжение операции 
ВСУ в Курской области.

Кстати, он охотно объяснил 
западной прессе, зачем напал 
на Курскую область и расстре-
ливает мирное население:

- Представьте себе: вы бо-
ретесь в тяжелой войне, вы 
не получаете помощи, вы на-
прягаетесь, чтобы поддержи-
вать боевой дух. А россияне 
перехватили инициативу 
на Востоке, захватили часть 
Харьковской области и вот-
вот пойдут на Сумы. И что вы 
делаете? Сказать своему наро-
ду: «Дорогие украинцы, через 
две недели Восточная Украи-
на перестанет существовать»?

Подозреваем, что в «пере-
можном плане А» зеленой 
гниды, как метко его назвал 
Александр Лукашенко, есть 
тайный шестой пункт о предо-
ставлении Украине ядерного 
оружия. Скоро узнаем.

 ■ Израиль под одобрение США 
переводит войну на север.

Генеральная ассамблея ООН приняла 
резолюцию с требованием к Израилю 
исполнить заключение суда ООН: «по-
кинуть оккупированную территорию Па-
лестины» и вернуться к границам 1967 
года. «За» - 124 страны, «против» - 14.

И чем ответило государство-
террорист? Не просто продолжило 
уничтожать палестинский народ, а еще 
и решило развязать третью ливанскую 
войну. Как пишет Israel National News, 
генштаб Израиля уже утвердил план 
наступления на Бейрут.

Сразу стало понятно, о чем накану-
не говорил израильский министр обо-
роны Йоав Галлант: «Мы переносим 

центр тяжести военных усилий на север. 
Я считаю, что мы находимся на пороге 
новой фазы этой войны». На северном 
направлении как раз находится Ливан. 
В эти минуты ЦАХАЛ бьет ракетами по 
югу страны, якобы по объектам «Хез-
боллы», но гибнут и мирные жители.

Эти атаки стали продолжением двух 
громких терактов - 17 сентября в Лива-
не взорвалось около пяти тысяч пейд-
жеров, бытовая техника. Двенадцать 
человек погибли, 2,8 тысячи лишились 
рук, глаз, включая детей. На следующий 
день сдетонировали рации, телефоны, 
а также устройства, работающие на 
солнечных батареях и литий-ионных 
аккумуляторах. В результате повторной 

агрессии погибли 25 человек, 608 по-
страдали. Это уже давно даже не пре-
вышение необходимой самообороны. 
А коварные, подлые убийства.

Лидер «Хезболлы» Хасан Насрулла 
назвал происходящее «фактическим 
объявлением войны».

Вашингтон поторопился откреститься 
от происходящего - его представитель 
Мэтью Миллер заявил, что не знал об 
операции до ее проведения. Правда, 
позже выяснилось, что Тель-Авив все-
таки уведомлял американцев.

МОССАД показал новые методы 
терр оризма. Насыпать взрывчатого по-
рошка можно куда угодно - устройств, 
которые подключаются к интернету, не-

мерено. И все их можно одномоментно 
взорвать, подав нужный сигнал.

Но и тут наши западные соседи не 
подкачали - бойню устроили евреи (ай, 
молодцы!), а виноват опять российский 
президент (ай, негодяй!). С разных пло-
щадок полетели страшилки: «Гениаль-
ный удар. Но как скоро Путин начнет 
так же взрывать?», «История учит нас, 
что ни одна новая военная техника не 
остается монополией ее изобретате-
ля надолго. Сколько времени пройдет, 
прежде чем Владимир Путин или Си 
Цзиньпин придумают, как заставить 
миллионы iPhone по всему миру сгореть 
в карманах их врагов?»

Поэтому нужно остановить Россию, 
а для этого подайте еще больше санк-
ций, денег, оружия.

СТОП, СИГНАЛ! ТЕРАКТЫ В ЛИВАНЕ

- Я поражена высоким качеством 
и скоростью, с которой Украина про-
двигается на пути к членству в ЕС, - сказала приехавшая 
в Киев Урсула фон дер Ляйен.

С высокой скоростью несется вся страна в тартарары. А му-
жики стремительно и качественно исчезают - осталось недолго 
воевать до последнего украинца, как хотят в Европе.

 ■ Есть первый претендент на заклание: Эстония готова при-
нести себя в жертву.

Местный генерал Вахур Карус объявил, что они готовы нанести пре-
вентивный удар по РФ, если Москва проявит признаки подготовки к на-
падению на НАТО:

- Наша способность нейтрализовать противника на его собственной 
территории имеет решающее значение.

Признаки. Что-то подумалось и померещилось - могут расчехлить 
свои чахлые запасы (да у них и ракет-то нет). Зачем гавкающие моськи 
делают такие грозные заявления? Видимо, хотят самоубиться.

Еще одна мелкая моська - литовский телеведущий Альгис Рама наус-
кас предложил расстреливать земляков и наших выходцев за русские 
фильмы и песни:

- Представим себе семью, где отец громко включает русский фильм, 
а мать громко слушает русскую музыку. Вопрос в том, что сделать сначала: 
отобрать детей, а потом расстрелять их родителей, или еще при детях...

Раньше он же говорил про нас как об «особях плохого генетического 
качества» и «обрусевшем скоте, который надо сослать». Со стороны 
сада Борреля - тишина. Не будут же они признавать, что фашизм опять 
шагает по Европе.

АХ, МОСЬКА...

ФОТОФАКТ

ОПЕРАЦИЯ «А»

А вот и наглядно - еще недавно  
на майдане Незалежности скакали  
с кастрюлями на головах.  
Теперь нет места для флажков 
о сгинувших во имя призрачных 
европейских ценностей.

- И эту 
ракету дай!

ПАЛАТА № 6
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Гражданско-патриоти-
ческая смена в «Зубренке» 
собрала полтысячи ребят 
и девчонок из Союзного го-
сударства.

СОРЕВНУЮТСЯ 
В СМЕКАЛКЕ
Каждый год в сентябре глав-

ная детская здравница Бела-
руси превращается в центр 
притяжения для будущих тан-
кистов и летчиков, связистов 
и моряков, артиллеристов 
и разведчиков. Ребята здесь 
не просто учатся и развле-
каются, но и чеканят шаг на 
плацу, разбирают-собирают 
АК-74, соревнуются в силе, 
смекалке и выносливости.

- Каждый день расписан 
по минутам - занятия в шко-
ле, спортивные состязания, 
строевая подготовка. Но это 
даже хорошо - есть больше 
возможностей познакомить-
ся и подружиться с кадетами 
из других городов, - делится 
улыбчивая Аня Огнева из 
Ижевска. - Когда-то я просто 
мечтала носить военную фор-
му. А с возрастом пришло по-
нимание, что это право нуж-
но еще заслужить, а потом 
отстаивать ежедневно. Быть 
кадетом - нелегкий труд, кото-
рый по силам далеко не всем 
мальчишкам. Не говоря уже 

о девчонках. Но я ничуть не 
жалею, что поступила в Ижев-
скую школу кадетского дви-
жения - это точно мое.

Согласен с Аней и брестча-
нин Вадим Кустинский:

- Только представьте: нам 
нет еще и восемнадцати, а мы 
уже участвуем в военных па-
радах и на нас смотрит весь 
город! Кадет привлекают 
и к военно-исторической ре-
конструкции 22 июня в Брест-
ской крепости. Особый повод 

для гордости - нести Вах-
ту Памяти у Вечного огня 
на площади Церемониа-
лов. В будущем, конечно, 
планирую связать свою 
жизнь со службой в Во-
оруженных силах.

Максим Дегтярев из 
Фрязино даже с будущей 
специальностью опреде-
лился: в летчики пойдет. 
Для этого после седьмого 
класса и поступил в Ка-
детскую школу-интернат 
имени трижды Героя Со-
ветского Союза Покрыш-
кина. Там в программе все 
по-взрослому - от изучения 
технических характеристик 
самолетов до занятий на си-
муляторах. После десятого 
класса воспитанники лета-
ют на Як-52 и выполняют 

три прыжка с парашютом.
- Когда ехал в «Зубренок», 

думал, что будем отдыхать. 
Ничего подобного! Тут у всех 

такой боевой настрой и сорев-
новательный дух. На протяже-

нии смены проходит эстафета 
«Ураган». Без взаимовыручки 
и дружбы победить не полу-
чится, - рассуждает Максим.

В ОТРЯДАХ - 
САМЫЕ КРУТЫЕ
Главным событием кадет-

ской смены всегда стано-
вится тематический день, 
посвященный Союзному го-
сударству. Посмотреть на тор-
жественный марш-парад при-
езжают даже гости из Минска: 
все настолько красиво, инте-
ресно и ярко!

- Гражданско-патриоти-
ческая смена «За честь Отчиз-
ны» - ежегодное мероприятие 
Союзного государства, кото-
рое уже стало доброй тради-
цией, - говорит заместитель 
руководителя Представи-
тельства Постоянного Ко-
митета Союзного государ-
ства в  Минске Владимир 
Жевняк. - Кадеты от Бреста до 
Владивостока с нетерпением 
ждут сентября и стремятся по-
пасть в гостеприимный «Зуб-
ренок». Но шанс есть только 
у лучших в учебе, спорте, 
службе.

Начиная с 2007 года на бе-
регу Нарочи побывало около 
восьми тысяч кадет из всех 
регионов Беларуси и 55 субъ-
ектов РФ.

- Патриотическим духом 
этих детей можно только вос-
хищаться, с них могут брать 
пример даже многие взрос-
лые. Они искренне любят 

свою страну, ее народ, - ска-
зал Владимир Жевняк.

Не все из этих ребят станут 
военными, но важно другое - 
в любом месте они должны 
быть готовыми трудиться на 
благо Родины. Белорусы и рос-
сияне душой чувствуют свою 
принадлежность к советскому 
народу-победителю.

- Работу смены выстроили 
так, чтобы у кадет из двух 
стран развивалось не столь-
ко чувство соперничества, 
сколько братства, - акценти-
ровал начальник Главного 
управления воспитательной 
работы и молодежной по-
литики Министерства об-
разования Виктор Довнар. - 
Поэтому в каждом отряде по 
двенадцать ребят из Беларуси 
и России. Дружеские отноше-
ния воспитанников 
училищ, кото-
рые зарождают-
ся в «Зубренке», 
потом нередко 
перерастают в бо-
лее масштабное со-
трудничество. Каде-
ты спустя годы, став 
офицерами, встре-
чаются на военных 
учениях Со-
юзного госу-
дарства.

ВЕРА И ВОЛЯ - КАЗАЧЬЯ ОПОРА

Гражданско-
патриотическая 
смена «За честь Отчизны» спо-
собствовала развитию кадетского 
движения в Беларуси. В 2007-м 
в республике было лишь одно учи-
лище, а сейчас такие есть в каждой 
области. Формируют и спецклассы 
в обычных школах. Кроме того, от-
крыли специализированные лицеи 
при МВД и МЧС.

География кадетской смены 
продолжает расширяться до сих 
пор. Например, в этом сентябре 
в здравницу на Нарочи впервые 
приехали ребята из Мелитополя, 
Луганска и Речицы.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекре-
тарь Союзного государства:

- Кадетская смена в «Зубренке» стала доброй 
традицией и ярким праздником для сотен ребят 
от Бреста до Владивостока. Дружеские встречи 
на берегу Нарочи в сентябрьские дни неизменно 
подтверждают важность и близость для молодо-
го поколения таких понятий, как взаимовыручка, 
чувство долга, преданность Родине.

Особенно значимо, что в год 80-летия осво-
бождения Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков участники смены посещают ле-

гендарную Брестскую крепость, музей Великой Отечественной 
войны в Минске и мемориальный комплекс «Хатынь». Будущие 
защитники Отечества должны на реальных примерах познавать 
единую историю героического прошлого братских народов.

 ■ На организацию ухо-
дят немалые деньги из 
союзного бюджета.

Но это оправданно, так 
как на берег самого боль-
шого озера Беларуси каж-
дый год съезжаются ребята 
даже из самых отдаленных 
уголков России - никого не 
обделяют вниманием.

Впечатляет и образова-

тельно-развлекательная 
программа. Концерты 
 духовых оркестров, пока-
зательные выступления 
спецподразделений Воору-
женных сил и шоу от спе-
циалистов кинологических 
центров с их четвероноги-
ми подопечными. И это не 
говоря о выездных экскур-
сиях по памятным местам 
Синеокой.

 ■ Воспитанники корпу-
са имени Недорубова из 
Волгоградской области 
особенно выделяются 
среди остальных.

Кадетское братство по ду-
ху - монолит, а вот выглядят 
все по-разному. На марш-
параде какой только формы 
не было - черная, белая, си-
няя, зеленая, хаки. У каждого 
учебного заведения свои ки-
тели, головные уборы, погоны 
с золотыми буквами - глаз не 
оторвать.

На фоне остальных ребят 
традиционно выделяются ка-
зачьи кадетские корпуса. Их 
в толпе легко узнать по лихо 
сдвинутым набок кубанкам. 
После общего сбора они то-
ропятся не в корпуса, а на зе-
леную поляну - оттачивают 
мастерство владения шашкой 
и нагайкой.

- Казачество славится свои-
ми традициями. У нас особое 
отношение к народной культу-
ре - песни, пляс, та же форма 
на это намекают, - рассказы-
вает Ермолай Белов из Каза-
чьего кадетского корпуса име-
ни Героя Советского Союза 
Недорубова. - Основа основ - 
православная вера. Молимся 
после подъема, перед учебой, 
перед обедом - это обязатель-
ная часть распорядка дня.

На вопрос корреспондента 
«СВ», зачем пошел в кадеты, 
Ермолай не задумываясь от-

вечает:
- С детства решил: 

вырасту - буду воен-
ным. Чтобы не прова-
литься на экзаменах 
в  военное училище, 
сделал ставку на про-
фессиональную под-

готовку. Семья поддер-
жала: хоть у нас военную 

карьеру никто не 
строил, срочную 
службу прошли 
все - это само 
собой разу-
меется для 
настоящего 
мужчины.

ТРАДИЦИИ

МОЛЯТСЯ 
ПОСЛЕ ПОДЪЕМА 
И ПЕРЕД ОБЕДОМ

КСТАТИ ФИНАНСИРОВАНИЕ

УЧИТЬСЯ И СНОВА УЧИТЬСЯ
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Анна КУРАК

Яркие плакаты - 
обязательный атрибут 
союзной смены.

Аня Огнева 
считает: форма 
девушкам к лицу.

Нагайкой владеешь - силу 
имеешь, говорят кадеты-казаки.
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 ■ Самый влиятельный экономист 
на планете возлагает вину за ми-
ровой беспорядок на свою Родину, 
а московское метро считает эта-
лоном.

ШОКОВАЯ ТЕРАПИЯ
Американский профессор Джеф-

фри Сакс считается в настоящее вре-
мя самым влиятельным экономистом  
в мире. Его официальная должность - 
директор Центра устойчивого раз-
вития Колумбийского университета 
(Нью-Йорк). В нашей стране до по-
следнего времени отношение было 
к нему неоднозначное.

Экономист был руководителем груп-
пы экономических советников Прези-
дента России Бориса Ельцина. Имен-
но он был автором шоковой терапии 
1991 года. Его пригласили после того, 
как аналогичные реформы провели 
в Польше, что привело к стабилизации 
в экономике. Однако в нашей стране 
все пошло не по плану.

Шоковая терапия привела к об-
нищанию большей части населения 
и перераспределению колоссальных 
богатств страны в руки олигархов. Но 
сам Сакс уверяет, что к грабительской 
приватизации не имеет никакого от-
ношения, и не раз критиковал россий-
скую коррупцию того времени. При 
этом всегда призывал поддерживать 
Россию и сотрудничать с ней.

Сейчас экономист с мировой извест-
ностью явно выпадает из западного 
мейнстрима. Он критикует внешнюю 
политику своей страны, призывая 
умерить амбиции. Свои тезисы он по-
вторил, выступив на московском фо-
руме «Облачные города», посвящен-
ном будущему мегаполисов БРИКС.

НЬЮ-ЙОРК -  
ГОРОД КОНТРАСТОВ
- Основная задача для будущего - 

устойчивое развитие и мир, - уверен 
Джеффри Сакс. - Достойная и безопас-
ная жизнь для всех. В сообществах 
всех частей света должно быть соци-
ально ориентированное правитель-
ство, свободный доступ к критически 
важным услугам, широкие возмож-
ности для молодежи. И мы не имеем 
всего этого! Есть цели, но не дости-
жения. Планета сейчас в полном бес-
порядке, разные страны не коопери-

руются между собой и не стремятся 
к миру, и в итоге человечество в целом 
не развивается.

Мир разделен между богатыми 
и бедными. Бедные страны борют-
ся за выживание, потому что у них 
нет финансовых средств, чтобы вы-
вести себя из упадка. У них нет до-
ступа к капиталу, который им нужен 
для критически важных инвестиций. 
Самые богатые страны, особенно моя, 
Соединенные Штаты, проявляют го-
раздо больше интереса к войне и соб-
ственному обогащению, чем к полно-
ценному участию в решении мировых 
проблем. А они только множатся. Я 
живу в Нью-Йорке, городе с самым 
большим количеством миллиардеров 
в мире. Но здесь бездомные, преступ-
ность, разрушенная социальная сфе-
ра. Над городом постоянный смог, 
на борьбу с ним спускают миллионы 
долларов, но ничего не помогает.

ПОДДЕРЖАЛ БРИКС
- Я большой сторонник этой орга-

низации. Это группа стран, состав-
ляющая около половины мирового 
населения. И почти сорок процентов 
мирового производства. Многие - ли-
деры в новых технологиях. Это боль-
шая группа, которая может помочь 
друг  другу и эффективно работать 
вместе. К сожалению, не с той груп-
пой стран, которую возглавляют США. 
Этот конфликт выражен, и он очень 
опасен. И я возлагаю ответственность 
за эту ситуацию на американскую сто-
рону. Я  хочу, чтобы мы сотрудничали 
и продвигали общее международное 
сотрудничество.

В странах БРИКС, по прогнозам 
ООН, будет половина крупнейших го-
родов мира. Конкретно, к 2035 году - 
пятнадцать из тридцати. Это уникаль-
ный вызов, потому что управление 

городами с  населением больше деся-
ти миллио нов человек - очень сложная 
задача. И нам нужны новые инициа-
тивы для решений - будь то в Москве, 
Нью-Йорке или Шанхае. Каждый из 
мегаполисов представляет собой 
сложное единство, которое находит-
ся под давлением. Для устойчивого 
развития требуется масштабная и бы-
страя трансформация технологий. 
Нам нужно сочетать экономические 
цели с экологической реальностью. 
Должны перейти на новую энерге-
тику, которая будет основываться на 
нулевом углероде и возоб новляемых 
источниках, а не на ископаемом топ-
ливе. Только так мегаполисы смогут 
выдержать вызовы будущего.

ДРУЗЬЯ И ПРОТИВНИКИ
- Устал слышать от нашего прави-

тельства слова о «друзьях и союзни-
ках», ведь это означает, что у нас есть 
противники и враги. Помимо того, 
что наличие врагов и противников 
в эпоху ядерного мира - это безумие.

Человечество должно сотрудничать, 
чтобы достигать общих целей, однако 
на данный момент этого не проис-
ходит. Я бы хотел, чтобы такое взаи-
модействие было также между США 
и Россией, между Штатами и Кита-
ем. Чтобы это были не два противо-
борствующих лагеря, которые еще 
больше разделяют мир, а была бы 
кооперация.

Наибольшая проблема Америки 
в том, что тридцать лет назад, после 
распада Советского Союза, мы ре-
шили, что правим миром. Это было 
огромной ошибкой. Нам поскорее 
надо избавиться от этого ощущения 
и перейти к идее кооперации с дру-
гими странами. Если мы это сделаем, 
тогда наше правительство наконец-

то сможет думать об улучшении ка-
чества нашей жизни, а не о борьбе 
за выживание, которое, кстати, мо-
жет привести к гибели всего чело-
вечества.

ПРИМЕР ДЛЯ МНОГИХ
- Городское планирование выходит 

на первый план. На уровне мегаполи-
сов ради будущих поколений нужно 
разработать стратегии трансформа-
ции. Они должны быть глубокими. 
Москва - один из крупнейших городов 
мира, и ее опыт управления гигант-
ской инфраструктурой может служить 
примером. Стоит задача на фунда-
ментальном уровне изменить систему 
общественного транспорта. В Москве 
один из самых совершенных метропо-
литенов, метро прекрасное. Нам ну-
жен подобный более разветвленный 
транспорт в основных крупных горо-
дах, в том числе американских. Надо 
взять пример с подземки и создать 
аналогичные транспортные системы.

Джеффри САКС в Москве:

 ■ Профессор еще год 
назад изоб личал власти 
своей страны.

Когда состоялся теракт на 
российских трубопроводах, 
в американской прессе было 
много спекуляций. Вплоть 
до того, что «русские сами 
и взорвали». Это был один 

из пиков агрессивного пове-
дения Запада: на Россию сы-
пались санкции одна за дру-
гой. И вдруг американский 
интеллектуал дал интервью, 
в котором хладнокровно об-
винил родную страну в этом 
преступлении.

- Именно такие операции 
ЦРУ и другие тайные подраз-

деления правительства США 
проводят довольно регуляр-
но, - сказал он. - Они взры-
вают множество  объектов 
инфраструктуры, стараясь 
сохранить все в тайне. Но 
эту операцию было трудно 
скрыть, потому что США бы-
ли практически единствен-
ной страной, имевшей мо-

тив, средства и, что весьма 
примечательно, заранее 
объявившей о  намерении 
уничтожить «Северный по-
ток».

Удивительно, что при та-
кой откровенности и жиз-
ненной позиции Джеффри 
Сакс сохранил свою работу 
и статус, не став объектом 
травли со стороны государ-
ственных структур.

«СЕВЕРНЫЕ ПОТОКИ» ВЗОРВАЛ ВАШИНГТОН ВЕРДИКТ
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 ■ Качество человеческого капи-
тала вне западных стран растет.

- Страны БРИКС наполнены лиди-
рующими в мире образовательными 
учреждениями, - обратил внимание 
американский эксперт. - Абсолютное 
преимущество западного образова-
ния - это миф. Они абсолютно конку-
рентоспособны. И сыграют важную 
роль в процессе развития БРИКС  
в ближайшие годы. Сильные универ-
ситеты - гарантия развития бизнеса. 
Правительствам БРИКС нужно стиму-
лировать партнерские отношения об-
разовательных учреждений и талант-
ливых предпринимателей, что даст 
мощный толчок развитию технологий.

ИНТЕЛЛЕКТ

АБСОЛЮТНОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО - МИФ

Классический балет в московской 
подземке смотрится очень органично.

Авторитетный ученый выступает 
против доминирования своей 
собственной страны.

США РЕШИЛИ, ЧТО ПРАВЯТ ПЛАНЕТОЙ. 
ЭТО ОШИБКА
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 ■ В схватке с Западом 
Россия выигрывает и на 
военном, и на политиче-
ском поприще.

Об этом и многом дру-
гом «СВ» рассказал воен-
ный эксперт Константин 
Сивков.

ЛОГИКА 
ПОНЯТНА
- Запад и Зеленский 

заговорили о мире. По-
чему?

- Произошло два очень 
в ажных со-
бытия. В  США 
главный идео-
лог и интересант 
войны на Укра-
ине Байден, по 
сути, вышел из 
игры, и теперь 
очевидно, что 
реальное управ-
ление страной 
осуществляет от имени 
«глубинного государства» 
Камала Харрис, посколь-
ку Байден нигде не появ-
ляется. О том, что семья 
Джо под серьезным уда-
ром и все его украинские 
завязки теперь станут ра-
ботать против него, сви-
детельствует, что сына 
Байдена приговорили к 
семнадцати годам тюрем-
ного заключения. Сядет 
он или нет, особый во-
прос, но тем не менее 
его признали виновным, 
и Харрис на этом фоне за-
говорила о том, что даль-
нейшее финансирование 
Украины, ее поддержка, 
в общем-то, не является 
приоритетом.

В этом она в определен-
ной степени сблизилась 
с Трампом, и логика аме-
риканского истеблиш-
мента в этом плане 
вполне понятна. Стало 

очевидно, что Россия от-
разила гибридный удар. 
Более того, с огромными 
потерями для наступаю-
щей стороны.

- И к чему это при-
вело?

- Следствием тяжелей-
шего геополитического 
поражения стало то, что 
объединенный Запад 
и США теряют свое пред-
полье в лице Западной Ев-
ропы как мощной силы, 
противостоящей России. 
И в этих условиях на пер-
вый план выходит вопрос 
с Китаем.

С л е д у ю щ и й 
момент застав-
ляет глобалистов 
и  Запад крепко 
задуматься на-
счет того, что 
надо сворачивать 
атаки на Россию 
и пытаться как-то 
с ней задружить-
ся. Он связан 

с тем, что на фоне таких 
событий имеет место яв-
ный подъем националь-
ного самосознания на-
родов глобального Юга. 
Эти государства и элиты, 
с ужасом смотревшие на 
перспективы, которые 
им рисовали глобалисты 
устами Клауса Шваба в 
рамках четвертой техно-
логической революции, 
вдруг увидели свет в кон-
це тоннеля в виде БРИКС 
и того, что Россия в оди-
ночку смогла отразить 
удар объединенного За-
пада. Я имею в виду РФ 
и с РБ совместно, но глав-
ный удар все же шел по 
нам.

В этих условиях они по-
няли, что у них есть за-
щита. И вот результат: 
традиционные союзники 
Запада в глобальном Юге, 
а это и монархии Персид-
ского залива практиче-

ски в полном составе, а 
теперь еще и ведущее го-
сударство Юго-Восточной 
Азии, которое тоже было 
опорой влияния Запада, - 
Малайзия, вдруг начали 
сближаться с Россией.

А точнее, не с Росси-
ей, а с организованным 
ядром глобального Юга 
БРИКС. Более того, Тур-
ция - страна НАТО - по-
дала заявку в состав 
организации. Многие со-
мневаются, не будет ли 
она троянским конем. 
Нет, не будет, ведь это се-
тевая структура. И если 
Турция взбрыкнет, дру-
гие страны, не будучи 
связаны обязательства-
ми по соподчиненности, 
как происходит в НАТО, 
могут своими рычагами 
нейтрализовывать нега-
тивное влияние на работу 
всего БРИКС.

ПОПЫТАЕТСЯ 
ОБНЯТЬ
- Поэтому Западу надо 

что-то делать.
- Сейчас перед ним вы-

рисовывается ужас, кото-
рый заключается в том, 
что они теряют уже не 
только колониальное, 
но и неоколониальное 
господство над миром. 
А эта утрата означает од-
но - уход на вторые и даже 
на третьи роли в мире.

Ведь страны Запада, 
за исключением США, 
очень бедны ресурсами. 
Единственным их пре-
имуществом было нали-
чие передовых предприя-
тий и производств. Но все 
они могли быть обеспече-
ны при наличии дешево-

го сырья. При отсутствии 
его они становятся нерен-
табельными. И тогда За-
пад ждет наглядная судь-
ба Британии.

Еще в середине XX ве-
ка, перед Второй мировой 
вой ной, это была импе-
рия, над которой не за-
ходило солнце. Имелись 
могущественный флот 
и  соответствующая ар-
мия. А уже через пару 
десятилетий она стала 
третье разрядной стра-
ной, каковой является 
и сегодня.

Единственное преиму-
щество: она - финансо-
вый центр и традиционно 
имеет развитые системы 
разведки, но и те скоро 
посыпятся. Такая же судь-
ба ждет и Запад. Плюс это 
все будет помножено на 
политику мультикульту-
рализма, которая приве-
дет к распаду западных 
государств, к националь-
ным катастрофам, рево-
люциям, к уходу на тре-
тьи роли. Поэтому идет 
попытка задружиться 
с Россией и развернуть 
ее против Китая.

- Какие еще есть вари-
анты?

- Прекратив прямую 
конфронтацию с РФ, За-
пад может попытаться 
крепко ее обнять и в про-
цессе объятия свергнуть 
действующего президен-
та. Чтобы поставить свою 
марионетку, уже не путем 
жесткого давления. При-
влекая на свою сторону 
элиты, развернет Россию 
против объединенного 
Юга и тем самым сохра-
нит свое господство.

 ■ Именно в него превратилась попытка 
атаковать Курскую область.

НЕГАТИВ НЕЙТРАЛИЗОВАЛИ
- Важный фактор - грандиозная провокация, 

сопровождающаяся огромными жертвами, кото-
рая была предпринята ВС Украины на Курском 
направлении, провалилась.

Цель была, конечно же, не занять какие-то 
территории. С военно-стратегической точки 
зрения это была попытка оттянуть часть сил 
российской армии с южного направления, где 
войска успешно наступают. Однако у нас были 
большие резервы, и поэтому никакого отвле-
чения сил с главного направления удара не 
произошло.

А значит, Украина, которая наиболее боеспо-
собные части перебросила на Курское направ-
ление, начала нести на южном направлении 
большие потери.

При этом надо иметь в виду, что в этом на-
ступлении активно задействован очень неболь-
шой процент наших войск, по моим оценкам, 
не больше десяти-двадцати процентов от об-
щей численности группировки на территории 
Украины. И этими силами мы довольно успешно 
продвигаемся, прогрызаем эту оборону.

Но есть еще и военно-политическая задача, 
которая заключалась в том, чтобы вызвать 
в  России напряженность, протестное настрое-
ние против действующего президента и его по-
литики. Этой цели также не достигли. В первое 
время была «вонь» в интернет-пространстве. 
Но квалифицированные эксперты объясняли 
людям, почему так произошло. В итоге нега-
тивный настрой нейтрализовали, более того, 
заменили еще большим сплочением общества 
перед объединенным Западом.

ПОДЖАЛИ ХВОСТ
- Как этого удалось достигнуть?
- Показали все зверства, которые творит укра-

инский режим, вояки на нашей территории. 
И самое главное, значительная часть группи-
ровки в Курской области - представители стран 
Запада. Фактически там мы воевали с пред-
ставителями стран НАТО.

Еще одна цель была - продемонстрировать, 
а это уже чисто интерес Зеленского, дееспособ-
ность украинских войск и что вкладывать день-
ги и ресурсы в ВСУ для Запада имеет смысл.

Первое время эта атака возымела действие. 
Но потом стало понятно, что вся техника успеш-
но разбита российскими ВС. Они не торопясь 
вытесняют противника из Курской области, 
вполне конкретно перемалывают самые бое-
способные части Украины, отвлекая их армию 
от наиболее важных направлений. К ним от-
носится южное, в частности Донецкая область.

Курская атака превратилась, как говорится, 
в чемодан без ручки: отказаться от дальней-
шей борьбы невозможно - это значит признать 
военно-политическое поражение. А поддержка 
дееспособности в условиях огневого воздей-
ствия российской армии влечет за собой колос-
сальные потери украинской армии и огромные 
политические потери режима.

Это и заставило Зеленского заговорить о пе-
ремирии. Он, контролируя небольшую часть 
Курской области, хотел бы сейчас начать пере-
говоры, для того чтобы попытаться разменять ее 
на какую-то территорию в районах Херсонской, 
Запорожской, Донецкой областей.

Стало очевидно, что режим Зеленского и ВС 
Украины терпят поражение. Сопротивление 
может закончиться для них окончательным раз-
громом. Поэтому он начинал провокацию, пре-
следуя еще одну цель - создать предпосылки 
к тому, чтобы Запад ввел войска на Украину. 
Но там не рвутся делать это. В этих условиях 
надо попытаться заключить мир до того, как 
ВСУ окончательно разгромят.

ЧЕМОДАН БЕЗ РУЧКИ
ПРОВАЛ
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БРИКС регулярно 
пополняется новыми 
членами. Политический вес 
организации в будущем 
станет еще значительнее.

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

ОТРАЗИЛИ ГИБРИДНЫЙ УДАР
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 ■ Самый влиятельный экономист 
на планете возлагает вину за ми-
ровой беспорядок на свою Родину, 
а московское метро считает эта-
лоном.

ШОКОВАЯ ТЕРАПИЯ
Американский профессор Джеф-

фри Сакс считается в настоящее вре-
мя самым влиятельным экономистом  
в мире. Его официальная должность - 
директор Центра устойчивого раз-
вития Колумбийского университета 
(Нью-Йорк). В нашей стране до по-
следнего времени отношение было 
к нему неоднозначное.

Экономист был руководителем груп-
пы экономических советников Прези-
дента России Бориса Ельцина. Имен-
но он был автором шоковой терапии 
1991 года. Его пригласили после того, 
как аналогичные реформы провели 
в Польше, что привело к стабилизации 
в экономике. Однако в нашей стране 
все пошло не по плану.

Шоковая терапия привела к об-
нищанию большей части населения 
и перераспределению колоссальных 
богатств страны в руки олигархов. Но 
сам Сакс уверяет, что к грабительской 
приватизации не имеет никакого от-
ношения, и не раз критиковал россий-
скую коррупцию того времени. При 
этом всегда призывал поддерживать 
Россию и сотрудничать с ней.

Сейчас экономист с мировой извест-
ностью явно выпадает из западного 
мейнстрима. Он критикует внешнюю 
политику своей страны, призывая 
умерить амбиции. Свои тезисы он по-
вторил, выступив на московском фо-
руме «Облачные города», посвящен-
ном будущему мегаполисов БРИКС.

НЬЮ-ЙОРК -  
ГОРОД КОНТРАСТОВ
- Основная задача для будущего - 

устойчивое развитие и мир, - уверен 
Джеффри Сакс. - Достойная и безопас-
ная жизнь для всех. В сообществах 
всех частей света должно быть соци-
ально ориентированное правитель-
ство, свободный доступ к критически 
важным услугам, широкие возмож-
ности для молодежи. И мы не имеем 
всего этого! Есть цели, но не дости-
жения. Планета сейчас в полном бес-
порядке, разные страны не коопери-

руются между собой и не стремятся 
к миру, и в итоге человечество в целом 
не развивается.

Мир разделен между богатыми 
и бедными. Бедные страны борют-
ся за выживание, потому что у них 
нет финансовых средств, чтобы вы-
вести себя из упадка. У них нет до-
ступа к капиталу, который им нужен 
для критически важных инвестиций. 
Самые богатые страны, особенно моя, 
Соединенные Штаты, проявляют го-
раздо больше интереса к войне и соб-
ственному обогащению, чем к полно-
ценному участию в решении мировых 
проблем. А они только множатся. Я 
живу в Нью-Йорке, городе с самым 
большим количеством миллиардеров 
в мире. Но здесь бездомные, преступ-
ность, разрушенная социальная сфе-
ра. Над городом постоянный смог, 
на борьбу с ним спускают миллионы 
долларов, но ничего не помогает.

ПОДДЕРЖАЛ БРИКС
- Я большой сторонник этой орга-

низации. Это группа стран, состав-
ляющая около половины мирового 
населения. И почти сорок процентов 
мирового производства. Многие - ли-
деры в новых технологиях. Это боль-
шая группа, которая может помочь 
друг  другу и эффективно работать 
вместе. К сожалению, не с той груп-
пой стран, которую возглавляют США. 
Этот конфликт выражен, и он очень 
опасен. И я возлагаю ответственность 
за эту ситуацию на американскую сто-
рону. Я  хочу, чтобы мы сотрудничали 
и продвигали общее международное 
сотрудничество.

В странах БРИКС, по прогнозам 
ООН, будет половина крупнейших го-
родов мира. Конкретно, к 2035 году - 
пятнадцать из тридцати. Это уникаль-
ный вызов, потому что управление 

городами с  населением больше деся-
ти миллио нов человек - очень сложная 
задача. И нам нужны новые инициа-
тивы для решений - будь то в Москве, 
Нью-Йорке или Шанхае. Каждый из 
мегаполисов представляет собой 
сложное единство, которое находит-
ся под давлением. Для устойчивого 
развития требуется масштабная и бы-
страя трансформация технологий. 
Нам нужно сочетать экономические 
цели с экологической реальностью. 
Должны перейти на новую энерге-
тику, которая будет основываться на 
нулевом углероде и возоб новляемых 
источниках, а не на ископаемом топ-
ливе. Только так мегаполисы смогут 
выдержать вызовы будущего.

ДРУЗЬЯ И ПРОТИВНИКИ
- Устал слышать от нашего прави-

тельства слова о «друзьях и союзни-
ках», ведь это означает, что у нас есть 
противники и враги. Помимо того, 
что наличие врагов и противников 
в эпоху ядерного мира - это безумие.

Человечество должно сотрудничать, 
чтобы достигать общих целей, однако 
на данный момент этого не проис-
ходит. Я бы хотел, чтобы такое взаи-
модействие было также между США 
и Россией, между Штатами и Кита-
ем. Чтобы это были не два противо-
борствующих лагеря, которые еще 
больше разделяют мир, а была бы 
кооперация.

Наибольшая проблема Америки 
в том, что тридцать лет назад, после 
распада Советского Союза, мы ре-
шили, что правим миром. Это было 
огромной ошибкой. Нам поскорее 
надо избавиться от этого ощущения 
и перейти к идее кооперации с дру-
гими странами. Если мы это сделаем, 
тогда наше правительство наконец-

то сможет думать об улучшении ка-
чества нашей жизни, а не о борьбе 
за выживание, которое, кстати, мо-
жет привести к гибели всего чело-
вечества.

ПРИМЕР ДЛЯ МНОГИХ
- Городское планирование выходит 

на первый план. На уровне мегаполи-
сов ради будущих поколений нужно 
разработать стратегии трансформа-
ции. Они должны быть глубокими. 
Москва - один из крупнейших городов 
мира, и ее опыт управления гигант-
ской инфраструктурой может служить 
примером. Стоит задача на фунда-
ментальном уровне изменить систему 
общественного транспорта. В Москве 
один из самых совершенных метропо-
литенов, метро прекрасное. Нам ну-
жен подобный более разветвленный 
транспорт в основных крупных горо-
дах, в том числе американских. Надо 
взять пример с подземки и создать 
аналогичные транспортные системы.

Джеффри САКС в Москве:

 ■ Профессор еще год 
назад изоб личал власти 
своей страны.

Когда состоялся теракт на 
российских трубопроводах, 
в американской прессе было 
много спекуляций. Вплоть 
до того, что «русские сами 
и взорвали». Это был один 

из пиков агрессивного пове-
дения Запада: на Россию сы-
пались санкции одна за дру-
гой. И вдруг американский 
интеллектуал дал интервью, 
в котором хладнокровно об-
винил родную страну в этом 
преступлении.

- Именно такие операции 
ЦРУ и другие тайные подраз-

деления правительства США 
проводят довольно регуляр-
но, - сказал он. - Они взры-
вают множество  объектов 
инфраструктуры, стараясь 
сохранить все в тайне. Но 
эту операцию было трудно 
скрыть, потому что США бы-
ли практически единствен-
ной страной, имевшей мо-

тив, средства и, что весьма 
примечательно, заранее 
объявившей о  намерении 
уничтожить «Северный по-
ток».

Удивительно, что при та-
кой откровенности и жиз-
ненной позиции Джеффри 
Сакс сохранил свою работу 
и статус, не став объектом 
травли со стороны государ-
ственных структур.

«СЕВЕРНЫЕ ПОТОКИ» ВЗОРВАЛ ВАШИНГТОН ВЕРДИКТ
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 ■ Качество человеческого капи-
тала вне западных стран растет.

- Страны БРИКС наполнены лиди-
рующими в мире образовательными 
учреждениями, - обратил внимание 
американский эксперт. - Абсолютное 
преимущество западного образова-
ния - это миф. Они абсолютно конку-
рентоспособны. И сыграют важную 
роль в процессе развития БРИКС  
в ближайшие годы. Сильные универ-
ситеты - гарантия развития бизнеса. 
Правительствам БРИКС нужно стиму-
лировать партнерские отношения об-
разовательных учреждений и талант-
ливых предпринимателей, что даст 
мощный толчок развитию технологий.

ИНТЕЛЛЕКТ

АБСОЛЮТНОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО - МИФ

Классический балет в московской 
подземке смотрится очень органично.

Авторитетный ученый выступает 
против доминирования своей 
собственной страны.

США РЕШИЛИ, ЧТО ПРАВЯТ ПЛАНЕТОЙ. 
ЭТО ОШИБКА
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ В схватке с Западом 
Россия выигрывает и на 
военном, и на политиче-
ском поприще.

Об этом и многом дру-
гом «СВ» рассказал воен-
ный эксперт Константин 
Сивков.

ЛОГИКА 
ПОНЯТНА
- Запад и Зеленский 

заговорили о мире. По-
чему?

- Произошло два очень 
в ажных со-
бытия. В  США 
главный идео-
лог и интересант 
войны на Укра-
ине Байден, по 
сути, вышел из 
игры, и теперь 
очевидно, что 
реальное управ-
ление страной 
осуществляет от имени 
«глубинного государства» 
Камала Харрис, посколь-
ку Байден нигде не появ-
ляется. О том, что семья 
Джо под серьезным уда-
ром и все его украинские 
завязки теперь станут ра-
ботать против него, сви-
детельствует, что сына 
Байдена приговорили к 
семнадцати годам тюрем-
ного заключения. Сядет 
он или нет, особый во-
прос, но тем не менее 
его признали виновным, 
и Харрис на этом фоне за-
говорила о том, что даль-
нейшее финансирование 
Украины, ее поддержка, 
в общем-то, не является 
приоритетом.

В этом она в определен-
ной степени сблизилась 
с Трампом, и логика аме-
риканского истеблиш-
мента в этом плане 
вполне понятна. Стало 

очевидно, что Россия от-
разила гибридный удар. 
Более того, с огромными 
потерями для наступаю-
щей стороны.

- И к чему это при-
вело?

- Следствием тяжелей-
шего геополитического 
поражения стало то, что 
объединенный Запад 
и США теряют свое пред-
полье в лице Западной Ев-
ропы как мощной силы, 
противостоящей России. 
И в этих условиях на пер-
вый план выходит вопрос 
с Китаем.

С л е д у ю щ и й 
момент застав-
ляет глобалистов 
и  Запад крепко 
задуматься на-
счет того, что 
надо сворачивать 
атаки на Россию 
и пытаться как-то 
с ней задружить-
ся. Он связан 

с тем, что на фоне таких 
событий имеет место яв-
ный подъем националь-
ного самосознания на-
родов глобального Юга. 
Эти государства и элиты, 
с ужасом смотревшие на 
перспективы, которые 
им рисовали глобалисты 
устами Клауса Шваба в 
рамках четвертой техно-
логической революции, 
вдруг увидели свет в кон-
це тоннеля в виде БРИКС 
и того, что Россия в оди-
ночку смогла отразить 
удар объединенного За-
пада. Я имею в виду РФ 
и с РБ совместно, но глав-
ный удар все же шел по 
нам.

В этих условиях они по-
няли, что у них есть за-
щита. И вот результат: 
традиционные союзники 
Запада в глобальном Юге, 
а это и монархии Персид-
ского залива практиче-

ски в полном составе, а 
теперь еще и ведущее го-
сударство Юго-Восточной 
Азии, которое тоже было 
опорой влияния Запада, - 
Малайзия, вдруг начали 
сближаться с Россией.

А точнее, не с Росси-
ей, а с организованным 
ядром глобального Юга 
БРИКС. Более того, Тур-
ция - страна НАТО - по-
дала заявку в состав 
организации. Многие со-
мневаются, не будет ли 
она троянским конем. 
Нет, не будет, ведь это се-
тевая структура. И если 
Турция взбрыкнет, дру-
гие страны, не будучи 
связаны обязательства-
ми по соподчиненности, 
как происходит в НАТО, 
могут своими рычагами 
нейтрализовывать нега-
тивное влияние на работу 
всего БРИКС.

ПОПЫТАЕТСЯ 
ОБНЯТЬ
- Поэтому Западу надо 

что-то делать.
- Сейчас перед ним вы-

рисовывается ужас, кото-
рый заключается в том, 
что они теряют уже не 
только колониальное, 
но и неоколониальное 
господство над миром. 
А эта утрата означает од-
но - уход на вторые и даже 
на третьи роли в мире.

Ведь страны Запада, 
за исключением США, 
очень бедны ресурсами. 
Единственным их пре-
имуществом было нали-
чие передовых предприя-
тий и производств. Но все 
они могли быть обеспече-
ны при наличии дешево-

го сырья. При отсутствии 
его они становятся нерен-
табельными. И тогда За-
пад ждет наглядная судь-
ба Британии.

Еще в середине XX ве-
ка, перед Второй мировой 
вой ной, это была импе-
рия, над которой не за-
ходило солнце. Имелись 
могущественный флот 
и  соответствующая ар-
мия. А уже через пару 
десятилетий она стала 
третье разрядной стра-
ной, каковой является 
и сегодня.

Единственное преиму-
щество: она - финансо-
вый центр и традиционно 
имеет развитые системы 
разведки, но и те скоро 
посыпятся. Такая же судь-
ба ждет и Запад. Плюс это 
все будет помножено на 
политику мультикульту-
рализма, которая приве-
дет к распаду западных 
государств, к националь-
ным катастрофам, рево-
люциям, к уходу на тре-
тьи роли. Поэтому идет 
попытка задружиться 
с Россией и развернуть 
ее против Китая.

- Какие еще есть вари-
анты?

- Прекратив прямую 
конфронтацию с РФ, За-
пад может попытаться 
крепко ее обнять и в про-
цессе объятия свергнуть 
действующего президен-
та. Чтобы поставить свою 
марионетку, уже не путем 
жесткого давления. При-
влекая на свою сторону 
элиты, развернет Россию 
против объединенного 
Юга и тем самым сохра-
нит свое господство.

 ■ Именно в него превратилась попытка 
атаковать Курскую область.

НЕГАТИВ НЕЙТРАЛИЗОВАЛИ
- Важный фактор - грандиозная провокация, 

сопровождающаяся огромными жертвами, кото-
рая была предпринята ВС Украины на Курском 
направлении, провалилась.

Цель была, конечно же, не занять какие-то 
территории. С военно-стратегической точки 
зрения это была попытка оттянуть часть сил 
российской армии с южного направления, где 
войска успешно наступают. Однако у нас были 
большие резервы, и поэтому никакого отвле-
чения сил с главного направления удара не 
произошло.

А значит, Украина, которая наиболее боеспо-
собные части перебросила на Курское направ-
ление, начала нести на южном направлении 
большие потери.

При этом надо иметь в виду, что в этом на-
ступлении активно задействован очень неболь-
шой процент наших войск, по моим оценкам, 
не больше десяти-двадцати процентов от об-
щей численности группировки на территории 
Украины. И этими силами мы довольно успешно 
продвигаемся, прогрызаем эту оборону.

Но есть еще и военно-политическая задача, 
которая заключалась в том, чтобы вызвать 
в  России напряженность, протестное настрое-
ние против действующего президента и его по-
литики. Этой цели также не достигли. В первое 
время была «вонь» в интернет-пространстве. 
Но квалифицированные эксперты объясняли 
людям, почему так произошло. В итоге нега-
тивный настрой нейтрализовали, более того, 
заменили еще большим сплочением общества 
перед объединенным Западом.

ПОДЖАЛИ ХВОСТ
- Как этого удалось достигнуть?
- Показали все зверства, которые творит укра-

инский режим, вояки на нашей территории. 
И самое главное, значительная часть группи-
ровки в Курской области - представители стран 
Запада. Фактически там мы воевали с пред-
ставителями стран НАТО.

Еще одна цель была - продемонстрировать, 
а это уже чисто интерес Зеленского, дееспособ-
ность украинских войск и что вкладывать день-
ги и ресурсы в ВСУ для Запада имеет смысл.

Первое время эта атака возымела действие. 
Но потом стало понятно, что вся техника успеш-
но разбита российскими ВС. Они не торопясь 
вытесняют противника из Курской области, 
вполне конкретно перемалывают самые бое-
способные части Украины, отвлекая их армию 
от наиболее важных направлений. К ним от-
носится южное, в частности Донецкая область.

Курская атака превратилась, как говорится, 
в чемодан без ручки: отказаться от дальней-
шей борьбы невозможно - это значит признать 
военно-политическое поражение. А поддержка 
дееспособности в условиях огневого воздей-
ствия российской армии влечет за собой колос-
сальные потери украинской армии и огромные 
политические потери режима.

Это и заставило Зеленского заговорить о пе-
ремирии. Он, контролируя небольшую часть 
Курской области, хотел бы сейчас начать пере-
говоры, для того чтобы попытаться разменять ее 
на какую-то территорию в районах Херсонской, 
Запорожской, Донецкой областей.

Стало очевидно, что режим Зеленского и ВС 
Украины терпят поражение. Сопротивление 
может закончиться для них окончательным раз-
громом. Поэтому он начинал провокацию, пре-
следуя еще одну цель - создать предпосылки 
к тому, чтобы Запад ввел войска на Украину. 
Но там не рвутся делать это. В этих условиях 
надо попытаться заключить мир до того, как 
ВСУ окончательно разгромят.

ЧЕМОДАН БЕЗ РУЧКИ
ПРОВАЛ
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БРИКС регулярно 
пополняется новыми 
членами. Политический вес 
организации в будущем 
станет еще значительнее.

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

ОТРАЗИЛИ ГИБРИДНЫЙ УДАР
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 ■ Елена Папанова подели-
лась воспоминаниями о зна-
менитом папе, своем дет-
стве и рассказала о работе 
с Валерией Гай Германикой.

ЯБЛОКИ НА СНЕГУ
5 августа 1987 года не стало 

любимого многими советско-
го актера Анатолия Папанова. 
И несмотря на то, что прошла 
уже целая жизнь, его дочь Еле-
на, актриса, до сих пор не мо-
жет без слез слушать песню 
«Яблоки на снегу». Ведь эта 
композиция ассоциируется 
у нее с последней поездкой на 
дачу в компании отца.

Стоял ноябрь. Вся семья 
смотрела программу «Время», 
в которой предупредили о на-
двигающемся снегопаде. А на 
даче у Папановых как раз вы-
дался урожай яблок, который 
еще не успели собрать. «Они 

же померзнут», - воскликнул 
Анатолий Дмитриевич и вме-
сте с Еленой отправился 
в сад. Снег меж тем 
уже начинал хло-
пьями опус каться 
на землю, а яблоки 
падали к ногам от-
ца и дочери. Ябло-
ки на снегу…

- Я на даче, но 
яблок у нас ма-
ло, потому что 
в  этом году все 
повымерзло, не-
которые ябло-
ни - сухие и ста-
рые - пришлось 
л и к в и д и р о -
вать, - рассказа-
ла Елена Папа-
нова «СВ». - Тем 
не менее папа 
очень любил 
приезжать на 
дачу, гулял, хо-
дил в лес. Прав-

да, он никогда не занимался 
огородом. А эта песня до сих 
пор трогает душу.

- Как обычно проводите 
день памяти отца?

- Папы нет 37 лет. И поэтому 
все его знакомые уже ушли. 
Никого не осталось. А в этот 
раз мы по традиции сходим 
на кладбище и помянем его 
дома.

ХРАНИТ ПИСЬМА 
ПОКЛОННИКОВ
- Достаточно ли в России 

проводят мероприятий, 
посвященных сохранению 
памяти об Анатолии Па-

панове?
- На Спиридоновке 
есть мемориальная 
доска, посвященная 
папе. 

Я играю моно-
спектакль вос-

поминаний 

об отце, который называется 
«Вспоминая прошлое с на-
деждой на будущее». Часто он 
проходит в библиотеках, пото-
му что камерный. В основном 
приходят люди пожилого воз-
раста, поскольку сейчас мо-
лодежь не смотрит советских 
фильмов и не знает актеров 
того времени.

Не забывает его и театр Са-
тиры. Когда в 2022 году со дня 
рождения папы исполнилось 
сто лет, там прошел прекрас-
ный вечер. Поэтому я считаю, 
что он не забыт и памятных 
мероприятий достаточно.

- Храните его письма и ве-
щи?

- У меня есть одно пись-
мо, и, конечно, я его храню. 
Осенью 2023 года вышло 
второе издание книги «Ана-
толий Папанов: так хочется 
пожить. Воспоминания об от-
це». И это  письмо там тоже 

есть. Я храню все, что связано 
с родителями.

- В СМИ писали о случае, 
когда на съемках «Холодного 
лета 53-го» он провел целый 
день, раздавая автографы. 
Чтобы увидеть его, даже 
приплывали на лодках из 
соседних деревень. А были 
ли сумасшедшие фанаты?

- Когда он выходил из театра, 
его постоянно ждали зрители. 
Я особенно не следила за ними. 
А теперь, перебирая старые ве-
щи, нашла две сумки писем от 
поклонников. Правда, еще не 
читала, но все сохранила.

- Какой вашей работой 
в кино или в театре Ана-
толий Папанов бы особен-
но гордился?

- Не знаю. Папа-то своими 
работами не гордился. Ему 
ничего не нравилось.

Дочь великого актера:

 ■ Конкуренция в мире театра 
и кино - высокая.

- Следите за тем, что сейчас 
происходит в театре Ермоловой? 
Многие до сих пор помнят гром-
кую историю, когда Олег Меньши-
ков уволил актеров, служивших 
в коллективе годами. И вас в том 
числе…

- Меня же восстановили потом, 
я могла работать. Но я ушла отту-
да сама. Сейчас немного жалею, 
потому что хотелось бы работать 
в театре. Но дело не в этом.

- На спектакли коллег ходите? 
Может быть, могли бы что-то осо-
бо отметить?

- Хожу. Я посмотрела замечатель-
ный моноспектакль Виктора Сухо-
рукова «Счастливые дни», где он 
рассказывает о своей жизни. И мне 
он очень понравился.

- Вашей крестной мамой в кино 
вы называете Валерию Гай Гер-
манику. Наблюдаете за ее твор-
чеством, снимаетесь в новых ра-
ботах?

- Работала у нее в нескольких 
проектах, например, в сериале 

«Краткий курс счастливой жизни», 
в фильме «Да и да» сыграла чи-
новницу, в короткометражке «Про-
метей».

Когда я окончила школу и училась 
в институте, я много снималась. Это 
были 1976 - 1977 годы. А потом се-
мья, дети… Я очень много отказы-
валась. Конечно, это неправильно.

Это не та профессия, где можно 
отказываться от работы и думать, 
что от тебя ничего не уйдет. Это 
не так. Люди меняются, конкурен-
ция большая, появляются другие 
артистки. И у меня наступил боль-
шой перерыв в съемках.

А потом Валерия утверждает меня 
на одну из главных ролей в сериале 
«Школа». И после этого моя карьера 
пошла в гору. Поэтому я действи-
тельно считаю, что она моя крестная 
мама в кино.

- Какие работы выйдут в бли-
жайшее время?

- Снялась в сериале «Бала-
бол». Наверное, он выйдет осенью. 
А что касается планов, когда гово-
ришь о них, то ничего не сбывает-
ся. Мы, артисты, суеверные в этом 
смысле люди.

 ■ Долгие годы никто из ее сверстни-
ков не знал, что она дочь звезды.

- В альманахе «Мужчина и женщина» 
Владимира Котта сыграли учительницу, 
которая помогает девочке подружиться 
с одноклассником. Были ли учителя, ко-
торые действительно помогали? И как 
вам вообще работалось в этой картине?

- Замечательный режиссер. Хорошая 
команда, прекрасно работалось.

Я училась в двух школах. В одной - с пер-
вого по седьмой класс, в другой - с вось-
мого по одиннадцатый. И я до сих пор 
помню свою первую учительницу Лидию 
Сергеевну. Очень красивая была женщи-
на, добрая. У меня сохранились фотогра-
фии с ней и с классом.

В другой школе у меня была замеча-
тельная учительница по русскому языку, 
Мария Павловна Брехман. Я очень любила 
литературу и даже сейчас помню стихи, 
которые читала у нее на уроке.

Недавно на даче у одной нашей одно-
классницы встречались со своей класс-
ной руководительницей и учительницей 
математики Раисой Петровной Ермолае-
вой. Она уже старенькая, но приходит на 
наши встречи.

Я не знаю, от чего это зависит, возмож-
но, от времени. Но у моих детей нет таких 
встреч выпускников. Да и школьное время 
для них пролетело незаметно. Для меня 
же это большой и хороший отрезок моей 
жизни.

- А отец когда-нибудь ходил на роди-
тельские собрания? Наверное, учителя 
хотели бы его увидеть!

- С первого по седьмой класс я жила 
с бабушкой и дедушкой. Но не потому, 
что меня бросили родители.

Просто сначала все жили в одной ма-
ленькой комнатке: бабушка, дедушка, 
мама, папа и я. А когда мне было годи-
ка три, маме с папой дали общежитие 
в Театре сатиры. Они тогда были неиз-
вестными  актерами. Мама хотела взять 
меня с собой, но куда ребенка в обще-
житие… И бабушка оставила меня себе 
на пятнадцать лет.

А когда дедушке дали однокомнатную 
квартиру, я стала жить с родителями.

Когда училась в школе, никто не знал, 
кто мой отец. Но едва вышел фильм «Жи-
вые и мертвые», все стали говорить: «Это 
та девочка, чей папа сыграл Серпилина 
в «Живых и мертвых».

Но папа никогда не ходил на собрания, 
его никогда не вызывали в школу. Да 
я училась и вела себя хорошо.

 ■ Артистка часто наведы-
вается в соседнюю страну.

- Связывало ли его что-
то с Беларусью?

- Мама была полькой. Жи-
ли они в Западной Белару-

си, под Брестом. Наверное, со 
своим спектаклем поеду в не-
большой город под Минском.
- А сами часто приезжаете 

туда?

- В этом году отдыхала в санато-
рии под Гомелем. Раньше снима- 
лась на «Беларусьфильме». Когда де-
лали детский фильм «Три веселые 
смены», я три месяца прожила в Си-
неокой.

Тогда в Москве был тотальный де-
фицит продуктов, а в Беларуси можно 
было купить мясо, какую-то молочную 
продукцию. И помню, что когда приез-
жала со съемок, то все время что-то 
тащила.

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМЖИЛА С БАБУШКОЙ  
И ДЕДУШКОЙ

ПРОФЕССИЯ

ОТ РОЛЕЙ ОТКАЗЫВАТЬСЯ НЕЛЬЗЯ

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

В СИНЕОКУЮ - ЗА МЯСОМ И МОЛОЧКОЙ
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Екатерина ЧЕСНОКОВА/РИА Новости

Елена и сейчас активно 
снимается в кино.

К сожалению, такие вечера 
были большой редкостью.

В ШКОЛЕ НЕ ЗНАЛИ,  
ЧТО МОЙ ОТЕЦ - ПАПАНОВ
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Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ На Западе прекрасно 
понимают, что украинские 
руководители  - жулики, 
а белорусская несистемная 
оппозиция - пустое место. 

«РЕБЯТА 
БЕЗВРЕДНЫЕ»
Короли телефонного розы-

грыша Вован и Лексус (в миру - 
Владимир Кузнецов и  Алексей 
Столяров) сумели ввести в за-
блуждение такое количество 
знаменитостей, что их трудно 
перечислить. Начинали с оте-
чественных звезд типа Анаста-
сии Волочковой и Ксении Соб-
чак. Но затем, как говорится, 
разошлись. К примеру, Элтону 
Джону они позвонили от име-
ни самого Владимира Путина. 
Российский президент даже 
извинился перед британской 
звездой.

- Они ребята безвредные, но 
это их не оправдывает, - пожу-
рил глава государства дерзкий 
дуэт.

А потом понеслось - мини-
стры, сенаторы, чиновники 
высокого ранга, принцы и да-
же президенты! Но хулиган 
хулигану рознь. Пранкеры 
оказались настоящими пат-
риотами: в наше время они 
блестяще выводят на чистую 
воду лицемерие западных 
политиков и российской не-
системной оппозиции. Само-
родки посетили Форум моло-
дых историков в Смоленске, 
который проходил в рамках 
фестиваля «Молодежь - за Со-
юзное государство». 

СВОБОДУ  
ЧУНГА-ЧАНГЕ!
- С современными западны-

ми политиками не очень инте-
ресно общаться, - утверждают 
Вован и Лексус. - Не тот мас-
штаб. Возьмем Камалу Харрис. 
Мы говорили с ней еще в 2020 
году от имени Греты Тунберг 
и ее отца Сванте: якобы Трамп 
снится Грете в кошмарах. Ка-
мала тогда была одним из кан-

дидатов в президенты. Ника-
ких особых впечатлений от 
разговора не осталось. Она 
из этой новой формации дея-
телей, которые ничего из себя 
не представляют. На редкость 
неинтересный персонаж.

- Даже фирменным смехом 
не отметилась? 

- Это, видимо, она после об-
щения с Байденом начала так 
смеяться. Да и неудивительно.

- Зато некоторые ваши со-
беседники заставили хохо-
тать других.

- Например, конгрессвумен 
США Максин Уотерс от Север-
ной Каролины, которая очень 

поддерживала Украину. Мы то-
же позвонили ей от имени Гре-
ты и сообщили, что на остро-
ве Чунга-Чанга экологическая 
забастовка. И она по громкой 
связи поддержала протестую-
щих. А еще раньше сообщали 
ей о перевороте в Лимпопо, где 
Путин хочет поставить свою 
марионетку Айболита. Каж-
дый раз Максин внимательно 
все записывала и обещала под-
нять вопрос в ЦРУ, Белом доме 
и Конгрессе.

- Да уж, высокий уровень 
подготовки!

- Возьмем министра ино-
странных дел Великобритании 
Девида Лэмми. Он получил 
свой портфель по квоте, по-
тому что черный. В разговоре 
с нами Лэмми заявил: «Я знаю 
о тысячелетней истории взаи-
моотношений Украины и Тур-
ции». И это глава МИД!

Шведский министр обороны 
все время зевал во время во-
просов про взрыв «Северных 
потоков»: «Вы лучше Герма-
нию спросите». Его коллега из 
Дании откровенно признался: 
«Мы маленькая страна и ниче-
го не решаем». А ведь теракт 
на трубопроводах был совер-
шен в их территориальных во-
дах! И так у них во всем.

ОЛУХИ ПОВТОРЯЮТ 
БЕЛИБЕРДУ
- Недавно вы общались от 

имени Порошенко с главой 
МИД Польши Сикорским, ко-
торый был предельно от-
кровенен.

- Он признался, что вы-
ступает за отмену субсидий 
украинским беженцам и вы-
сылку их мужчин на фронт. 
Польша приняла несколь-
ко миллионов украинцев,  

и, конечно, если границы 
откроются, то будет гораздо 
больше. Еще в 22-м году мы 
общались с мэром Варшавы - 
усталость накапливалась уже 
тогда. А  сейчас достаточно 
посмотреть на выборы в Гер-
мании. Люди голосуют за 
партии, которые выступают 
за мир с Россией. Они все по-
нимают.

- А действующие полити-
ки не осознают, кто управ-
ляет Украиной?

- Прекрасно, просто закры-
вают на это глаза. Беседова-
ли с мэром Берлина от имени 
Виталия Кличко. И вот наш 
собеседник говорит: «Мы вам 
послали машины скорой по-
мощи, но мне сказали, что 
они не дошли до места на-
значения. Надеюсь, те, кто их 
присвоил, пустят их на доброе 
дело». Никто не заблуждается 
насчет коррупции.

- Как договариваетесь 
о контакте, какой нужен 
уровень языка?

- Политики мельчают. Еще 
в 14  - 15-м годах большое 
значение имел протокол. 
Если на высшем уровне, то 
сначала долгая переписка 
по электронной почте, по-
том обмен номерами у по-
мощников. За час до связи 
сотрудники протокола созва-
ниваются и проверяют каче-
ство связи. Сейчас как-то уже 

всем плевать. Все решают по 
мессенджеру. Среднего разго-
ворного анг лийского вполне 
хватает. Если же это страна, 
где английский не очень в 
чести, как Франция или Ис-
пания, прибегаем к услугам 
переводчиков. Есть добрые 
люди, которые нам помогают 
за определенную плату.

- Пользуетесь ли вы нейро-
сетями?

- Никогда. Просто по-
смотрите ролик, где Алек-
сей разговаривает с главой 
МОК Томасом Бахом и вице-
президентом Еврокомиссии 
Маргаритисом Схинасом от 
имени боливийского спортив-
ного чиновника.

Ребята выводят на большой 
экран уморительное зрелище. 
Алексей Столяров, выглядя-
щий как Отелло в провинци-
альном театре, командует по 
видеосвязи холеными госпо-
дами в дорогих костюмах:

- А теперь приложите руку 
к сердцу и повторяйте: «Я про-
шу святых Вована и Лексуса 
помешать спортивным играм 
в России!»

И два олуха послушно по-
вторяют эту белиберду! Зал 
в Смоленске взорвался хохо-
том и аплодисментами.

- Как видите, нейросетями 
здесь и не пахнет. Эти люди 
готовы поверить всему, лишь 
бы навредить России.

Вован и Лексус:

 ■ О пользе знаний, или зачем изучать прошлое.

- Мы находимся на Форуме молодых историков. Насколь-
ко важно, по-вашему, изучать прошлое?

- Есть такой певец Шарлот**, который много гадостей 
наговорил про Россию после начала спецоперации. С ним 
общались от имени Владимира Зеленского, от чего он 
пришел в восторг. На тот момент Шарлоту этому бы-
ло 25 лет, он утверждал, что очень любит историю и 
хочет стать историком. У него даже книга есть люби-
мая историческая… «Властелин колец». Теперь он в 
местах не столь отдаленных, жалеет, что плохо учился, 
мало знает. Раскаивается. Если вы не хотите быть как  
Шарлот, изучайте историю, читайте книги, расширяйте 
кругозор.

** Признан террористом и экстремистом.

 ■ Пойманные «на горячем» персонажи 
могут отрицать очевидное.

- Макаревич* после разговора с вами  устроил 
истерику, будто ваш разговор - монтаж.

- Обычно наши подопечные предпочитают «не 
заметить». Когда все выплывает наружу, делают 
вид, что ничего такого не произошло. Только, 
пожалуй, один раз все категорически отрицали. 
Это было, когда мы пообщались с президентом 
Молдовы Майей Санду. Ее люди заявили, что 
это все фейк. Разгорелся большой скандал. Над 
Санду откровенно насмехался экс-президент 
 Додон, ведь она выходила на связь из офиса 
главы государства. «Я что, свой бывший кабинет 
не узнал бы?» - спрашивал он.

А так, если комментируют, все больше говорят 

про монтаж. Самый комичный пример, наверное, 
был с Дмитрием Быковым*. Мы с ним общались 
от имени главы администрации Украины Андрея 
Ермака. В результате он договорился до того, что 
гонорары от своих книг готов отправить в фонд 
ВСУ. Когда все вскрылось, Быков заявил, что это 
дипфейк, на который ФСБ потратила пятьдесят 
тысяч долларов. А вообще его хотели заманить 
на самолет и вывезти в Россию. Наверное, чтобы 
прямо у трапа и расстрелять.

- В разговоре с Сикорским вы упоминали 
и белорусскую несистемную оппозицию.

- Перемены в Беларуси, по его словам, могут 
быть, только если произойдут крупные  потрясения 
в России со сменой власти. Сами судите, на-
сколько это возможно. А в настоящее время 
у Тихановской и компании, уверен Сикорский, 
никаких шансов, «их раздавят».

* Признан иноагентом.

НЕЙРОСЕТЯМИ НЕ ПОЛЬЗУЕМСЯ

САНДУ ПРИКИНУЛАСЬ 
ПРИЗРАКОМ

НЕЧА НА ЗЕРКАЛО ПЕНЯТЬ НЕВЕЖЕСТВО

ШАРЛОТ ПОПАЛ В ПЕРЕПЛЕТ

Владимир Кузнецов и Алексей Столяров имели 
большой успех на Форуме молодых историков.

Для разговора с певицей-русофобкой Наргиз от имени 
Зеленского пранкеры пригласили пародиста Макса Комикадзе.
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 ■ Елена Папанова подели-
лась воспоминаниями о зна-
менитом папе, своем дет-
стве и рассказала о работе 
с Валерией Гай Германикой.

ЯБЛОКИ НА СНЕГУ
5 августа 1987 года не стало 

любимого многими советско-
го актера Анатолия Папанова. 
И несмотря на то, что прошла 
уже целая жизнь, его дочь Еле-
на, актриса, до сих пор не мо-
жет без слез слушать песню 
«Яблоки на снегу». Ведь эта 
композиция ассоциируется 
у нее с последней поездкой на 
дачу в компании отца.

Стоял ноябрь. Вся семья 
смотрела программу «Время», 
в которой предупредили о на-
двигающемся снегопаде. А на 
даче у Папановых как раз вы-
дался урожай яблок, который 
еще не успели собрать. «Они 

же померзнут», - воскликнул 
Анатолий Дмитриевич и вме-
сте с Еленой отправился 
в сад. Снег меж тем 
уже начинал хло-
пьями опус каться 
на землю, а яблоки 
падали к ногам от-
ца и дочери. Ябло-
ки на снегу…

- Я на даче, но 
яблок у нас ма-
ло, потому что 
в  этом году все 
повымерзло, не-
которые ябло-
ни - сухие и ста-
рые - пришлось 
л и к в и д и р о -
вать, - рассказа-
ла Елена Папа-
нова «СВ». - Тем 
не менее папа 
очень любил 
приезжать на 
дачу, гулял, хо-
дил в лес. Прав-

да, он никогда не занимался 
огородом. А эта песня до сих 
пор трогает душу.

- Как обычно проводите 
день памяти отца?

- Папы нет 37 лет. И поэтому 
все его знакомые уже ушли. 
Никого не осталось. А в этот 
раз мы по традиции сходим 
на кладбище и помянем его 
дома.

ХРАНИТ ПИСЬМА 
ПОКЛОННИКОВ
- Достаточно ли в России 

проводят мероприятий, 
посвященных сохранению 
памяти об Анатолии Па-

панове?
- На Спиридоновке 
есть мемориальная 
доска, посвященная 
папе. 

Я играю моно-
спектакль вос-

поминаний 

об отце, который называется 
«Вспоминая прошлое с на-
деждой на будущее». Часто он 
проходит в библиотеках, пото-
му что камерный. В основном 
приходят люди пожилого воз-
раста, поскольку сейчас мо-
лодежь не смотрит советских 
фильмов и не знает актеров 
того времени.

Не забывает его и театр Са-
тиры. Когда в 2022 году со дня 
рождения папы исполнилось 
сто лет, там прошел прекрас-
ный вечер. Поэтому я считаю, 
что он не забыт и памятных 
мероприятий достаточно.

- Храните его письма и ве-
щи?

- У меня есть одно пись-
мо, и, конечно, я его храню. 
Осенью 2023 года вышло 
второе издание книги «Ана-
толий Папанов: так хочется 
пожить. Воспоминания об от-
це». И это  письмо там тоже 

есть. Я храню все, что связано 
с родителями.

- В СМИ писали о случае, 
когда на съемках «Холодного 
лета 53-го» он провел целый 
день, раздавая автографы. 
Чтобы увидеть его, даже 
приплывали на лодках из 
соседних деревень. А были 
ли сумасшедшие фанаты?

- Когда он выходил из театра, 
его постоянно ждали зрители. 
Я особенно не следила за ними. 
А теперь, перебирая старые ве-
щи, нашла две сумки писем от 
поклонников. Правда, еще не 
читала, но все сохранила.

- Какой вашей работой 
в кино или в театре Ана-
толий Папанов бы особен-
но гордился?

- Не знаю. Папа-то своими 
работами не гордился. Ему 
ничего не нравилось.

Дочь великого актера:

 ■ Конкуренция в мире театра 
и кино - высокая.

- Следите за тем, что сейчас 
происходит в театре Ермоловой? 
Многие до сих пор помнят гром-
кую историю, когда Олег Меньши-
ков уволил актеров, служивших 
в коллективе годами. И вас в том 
числе…

- Меня же восстановили потом, 
я могла работать. Но я ушла отту-
да сама. Сейчас немного жалею, 
потому что хотелось бы работать 
в театре. Но дело не в этом.

- На спектакли коллег ходите? 
Может быть, могли бы что-то осо-
бо отметить?

- Хожу. Я посмотрела замечатель-
ный моноспектакль Виктора Сухо-
рукова «Счастливые дни», где он 
рассказывает о своей жизни. И мне 
он очень понравился.

- Вашей крестной мамой в кино 
вы называете Валерию Гай Гер-
манику. Наблюдаете за ее твор-
чеством, снимаетесь в новых ра-
ботах?

- Работала у нее в нескольких 
проектах, например, в сериале 

«Краткий курс счастливой жизни», 
в фильме «Да и да» сыграла чи-
новницу, в короткометражке «Про-
метей».

Когда я окончила школу и училась 
в институте, я много снималась. Это 
были 1976 - 1977 годы. А потом се-
мья, дети… Я очень много отказы-
валась. Конечно, это неправильно.

Это не та профессия, где можно 
отказываться от работы и думать, 
что от тебя ничего не уйдет. Это 
не так. Люди меняются, конкурен-
ция большая, появляются другие 
артистки. И у меня наступил боль-
шой перерыв в съемках.

А потом Валерия утверждает меня 
на одну из главных ролей в сериале 
«Школа». И после этого моя карьера 
пошла в гору. Поэтому я действи-
тельно считаю, что она моя крестная 
мама в кино.

- Какие работы выйдут в бли-
жайшее время?

- Снялась в сериале «Бала-
бол». Наверное, он выйдет осенью. 
А что касается планов, когда гово-
ришь о них, то ничего не сбывает-
ся. Мы, артисты, суеверные в этом 
смысле люди.

 ■ Долгие годы никто из ее сверстни-
ков не знал, что она дочь звезды.

- В альманахе «Мужчина и женщина» 
Владимира Котта сыграли учительницу, 
которая помогает девочке подружиться 
с одноклассником. Были ли учителя, ко-
торые действительно помогали? И как 
вам вообще работалось в этой картине?

- Замечательный режиссер. Хорошая 
команда, прекрасно работалось.

Я училась в двух школах. В одной - с пер-
вого по седьмой класс, в другой - с вось-
мого по одиннадцатый. И я до сих пор 
помню свою первую учительницу Лидию 
Сергеевну. Очень красивая была женщи-
на, добрая. У меня сохранились фотогра-
фии с ней и с классом.

В другой школе у меня была замеча-
тельная учительница по русскому языку, 
Мария Павловна Брехман. Я очень любила 
литературу и даже сейчас помню стихи, 
которые читала у нее на уроке.

Недавно на даче у одной нашей одно-
классницы встречались со своей класс-
ной руководительницей и учительницей 
математики Раисой Петровной Ермолае-
вой. Она уже старенькая, но приходит на 
наши встречи.

Я не знаю, от чего это зависит, возмож-
но, от времени. Но у моих детей нет таких 
встреч выпускников. Да и школьное время 
для них пролетело незаметно. Для меня 
же это большой и хороший отрезок моей 
жизни.

- А отец когда-нибудь ходил на роди-
тельские собрания? Наверное, учителя 
хотели бы его увидеть!

- С первого по седьмой класс я жила 
с бабушкой и дедушкой. Но не потому, 
что меня бросили родители.

Просто сначала все жили в одной ма-
ленькой комнатке: бабушка, дедушка, 
мама, папа и я. А когда мне было годи-
ка три, маме с папой дали общежитие 
в Театре сатиры. Они тогда были неиз-
вестными  актерами. Мама хотела взять 
меня с собой, но куда ребенка в обще-
житие… И бабушка оставила меня себе 
на пятнадцать лет.

А когда дедушке дали однокомнатную 
квартиру, я стала жить с родителями.

Когда училась в школе, никто не знал, 
кто мой отец. Но едва вышел фильм «Жи-
вые и мертвые», все стали говорить: «Это 
та девочка, чей папа сыграл Серпилина 
в «Живых и мертвых».

Но папа никогда не ходил на собрания, 
его никогда не вызывали в школу. Да 
я училась и вела себя хорошо.

 ■ Артистка часто наведы-
вается в соседнюю страну.

- Связывало ли его что-
то с Беларусью?

- Мама была полькой. Жи-
ли они в Западной Белару-

си, под Брестом. Наверное, со 
своим спектаклем поеду в не-
большой город под Минском.
- А сами часто приезжаете 

туда?

- В этом году отдыхала в санато-
рии под Гомелем. Раньше снима- 
лась на «Беларусьфильме». Когда де-
лали детский фильм «Три веселые 
смены», я три месяца прожила в Си-
неокой.

Тогда в Москве был тотальный де-
фицит продуктов, а в Беларуси можно 
было купить мясо, какую-то молочную 
продукцию. И помню, что когда приез-
жала со съемок, то все время что-то 
тащила.

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМЖИЛА С БАБУШКОЙ  
И ДЕДУШКОЙ

ПРОФЕССИЯ

ОТ РОЛЕЙ ОТКАЗЫВАТЬСЯ НЕЛЬЗЯ

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

В СИНЕОКУЮ - ЗА МЯСОМ И МОЛОЧКОЙ
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Екатерина ЧЕСНОКОВА/РИА Новости

Елена и сейчас активно 
снимается в кино.

К сожалению, такие вечера 
были большой редкостью.

В ШКОЛЕ НЕ ЗНАЛИ,  
ЧТО МОЙ ОТЕЦ - ПАПАНОВ
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Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ На Западе прекрасно 
понимают, что украинские 
руководители  - жулики, 
а белорусская несистемная 
оппозиция - пустое место. 

«РЕБЯТА 
БЕЗВРЕДНЫЕ»
Короли телефонного розы-

грыша Вован и Лексус (в миру - 
Владимир Кузнецов и  Алексей 
Столяров) сумели ввести в за-
блуждение такое количество 
знаменитостей, что их трудно 
перечислить. Начинали с оте-
чественных звезд типа Анаста-
сии Волочковой и Ксении Соб-
чак. Но затем, как говорится, 
разошлись. К примеру, Элтону 
Джону они позвонили от име-
ни самого Владимира Путина. 
Российский президент даже 
извинился перед британской 
звездой.

- Они ребята безвредные, но 
это их не оправдывает, - пожу-
рил глава государства дерзкий 
дуэт.

А потом понеслось - мини-
стры, сенаторы, чиновники 
высокого ранга, принцы и да-
же президенты! Но хулиган 
хулигану рознь. Пранкеры 
оказались настоящими пат-
риотами: в наше время они 
блестяще выводят на чистую 
воду лицемерие западных 
политиков и российской не-
системной оппозиции. Само-
родки посетили Форум моло-
дых историков в Смоленске, 
который проходил в рамках 
фестиваля «Молодежь - за Со-
юзное государство». 

СВОБОДУ  
ЧУНГА-ЧАНГЕ!
- С современными западны-

ми политиками не очень инте-
ресно общаться, - утверждают 
Вован и Лексус. - Не тот мас-
штаб. Возьмем Камалу Харрис. 
Мы говорили с ней еще в 2020 
году от имени Греты Тунберг 
и ее отца Сванте: якобы Трамп 
снится Грете в кошмарах. Ка-
мала тогда была одним из кан-

дидатов в президенты. Ника-
ких особых впечатлений от 
разговора не осталось. Она 
из этой новой формации дея-
телей, которые ничего из себя 
не представляют. На редкость 
неинтересный персонаж.

- Даже фирменным смехом 
не отметилась? 

- Это, видимо, она после об-
щения с Байденом начала так 
смеяться. Да и неудивительно.

- Зато некоторые ваши со-
беседники заставили хохо-
тать других.

- Например, конгрессвумен 
США Максин Уотерс от Север-
ной Каролины, которая очень 

поддерживала Украину. Мы то-
же позвонили ей от имени Гре-
ты и сообщили, что на остро-
ве Чунга-Чанга экологическая 
забастовка. И она по громкой 
связи поддержала протестую-
щих. А еще раньше сообщали 
ей о перевороте в Лимпопо, где 
Путин хочет поставить свою 
марионетку Айболита. Каж-
дый раз Максин внимательно 
все записывала и обещала под-
нять вопрос в ЦРУ, Белом доме 
и Конгрессе.

- Да уж, высокий уровень 
подготовки!

- Возьмем министра ино-
странных дел Великобритании 
Девида Лэмми. Он получил 
свой портфель по квоте, по-
тому что черный. В разговоре 
с нами Лэмми заявил: «Я знаю 
о тысячелетней истории взаи-
моотношений Украины и Тур-
ции». И это глава МИД!

Шведский министр обороны 
все время зевал во время во-
просов про взрыв «Северных 
потоков»: «Вы лучше Герма-
нию спросите». Его коллега из 
Дании откровенно признался: 
«Мы маленькая страна и ниче-
го не решаем». А ведь теракт 
на трубопроводах был совер-
шен в их территориальных во-
дах! И так у них во всем.

ОЛУХИ ПОВТОРЯЮТ 
БЕЛИБЕРДУ
- Недавно вы общались от 

имени Порошенко с главой 
МИД Польши Сикорским, ко-
торый был предельно от-
кровенен.

- Он признался, что вы-
ступает за отмену субсидий 
украинским беженцам и вы-
сылку их мужчин на фронт. 
Польша приняла несколь-
ко миллионов украинцев,  

и, конечно, если границы 
откроются, то будет гораздо 
больше. Еще в 22-м году мы 
общались с мэром Варшавы - 
усталость накапливалась уже 
тогда. А  сейчас достаточно 
посмотреть на выборы в Гер-
мании. Люди голосуют за 
партии, которые выступают 
за мир с Россией. Они все по-
нимают.

- А действующие полити-
ки не осознают, кто управ-
ляет Украиной?

- Прекрасно, просто закры-
вают на это глаза. Беседова-
ли с мэром Берлина от имени 
Виталия Кличко. И вот наш 
собеседник говорит: «Мы вам 
послали машины скорой по-
мощи, но мне сказали, что 
они не дошли до места на-
значения. Надеюсь, те, кто их 
присвоил, пустят их на доброе 
дело». Никто не заблуждается 
насчет коррупции.

- Как договариваетесь 
о контакте, какой нужен 
уровень языка?

- Политики мельчают. Еще 
в 14  - 15-м годах большое 
значение имел протокол. 
Если на высшем уровне, то 
сначала долгая переписка 
по электронной почте, по-
том обмен номерами у по-
мощников. За час до связи 
сотрудники протокола созва-
ниваются и проверяют каче-
ство связи. Сейчас как-то уже 

всем плевать. Все решают по 
мессенджеру. Среднего разго-
ворного анг лийского вполне 
хватает. Если же это страна, 
где английский не очень в 
чести, как Франция или Ис-
пания, прибегаем к услугам 
переводчиков. Есть добрые 
люди, которые нам помогают 
за определенную плату.

- Пользуетесь ли вы нейро-
сетями?

- Никогда. Просто по-
смотрите ролик, где Алек-
сей разговаривает с главой 
МОК Томасом Бахом и вице-
президентом Еврокомиссии 
Маргаритисом Схинасом от 
имени боливийского спортив-
ного чиновника.

Ребята выводят на большой 
экран уморительное зрелище. 
Алексей Столяров, выглядя-
щий как Отелло в провинци-
альном театре, командует по 
видеосвязи холеными госпо-
дами в дорогих костюмах:

- А теперь приложите руку 
к сердцу и повторяйте: «Я про-
шу святых Вована и Лексуса 
помешать спортивным играм 
в России!»

И два олуха послушно по-
вторяют эту белиберду! Зал 
в Смоленске взорвался хохо-
том и аплодисментами.

- Как видите, нейросетями 
здесь и не пахнет. Эти люди 
готовы поверить всему, лишь 
бы навредить России.

Вован и Лексус:

 ■ О пользе знаний, или зачем изучать прошлое.

- Мы находимся на Форуме молодых историков. Насколь-
ко важно, по-вашему, изучать прошлое?

- Есть такой певец Шарлот**, который много гадостей 
наговорил про Россию после начала спецоперации. С ним 
общались от имени Владимира Зеленского, от чего он 
пришел в восторг. На тот момент Шарлоту этому бы-
ло 25 лет, он утверждал, что очень любит историю и 
хочет стать историком. У него даже книга есть люби-
мая историческая… «Властелин колец». Теперь он в 
местах не столь отдаленных, жалеет, что плохо учился, 
мало знает. Раскаивается. Если вы не хотите быть как  
Шарлот, изучайте историю, читайте книги, расширяйте 
кругозор.

** Признан террористом и экстремистом.

 ■ Пойманные «на горячем» персонажи 
могут отрицать очевидное.

- Макаревич* после разговора с вами  устроил 
истерику, будто ваш разговор - монтаж.

- Обычно наши подопечные предпочитают «не 
заметить». Когда все выплывает наружу, делают 
вид, что ничего такого не произошло. Только, 
пожалуй, один раз все категорически отрицали. 
Это было, когда мы пообщались с президентом 
Молдовы Майей Санду. Ее люди заявили, что 
это все фейк. Разгорелся большой скандал. Над 
Санду откровенно насмехался экс-президент 
 Додон, ведь она выходила на связь из офиса 
главы государства. «Я что, свой бывший кабинет 
не узнал бы?» - спрашивал он.

А так, если комментируют, все больше говорят 

про монтаж. Самый комичный пример, наверное, 
был с Дмитрием Быковым*. Мы с ним общались 
от имени главы администрации Украины Андрея 
Ермака. В результате он договорился до того, что 
гонорары от своих книг готов отправить в фонд 
ВСУ. Когда все вскрылось, Быков заявил, что это 
дипфейк, на который ФСБ потратила пятьдесят 
тысяч долларов. А вообще его хотели заманить 
на самолет и вывезти в Россию. Наверное, чтобы 
прямо у трапа и расстрелять.

- В разговоре с Сикорским вы упоминали 
и белорусскую несистемную оппозицию.

- Перемены в Беларуси, по его словам, могут 
быть, только если произойдут крупные  потрясения 
в России со сменой власти. Сами судите, на-
сколько это возможно. А в настоящее время 
у Тихановской и компании, уверен Сикорский, 
никаких шансов, «их раздавят».

* Признан иноагентом.

НЕЙРОСЕТЯМИ НЕ ПОЛЬЗУЕМСЯ

САНДУ ПРИКИНУЛАСЬ 
ПРИЗРАКОМ

НЕЧА НА ЗЕРКАЛО ПЕНЯТЬ НЕВЕЖЕСТВО

ШАРЛОТ ПОПАЛ В ПЕРЕПЛЕТ

Владимир Кузнецов и Алексей Столяров имели 
большой успех на Форуме молодых историков.

Для разговора с певицей-русофобкой Наргиз от имени 
Зеленского пранкеры пригласили пародиста Макса Комикадзе.

25 сентября - 1 октября / 2024 / № 43



27 сентября - 3 октября / 2024 / № 43 15

Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Как возместить 
ущерб, если у одного 
из участников ДТП нет 
полиса страхования граж-
данской ответственности?

 Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- ОСАГО (в Беларуси  - 
ОСГОВТС)  - обязательный 
вид страхования гражданской 
ответственности владельцев 
транспорта.

Когда в ДТП участвуют два 
автомобиля, с людьми все 
в порядке, при этом у обоих 
водителей есть полисы и нет 
разногласий, кто стал вино-
вником, происшествие мож-
но оформить по европротоко-
лу, без сотрудников ГАИ или 
ГИБДД. Для оформления по 
европротоколу необходимо 
заполнить извещение в бу-
мажном или электронном 
виде, а также провести фо-
тофиксацию обстоятельств 
аварии.

Если у виновного есть стра-
ховой полис, а у пострадавше-
го его не окажется, последний 
обращается напрямую к стра-
ховщику виновника ДТП. Ему 
придется заплатить штраф за 
езду без полиса.

У виновника ДТП нет поли-
са, а у пострадавшего есть? 
Тогда виновнику придется из 
собственных средств и запла-
тить штраф за отсутствие 
страховки, и компенсировать 
ущерб потерпевшему. Можно 
договориться о возмещении 
ущерба на месте, но обяза-
тельно нужно зафиксировать 
договоренности, вызвав со-
трудника ГАИ или ГИБДД. 
Они оформят ДТП, установят 
виновника и зафиксируют его 
данные.

Виновник отказывается 
возмещать ущерб? Спор ре-
шат в судебном порядке. Ему 
можно направить досудебную 
претензию. К заявлению не-
обходимо приложить доказа-
тельства. Справку ГАИ или 
ГИБДД, фотографии с места, 
медзаключение, если был 
вред здоровью, расчет стои-
мости ремонта, если повреж-
дена машина. Это поможет 
суду понять, виновен ответчик 
или нет.

Если же у пострадавшего 
есть полис Каско, его стра-
ховая отремонтирует автомо-
биль за свой счет, но затем 
предъявит иск к виновнику 
ДТП.

Ни у кого из участников 
аварии нет полиса? Винов-
нику также придется само-
стоятельно компенсировать 
ущерб пострадавшему (до-
бровольно или в судебном по-
рядке). И оба водителя долж-
ны заплатить штраф.

 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Уновис» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
МУХАББАТ» (16+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
14.35 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Рукавишников (с субтитрами)» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «ДОРОГА К СЕБЕ» 

(12+)
23.30 «Карта Родины. Мышкин 

(с субтитрами)» (12+)
04.30 «Сокол над городом» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши.» (12+)
07.15 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?»  (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Татарстан 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
МУХАББАТ» (16+)

13.10 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ»(12+)

14.20 «Сокол над городом» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ДОРОГА К СЕБЕ» 

(12+)
23.30 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
04.30 «Спасти и сохранить» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Березинский биосферный» 

(12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
13.10 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

14.20 «Спасти и сохранить» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Союзная сила: молодежь ЗА» 

(12+)
22.15, 03.10 «ВСТРЕТИМСЯ 

У ФОНТАНА» (6+)
23.40 «Фабрика кино» (12+)
04.40 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Титаник» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Республика 
Адыгея (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
МУХАББАТ» (16+)

13.10 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 
(6+)

14.35, 04.40 «Святыни Полоцкой 
земли» (12+)

15.05, 05.05 «Культ культуры. 
Гедиминас Таранда (с 
субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ГОРЬКИЙ 

МОЖЖЕВЕЛЬНИК» (12+)
23.40 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Титаник» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Библиотека 
в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

10.10 « ДЕЛО БЫЛО 
В ГАВРИЛОВКЕ» (12+)

13.10 «ГОРЬКИЙ МОЖЖЕВЕЛЬНИК» 
(12+)

14.35 «Крылатая радуга» (6+)
15.05, 05.05 «Наши люди» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «МИГ УДАЧИ» (12+)
23.30 «Карта Родины. Лошица 

(с субтитрами)» (12+)
04.30 «Карта Родины. Псков, Витебск 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.55 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.30 «Волчишко». Мультфильм (6+)
07.40 «Волшебство в детском саду». 

Мультфильм (0+)
08.00 «ДОРОГА К СЕБЕ» (12+)
09.10 «Уновис» (12+)
10.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.45 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 

(6+). Сергей Долганов - мастер 
на все руки, человек большой 
души и открытого сердца. Кочует 
он по городам-весям в поисках 
счастья и во всех городах, где 
побывает, строит фонтаны не ради 
приработка, а только лишь для 
красоты, для того чтобы доставить 
радость себе и людям...

16.15 «Титаник» (12+)
17.10 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

19.30 «Наши люди» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «НА ОСТРИЕ» (12+)
23.00 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
03.25 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+)
05.05 «Наши люди» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.25 «Гусятница у колодца». 
Мультфильм (6+)

07.40 «Прелюдия и фуга». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ДОРОГА К СЕБЕ» (12+)
09.10 «Березинский биосферный» 

(12+)
10.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.45 «Крылатая радуга» (6+)
15.00 «МИГ УДАЧИ» (12+)
16.15 «Титаник» (12+)
17.05 «НА ОСТРИЕ» (12+)
19.00 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МАКАРОВ» (16+). 
   Поэт Александр Сергеевич 

Макаров становится обладателем 
пистолета системы своего 
однофамильца. Обладание 
оружием в корне меняет жизнь 
героя и его отношения 
с окружающими...

22.50 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
01.35 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 

(12+)
03.15 «МАКАРОВ» (16+)
05.05 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)

4 октября 5 октября 6 октября

30 сентября 1 октября 2 октября 3 октября
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
КАДАШИ 
СТАРАНИЯМИ 
СЯБРОВ ХОРОШИ
Столицу России без белору-

сов представить невозможно.
Они оставили огромный след 

в истории города, его культуре 
и архитектуре. Особенно цени-
лись резчики по дереву - ико-
ностасы и прочие церковные 
украшения получались у них 
с особым неповторимым ре-
льефом. Произведения искус-
ства и сейчас можно увидеть 
в соборах Кремля, Новодеви-
чьем и Донском монастырях 
Москвы. Настоящий фурор 
произвели создатели ярких 

блестящих изразцов для печей - 
по-белорусски они называются 
«кафли». Также в Оружейной 

палате хранятся боевые топо-
рики, протазаны (такая разно-
видность копья) и зеркальные 

доспехи, выполненные белорус-
скими мастерами. Да мало ли 
примеров!

Об этом и не только можно 
будет узнать из нового проекта 
редакции газеты «Союзное ве-
че» с ведущим Евгением Даву-
товым - «Москва белорусская». 
Первый выпуск выйдет 26 сен-
тября в 19.00 на ютуб-канале 
«Союзное вече». Он посвящен 
церкви Воскресения Христова 
в Кадашах: прекрасная и древ-
няя, с солнечными часами на 
фасаде, таинственными черепа-
ми в подвале, попавшая в кадры 
фильма про революцию. Смо-
трите - не пожалеете!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Спортсменов начали на-
казывать за веру в Бога.

КОДЕКС БЕСЧЕСТИЯ
Сатанинский шабаш про-

должается. Международные 
спортивные чиновники во 
главе с МОК совсем озверели. 
Они все-таки дисквалифици-
ровали сербского дзюдоиста 
Неманью Майдова на пять ме-
сяцев. За нарушение этиче-
ского кодекса на Олимпиаде. 
Серб, человек православный, 
перед выходом на татами в 
стартовом поединке на Играх 
перекрестился. И всё! Но, по 
логике отморозков а ля Бах, 
это преступление, за которое 
надо карать.

Неманья был одним из фа-
воритов олимпийского тур-
нира в весе до девяноста ки-
лограммов. На чемпионате 
мира незадолго до Игр он за-
воевал серебряную медаль. 
Также в его коллекции есть 
мировое «золото» и «брон-
за». Плюс две высшие награ-
ды первенства Европы. Сербу 
всего двадцать восемь - самый 
расцвет для спортсмена. Опы-

та - вагон. Как и мастерства. 
Проиграть, казалось, не мог 
по определению. Разве что 
травма. Или его сопернику 
не помогут сторонние силы 
в лице арбитров.

ЛОЖНАЯ 
ПАССИВНОСТЬ
Травм в последнее время 

у него не было, и на Игры он 
приехал в блестящей форме. 
А арбитры постарались - сде-
лали все, чтобы как можно 
быстрее убрать сербского 
фаворита с олимпийского 
ковра. Он уступил в первом 
же раунде греку Теодорасу 
Целидису. Причем поединок 
продлился меньше двух ми-
нут. Арбитр быстро нарисо-
вал ему три желтые карточ-
ки, что ав томатом означает 
поражение. Все три якобы за 
пассивное ведение схватки. 
Явно надуманные.

Всемирная федерация дзю-
до, которая скачет в одной 
упряжке с МОК, тут же объ-
явила, что начинает против 
Майдова расследование, об-
винив его в нарушении эти-
ческого кодекса. Бред! Он 

что, показал какой-то не-
приличный жест? Нет. Всего 
лишь перекрестился. И это 
нарушение этики? Каких ее 
канонов, кем придуманных? 
С каких это пор проявление 
религиозных чувств вдруг 

оказалось вне спортивного 
закона? По этой логике, на-
верное, треть футболистов, 
в том числе играющих в Ли-
ге чемпионов и на чемпио-
натах мира, надо отправить 
под замок. Они  - без раз-

ницы к какой  принадлежат 
конфессии - часто с помощью 
 однозначных жестов благо-
дарят Всевышнего за удачу 
в игре.

ВЗЯТКИ ГЛАДКИ
Если МОК и его подпева-

лы из федераций так строги 
к проявлением религиозных 
символов, то что тогда  делать 
с организаторами Олимпиады 
в Париже?

Особенно ее открытия, ко-
торое вылилось в самое на-
стоящее оскорбление хри-
стианства. Бородатые тетки 
в откровенных платьях и на 
каблуках в роли апостолов 
в издевательской пародии на 
«Тайную вечерю».

С Баха же и взятки гладки. 
Хотя его как раз-то и надо 
дисквалифицировать вооб-
ще  пожизненно, с позором 
изгнав вместе с ним всю его 
клику. И в итоге наказывают 
серба за то, что тот не предает 
свою веру.

Это часть сатанинского 
тренда, который Запад пы-
тается навязать всему миру, 
 растоптав традиционные 
 ценности, которые веками 
остаются священными для 
всего здравомыслящего че-
ловечества.

КРЕСТА НА НИХ НЕТ

 ■ Запад не гнушается ничем 
в вой не против сокровенных тра-
диций.

- Неманье Майдову, сербскому дзю-
доисту, международные спортивные 
органы запретили выходить на татами, 
за то что он осенил себя крестным зна-
мением перед боем на Олимпиаде. За-
пад уже откровенно ведет войну против 
христианства, - считает Председатель 
ПС Союза Беларуси и России Вяче-
слав Володин. - Он ее начал раньше. 
С того момента, как разрешил одно-
полые браки и подобные «ценности». 
Это был удар не только по христиан-
ству, и по исламу, и по иудаизму. И со-
жжение Корана и издевательство над 
Библией, которое мы видели на откры-
тии Игр в Париже. Это все уже длится 
много лет. Дальше будет только хуже. 

САТАНИНСКАЯ ДРЯНЬ
Случай с Майдовым - лишь первая 

зловещая весточка. Волна маразма 
в спорте будет только нарастать. Слиш-
ком многие рычаги здесь контролирует 
Запад, прежде всего США, благодаря 
своим деньгам. И все-таки здесь мы не 
имеем права проиграть. На войне как 
на войне - побеждает тот, кто не сдает-
ся. Майдов, настоящий боец и человек-
кремень, не собирается выкидывать 
белый флаг, тем более в чем-то каять-
ся. Свое отношение МОК он высказал 
еще во время Игр, с которых его так 
подло выбросили:

- Сатанинская дрянь. Дисквалифици-
ровать меня через две минуты и не дать 
вообще возможности что-либо пока-
зать. Эти ваши ценности, Олимпийские 
игры, во что вы их  превратили, просто 
мусор! Стопроцентный судейский кон-

троль исхода поединка. Продаются те, 
кто хочет наклониться и поклониться 
им. Этого вы от меня никогда не полу-
чите, - написал он по горячим следам 
в соцсетях, когда в нем вовсю клокота-
ли эмоции от того, как цинично с ним 
обошлись.

НОВАК ДЖОКОВИЧ - ЗА
Спортсмен назвал вещи своими 

именами. И уже тогда стало ясно, что 
чинуши не оставят его крик души без 
последствий. Так и случилось. Дис-
квалификация на пять месяцев «за 
нарушение этического кодекса»:

- Мне запрещено участвовать во всех 
соревнованиях. Но я, конечно, не  буду, 
как они того хотели, извиняться за то, 
что перекрестился. Господь дал мне 
все - как для меня лично, так и для 
 моей  карьеры. Он для меня номер 

один, и я горжусь этим. И это не из-
менится ни при каких условиях. Слава 
Ему и спасибо за все, - ответил он сво-
им  палачам в своих соцсетях.

Под его постом оставили лайки из-
вестные сербские спортсмены, в том 
числе супертеннисист Новак Джоко-
вич. Как бы и ему 
теперь не приле-
тело что-нибудь в 
отместку за под-
держку правого 
дела. Тогда точно 
на мировом спор-
те можно ста-
вить крест.

ОДНОПОЛЫЕ НОРМЫ ВМЕСТО ХРИСТИАНСТВА ТРЕВОЖНЫЙ ЗВОНОК

 ■ Белорусский вундеркинд 
станет постигать футболь-
ную премудрость в академии  
мадридского «Реала».

В системе королевского клуба 
наших не было еще никогда. Ни 
в юниорских, ни в основной ко-
манде тем более. В других клу-
бах испанской Ла Лиги - сколь-
ко угодно. Даже в «Барселону» 
заглядывали. Первым в составе 
сине-гранатовых появился рос-
сийский полузащитник, воспи-
танник московского «Спартака» 
Игорь Корнеев.

Его позвал сам легендарный Йо-
хан Кройф, тренировавший «Бар-
су» в то время. Через несколько 
лет футболку одного из самых ти-
тулованных клубов мира надел 
белорусский хавбек Александр 

Глеб. И только «Реал» оставал-
ся для наших терра инкогнита. И 
вот - сенсационный прорыв. Пер-
вопроходцем в стане «сливочных», 
как называют мадридцев за цвет 
формы, стал 12-летний Алексей 
Майоров. Воспитанник академии 
«Минска», выступавший в резерве 
московского «Спартака», в про-
шлом году играл в составе ката-
лонской «Сердань олы», где в 22 
матчах забил 59 голов. Результа-
тивность - сумасшедшая. На не-
го тут же положили глаз многие 
испанские гранды. Но настырнее 
всех оказался «Реал». За транс-
фер, не торгуясь, выложили 120 
тысяч евро, что является рекорд-
ной суммой для такого возраста.

Сам юниор о сенсационном пе-
реходе и своих перспективах рас-
суждает без детских восторгов, 

абсолютно по-взрослому:
- К этому стремился и готовился. 

Так что это нормально: я пришел 
к промежуточной цели. Не было: 
«Вау, такого я не ожидал». И когда 
мне позвонили из «Реала»,  знал, 
что уйду туда. Папа говорит, что 
за меня болеют все родственни-
ки, Беларусь и не только. Не хочу 
их подвести. Мечты? Их много, 
но первая - войти в основную ко-
манду «Реала».

- В клубе сказали, что в пер-
спективе видят в сыне именно 
игрока первой команды. А фран-
цузские, немецкие и испанские 
специалисты дали понять, что 
такого уровня игроков в его воз-
расте нет - Леша лучший в мире, - 
добавляет отец Алексей Майоров-
старший.

- Можно ли назвать Майорова 

уникумом, которые рождают-
ся раз в сто лет? Это звучит 
громко, но, скорее всего, да, 
так и есть, - считает тренер 
Александр Гришин, рабо-
тавший с вундеркиндом 
в академии «Спартака».

Футбольные гены - се-
мейное. Дедушка Алек-
сея Александр Кистень 
в составе минского «Ди-
намо» брал медали чем-
пионата и Кубок СССР. 
Внук явно шагнет даль-
ше знаменитого пред-
ка. Все превосходные 
характеристики, 
которые ему да-
ют сейчас, - это 
только аванс на 
будущее. На-
деемся, у Алек-
сея оно станет 
звездным.

ШАГ В «СЛИВОЧНОЕ» ЗАВТРА ПРОРЫВ
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Скандал с сербским борцом на Играх в Париже открыла новую 
черную страницу в истории Олимпиад. Теперь спортсменов 
начинают преследовать даже за их религиозную принадлежность.

Наш первопроходец 
в королевском 
клубе. Маленький, 
да удаленький.

25 сентября - 1 октября / 2024 / № 43



27 сентября - 3 октября / 2024 / № 43 15

Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Как возместить 
ущерб, если у одного 
из участников ДТП нет 
полиса страхования граж-
данской ответственности?

 Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- ОСАГО (в Беларуси  - 
ОСГОВТС)  - обязательный 
вид страхования гражданской 
ответственности владельцев 
транспорта.

Когда в ДТП участвуют два 
автомобиля, с людьми все 
в порядке, при этом у обоих 
водителей есть полисы и нет 
разногласий, кто стал вино-
вником, происшествие мож-
но оформить по европротоко-
лу, без сотрудников ГАИ или 
ГИБДД. Для оформления по 
европротоколу необходимо 
заполнить извещение в бу-
мажном или электронном 
виде, а также провести фо-
тофиксацию обстоятельств 
аварии.

Если у виновного есть стра-
ховой полис, а у пострадавше-
го его не окажется, последний 
обращается напрямую к стра-
ховщику виновника ДТП. Ему 
придется заплатить штраф за 
езду без полиса.

У виновника ДТП нет поли-
са, а у пострадавшего есть? 
Тогда виновнику придется из 
собственных средств и запла-
тить штраф за отсутствие 
страховки, и компенсировать 
ущерб потерпевшему. Можно 
договориться о возмещении 
ущерба на месте, но обяза-
тельно нужно зафиксировать 
договоренности, вызвав со-
трудника ГАИ или ГИБДД. 
Они оформят ДТП, установят 
виновника и зафиксируют его 
данные.

Виновник отказывается 
возмещать ущерб? Спор ре-
шат в судебном порядке. Ему 
можно направить досудебную 
претензию. К заявлению не-
обходимо приложить доказа-
тельства. Справку ГАИ или 
ГИБДД, фотографии с места, 
медзаключение, если был 
вред здоровью, расчет стои-
мости ремонта, если повреж-
дена машина. Это поможет 
суду понять, виновен ответчик 
или нет.

Если же у пострадавшего 
есть полис Каско, его стра-
ховая отремонтирует автомо-
биль за свой счет, но затем 
предъявит иск к виновнику 
ДТП.

Ни у кого из участников 
аварии нет полиса? Винов-
нику также придется само-
стоятельно компенсировать 
ущерб пострадавшему (до-
бровольно или в судебном по-
рядке). И оба водителя долж-
ны заплатить штраф.

 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Уновис» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
МУХАББАТ» (16+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
14.35 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Рукавишников (с субтитрами)» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «ДОРОГА К СЕБЕ» 

(12+)
23.30 «Карта Родины. Мышкин 

(с субтитрами)» (12+)
04.30 «Сокол над городом» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши.» (12+)
07.15 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?»  (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Татарстан 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
МУХАББАТ» (16+)

13.10 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ»(12+)

14.20 «Сокол над городом» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ДОРОГА К СЕБЕ» 

(12+)
23.30 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
04.30 «Спасти и сохранить» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Березинский биосферный» 

(12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
13.10 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

14.20 «Спасти и сохранить» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Союзная сила: молодежь ЗА» 

(12+)
22.15, 03.10 «ВСТРЕТИМСЯ 

У ФОНТАНА» (6+)
23.40 «Фабрика кино» (12+)
04.40 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Титаник» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Республика 
Адыгея (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
МУХАББАТ» (16+)

13.10 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 
(6+)

14.35, 04.40 «Святыни Полоцкой 
земли» (12+)

15.05, 05.05 «Культ культуры. 
Гедиминас Таранда (с 
субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ГОРЬКИЙ 

МОЖЖЕВЕЛЬНИК» (12+)
23.40 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Титаник» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Библиотека 
в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

10.10 « ДЕЛО БЫЛО 
В ГАВРИЛОВКЕ» (12+)

13.10 «ГОРЬКИЙ МОЖЖЕВЕЛЬНИК» 
(12+)

14.35 «Крылатая радуга» (6+)
15.05, 05.05 «Наши люди» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «МИГ УДАЧИ» (12+)
23.30 «Карта Родины. Лошица 

(с субтитрами)» (12+)
04.30 «Карта Родины. Псков, Витебск 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.55 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.30 «Волчишко». Мультфильм (6+)
07.40 «Волшебство в детском саду». 

Мультфильм (0+)
08.00 «ДОРОГА К СЕБЕ» (12+)
09.10 «Уновис» (12+)
10.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.45 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 

(6+). Сергей Долганов - мастер 
на все руки, человек большой 
души и открытого сердца. Кочует 
он по городам-весям в поисках 
счастья и во всех городах, где 
побывает, строит фонтаны не ради 
приработка, а только лишь для 
красоты, для того чтобы доставить 
радость себе и людям...

16.15 «Титаник» (12+)
17.10 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

19.30 «Наши люди» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «НА ОСТРИЕ» (12+)
23.00 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
03.25 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+)
05.05 «Наши люди» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.25 «Гусятница у колодца». 
Мультфильм (6+)

07.40 «Прелюдия и фуга». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ДОРОГА К СЕБЕ» (12+)
09.10 «Березинский биосферный» 

(12+)
10.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.45 «Крылатая радуга» (6+)
15.00 «МИГ УДАЧИ» (12+)
16.15 «Титаник» (12+)
17.05 «НА ОСТРИЕ» (12+)
19.00 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МАКАРОВ» (16+). 
   Поэт Александр Сергеевич 

Макаров становится обладателем 
пистолета системы своего 
однофамильца. Обладание 
оружием в корне меняет жизнь 
героя и его отношения 
с окружающими...

22.50 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
01.35 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 

(12+)
03.15 «МАКАРОВ» (16+)
05.05 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)

4 октября 5 октября 6 октября

30 сентября 1 октября 2 октября 3 октября
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
КАДАШИ 
СТАРАНИЯМИ 
СЯБРОВ ХОРОШИ
Столицу России без белору-

сов представить невозможно.
Они оставили огромный след 

в истории города, его культуре 
и архитектуре. Особенно цени-
лись резчики по дереву - ико-
ностасы и прочие церковные 
украшения получались у них 
с особым неповторимым ре-
льефом. Произведения искус-
ства и сейчас можно увидеть 
в соборах Кремля, Новодеви-
чьем и Донском монастырях 
Москвы. Настоящий фурор 
произвели создатели ярких 

блестящих изразцов для печей - 
по-белорусски они называются 
«кафли». Также в Оружейной 

палате хранятся боевые топо-
рики, протазаны (такая разно-
видность копья) и зеркальные 

доспехи, выполненные белорус-
скими мастерами. Да мало ли 
примеров!

Об этом и не только можно 
будет узнать из нового проекта 
редакции газеты «Союзное ве-
че» с ведущим Евгением Даву-
товым - «Москва белорусская». 
Первый выпуск выйдет 26 сен-
тября в 19.00 на ютуб-канале 
«Союзное вече». Он посвящен 
церкви Воскресения Христова 
в Кадашах: прекрасная и древ-
няя, с солнечными часами на 
фасаде, таинственными черепа-
ми в подвале, попавшая в кадры 
фильма про революцию. Смо-
трите - не пожалеете!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Спортсменов начали на-
казывать за веру в Бога.

КОДЕКС БЕСЧЕСТИЯ
Сатанинский шабаш про-

должается. Международные 
спортивные чиновники во 
главе с МОК совсем озверели. 
Они все-таки дисквалифици-
ровали сербского дзюдоиста 
Неманью Майдова на пять ме-
сяцев. За нарушение этиче-
ского кодекса на Олимпиаде. 
Серб, человек православный, 
перед выходом на татами в 
стартовом поединке на Играх 
перекрестился. И всё! Но, по 
логике отморозков а ля Бах, 
это преступление, за которое 
надо карать.

Неманья был одним из фа-
воритов олимпийского тур-
нира в весе до девяноста ки-
лограммов. На чемпионате 
мира незадолго до Игр он за-
воевал серебряную медаль. 
Также в его коллекции есть 
мировое «золото» и «брон-
за». Плюс две высшие награ-
ды первенства Европы. Сербу 
всего двадцать восемь - самый 
расцвет для спортсмена. Опы-

та - вагон. Как и мастерства. 
Проиграть, казалось, не мог 
по определению. Разве что 
травма. Или его сопернику 
не помогут сторонние силы 
в лице арбитров.

ЛОЖНАЯ 
ПАССИВНОСТЬ
Травм в последнее время 

у него не было, и на Игры он 
приехал в блестящей форме. 
А арбитры постарались - сде-
лали все, чтобы как можно 
быстрее убрать сербского 
фаворита с олимпийского 
ковра. Он уступил в первом 
же раунде греку Теодорасу 
Целидису. Причем поединок 
продлился меньше двух ми-
нут. Арбитр быстро нарисо-
вал ему три желтые карточ-
ки, что ав томатом означает 
поражение. Все три якобы за 
пассивное ведение схватки. 
Явно надуманные.

Всемирная федерация дзю-
до, которая скачет в одной 
упряжке с МОК, тут же объ-
явила, что начинает против 
Майдова расследование, об-
винив его в нарушении эти-
ческого кодекса. Бред! Он 

что, показал какой-то не-
приличный жест? Нет. Всего 
лишь перекрестился. И это 
нарушение этики? Каких ее 
канонов, кем придуманных? 
С каких это пор проявление 
религиозных чувств вдруг 

оказалось вне спортивного 
закона? По этой логике, на-
верное, треть футболистов, 
в том числе играющих в Ли-
ге чемпионов и на чемпио-
натах мира, надо отправить 
под замок. Они  - без раз-

ницы к какой  принадлежат 
конфессии - часто с помощью 
 однозначных жестов благо-
дарят Всевышнего за удачу 
в игре.

ВЗЯТКИ ГЛАДКИ
Если МОК и его подпева-

лы из федераций так строги 
к проявлением религиозных 
символов, то что тогда  делать 
с организаторами Олимпиады 
в Париже?

Особенно ее открытия, ко-
торое вылилось в самое на-
стоящее оскорбление хри-
стианства. Бородатые тетки 
в откровенных платьях и на 
каблуках в роли апостолов 
в издевательской пародии на 
«Тайную вечерю».

С Баха же и взятки гладки. 
Хотя его как раз-то и надо 
дисквалифицировать вооб-
ще  пожизненно, с позором 
изгнав вместе с ним всю его 
клику. И в итоге наказывают 
серба за то, что тот не предает 
свою веру.

Это часть сатанинского 
тренда, который Запад пы-
тается навязать всему миру, 
 растоптав традиционные 
 ценности, которые веками 
остаются священными для 
всего здравомыслящего че-
ловечества.

КРЕСТА НА НИХ НЕТ

 ■ Запад не гнушается ничем 
в вой не против сокровенных тра-
диций.

- Неманье Майдову, сербскому дзю-
доисту, международные спортивные 
органы запретили выходить на татами, 
за то что он осенил себя крестным зна-
мением перед боем на Олимпиаде. За-
пад уже откровенно ведет войну против 
христианства, - считает Председатель 
ПС Союза Беларуси и России Вяче-
слав Володин. - Он ее начал раньше. 
С того момента, как разрешил одно-
полые браки и подобные «ценности». 
Это был удар не только по христиан-
ству, и по исламу, и по иудаизму. И со-
жжение Корана и издевательство над 
Библией, которое мы видели на откры-
тии Игр в Париже. Это все уже длится 
много лет. Дальше будет только хуже. 

САТАНИНСКАЯ ДРЯНЬ
Случай с Майдовым - лишь первая 

зловещая весточка. Волна маразма 
в спорте будет только нарастать. Слиш-
ком многие рычаги здесь контролирует 
Запад, прежде всего США, благодаря 
своим деньгам. И все-таки здесь мы не 
имеем права проиграть. На войне как 
на войне - побеждает тот, кто не сдает-
ся. Майдов, настоящий боец и человек-
кремень, не собирается выкидывать 
белый флаг, тем более в чем-то каять-
ся. Свое отношение МОК он высказал 
еще во время Игр, с которых его так 
подло выбросили:

- Сатанинская дрянь. Дисквалифици-
ровать меня через две минуты и не дать 
вообще возможности что-либо пока-
зать. Эти ваши ценности, Олимпийские 
игры, во что вы их  превратили, просто 
мусор! Стопроцентный судейский кон-

троль исхода поединка. Продаются те, 
кто хочет наклониться и поклониться 
им. Этого вы от меня никогда не полу-
чите, - написал он по горячим следам 
в соцсетях, когда в нем вовсю клокота-
ли эмоции от того, как цинично с ним 
обошлись.

НОВАК ДЖОКОВИЧ - ЗА
Спортсмен назвал вещи своими 

именами. И уже тогда стало ясно, что 
чинуши не оставят его крик души без 
последствий. Так и случилось. Дис-
квалификация на пять месяцев «за 
нарушение этического кодекса»:

- Мне запрещено участвовать во всех 
соревнованиях. Но я, конечно, не  буду, 
как они того хотели, извиняться за то, 
что перекрестился. Господь дал мне 
все - как для меня лично, так и для 
 моей  карьеры. Он для меня номер 

один, и я горжусь этим. И это не из-
менится ни при каких условиях. Слава 
Ему и спасибо за все, - ответил он сво-
им  палачам в своих соцсетях.

Под его постом оставили лайки из-
вестные сербские спортсмены, в том 
числе супертеннисист Новак Джоко-
вич. Как бы и ему 
теперь не приле-
тело что-нибудь в 
отместку за под-
держку правого 
дела. Тогда точно 
на мировом спор-
те можно ста-
вить крест.

ОДНОПОЛЫЕ НОРМЫ ВМЕСТО ХРИСТИАНСТВА ТРЕВОЖНЫЙ ЗВОНОК

 ■ Белорусский вундеркинд 
станет постигать футболь-
ную премудрость в академии  
мадридского «Реала».

В системе королевского клуба 
наших не было еще никогда. Ни 
в юниорских, ни в основной ко-
манде тем более. В других клу-
бах испанской Ла Лиги - сколь-
ко угодно. Даже в «Барселону» 
заглядывали. Первым в составе 
сине-гранатовых появился рос-
сийский полузащитник, воспи-
танник московского «Спартака» 
Игорь Корнеев.

Его позвал сам легендарный Йо-
хан Кройф, тренировавший «Бар-
су» в то время. Через несколько 
лет футболку одного из самых ти-
тулованных клубов мира надел 
белорусский хавбек Александр 

Глеб. И только «Реал» оставал-
ся для наших терра инкогнита. И 
вот - сенсационный прорыв. Пер-
вопроходцем в стане «сливочных», 
как называют мадридцев за цвет 
формы, стал 12-летний Алексей 
Майоров. Воспитанник академии 
«Минска», выступавший в резерве 
московского «Спартака», в про-
шлом году играл в составе ката-
лонской «Сердань олы», где в 22 
матчах забил 59 голов. Результа-
тивность - сумасшедшая. На не-
го тут же положили глаз многие 
испанские гранды. Но настырнее 
всех оказался «Реал». За транс-
фер, не торгуясь, выложили 120 
тысяч евро, что является рекорд-
ной суммой для такого возраста.

Сам юниор о сенсационном пе-
реходе и своих перспективах рас-
суждает без детских восторгов, 

абсолютно по-взрослому:
- К этому стремился и готовился. 

Так что это нормально: я пришел 
к промежуточной цели. Не было: 
«Вау, такого я не ожидал». И когда 
мне позвонили из «Реала»,  знал, 
что уйду туда. Папа говорит, что 
за меня болеют все родственни-
ки, Беларусь и не только. Не хочу 
их подвести. Мечты? Их много, 
но первая - войти в основную ко-
манду «Реала».

- В клубе сказали, что в пер-
спективе видят в сыне именно 
игрока первой команды. А фран-
цузские, немецкие и испанские 
специалисты дали понять, что 
такого уровня игроков в его воз-
расте нет - Леша лучший в мире, - 
добавляет отец Алексей Майоров-
старший.

- Можно ли назвать Майорова 

уникумом, которые рождают-
ся раз в сто лет? Это звучит 
громко, но, скорее всего, да, 
так и есть, - считает тренер 
Александр Гришин, рабо-
тавший с вундеркиндом 
в академии «Спартака».

Футбольные гены - се-
мейное. Дедушка Алек-
сея Александр Кистень 
в составе минского «Ди-
намо» брал медали чем-
пионата и Кубок СССР. 
Внук явно шагнет даль-
ше знаменитого пред-
ка. Все превосходные 
характеристики, 
которые ему да-
ют сейчас, - это 
только аванс на 
будущее. На-
деемся, у Алек-
сея оно станет 
звездным.

ШАГ В «СЛИВОЧНОЕ» ЗАВТРА ПРОРЫВ
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Скандал с сербским борцом на Играх в Париже открыла новую 
черную страницу в истории Олимпиад. Теперь спортсменов 
начинают преследовать даже за их религиозную принадлежность.

Наш первопроходец 
в королевском 
клубе. Маленький, 
да удаленький.
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4.  ПЕРЕСМОТРЕТЬ 
«БЕЛЫЕ РОСЫ»

В Полесске, который всего в паре кило-
метров от залива, живет много этнических 
белорусов. Городок уже двадцать лет объ-
единяют побратимские связи с Лунинцом 
(Брестская область). Неудивительно, что 
в этом году именно здесь прошел фести-
валь белорусской культуры «Белые ро-
сы». Тысячи участников пели «Купалинку» 
и плясали «Лявониху», ели драники с ма-
чанкой, делали сувениры в цветах бело-
русского флага. В следующем году фест 
будет еще масштабнее и ярче - стоит за-
глянуть.

В самом Полесске тоже есть на что по-
смотреть. Разводной мост через Дейму 
с оригинальными башенками за необыч-
ную форму назвали Орлиным. Механизму 
больше сотни лет, а он в отличном состоя-
нии. Или средневековый замок Лабиау, 
который построили в XIII веке рыцари Тев-
тонского ордена. Внутрь не попадете, но 
даже снаружи производит большое впе-
чатление.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Необычайно теплый сентябрь намекает: 
рано прощаться с отпускным настроением. 
Живописная лагуна Балтийского моря - иде-
альный вариант для спонтанного путеше-
ствия.

1. НАЙТИ СЧАСТЬЕ 
ПОД НОГАМИ

Первое, что видят туристы на подлете к Кали-
нинградской области, - узкую и длинную полоску 
суши, о которую плещутся волны. 98 километров 
в длину, а ширина в некоторых местах - всего 
четыреста метров. Диво!

Это Куршская коса - объект Всемирного насле-
дия ЮНЕСКО. Советуем полюбоваться не только 
сверху, но и снизу. Побывать на орнитологиче-
ской станции «Фрингилла» - здесь каждый год 
пролетает до двадцати миллионов птиц. А самое 
фотогеничное место на косе - высота Эфа неда-
леко от поселка Морское. Бескрайние песчаные 
дюны создают ощущение настоящей пустыни 
посреди моря. Здесь же один из лучших пляжей 
Калининградской области. Если незадолго до 
путешествия пройдет шторм, есть шанс найти 
на берегу янтарь - на счастье!

2. УВИДЕТЬ 
ТАНЦУЮЩИЙ ЛЕС

Славится коса и хвойными лесами. Ароматы 
стоят - не надышаться! Отдельные участки стали 
заповедными еще в XVII веке при прусском коро-
ле Фридрихе Вильгельме I: он любил охотиться 
на лосей и косуль.

Сосны, высаженные в 1960-е годы на Круглой 
дюне, сильно отличаются от старших могучих 
собратьев. Чуть севернее поселка Рыбачий ты-
сячи деревьев буквально «запружинили». Отчего 
они такие изогнутые, ученые спорят до сих пор. 
Самые распространенные версии - особенности 
геомагнитных полей, сильный ветер и даже гу-
сеницы, которые повредили молодые сосенки. 
В любом случае сегодня танцующий лес - один 
из самых посещаемых в стране.

Интересно, почему залив 
назвали Куршским? Езжай-
те в «Дом рыбака» в поселке 
Заливино Полесского района. 
Оказывается, рыбаки-курши 
жили тут задолго до прихо-
да пруссов. У них  бы-
ли парусные лодки-
плоскодонки - ку-
ренасы. Каждую 
венчал флюгер, 
раскрашенный 
в  цвета де-
ревни, откуда 
происходили 
рыбаки. У каж-
дой семьи была 
своя  символика. 
Видишь над судном 
крест в кольце - рыбак 
не женат, а черточки и линии 
указывали на количество детей.

После Великой Отечествен-
ной на берегу залива расселя-
лись колхозники с Поволжья, 
верховьев Волги и из Новго-
родской области. Чуть позже 
к ним присоединились потом-
ственные рыбаки из Краснодар-

ского края. Тут формировали 
даже женские рыбо-

ловецкие бригады 
(сейчас этот про-

мысел счита-
ется слишком 
тяжелым для 
прекрасных 
дам). Тради-
ции рыбной 

ловли в Зали-
вино сохраня-

ются по сей день. 
Колхоз «Доброво-
лец» добывает су-

дака, корюшку, леща, чехонь, 
окуня, плотву, щуку и налима.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ДОГНАТЬ ОСЕНЬЮ 
ЛЕТО НА КУРШСКОМ ЗАЛИВЕ

3. ПОДНЯТЬСЯ 
НА СТАРЫЙ МАЯК

У Музея мирового океана есть филиал пря-
мо на берегу Куршского залива - маяк Ринде-
рорт. От «Дома рыбака» к нему ведет экотропа 
с  деревянным настилом по зарослям и со смо-
тровыми площадками. Сам маяк начал функ-
ционировать более 150 лет назад: сначала это 
был просто керосиновый фонарь с линзой на 
деревянной штанге. Но уже в начале ХХ века 
построили башню из красного кирпича с вин-
товой каменной лестницей. Забраться наверх 
могут все желающие - виды невероятные!

При маяке - домик смотрителя. В мельчайших 
деталях воссоздали обстановку разных эпох. 
Впечатляет и коллекция фонарей, которыми 
пользовались здешние жители. За 
чашкой чая рассказывают, как 
жили маячник и его семья, про-
водят лекции и мастер-классы. 
Во дворе восстановили ме-
теорологическую стан-
цию и высадили ма-
ленький аптекарский 
огородик, с которо-
го можно собирать 
мяту.

5. ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С КУРШАМИ

В местных водах 
обитает  видов рыб.

Дюна Эфа - одна из самых 
высоких в Европе.

Разрешите пригласить 
на медленный танец!

Его использовали по назначению 
вплоть до  года.
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